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 लोक  सभा  वाद-विधाद

 न्भ्स्न्न्स्स्न्भ्स्ल्स्स्स्न्स्स्स्स्य््प्प्सप्प्पप्पप््ेञसस्सम्स््म्सप्प्प्प्पप्प्प्फिपकत

 लोक  सभा

 मनी  ५  ओअडओ

 20  1992/29  992/29  1914

 लोकसभा  11  बजे  बर  समवेत  हुई  ।

 सहोवय  पीोठासौन  हुए )

 महोदय  पोठासोभ

 ..  थी  बक्से  लाल  खराना  :  अध्यक्ष  बंगलादेदियों  के
 मास्त  दिल्ली  को

 रॉक
 खिस्ट  में  आ  रहे  चुनाव  की  जब  बात  हो  रहो  है

 शी  राम  जिलास  पासवान  :  अध्यक्ष  हमने  भआापको  एक  नोटिस  दिया  है  ।

 अभी  सिंह  जी  और  हम  बाल्मीकि  मन्दिर  से  आ  रहे  हम  छोड़ोਂ

 आन्दोलन  की  जयन्ती  मना  रहे  हैं  बाल्मीकि  मन्दिर  और  बाल्मीकि  मोहल्ला
 आज  पूरे  देश  में  महात्मा  गांधी  जी  के  नाम  से  जामा  जाता  है  ।  महात्मा  गांधी  जी  जिस  बाल्मीकी  मोहल्ले

 में  रहते  बाल्मीकि  मन्दिर  में  रहते  आपको  जानकर  आइचर्य  होगा  कि  उसके  सामने  एक  दीवाल
 खींज  दी  गई  है  और  वहां  गन्दा  मैला  फेंका  जा  रहा  जिस  जगह  में  महात्मा  गांधी  जी  ने  रह  कर

 स्वतन्त्रता  आन्योलन  कौ  शरुआत  की  उस  स्थान  को  खराब  करने  का  काम  हो  रहा

 वहां  पिछले  एक  महीने  से  लोग  धरना  लगा  कर  बैठे  हुए  अभी  सिंह  जी  और  हम  लोग

 बहीं  से  आ  रहे  यह  न  केवल  स्वतंत्रता  आन्दोलन  ओर  ब्राल्मीकि  मन्दिर  का

 अपमान  है  बल्कि  महात्मा  गांधो  जौ  का  भी  अपमान  है  जिन्होंने  वहां  रह  कर  पूरे  देश  को  संचालित  करने

 का  काम  किया  था  ।  सुप्रौम  कोर्ट  से  इस  सम्बन्ध  में  अपना  निर्णय  भी  दिया  है  कि  वहां  से  दीवाल  को

 हटाया  जाये  लेकिन  अभो  तक  सुप्रीम  कोर्ट  के  आदेश  का  पालन  नहीं  करवा  सकौ

 है  ।  होम  मिनिस्टर  साहब  यह  बेठे  हुए  हम  उनसे  आग्रह  करना  चाहेंगे  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  करें  ।  महात्मा  गांधी  जी  ने  जिस  बाल्मीकि  मन्दिर  में  रहकर  दो  साल  तक  तपस्था  की  ओर  देश

 को  दिश्वा-निर्देश  देने  का  काम  उस  बाल्मीकि  मोहल्ले  और  बाल्मीकि  मन्धिर  के  सामने

 द्वारा  एक  दोवाल  खींचकर  गंदा  मेला  फेंका  जाता  भाप  से  कहिये  कि

 यह  सुप्रौम  कोर्ट  के  आदेश  का  पालन  करे  ।  अगर  ऐसा  नहीं  हो  पाया  तो  हमने  घोषणा  किया  है  कि

 दो  सितम्बर  को  हम  प्रदर्शन  करेंगे  और  दौबाल  को  तोड़  देंगे  ।



 20  1992

 नन्नीनक-_-न-ज-->+  नल  कल  “+“०+++->+-तन्जञञततततज+  तल  जन  नल  तन  हनन  ता T  लाए  ७  5

 गृहमम्जो  :  मैं  इसकी  जांच  करूंगा  ।

 ]

 झो  लाल  कृष्ण  आडबाणी  :  अध्यक्ष  कल  यहां  सदन  में  सभौ  दलों  की  ओर

 से  इस  बात  पर  बल  दिप्रा  गया  कि  यह  सत्र  समाप्त  होने  से  पहले  संविधान  संशोधन  विधेयक  लाया

 जाये  जिस  के  द्वारा  आठवीं  अनुसूची  में  मेपाली  और  कोंकणी  भाषाओं  को  स्माविष्ट  किया

 जाये  ।  बाकौ  भाषाओं  के  बारे  में  हम  खुले  मन  से  सोचने  के  लिए  तैयार  लेकिन  इन  तौन  के  बारे

 विलम्ब  नहों  होना  यह  सब  ने  आपसे  आग्रह  किया  है  ।  मैं  आज  की  कार्यसूच्वी  में  देखता  हूं
 कि  6  विधेयकों  का  उल्लेख  लेकिन  इस  विधेयक  का  उल्लेख  नहीं  है  !  मैं  क्योंकि  कल

 हमने  यह  कहा  था  कि  उसके  लिए  अगर  किसी  नियम  को  वेव  करने  की  आवश्यकता  होगी  तो  सदन
 उसे  वेव  करने  के  लिए  भी  तैयार  आज  ही  अगर  हमें  वेव  करने  की  जरूरत  हो  तो  वेव  करें  क्योंकि

 दूसरे  सदन  का  सन्र  समाप्त  होने  वाला  उसका  सत्रावत्ान  होने  वाला  दोनों  सदनों  से  यह  पाल

 हो  यह  मेरा  अनुरोध  है  ।

 ] रु

 भो  सोमनाथ  चटर्जो  :  हमें  बताया  गया  है  कि  इसे  लाया  जा  रहा  ऐसा
 आएबासन  दिया  गया  है  ।  Sa

 संसधोय  कार्य  मंत्री  गुलाम  नयी  :  स्पीकर  होम  मिनिस्टर  साहब  बिल
 यहां  अमी  और  आज  हो  पास  करने  के  लिए  तैयार  रूलस  को  वेष्स  करने  को  जहां  तक  आवश्यकता

 मैं  स्पीकर  साहथ  से  रिकर्वेस्ट  करूंगा  कि  वह  इसे  कर  ।  *

 अध्यक्ष  सहोवय  :  मैं  एक  बात  बताना  चाहूंगा  कि  कुछ  महत्वपूर्ण  बिल  पास  करने  ऐसा  हम
 को  बताया  गया  है  ।  इसके  साथ-साथ  बहुत  सारे  लोग  बहुत  सारे  विषयों  पर  मभौ  बोलना  चाहते  हैं
 ओर  ऐसा  हो  जाता  है  कि  एक  दफा  शुरू  हो  गया  तो  वह  सिलसिला  ख़त्म  नहीं  होता  है  ।  इसलिए
 अगर  आप  सब  की  अनुमति  हो  तो  पहले  बिल  ले  बाद  में  जो  कुछ  कहने  के  लिए  वक्त  मिल  गया

 तो  वह  ले  ऐसे  मो  हो  सकता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बिल  होने  के  बाद  कह  सकते  हैं  ।  आप  कुछ  कहना  चाहते  हैं  ?

 भी  विषयनाथ  प्रताप  सिंह  माननीय  अध्यक्ष  भाननीय  राम  विलास  जीने
 जो  प्रश्न  अभी  हम  लोग  प्रकुंइयां  रोड  गए  वहां  महथि  बाल्मीकि  जो  का  मंदिर  है
 बगल  में  महात्मा  जो  वहां  निवास  करते  कई  बर्ष  वहां  उनका  स्थान  है  और  उसी  के  सामनेਂ

 2
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगवोशा  :  हमने  तो  आप  की

 बड़ाई  फिर  मी  आप  खड़े  हो  जाते  हो  ।  हभ  तो  कह  रहे  अच्छी  बात  की  ।  होम  मिनिस्टर  को

 हमने  कहा  है  कि  खड़ें  होकर  मान  बह  खड़ें  होकर  मान  भो  फिर  भो  कहते  हैं  कि

 शी  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  कड़ें  को  गाड़ियां  वहां  पर  आकर  वहां  उनकी  मरम्मत  की  बात

 होतो  उसकी  दु्गंन्ध  और  उससे  जो  प्रदूषण  फेलता  उससे  बह  लोग  संतप्त  हैं  और  लोगों

 की  मावना  यह  होतो  है  कि  अगर  जिन्दा  रहेंगे  तो  सिर  पर  मेला  रहेगा  और  देवता  भी  हो  जायेंगे  तो

 सामने  मंला  फेंका  इस  बारे  में  सुप्रीम  कोर्ट  निर्णय  कर  चुका  सिद्धान्त

 रूप  में  स्वीकार  कर  चुको  कि  वहां  पर  मंले  की  गाड़ियों  की  रिपेयर  कौ  सब  बीजों  को  हटाकर  दूसरी

 जगह  भेजा  जायेगा  ।

 आपके  द्वारा  अनुरोध  है  कि  तत्काल  सरकार  को  कहा  जाय  कि  वहां  अगले  सत्र  के  पहले
 इसका  प्रबन्ध  करके  दूसरी  जगह  करमे  की  कृपा  को  जाय  |

 शो  चब्हाण  :  मैंने  अमी  कहा  है  कि  मैं  तत्काल  इसके  अरइर  ध्यान  देने  को  तंयार  हूं

 ओर  इसका  इन्तजाम  किया

 शी  राम  लखन  सिंह  यादथ  :  मैं  आपका  और  सदन  का  ध्यान  देश  को  एक  बहुत  ही

 अहम्  बात  को  ओर  दिलाना  चाहता  हूं।**

 श्री  सदन  लाल  खुराना  :  परसों  स्टेट  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था

 कि  14  अगस्त  को  जो  पाकिस्तान  के  भण्डे  फहराये  गए  और  17  अगस्त  को  उस  पर  स्टेट  होम

 मिनिस्टर  साहुब  स्टेटमंण्ट  देने  बाले  थे''*

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  तो  यह  तय  कर  खुराना  आप  जरा  पहले  तो  यह
 तय  कर  यह  बिल्स  ले  लेंगे  या  यह  कर  अगर  बिल  लेने  हैं  तो  इसको  फिर  बाद  में  ले

 नहीं  तो  एक  दफा  शुरू  हो  गया  तो  उसको  बन्द  करना  बड़ा  मुष्िकिल  होगा  ।

 भरी  नीतीश  कूमार  यह  तो  होता  12  बजे  रात  तक  बेठकर  पास  हो

 झी  गुलाम  नबथो  आजाब  ८  नीतौद  जी  कह  रहे  हैं  कि  शाम  तक  हो  तक  नहीं
 है|  यहां  पास  इसके  बाद  दूसरे  हाउस  में  पास  होना  यहां  से  वहां  जाना  एक  हाउस  में
 पास  होने  का  मतलब  नहीं  दूसरे  हाउस  में  भी  जाना  वहां  भी  पास  होना  है

 ही  राम  लखन  सिह  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  बहुत  संक्षेप  में  अपनी  बातों  को  आपके
 सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  विगत  दिलों  में  हुम  20  सांसदों  न ेअपना  जो  कदम  उठाया  उसके
 स्वरूप  बिंहार  में  एक  बिशेष  परिस्थिति  पंदा  हो  गई  वहां  फी  सरकार  वहां  के  मुस्य  मंत्री  ने

 )
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 गुलाम  नबी  आजाद  :  वाटरवेज  बिल  का  आलरेडी  रिप्लाई  देने  के  लिए  यह  बेठे जर  कं  ।

 शी  राम  लखन  सिह  यादथ  /  जान  माल  सब  खतरे  में  वहां  हमारे  घर  को  तोड़ने
 अपराधियों  को  वहां  भेजने  का  सारा  कार्य  बिहार  में  हो  रहा  है  ओर  तमाम  अभियुक्त  जैसे  लोग
 जो  अपराधकर्मी  सब  की  जमात  यहां  पर  लाकर  वहां  की  सरकार  वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  जिस

 तरह  की  परिस्थिति  पैदा  की  मैं  आप  सांसदों  विशेषकर  सभी  नेताओं  भाहे  जनता  दल  के

 चाहे  आडवाणी  साहब  हों  चाहे  कोई  चाहे  सरकार  आपकी  माफंत  मैं  अपना  दुखड़ा

 सुनाना  चाहता  हूं  ।  आज  हमारे  घर  को  तोड़ने  फी  साजिश  बुलडोजर  मंगाकर  की  जा  रही  मैं

 1959  से  जिस  मकान  में  उसको  तोड़ने  के  लिए  अधिकारियों  पर  दबाब  दिया  जा  रहा  उसमें

 जब  कुछ  नहीं  निकला  तो  500  एकड़  जप्तौन  में  कालोनी  कालेज  सब  की  नापी  हो
 रही  है  और  तमाम  अफसरों  को***

 अच्न्द्ा  महोदय  :  अभी  तय  हुआ  था  कि  पहले  बिल  ले  लेंगे  ।

 श्री  राम  लखत  सिह  यावव  :  मुख्यमंत्री  ने
 वक्तव्य  दिया  है  कि  इनकी  जान  माल  की

 जत  हम  नहीं  कर  हमारे  पांच  सांसदों  पर  जो  वक्तव्य  दिया  है.कि  वह  हमारी  सुरक्षा  का  किसी
 प्रकार  का  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  हम  नहीं  कर  सकते  ।  बिहार  में  शान्ति  व्यवस्था  खराब  मैं  माननीय
 विश्वनाथ  प्रताप  जी  को  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  खुली  छूट  देकर  रखी  इतना  ही  नहीं  उन्होंने  कक्तव्य

 सदन  में  कि  सदन  में  गोली  उन्होंने  कहा  ।  चीफ  जस्टित  को  घमकी  उनको  जान
 पर  खतरा  है  |  इस  तरह  से  हम  लोगों  की  और  तमाम  बिडार  के  साथियों  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  की

 वहां  शान्ति  व्यवस्था  की  हालत  खराब  हो  गई  है  ।  आज  वह  कहते  हैं  कि  हमारे  म/ननीय  सदस्यों
 का  नाम  दिया  है  कि  सी  से  हमारे  ऊपर  इन्क्वायरी  करता  चाहते  हैं-**मैं  इसका  पूर्णतः
 स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  यह  कहता  हूं  कि  उसी  उसी  की  इन्क््वायरो  में  पूरे  जनता
 दल  के  मुख्य  उनके  परिवार  तथा  कतिपय  अन्य  मंत्रियों  को  प्रोपर्टी  की  जांच  की
 सब्र  आपको  पता  सल  जाएगा  ।  शिक्षा  कोल  माफिया  को  धर्चा  तो  बहुत  हुई  लेकिन  आज
 बिहार  में  गोल्ड  माफिया  कौब  है  और  पड़ोसी  देशों  से  तस्करी  में  अपार  भन  तथा  घूस  में  अतुल  सर्म्पत्ति
 जमा  कर  रहा  है  उसका  सही  रूप  बिहार  को  जनता  को  ही  नहीं  बल्कि  देश  को  जनता  को  भौ  पता
 चल  जाएगा  ।

 विगत  57  वर्षों  के  अपने  स्राबंजमिक  जोबन  में  किसी  ने  मेरे  ऊपर  ऐसा  कुकरमे  नहीं  किया  है
 जिस  समह्  तक  जाकर  पुख्यमंत्री  आज  कर  रहे  ऐसी  स्थिति  मैं  सदन  से  और  नेताओं
 से  आग्रह  करूंगा  कि  हमारे  परिवार  के  सदस्यों  को  सुरक्षा  प्रदान  करें  और  यह  जो  अनर्थ  बिहार  में  हो
 रहा  शांति-व्यवस्था  वा  मग  हो  रहो  है  उसके  लिए  उचित  कदम  उठाएं  ।  यही  आपके  मात
 मेरा  सरकार  से  निवेदन  इतना  ही  कहकर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हू  ।

 ]

 ओ  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  मैं  एक  अपोल  कर  सकता
 हू  ?  क्योंकि  सभा  की  भावना  वही
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 इससिए  संविधान  संशोघन  विधेयक  को  वारित  होने  दिया  जाय  ।  इसमें  अधिक  समय  नहीं
 उसके  बाद  ये  मुह  उठाए  जा  सकते  मेरा  यही  अनुरोध  है  ।  गृह  मंत्री  इसे  पेश  विपक्ष  के
 नेता  श्री  आडवाणी  ने  भी  यही  कहा  है  कि  प्रत्येक  वर्य  यही  चाहता  इस  पर  कोई  विवाद

 नहीं  होगा  |  मेरा  यहां  पर  सभी  मित्रों  से  बिनद्र  निवेदन  है  कि  वे  अन्य  मामले  इसके  बाद  ही
 ।

 श्री  धन्त्र  शेखर  :  मैं  समझता  हूਂ  कि  हमें  श्री  सोमनाथ  चट  भी  का  सुकाव  मान  लेना

 चाहिए  ।  अन्य  सभी  मामले  एक  घम्टे  बाद  उठाए  जा|शकते  हैं  क्योंकि  इसमें  अधिक  समय  नहीं

 )

 श्री  राम  लखन  सिह  यावव  :  अध्यक्ष  मेरे  बारे  में  सरकार  क्या  कहती  है
 क्या  हम  सब  लोग  मारे  जाएं  ?

 झी  नोतोहा  कुमार  :  अध्यक्ष  सब  सदन  का  काज  खत्म  हो  जाए  तो  इतका  सवाल  अलग
 से  देख

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हु  कि  आज  सदस्यों  ने  बड़ा  सहयोगपूर्ण  रबेया  अपनाने  का
 नि्णय  लिया  है  और  इसके  लिए  उनका  धन्यवाद  किया  जाना  चाहिए  ।

 थी  जा  फर्नास्डीज  :  केवल  वहीं  तक  जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  ।
 इस  विधेयक  के  बाद  मैं  विन  जड़ढा  से  संबंधित  मामला  उठाना  चाहता  हूं  और  इस  विधेयक  के  पारित

 होने  के  तुरन्त  बाद  मेरा  यह  मुद्दा  उठाने  का  विचार

 ]

 श्रो  मबन  लाल  खुरामा  :  अध्यक्ष  जो  पाकिस्तान  के  फहराए  गए  थे  उसके  बारे  में
 भाज  होम  मिनिस्टर  स्टेटमेंट  देने  वाले

 अध्यक्ष  महोबय  :  आप  अपने  मन  से  हाउस  चलाएंगे  तो  बड़ा  मुश्किल  हो  जाएगा  ।  मैं  शमभझता

 हूं  कि अगर  इतना  हो  कंसेशन  आप  लोग
 दे  रहे  हैं  तो  पहले  बिल  इंट्रोहयूस  हो  जाए  ओर  उसके  बाद

 रिपलाई  भी  हो  जाए  |  यदि  सभा  कौ  यही  इच्छा  है  तो  ऐसा  होने  दें  ।

 ]

 भरी  जाजे  फर्नाग्डोज  :  उन्हें  नियमों  को  मिलस्थित  करने  का  प्रस्ताव  पेश  करना  नियमों  को
 निलम्बित  करने  का  प्रस्ताव  किसी  ने  नहीं  रखा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  यह  कुछ  असामान्य  क्योंकि  तमा  इससे  सहमत  अठਂ  मुझे
 कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।
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 थी  विजय  नवल  पाटोल  :  लेकिन  ऐसी  परम्परा  नहों  बननी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  श्री  आप  ठीक  कह  रहे  इसे  पृर्वोदाहरण  नहीं  बनाया  जाना

 चाहिए  ।

 भी  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  धहयोगपूर्ण  तरीके  से  क।यं  करने  को  अच्छी  शुरुआत  यदि  वे

 अच्छे  कदम  उठाते  हैं  तो  हम  उनका  समर्थन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हू  कि  आवश्यक  औपचारिकताएं  पूरी  कर  ली  जाएं  ।  मैं  नियमों
 के  निलम्बन  और  इन  सभी  बातों  कौ  अनुमति  दे  दू  गा  ।

 झो  चब्हाण  :  मैं  अनुरोध  हूं  कि  इस  संबंध  में  समी  नियमों  को  निलस्बित
 कर  दिया  जाय  ।

 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  विधेयक  पुर  स्थापित  कर  हैँ  ।
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 गृहमंत्री  :  में  प्रस्ताव  करता'हू/कि  भारत  के  संविधाम  में  और

 धन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रए्न  यह  है  :

 न  भारत  के
 संविधान

 में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने
 की  भनुमति  दौ  जाए  ।

 प्रस्ताव  पारित  हुआ  ।

 झी  चब्हाण  :  मैं  विधेयक  पुरः:स्थापित  करता  हूं  ।

 शी  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  हमारे  पास  विधेयक  को  प्रति  नहीं  लेकिन  मैं  समझता  हूकि
 यह  कल  सुबह  हुई  चर्चा  मौर  सबंदलीय  बंठक  में  हुई  आमसहमति  पर  ही  आधारित  है-...मैं  बिस्तार  में
 नहों  जा  रहा  हूं--इसमें  केवल  तोन  भाषाओं  की  बात  ही  नहीं  होगी  बल्कि  उन  तोनों  भाषाओं  में  सूक्ष्म
 अभ्तर  की  बात  भी  होगी  ।  इसमें  कोई  पाद  टिप्पणी  न  दें  |  हमारे  पास  विधेयक  कौ  प्रति  नहीं  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  कल  हुई  आमसहमति  पर  आधारित

 आओ  चब्हाण  :  अध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  थाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाए  ।!

 नम
 *दिनांक  20-8-92  के  भारत  के  में  प्रकाशित
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 मा
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 इस  विधेयक  में  संविधान  को  आठवीं  अनुसूची  में  मणिपुरी  और  नेपाली  भाषा  को

 शामिल  करने  का  उपयनध  किया  गया

 कई  भाषाओं  को  संविधान  कौ  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की  मांग  की  गई  ये

 भाषाएं  बोडो/बोरों,

 मणिपुरी/मैथैेंड,  नेपालो/गो
 सन््थाली  और  तूल्  इनमें  से  कुछ  भाषाओं  के  बारे  सें  नाम  का  वियाद  है  और  संविधान  की

 आठवीं  अनसूचो  में  शामिल  करने  हेतु  इन  भाषाओं  के  विभिन्न  नामों  के  बारे  में  प्रतिस्पर्धात्मक  मांगें

 रखो  गई  हैं  ।

 इस  समय  श्राठवीं  अनुसची  में  15  भाषायें  हैं  अर्थात्  गज
 कद्ामी  तेलग  और  उदूਂ  सिश्षी

 भाषा  को  1967  में  संविधान  में  संशोधन  करके  जोड़ा  गया  ।  इसके  पोछे  मुख्य  विचार  यह  था  कि  .

 यद्षपि  सिन््धी  उस  समय  किसी  क्षेत्र  विशेष  की  भाषा  नहीं  थी  परन्तु  अविभाजित  मारत  में  यह  क्षेत्र

 विशेष  को  साषा  थी  और  अगर  विभाजन  नहीं  होता  तो  यह  आगे  भौ  बनी  रहतौ  ।

 आठवीं  अनुसूची  संविधान  के  अनुच्छेद  344 (1).  355  से  संबंधित  भमुच्छेद
 344  (1)  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  पांच  के  पश्चात्  डसके  परचात  दस  वर्ष  व्यतीत

 होने  पर  राष्ट्रपति  द्वारा  एक  आयोग  का  गठन  किया  जाएगा  जिसके  सदस्य  आठवीं  अलुसूचौं  में

 विनिदिष्ट  विभिन्न  भाषाओं  के  प्रतिनिधि  होंगे  जो  राष्ट्रपति  को  संघ  के  सरकारों  कामकाज  में  हिस्दी
 के  प्रगामी  यह  आयोग  संघ  के  सभी  सरकारी  प्रयोजनों  अथवा  किसी  एक  प्रवोजन  के  लिए
 अंग्रेजी  के  प्रयोग  पर  प्रतिब्रत्ध  तथा  सर्वोक्षष  न्यायालय  और  प्रत्येक  उच्च  न्यायालय  की  कार्यवाही
 के  लिए  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  तथा  विधायी  प्रयोजनों  के  लिए  प्रयोग  को  जाने  वाली  भाषाक्रों

 की  छिफारिश

 तदनुसार  1056  में  एक  आयोग  का  गठत  किया  गया  लेकिन  दूसरे  आयोग  का  गठन

 करना  अनिवाये  नहीं  समझा  इसके  पद्चात्  राजभाषा  1963  पारित  किया  गया

 जिसके  अन्तगंत  राजभाषा  संबंधी  संसदीय  समिति  का  गठन  किया  गया  जो  समय-समय  पर  अपनों

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  रही  है  ।

 इस  प्रकार  जहां  तक  आठवीं  अनुसूची  का  संबंध  है  अनुच्छेद  341  (1)  प्रसांगिक  नहीं  रह

 गया  है  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  351  में  यह  व्यवस्था  है  कि  संघ  का  यह  कतंध्य  होगा  कि  वह  हिल््दो

 भाषा  का  संबधेन  और  प्रसार  करे  और  इसका  विकास  करे  ताकि  यह  भारत  कौ  मिश्रित  संस्कृति

 के  सभी  घटकों  की  अभिव्यक्ति  का  माध्यम  वन  सके  और  हिन्दुस्तानी  तथा  आठवीं  अनुसूचौ  में

 विभिदिष्ट  मारत  की  अन्य  भाषाओं  में  इसकी  इसके  आकार  अभिश्यक्ति  में  हस्तक्षेप

 किये  बिता  स्वांगोकरण  करके  और  मुख्यतः  संस्कृत  तथा  दूसरी  माषाओं  में  जहां  कहीं

 आवश्यक  हो  एब्दावली  बनाकर  इसे  समृद्ध  बनाए  ।  इस  अनुझ्छेद  से  यह  .  प्रतोत  होगा  कि  आठवीं

 अनुसूची  का  आशय  हिन्दी  के  प्रगामी  प्रयोग  और  इस  भाषा  की  बमृद्धि  और  संवर्धन  से  था  ।
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 संविधान  में  आठवीं  सूचो  में  शा  मिल  न  की  गई  भाषाओं  के  प्रयोग  के  संबंध  में  कई  अन्य

 उपबस्ध  इसके  अतिरिक्त  संविधान  में  भाषाई  अल्पसंक्यकों  के  हितों  कौ  रक्षा  करने  हेतु  कई

 उपबस्ध  सरकार  ने  सभौ  भाषाओं  की  सांस्कृतिक  और  साहित्यिक  विरासत  को  कायम  रखने

 तथा  विकसित  करने  हेतु  कई  कदम  उठाए  हैं  भाहे  इन  भाषाओं  को  आठवीं  अनुसची  में  शामिल  किया

 गया  हो  अथवा  नहीं  ।

 मानव  संप्ताधन  मंत्रालय  आदिवासी  भाषाओं  और  अंग्रेजी  सहित  सभी  भाषाओं  के  बिकास  के

 पर्याप्त  अवसर  उपलब्ध  कराता  केस्द्रीय  भारतीय  भाषा  मैसूर  आदिवासी  और  आधुतिक
 भारतीय  भाषाओं  के  संवधेर  और  विकास  मेँ  संलग्त  साहित्य  अकादमी  ने  अब  तक  विदोध  मानदण्ड

 के  आधार  पर  22  भाषाओं  को  माध्यता  दी  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  भी  अपनी  आदान-प्रदान

 योजना  के  अन्तगंत  सुविधाएं  उपलब्ध  कराता  आकाशवाणी  और  दूरद्ांत  द्वारा  भी  बिभिरत

 भाषाओं  यहां  तक  कि  बोलचाल  की  भाषा  अपने  कार्यक्रम  प्रसारित  करके  विभिन्म  भाषाई  प्रपों
 कौ  साहित्यिक  गौर  सांस्कतिक  विरासत  के  संवर्धन  के  लिए  कदम  उठाए  जाते  राष्ट्रीय  जनगणना

 प्रक्रियाओं  में  आठवीं  अनुस ची  में  सम्मिलित  भाषाओं  सहित  कई  भाषाओं  को  आंकड़ा  संकलन  और

 बर्गोकरण  के  लिए  मान्यता  दी  है  ।

 सरकार  ने  आठवीं  भ्रनुसचो  में  बिभिम्त  माषाओं  को  हासिल  करने  को  भांग  पर  शंभौरता

 से  विचार  किया  राजनतिक  दलों  के  नेताओं  से  मौ  परासरँ  किया  गया  राजनेतिक  दलों  के

 नेताओं  के  साथ  हुईं  बातचौत  में  हुईं  आम  सहमति  सहित  सभी  पहलओं  पर  विचार  करने  के  बाद  हौ

 मणिपुरी  मौर  नेपाली  भाषाओं  को  आठंबीं  अनुसचौ  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  किया

 गया  है  !

 नेपाली  भाषा  को  आठवौं  अनुसूची  में  शामिल  करते  समय  सरकार  ने  पाया  है  कि  कुछ  क्षेत्रों

 में  इस  भाषा  को  भाषाਂ  के  रुप  में  जाना  जाता  हैं  और  जनगणना  प्रक्रियाओं  में  इसके  लिए
 अन्य  नामों  का  जैसे  नेपालो  का  प्रयोग  किया  गया

 है  ।  वह  स्थिति  उट्देद्यों  और  कारणों  के  कथन  में  स्पष्ट  की  गई  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  यह  सभा  हस  बात  से  सहमत  होगी  कि  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापन  से

 हम  मणिपुरी  और  नेपाली  भावी  लोगों  कौ  आकांक्षाओं  को  पूरा  करने  के  प्रति  अग्रशर  हुए
 वर्तमान  सन्दर्भ  में  आठवीं  कौ  स्थिति  सहित  अप्य  मायाओं  को  मांग  पर  सरकार  अलग

 से  विचार  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  सभा  कौ  स्बंसम्मत  मंज्री  के  लिए  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआा  ।

 मारत  के  संविधास  में  और  संशोधन  करने  थाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाय  ।”

 भी  गुमानमल  लोढा  :  मैंने  विधेयक  को  इस  पुर:स्थापना  पर  आपत्ति  दी
 है  और  संशोधनों  को  प्रबवर  समिति  के  सेचने  का  प्रस्ताव  रखा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि
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 अन्य  भाषाओं  के  मामलों  की  जांच  को  जाएगी  ओर  8  करोड़  लोनों  द्वारा  बोली  जाने  वालो

 राजस्थानी  की  भी  गंभोरतापूर्वक  जांच  होगी  ।  इस  पर  विचार  करते  हुए  मैं  अण्ने  सभो  संशोधन

 वापस  लेता  हूं  ।

 की  सोमनाथ  चटलों  सभो  सहमत  हैं  कि  विधेयक  के  गणदोषों  पर  चर्चा

 नहीं  गृह  मंत्री  ने  स्वयं  यह  कहा  है  कि  सन््थाली  और  मैथिली  हत्यादि  अन्य  भाषाओं

 के  लिए  भौ  मांग  उचित  समय  पर  लोगों  और  सभा  की  भावनाओं  पर  विचार  किया  मुझे

 विश्थास  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  विचार  करके  उचित  कानूनों  का  प्रस्ताव  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हसंके  संविधान  विधेयक  होने  के  नाते  समा  के  मत

 हैतु  इस  सम्बन्ध  में  विच्चार  के  लिए  प्रस्ताव  रखने  से  इस  पर  विभाजन  द्वारा  मत  कराया

 जाना  है  ।

 )

 भो  इना  जोत  :  यह  महत्वपर्ण  मैं  कुछ  कहना  चाहता  मैं  एक

 या  दो  मिनट  चाहता  अपनी  बात  कहने  दें  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  अब  आप  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  दीर्धषाएं  लाली  कर  दी  गई  हैं  ।

 लेकिन  फिर  मैं  मतदान  के  बारे  में  थोड़ा  सतके  रहना  बाहूंगा  ।  इसके  लिए  मतों  की  विधेष  संख्या

 भाहिए  भौर  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  समा  पारित  करने  के  लिए  सहमत  है  और  इसके  विरोध  में

 धायद  ही  कोई  हो  ।  इसलिए  संख्या  को  कमी  के  कारण  कुछ  और  नहीं  होना  चाहिए  |  इसलिए  मैं

 चाहता  हूं  कि  पार्टियों  क ेसचेतक  सतक  रहें  और  यदि  भाप  चाहें  तो  मैं  कुछ  और  समय  दूंगा  ।  लेकिन

 तब  हम  इसे  मत  हेतु  रखकर  मतदान  नहीं  अब  मैं  थ्रौ  इन्द्र  जीत  को  ऐोलने  की  अनुमति
 देता  हूं  ।

 श्री  हनत्र  जौत  गुप्त  :  अधिकतर  मंत्री  भी  अनुपस्थित  यह  अच्छा

 होगा  वि  हम  इसे  थोड़ा  बाद  में  )

 अध्यक्ष  महोवंध  :  क्री  वोटिंग  नहीं  करेंगे  ।  लॉबीज  बाद  में  फिर  वलीयर  करवायेगे  ओ+  «दे

 में  ही  डिबोजन

 हे

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  |  इम  श्री  इस््र  जोत  को  सुनते  हैं  ।

 शो  इस  जोत  :  मैं  कांग्रेस  पार्टी  का  एक  अनुशासित  सदस्य  होने  के  नाते  पार्टी  के

 बहुमत  का  निर्णय  और  सरकार  द्वारा

 शिया
 विधेयक

 को
 लाने

 के  निर्णय  को  स्वीकार  करता हूं  ।  किए

 भी  मैं  कुछ  मुद्दे  उठाना  चाहूंगा  और  अपना  विरोध  दर्ज  करना  भाहूंगा  ।
 |
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 भी  मैं  कुछ  मुद्दे  उठाना  चाहूंगा  और  अपना  विरोध  दर्ज  करना  घाहूंगा  ।

 मेरा  पहला  मुद्दा  यह  है  कि  मुझे  सभा  के  सभी  विशेषकर  विपक्ष  के  नेता  और  अन्य

 पार्टियों  के  नेताओं  से  बहुत  निराशा  हुई  जिन्होंने  एक  बार  फिर  राजनीति  खेलने  और  राजनंतिक

 रूप  से  प्रेरित  विधेयक  लाले  के  लिए  सभी  परम्पराओं  को  छोड़  दिया  उन्होंने  इस  अच्छे  सिद्धान्त

 को  त्याग  दिया  जिसके  तहत  से  विधान  संशोधन  विधेयक  को  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  या  कम  से

 कम  प्रवर  समिति  को  प्रेषित  किया  जाता  मैं  ऐसी  अनिवायंता  नहीं  देख  रहा  कि  हमारे  सभी

 नियमों  को  निलम्बित  करके  और  परम्पराओं  को  छोड़कर  इस  विधेयक  पर  कार्यवाही  की  इसके

 कारण  बहुत  बड़ा  नुकसान  नहीं  होता  ।  इसलिए  मैं  अभी  भी  आग्रह  करता  हूं  कि  समभदारी

 इसी  में  होगी  कि  :

 ]
 की  मदन  लाल  ख्राना  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवधान  का  प्रश्न  है''*

 ]

 ओर  रास  नाईक  :  मेरा  व्यवस्था  सम्बन्धी  एक  प्रदन  है  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  मुझे  व्यवस्था  का  यह  प्रश्न  सुनने  दें  ।

 भी  सदन  लाल  खुरामा  :  सब  कुछ  सुनने  के  बाद  बिल  पेश  हो  गया  और  आपने  वोटिंग  के  लिए

 कह  दिया  ।  वोटिंग  के  लिए  कहने  के  बाद  क्या  बहस  शुरू  मैं  यह  जानना  चाहता

 )

 ]  ै

 अध्यक्ष  महोदय  :  नाईक  आप  अब  अपना  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्न  कह  सकते  हैं  ।

 भ्री  रास  नाईक  :  मैं  उनके  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रदन  का  समर्थन  कर  रहा  क्योंकि

 आपने  एक  बार  यह  निर्णय  ले  लिया  है  कि  दीर्घायें  खाली  कराई  जायें  इसके  बाद  केवल  मतदान  प्रक्रिया

 की  जा  सकती  कोई  वाद-विवाद  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसी  वह  नियमों  के  तहत  नहीं  बोल

 सकते  ।  यदि  यह  नियम  भी  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  तो  अलग  बात  मौजूदा  नियमों  के  तहत
 सभा  को  सर्वेसम्मत  विचार  व्यक्त  करना  है  कि  यह  नियम  भी  निलम्बित  कर  दिया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  मुद्दे  पर  अपना  विनिर्णय  दूंगा  ।

 झो  रास  नाईक  :  मुद्दा  यह  है  कि  जब  एक  बार  मतदान  प्रक्रिया  शुरू  हो  गई  है  तो  कोई
 बाद-विवाद  नहीं  कराया  जा  )

 जक्थकष  महोदय  :  हर  आदमी  अपने  मन  से  हाउस  चलाना  चाहे  तो  हाउस  नहीं  चलेगा  ।  अपने

 10
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 पाइंट  आफ  आर्डर  निकाला  नहीं  निकालते  तो  अच्छा  था  ।  हुम  आज  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  योड़ा-सा

 अनयूजअल  जरूर  मगर  सब  नेताओं  और  सदस्यों  के  कहने  पर  हो  हम  यह  करने  की  कोशिश  कर

 रहे  जब  वोटिंग  का  समय  आया  तो  पता  चला  कि  कई  सदस्यों  को  पता  नहीं  था  कि  इस  वक्त

 बोटिंग  होनी  इसलिए  सदस्यों  की  संख्या  देशना  भो  जरूरी  लॉबी  क्लियर  करने  के  बाद  यह
 बात  आई  इसलिए  मैंने  कहा  है  कि  मैं  फिर  लॉबौ  क्लियर  करने  का  मौका  दू  सथ  तक  यह  चलेगा  ।

 थो  लाल  कृष्ण  आड्याजो  :  थोड़ा  सन्देह  है  ।

 ]

 हम  दोपहर  बाद  या  एक  घंटे  वाद  मतदान  कर  सकते  जो  स्थिति  उसके  तहुत्त
 बादविवाद  कराने  का  कोई  फायदा  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हमें  उनकी  बात  से  इल्कार  नहीं  करना  कृपया  इस  बिक्य

 को  संवेदनशील  प्रकृति  को  ध्यान  में

 भरी  लालकृष्ण  आडयाणो  :  मैं  सहमत

 हरी  इसत्र  जीत  :  मैं  व्यक्तिगत  तौर  पर  भाड़बाणी  जो  के  प्रति  अत्यधिक  आदर  रखता  हूं  ।

 उन्होंने  अनेक  बार  कुछ  परम्पराओं  को  बनाए  रखने  के  लिए  मुकाबला  किया  इसलिए  मुझे
 निराशा  हुई  है  कि  संविधान  सशोधन  जंसे  गंभीर  मुह  पर  उन्होंने  कहा  है  कि  सभी  नियम  बिलंबित

 कर  दिए  जाएं  ।  इस  विधेयक  को  परिचालित  भी  नहीं  किया  विधेयक  पर  कोई  चथर्ना  नहीं

 होनी  है  ।  सामान्यतः  भर  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  समय  के  दौरान  स्थापित  परम्पराओं  के

 तहत  प्रत्येक  संविधान  सद्योधन  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  यथा  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  पास  मेला

 जाता  था  ।  हमें  इन  अच्छी  परम्पराओं  को  नहीं  छोड़ना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  एक  बात  कह  सकते  हैं  कि  गोरखली  नेपाली  का  एक  भाग  कपया

 इसके  प्रक्रिया  संबंधी  भाग  को  न  लें  ।

 शो  इनाजीत  :  नहीं  प्रक्रिया  महत्वपूर्ण  है  और  इस  विधषेष  विधेयक  के  संबंध  में
 अवष्य  ही  है  ।  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  श्रीमतो  मंढारी  ने  अपना  विधेयक  पेश  किया  है  ओर  अनेक
 अन्य  जाषाओं  को  शामिल  करने  को  मांग  आई  इस  विधेयक  को  एक  संयुक्त  प्रथर  समिह्रि  या

 एक  प्रवर  समिति  को  प्रेषित  कर  दिया  जाता  चाहिए
 राजस्थानी  ओर  पाली  तथा  अन्य  अनेक  भाषाओं  को  शामिल  करने  को  भौ  मांग  इसलिए  मैं

 कहना  चाहूंगा  कि  हमें  इन  सभो  भाषाओं  केस्तत  को  देखते  हुए  सद्दी  और  अक्ष्ठो  परम्परा  अपनानी

 चाहिए  यह  मामला  आसानी  से  प्रवर  समिति  या  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  प्रेषित  कर  देना
 चाहिए  था  और  इस  कारण  कोई  अनथ्थं  नहीं  हो  महोद्यय  मेरा  पहला  मुद्दा  यह  है  ।

 अध्यक्ष  महोदथ्ष  :  प्रक्रिया  पर  न  बोलें  ।  मुख्य  मुह्े  पर  आइए  ।

 जी  इस  जीत  :  सरकार  से  मेरा  आप्रह  है  कि  अच्छी  परम्पराक्षों  को  न  छोड़ें  और  इन्हें  न

 ll
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 कुचलें  और  अभी  भी  इस  मामले  को  संयुक्त  प्रबर  समिति  को  दे  ताकि  सरकार  इस  अत्यन्त

 भावनात्मक  मुद्दे  पर  पूरे  दृष्टिकोण  के  साथ  फिर  से  इसे  रखें  ।

 श्री  चाल्स  :  मुझे  व्यवस्था  संबंधी  एक  प्रदन  करना  है  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 ]

 आप  बैठ  मु्े  करने  दें  ।

 ]

 फ़पया  मुख्य  मुद्दे  पर  झाइए  ।

 भी  हल  जीत  :  मैं  इती  पर  आ  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कंपया  यह  ध्यान  में  रखें  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  गोरखाली

 तथा  अन्य  नामों  के  तहत  मास्य  भाषाओं  को  भी  मान्यता  दी  गई  है  ।

 श्री  इस्त्र  जीत  :  मैंने  प्रक्रिया  के  संबंध  में  पहली  जो  बात  कही  है  उस  पर  मेरे  विचार  से

 कार्यवाही  होगी  चाहिए  ।  मेरा  दूसरा  मुह  विशेष  रूप  से  गोरखा  भाषा  से  संबंधित  गोरखली

 नहीं  ।  मैं  आपके  ध्यान  में  पह  तथ्य  लाना  चाहुता  हुँ  कि  23  1981  को  श्री  राजीव

 गांधी  के  नेतृत्व  में  भारत  सरकार  ने  गोरेखा  नेशनल  लिबरेशन  फ्रस्ट  के  साथ  एक  समभौता  किया  ।

 इस  समभौते  के  ज्ञापन  के  तहत  गोरक्षा  भाषा  को  भारत  में  बसे  गोरखाओं  +ी  भाषा  माना  गया

 और  वास्तव  में  आज  यह  स्वायत्त  दाजिलिंग  गोरक्षा  हिल  काउंसिल  की  सरकारौ  भाषा  यह
 उनको  सरक।री  भाषा  इसलिए  मेरा  विचार  है  कि  गृह  मंत्री  को  इस  तथ्य  को  ध्यान  में

 रखना  चाहिए  था  |  यह  सिर्फ  एक  क्षेत्र  नहीं  है

 ]

 भो  गुान  मेल  लोढा  अध्यक्ष  कल  जब  इस  बारे  में  चर्चा  हुई  तो  आपने

 कहा  था  कि  हमें  मी  समय  क्या  नेपाली  के  अलाबा  ओर  कोई  भाषा  नहीं  हमें  बोलने

 दीजिए  ।  जब  आपकौ  लॉची  क्लीयर  हो  जाए  तो  आप  बोटिंग  कराइए  *****

 ]

 शो  इस  जोत  :  महोदय  मैं  यह  कहुना  चाहता  हूं  कि

 शो  सेयद  शाहब्होत  :  मैं  जानना  चाहूंगा  क्या  माननीय  धदस्य
 आपनो

 पार्डी
 कौ  तरफ  से  बोल  रहे  हैं  या  अपनी  तरफ  से  ।  मैं  नहों  जानता  कि  क्या  उनको  पार्टी  के

 सचेतक  ने  उनका  नाम  अध्यक्षपीठ  को  भेजा  था  |
 ह

 हे

 झौ  इसा  जीत  :  मुझे  यह  नहीं  पता  था  कि  श्री  धाहंबुह्दीन  मेरी  पार्टी  के  सचेतक  बन
 गये  हैं  ।

 हर

 ।
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 ]

 श्री  गुमान  मल  लोढा  :  अध्यक्ष  मैंने  कल  भी  प्राथंता  की  थी  कि  आप  जब  इनको

 समय  दे  रहे  हैं  तो  हमें  मी समय  चाहिए  और  आपने  कहां  कि  कल  मैं  दो  मिनट  के  लिए
 8  करोड़  जनता  की  राजस्थानी  भाषा  के  बारे  में  दो  बातें  कहना  चाहता  हूं  आप  हमें  भी  अवश्वर

 दीजिए*ਂ
 न्न्न्०

 ]

 क्रो  इन्ह्र  जोत  :  महोदय  जैसा  कि  मैंने  कल  कहा  मैंने  सम  भौता  ज्ञापन  का  उल्लेख  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इसे  दोहराना  आवश्यक  है  ?

 श्रो  इम्द्रजीत  :  मैं  दोहरा  नहीं  रहा  |  मैं  विशेष  रूप-से  इस  भाय  को  पढ़ना  क्योंकि

 मैंने  कल  इसे  नहीं  पढ़ा  मैंने  अपनी  याददादत  के  आधार  पर  कहा  23  !988  को

 तथा  श्री  राजीव  गांधी  की  सरकार  के  बोच  ह॒स्ताक्षरित  समझौता  झञापन  का

 पैरा  3  निम्नलिखित  हैं  :

 की  हैवों  अनुसूों  में  गोरखा  भाषा  को  झामिल  करना  ।”

 इसमें  आगे  कहा  गया  है  :

 सरकार  का  मत  है  कि  संविधान  को  ४8वीं  अनुसूची  में  और  अधिक  मायाओं  को

 शामिल  करने  से  प्रतिक्रियाएं  होंगी  ।  सरकार  का  प्रयास  है  कि  अनुसूची  में  शामिल  होने

 को  ध्यान  में  रखे  बगर  हो  सभी  भाषाओं  को  सांस्कृतिक  और  साहित्मिक  विरासत  को

 विकसित  किया

 इस  प्रकार  यह  स्थिति  स्वोकार  को  थई  थी  |  इसका  महत्वपूर्ण  पहलू  यह  है  कि

 भाषाਂ  नाम  स्वीकार  किया  गया  ।

 इसे  देखते  हुए  चम्हाण  साहब  ने  कहा  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  ग्रोरखा  भाषा  यह  कुछ  कोतों

 का  प्रदन  नहीं  यह  स्वायत्त  मोरक्षा  हिल  काउंसिल  को  सरकारी  भाषा:है  ओर  इसे  माना

 क्योंकि  यह  काउंसिल  8-10  लाख  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करती  है  और  आप  इसकी  उरेशा

 नहीं  कर  सकते  ।

 ]

 की  गमाम  मल  लोढा  :  अंध्यक्ष  जब  हमने  रिक्वेस्ट  किया  आपने  अनुमत्ति  नहीँ

 है  क्योंकि  आपने  कहा  कि  उसौ  भाषा  पर  दो  चण्टे  कल  हों  लेकिनें  राजस्थानों  भाषां  के  लिए

 आप  एक  इएान्द  भी  सुनने  के  लिए  तेयार  नहीं  मेरी  प्राथंना  है  माप  हमें  भी  दो  भिलेट  को

 समय  दें  ।  न  ।

 है
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 थौ  इसा  जोत  :  अतः  मैं  माननीय  गृह  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  अपने  माषण  के  समापन

 अंक्ष  में  इस  पहल  को  पूरों  तरह  से  स्पष्ट  कर  दें  ।

 अथ  मैं  एक  अस्य  बात  कहना

 जध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  भव  समाध्त  करें  ।  आप  अपने  भाषण  के  असर  को  देख  सकते  हैं  ।

 आपने  सभौ  मुद्दे  रण  लिये  अब  यह  जरूरो  तहीं  आपको  सहयोग  करना  चाहिए  ।  कल  मैंने

 आपको  काफो  समय  दिया  था  ओर  आपने  सभी  मुह्दे  रसे  यह  तो  रिकार्ड  कौ  बात  आप

 थाज  भी  बोले  आप  समा  को  भावना  से  अवगत  लोकतंत्र  में  समा  को  भावना  बहुत

 पृ  है  ।

 थी  इसा  जोत  :  मैं  एक  भोर  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  जो  आपने  अमी  इसका  असर  देखा  है  ।

 भरी  इसाजीत  :  मैं  बहु  कहना  चाहता  हुं  कि''***ਂ

 ली  काशिकेदथर  पाञ्  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रइन  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  आपके  व्यवस्था  के  प्रदन  को  नहीं  सुन  रहा  हूं  ।

 ही  इसाजीत  :  मैं  सरकार  के  विभारा्थं  एक  और  मुह्ा  रखना  चभाहता  हूं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  समाप्त  क्यों  नहीं  करते  मैं  उन्हें  नहीं.सुन  रहा  हूं  ।

 शो  इसार्ज त  :  जो  बात  मैं  कहना  भाहता  हूं  वह  आठवीं  अनुसूचो  के  बारे  में  मैं  नहीं

 जानता  कि  किस  हुंद  तक  इपको  उपादेयता  मैं  चाहुता  हूं  कि  सरकार  देश  की  समी  माषाओं  को

 इस  अनुसूची  में  शामिल  करे  ओर  इस  सूची  को  कुछ  भाषाओं  तक  हो  सीमित  रखने  की  बजाय  उन्हें

 बढ़ावा  दे  ।  वास्तव  में  आठवों  अनुसूची  से  कई  कई  गतिरोध  पेदः  हुये  हैं  ।  अतः  हमें  इस

 पर  नये  सिरे  से  गौर  करता  चाहिए  और  इस  बात  का  फंसला  करना  चाहिए  कि  क्या  बास्तव  में  इससे
 कोई  फापंदा  हो  रहा

 '

 संविधान  के  अनुण्छेद  351,  जिसके  अस्तगंत  यह  आठवों  अनुसूची  आतो  में  हिन्दी  भाषा

 के  विकास  को  बात  कही  गयो  है  ।  इस  अनुच्छेद  में  यह  सो  कहा  गया  है  कि  संघ  सरकार  को  भारतीय

 श्र  आठवीं  अनुसूची  को  भाषाओं  में  प्रयुक्त  मुहावरों  था  अभिष्यंजनाओं  का  प्रयोग  करके  हिन्दो
 घाषा  को  सलुद्ध  करता  हय  हिस्दों  भाषा  के  संबधंव  को  कुछ  हो  भाषाओं  तक  क्यों
 सौमित  रखते  हैं  ।

 अन्ततः  समाप्त  करते  हुए  मैं  आपको  इच्छाओं  के  समक्ष  कहूंगा  कि  सरकार  ने

 14
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 गोरखा  भाषा  के  प्रति  ईमानदारी  नहीं  बरतो  है  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  लेकिन  इस

 संबंध  में  मेरी  कुछ  आपत्तियां  और  विरोध  भी  है  ।

 अतः  मैं  श्री  चव्हाण  से  अनुरोध  कहुंगा  कि  वह  अपने  भाषण  के  समापन  अंश  में  इस  बात

 को  स्पष्ट  करें  और  गोरखा  भाषा  को  दाजिलिग  पर्वतीय  क्षेत्र  की  राजभाषा  के  रुप  में  पर्धाष्त  महत्य

 ]

 शो  गुमाममल  लोढा  :  अध्यक्ष  आप  यह  ध्यान  दीजिए  कि  हम  थहां  पर  बोलता

 जाहते  हैं  तो  आप  हमारी  वाणी  बंद  कर  देते  हम  चाहते  हैं  कि  हम  दो  मिनट  के  लिए  निवेदन

 की

 हम  इस  विधेयक  का  सम्चषंत  कर  रहे  मणिपुराी  और  गौरलालो  को

 आठवों  अनुसूची  में  रलखिए  ।

 हमें  कोई  ऐतराज  नहीं  हम  इसको  सपोर्ट  कर  रहे  जितने  हमने  अर्मेंडमेंट्स  दिए  हैं
 पब्लिक  ओपीनियन  के  सेलेक्ट  कमेटी  के  राजस्थानी  को  इमक्लूड  करने  के  उसको

 फिलहाल  हम  विदड़ों  करते  हैं  पर  हमारी  वेदना  यह  है  कि  आठ  करोड़  की  भाषा  राजस्थानी  के  बारे

 में  हमारे  गह  मंत्री  जी  ने  कोई  विघार  नहीं  किया  और  कोंकणी  को  ले  आए  |  मेरा  मिवेदत  है  कि  कस

 मे  कम  आप  कृपा  करें  कि  आते  वाले  सत्र  के  पहले  राजस्थानौ  भाषा  के  बारे  में  निर्णय  राजस्थांत

 के  मंत्रिमंडल  ने  निर्णय  लिया  हैं  और  उन्होंने  पत्र  लिखकर  समेजा  है  और  आठवीं  अमुश्रणी  में  इशको

 लाने  के  लिए  आध्वासन  दिया  हमारे  गृह  मंत्री  आश्वासन  दें  कि  राजस्थानी  भाषा  को

 अनुसूची  में  अगले  सत्र  में  ल ेलिया  जाएगा  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  पर  विचार  करने  में  प्रस्ताव  को  समा  के  मतदान  के  लिए  रखने
 से  पृ  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  चूंकि  यह  संविधान  विभेयक  है  अतः  मतदान  विभा
 जन  से  होगा  दीर्घायें  खाली  कर  दी

 अध्यक्ष  महोबय  :  अब  दीर्चायें  खाली  हो  गई

 प्रश्न  यह  है  :

 मारतं  के  संविधान  भें  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाये  ।”

 लोक  सभा  में  लत  विभाजन  हुआ  ।

 85.
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 मत  विभाजन  संख्या

 श्री  राजेल

 अजित  श्री
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 श्री  रा
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 अयूब  थी

 भी

 श्री  कमालुहोन

 श्री  आनन्द

 श्री  बसुदेव

 श्री  लाल  कृष्ण

 श्री

 इस्ट  श्री

 श्री  लाईता

 श्री  ललित

 श्री  चनेया

 श्री  प्रमू  दयाल

 श्रौमतो  कमसा  कुमारी

 भी

 श्री  अरविन्द  तुसलसौराम

 कालका  श्री

 भ्री  ....

 औ  राम  सिंह

 कुल्मो  भी  »«  ६7  -  5  ॥हीं

 समय  11.49  स०  पु०

 कुमारी  पदमश्रो

 श्री  रंगराजन

 श्री  नीतौश

 श्री  धनंयंज

 श्री  बालिन

 कृष्ण  श्री

 इष्ण  कुमार  श्री

 कृष्णेल  कौर  श्रीमती

 केबल  श्री

 विश्यनाथम

 औी  राम  कृष्ण

 औभती  केसरवाई  सोनाजी

 श्री  प्यारे  लाल

 श्रौदअसलम

 श्री  सुलेन्दु

 थी  ताराचन्द

 खरबूरो  मेजर  जनरल  मुवनचनरद्र

 श्री  मदत  लाल

 डॉ०  परशुराम

 तंगवा  श्री  संतोष  कुमार

 श्री  अशोक

 श्री  उदयरसिहराव

 श्री  गुरचरण  सिह

 ः  श्रो  माणिकराब  होडल्या

 मु  श्री  बिलासराब  मागताथराव

 ! ,  भी  सुधौर
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 गिरिजा  श्रौमती

 श्री  मुदाल

 श्री

 श्री  इनाजोत

 श्री  गिरिघर

 बेंकटगिरि

 श्रीमती  शीला

 श्री  रामचन्द्र  मरातराव

 श्री  पवन  सिंह

 श्री  सुशास्त

 श्री  निमंत्र  कान्ति

 श्री  सोमनाथ

 चन्द्र  भौ

 श्री  धश्टूलाल

 भीमती  मारगथम

 श्री  पृथ्वीराज
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 श्री

 भी  ईश्वरभाई  तोडामाई

 शो  हरिसिह

 चिल्ता

 भी  राम  टहल

 श्री  लोकनाथ

 श्रीमती  संतोष

 श्री  संफुद्दीन
 श्री  बापू  हरि

 छोटे  श्री

 श्री  सत्यनारायण

 श्री  कादम्बुर

 जसवन्त  श्री

 श्री  खेलन  राम

 श्री  बलराम
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 श्री  द्वाश्का  नाथ  श्री  हरिलाल  ननजी

 श्री  राम  सुन्दर  श्री  रामेश्वर

 श्री  शरद  श्री  अश्यरी  वसवराज

 श्रीमती  सरोज  भीमती  सूथकान्ता

 श्री  संतोष  मोहन  श्रौ  सुरेन्रपाल

 देव  श्री  मुरली  श्री  हरित

 श्री  लक्ष्मोताराधण

 श्रीमती  बिभू  कुमारी  श्री  राजेश

 श्री  अनस्तराब  श्री  रुपभन््द

 श्री  अशोक  आनन्दराव  श्री  नायड्
 श्री  जगत  बौर  सिंह  श्री  राम  विलास

 प्रेम  श्री  सुकदेव

 स्माममौड़  थी  सिद्दप्पा  भौमप्पा  श्री  बलराज

 श्री  बिदुरा  बिठोधा  श्री  जनादंन

 श्री  देवरय  कातिकेदबर
 श्री  राम  श्री  कवीन्द्र
 श्रो  बेंकटेण  श्री  शांताराम
 श्री  मुस्युन्जय  श्री

 प्रमु  श्री  हरीश  नाराबण
 श्री  ८

 श्री  राधिका  रंजन
 श्री  हरपाल  श्री  हरि  केबल

 बसंत  श्री  शर्मा
 श्री  गोपाल  श्री  मंगलराम
 श्रौ  शरत  चन्द्र

 फर्नॉसडो  श्री  क्रोस्कर
 श्री  शिवाजी

 श्री  जाज॑

 अमृतलाल  कालिदास

 श्री  उत्तममाई  हा  रजीभाई
 श्री  चन्द्र श

 श्री

 श्री  मोहम्मद  अली  अशरफ

 श्री  दत्तात्रेय

 श्री  उद्धव
 श्री  प्रफूल
 श्री  वुशिण  श्रो  पलास
 श्री  राम  पूजन

 श्री  जगमीत  सिह श्री  श्रवण  कुमार  श्री  अनिल
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 औ  चित्त  श्री  अजय

 श्री  भ्री

 असीम  श्री  कड़िया

 श्री  नरेश  कुमार  भी  गोविन्द  चला
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 भौ  महेरद  श्री

 श्री  राम  नारायण  श्रौ  रूपचंद
 श्री  मनोरंजन  मुलतान  चौधरी

 श्री  विश्येश्बर

 श्रीमती  मालिनी  श्री  चन्द्रशेखर

 मण्डा  श्रीमती  दिल  कुमारी  श्री  विलास

 भागेय  श्री  श्री  दसा  ह
 श्रौ  गिरधारी  लाल  श्री  मुवनेद्वर  प्रसाद

 कृपासिस्धु  श्री  पाला

 श्री  मोतीशाम  मोहन  श्री

 श्री  तेजसिंह  राव  श्री  हन्तान

 भोंसले  श्रौ  प्रतापराव  श्री  देवेन्द्र  प्रसाद

 मंजब  श्री  भी  राम  शरण

 श्री  सनत  कुमार  श्रौ  विजय  कुमार
 श्रो  सूरज  श्री  शरद

 ह

 श्री  पीटर  जौ  श्री  सूर्य  तारायण

 श्री  साइमन  श्री  याइमा  सिंह
 श्री  धमंपाल  सिंह  जयस्त

 श्री  पूर्ण  चन्द्र  राज  भरी

 भीमतो  बसुखारा
 श्री  बौर  सिंह  राजेसा  श्री  एस
 श्री  ऐेलेन्द्र  राजेदब

 श्रीमती  सुमित्रा  भोमती  बासव

 श्री  राम  निवास  श्री  काशीराम

 श्री  राम  मगौना  श्री  प्रेम  बन्द

 श्री  सत्यगोपाल  राम  भो

 भोमती  गीता  राम  श्रौ
 भी  सुश्रत  राम  भी
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 संविधान  संविदान

 राम  श्री

 श्री  मुल्लापटलो

 रामदेव  श्री

 श्री

 श्री  राजगोपाल

 भी  रमत्ता

 श्री  कल्प  मांभ

 श्री  रवि

 श्री  लास  बाब्

 सुधीर

 श्री  हुरचधन

 श्री  सुरशैन

 श्री  चौकका

 राव  रान  कमेल

 श्री  भगवान  क्षकर

 श्री  प्रमु  लाल

 रावत  रांसा  वह

 लालबहादुर

 रेड्डयूमा  श्रौ

 श्री  वागा

 श्री  विजय  भास्कर

 श्री  जी  गंगा

 श्री

 शोशन  श्री

 लॉलजान

 श्री  उपेमय  नाथ

 श्री  मवामौलाल

 श्री  शिव  श  रण La  88

 श्री  शोमताद्रौदवर  राव

 श्री  वी

 श्री  रामचनद्र
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 बेकट  स्थामी  श्री
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 29  1914  संविधान  विधेयक

 भी  शिवेसा  बहादुर  भरी  मुही  राम

 भी  शिवशरण  जो

 थी  हरि  किशोर  भौ  घानक्राम

 सिंह  भ्रो  भी  सियू

 श्रीमती  तारादेबो

 भौ  सुरेशानन्द

 श्री  कोडोकुत्नोल  श्री  बेंकट

 श्री  श्री  भूपेन्द्र  सिह

 श्री  कृष्ण  दत्त  श्री  संयद  मसूदल

 श्री  अजु  न  चरण

 विषक्ष  में

 **  ],  श्री  बूटा  सिंह

 अध्यक्ष  महोदय  :  छुद्धि  के  मत  विभाजन  का  परिणाम*  इस  प्रकार

 पक्ष  में  :  321

 विपक्ष  में  :  001

 सभा  कौ  समस्त  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  एबं  मतदान  करने

 वाले  सदस्यों  के  दो-तिहाई  से  अन्यून  बहुमत  से  पारित  हुआ  ।

 )

 भ्रो  सोमनाथ  चटर्ओो  :  मैं  समकता  हूं  कि  उन्होंने  गलती  से  यह  किया  है  ।

 कली  सईद  :  इसे  सबंसम्मति  से  होने  दीजिए  ।

 शो  बूटासिह  :  इसे  सबंसम्मति  से  होने  दौजिए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  एक  शुद्ध  पत्र  मिला  मैं  तो  कहूंगा  कि  समा  इस  मुद्दे
 पर  एकमत  है  |  मैं  घोषित  करता  हूं  कि  प्रस्ताव  सबबंसम्मति  से  तथा  अपेक्षित  बहुमत  द्वारा  पारित

 हुआ  ।
 प्रस्ताव  स्थीक्ृतत  हुआा  |

 *  निम्नलिखित  सदस्यों  ने  अपना  मतदान  किया  :

 पक्ष  में  :  गिरिजा  श्री  गोविश्द  राव  श्री  श्री  विजय  नवल

 नूरल  श्री  अकबर  श्री  स्रजमान  श्री  भेरुलाल्  श्री  तुलसिऐया
 श्री  हरचन्द  श्रीमती  सुशीला  श्री  शो  राम  लखन  सिंह

 श्री  राम  निहोर  श्री  देवी  बकस  श्रौ  मल्लिकाज  श्री  गुमात  मल  श्री

 सुशील  चन्द्र  श्री  योगानन्द  श्री  रामकृष्ण  कुदामारिया  आओ  शह्ति  भद्द्र  दोक्षित

 **  गलती  से  विपक्ष  में  मतदान  किया  ।
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 संविधान  रथां  विंभेषक  20  1992

 खब्ट 2  आल  अलुसूचो  का  संझोथन

 अध्यक्ष  महोदय  :  लण्ड  2  को  सदन  के  मतदान  के  लिए  रसने  से  पूर्व  मैं  यह  बता  देता  चाहता

 हूं  कि  यह  संविधान  विभेषक  हैं  अतः  इस  पर  मतद।न  विभाजन  द्वारा

 दोर्षायें  लाली  कर  दी  जायें  :

 अब  दौर्षायें  शातौ  हो  गनी  हैं  ।

 लोकसभा  में  मत  विभाजन  हुआ  ।

 क्क््लें

 अत  विभाजन  संख्या  4

 अकबर  श्री

 श्री  राजेस

 श्री

 श्री
 श्री

 श्री  इरा

 श्री

 अहमद  श्री

 श्री  कमालुद्दीम

 श्री  आनन्द

 श्री  बासदेव

 श्री  लाल  कृष्ण

 इन्द्र  श्री

 श्री

 श्री  नुरुल

 उम्मारैड्डी  बेंकटेस्व

 श्री  लाईना

 श्री  ललित
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 समय  11.52  म०  पू०

 श्री  चबनंया

 कठे  श्री  प्रभूदयाल

 श्रीमती  कमला  कुमारी

 श्री  अरबिन्द  तुलसी राम
 श्री

 श्री

 श्री

 श्री  वेंकट  कृष्ण  रेड्डी

 कुमारी  पदमश्री

 श्री  धनंजय

 कुमा  श्री  रंगराजन

 श्री  बालिन

 श्री  रामकृष्ण

 कृष्ण  श्री

 कृष्ण  श्री

 कोर  श्रीमती

 केवल  श्री
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 श्री  राम$ष्ण

 विध्वताथम

 भीमतो  केशरबाई  सोनजी

 श्री  ताराचन्द

 मेजर  जनरल  सुबन  घरद्र

 श्री  असलम  दोर

 औ  सुल्षेन्दु

 श्री  मदत  लाल

 परशु  राम

 श्री  सन््तोष  कुमार

 श्री  उदयसिह  राव

 श्री  माणिकराब  होडल्मा

 श्री  ग्रचरण  सिंह

 श्री  सुधीर

 श्रीमतो

 श्रो  मुदाल

 श्री

 श्री  बिलासराव  तामताथराव

 श्री  इख्जोत

 श्रीमती  सुक्षीला

 श्री  गिरिघर

 श्रीमती  शीला

 बेंकटगिरि

 श्री  पवनसिह

 श्री  सुशांत

 श्री  निमंगकाति

 श्री  सोमनाथ

 श्री  घम्दूलाल

 चन्द्र  श्रो

 चर्द्रशे ख  श्रीमती  मारगथम

 श्री  पृथ्वीराज

 संधिय/म  विचेषक

 श्री

 श्री

 श्री  हरिसिह

 चिस्ता

 श्री  राम  टहल

 श्री  लोकनाथ

 श्रीमतौ  संतोष

 श्री  संफुद्दीन

 छोटे  श्री

 श्री  सत्यनारायण

 श्री  कादस्थ ूर

 जसवन्त  श्री

 श्री  खेलन  राम

 श्री  बलराम

 जाफर  श्री

 जायनल  श्री

 जीवरल्न  श्री

 श्री  श्रीकांत

 श्री  अन्ता

 श्री  दाऊदबाल

 श्री  भोगेल

 श्री  मोहनसाल

 श्रौ  जगदीश

 श्री  राममूति

 श्री  गामानों  मंगाजी

 श्री  महेख  कुमार  सिह

 श्री

 रामच  ह्इ

 श्री

 श्री

 23



 संविधान  विधेषक
 A  3००  ने  “अममननन>++  3  NE,  नयुककमपााक...+पमकनक>-+-तीनीकनी  या  जलन  23>-न3नयननानयककनओ-..>कजनन---2क०>रमकीजन--

 तेजनाशयण  श्री

 कुमारी  फ़िड़ा

 श्री  ब्रजकिशोर

 थोराहन  श्री

 श्री  अमल

 बलबीर  श्री

 श्री  द्वारकानाथ

 श्री  रामसुन्दर

 श्री  शरद

 श्री  श्री  बसा

 दुबे  श्रीमती  सरोज

 श्री  संतोष  मोहन

 श्री  मुरली

 श्री

 श्रो  अगस्तराब

 श्री  अशोक  आनभ्दराव

 श्री  जगत बी  रहिह

 प्रेम

 श्री  बिठोबा

 श्री  राम

 श्री  बेंकटेश

 श्री  देवराय

 श्री  मृत्युन्जय

 श्री

 ओ्री  गोविन्दराव

 श्री  सिहृष्पा  भीभप्पा

 श्री

 भी  हरपाल

 वसंत

 श्री  शरत  भना
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 eres  +जकत+-यक

 नया चर पटनावक भी शिवाजी अमृतलाल कालिदास श्री हारणीभाई श्री चक्कर रा श्री प्रफुल श्री बृद्िण पटेल श्री रामपूश्रन श्री श्रवण कुमार श्री हरिलाल तनजो श्री अन्वरी वसबशलज श्री रामेश्वर श्री उत्तमराव देवराव श्री विजय श्रीमतों सूयंकांता श्री सुरेख्षपाल श्री हरित लक्ष्मीना रायण श्री राजैश जौ रूपचन्द श्री वी नायह् श्री छेदी श्री राम विलास श्री सुकृदेव श्री बलराज कारतिकेश्वर श्री कवीन्द्र श्री शांताराम श्री श्री हरोश नाराबण श्री राधिका रंजन श्री हरि केबल



 29  1914
 वन  4  +  किक

 श्री  धार्मा

 श्री  मंगतराम

 श्री  भोस्कर

 श्री  जाजं

 श्री

 श्री  मोहम्मदअल्ी  अ्शश्फ

 धंगाली

 श्री  दत्ताजेय

 श्री  पलाश

 श्री  उड्धन

 श्री  भनिल

 श्री  चित्त

 असीम
 श्री

 श्रौ

 बूटा  श्री

 श्री  महेन्द्र

 भौ  रामतारायण

 श्री  मनोरंजन

 श्री  विष्वेश्वर

 श्रीमति  मालिनो

 श्रीमती  दिलकुभारी

 भागेय  श्री

 श्री  गिरधारो  लाख

 कृपामिस्धु
 श्री  तेज  +हराब

 श्री  प्रतापराव  वीत्

 मंजप  भौ

 श्री  सतत  कुमार

 श्री  स्रज

 श्री  पीटर

 संविधात  विधेयक

 ससअलआसआआआल्स्ाक्त्द्रयकलता  रण

 श्री  साइमन

 मलिक  श्री  भर्मपालसिह

 श्री  पूर्ण  चस्तर

 भी

 श्री  बीर  सिंह

 श्री  शंलेन्द

 महाजन  श्रीमती  सुमित्र

 श्री  राम  निवास

 भ्री  राम  नमीता

 श्री  सत्यगोपाल

 श्री  मेरू  लाल

 श्रमती  गीता

 श्री  सुब्रत

 श्री  अणय

 मुज  श्री  एम*

 श्री  कड़िया

 श्री  गोविन्द  चन्द्र

 श्री  विलास

 श्री

 श्री  रूप  चंद

 श्री

 श्री  दत्ता

 श्री  पाल

 श्री  हन्नान

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद

 श्री  राम  लब॒न  विट

 श्री  विजय  कृकका

 श्री  क्षरद

 श्री  सूर्य  नाराक्रम
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 संझोषन  विधेयक  20  1992
 ७  १न्मकन  कम

 श्री  याइमा  सिह  लासजान  श्री

 जयन्त  श्री  उपेन्द्र  नाथ

 राज  श्री  श्री  भवानोलाल

 श्रीमती  बसुश्धरा  श्री  सुशील  चन्द्र

 राजेरद्र  श्री  श्री  शिव  शरण

 श्री  शोभनाह्ठीव्वर  राव

 श्रीमती  बासव  श्री

 रामदेव  श्री  श्री  रामचरद्र

 राम  श्री  वेका  श्री  शिवलाल  नागजौभाई

 श्रो  गिरिजा

 राम  श्री  श्री

 श्री  मुल्लापलली  महादीपक  सिंह

 श्री  श्री  राजनाथ  सोनकर

 श्री  राजगोपाल  नायडू  श्री

 राय  श्री  रमस््ता  श्री

 श्री  कल्पताथ  श्री  विद्याचरण

 श्री  रवि  श्री  अष्टमुजा  प्रताद

 श्री  रामनिहोर  कुमारी

 श्री  लालबाबू  श्री  पूर्णो  ह
 श्री  हराधनत  श्री

 श्री  सुदहंत  सज्जन  श्री

 श्री  चौकका  गा  गुणवन्त  रामभाऊ

 राव  कनंल  श्री  मुहम्मद  यूनुस

 थी  भगवान  शंकर
 सत्र  श्री  बिजयराम  राज

 श्रौ  प्रभु  लाल  श्री  धर्मन्ना  मोस्डयया
 रासा  सिंह  श्री  गंगाधर

 लाल  बहादुर  श्री  प्रताप

 श्री  बागा  श्रीमती  कृष्णा

 श्री  विजय  भास्कर  श्री  सुधीर
 श्री  श्री  साधवराव

 रेडडयूया  श्री  श्री  उदय  प्रताप

 25
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 जितना  (223५७  eer  भर  ा७भ  4०

 भरी  श्वेलसाय

 श्री  मोतौलाल

 श्री  राजवोर

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद

 श्री  रामपाल

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 श्री  शिवेन्द्र  बहादुर

 संविधान  विषेयक

 श्रौ

 श्री  कोडोकुस्मील

 भी  कृष्ण  दत्त

 श्री  मुहौ  राम

 भी

 श्री  मानक्राम

 श्री  शिवू

 श्री  शिवगरण  श्री  सरेशानन्द

 श्रौ  हरिकिशोर  श्री  गेंकट

 सिंह  श्रो  हरचन्द  श्री

 श्रीमती  के  तारादेबी  श्री  सेयद  मसूदल

 सो  श्री  भूपेका  सिह

 विषक्ष  में

 **  ].  श्रौ  कालका  दास

 अध्यक्ष  सहोदय  :  शुद्धि  से  मतविभाजम  का  परिणाम  *  इस  प्रकार  है  :

 पक्ष  में  :  307

 विपक्ष  में  :  शून्य

 समा  की  समस्त  सदस्य  संश्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  एवं  मतदान  करने

 वाले  सदस्यों  के  दो-तिहाई  से  अन्यून  बहुमत  से  पारित  हुआ  ।”

 प्रस्ताव  स्थी  कृत  हुमा  ।

 +  निम्नलिखित  सदस्पों  ने  पक्ष  में  अपना  भत्तदान  किया  :---

 श्री  अशोक  श्री  प्रवीन  श्री  ईदवर  खोडाभाई  श्री  अयुब
 श्री  सूरजमाई  श्री  जगमीत  सिंह  थी  तुलसिऐया

 श्री  बापू  हरि  श्री  गरुबरण  सिंह  श्री  विधयताथ  श्री  रामचरदर

 मरोतगदा  श्री  रोशन  श्री  गंगा  थी  मुबनेहबर  प्रश्नाद  श्री  प्रेमबन्दराम

 श्री  जितेन्द्र  नाथ  संतोष  श्री  अर्जुन  चरण  श्री  नरेश  कुमार  जो

 रमेश  चन्द्र  श्री  देवी  श्री  धुमान  मल  भरी  कांशीराम  राणा

 श्री  कजी  लाल  और  जेस्वानो  ।  पा

 **  गलतौ  से  विपक्ष  में  मतदान  किया  ।
 |

 1+.
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 ree  जअकतमकरमक-क->बबक4.  ७-०  अेअक  ॑य+कन-+पकक+ +.  न  अजीन+..:<रमममममननीकन--नननन ना  लि  ८  के  +  +  षननमन्क्नक

 खण्ड  1,  संक्षिप्त  नाम  ओर  आरम्भ  संक्षोघन  किया  गया  :

 पृष्ठ  !,  पंक्ति  3

 मठह॒त्तरवा  के  स्थाश-कर  हकहसरकां  प्रशिस्थापित  किया

 (1)  औ  चरण

 अध्यक्ष  महोदय  :  अप  में  लबंड  !,  को  संक्ीधित  रूप  में  सदन  के  मतदान  के  लिए  रखूंशा  ।

 प्रषश  यह  है  :--

 कि  क्षण्ड  1,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 हे

 खण्ड  1,  शंझोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हू  :

 अधिनियम  सूत्र  और  विधेत्रक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अधिनिमम  सूत्र  तथा  £घेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  गये  ।

 गृह  मंत्री  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :--

 पक  चि४६  संशीचित  रूप  पारिश  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  को  प्ंशोधित  रूप  पारित  करने  से  दूर  मैं  यहू  बता  देना  चाहता
 हुं  कि  यह  संविधान  विधेयक  है  इस  पर  मतदान  विभाजन  द्वारा  होगा  ।

 ढोर्षायें  खाली  कर  दी  जायें  ।

 अब  रोर्घायें  आसो  हो  गधी  हैं  ।

 प्रदन  यह  है  :

 संशोधित  रूप  मे  पर्ररश  किया  जाये  ।”

 लोकसभा  मत  किभ्ाजम  हुआ

 पक्ष  में

 शत्त  विभाजन  संख्या  5  सभय  12/01

 अकच र  श्री  श्री

 श्री  शा्ैन्टे  अयल  श्री
 श्री  श्री

 श्री  श्रो  कमालुद्दीन
 शी  ररा  श्री  आनन्द
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 श्री  बसुदेव

 थी  लास  कृष्ण लास  कृष्ण

 इस्क्र  भरी

 श्रौ

 श्री  मुरुल

 श्री  लाईता

 उम्मारेडिड

 श्री  ललित

 श्री  बनेया

 श्री  प्रम्  दयाल

 कमल  श्री

 श्रीमती  कमला  कुमारी

 श्री

 श्री  अरविन्द  तुलसीराम

 कालका  श्री

 श्री  रामसिह

 कुन्जी  श्री

 कुमारी  पदम  भ्रौ

 श्री

 श्री  नीतौश

 श्री  रंगराजन

 श्री  बालिन

 कुसम  श्री  रामकृष्ण

 कृष्ण  श्री

 कृष्ण  श्री

 कृष्णेरद्र  कौर  श्रीमती

 केवल  श्री

 विध्यताथसम

 धंगिकन  क्शिवक

 कोंतला  ओऔी  राम  कृष्ण

 क्षी  श्रीमती  केसरबाई  शोनाजो

 श्री  ताराचल्द

 मेजर  अनरण  भुवनचल्द्र

 श्री  असलम  देर

 श्री  गुलाम  मौहम्मद

 श्री  सुझेन््दु

 श्री  मदन  लाल

 परशुराम

 गंगवा  श्री  सस्तोष  कुमार

 श्री  अशोक

 श्री  उदग्रसिहराब

 श्री  ग्रथरण  पिंह

 श्री  माणिकराव  होडरूया

 श्री  सुधीर

 गिरिजा  श्रीमतौ

 श्री  मुदाल

 श्री

 श्री  इन्द्रजीत

 गू  श्री  विलासराब  तागनाथराब

 श्रौमती  सुशीला

 श्री  गिरिधर

 बेंकटगिरि

 शीला

 श्रौ  मरोतराव

 श्री  पवत  विह

 श्री  सोमनाथ

 चन्द्र  भी

 29
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 5

 श्रीमती  मारगथम

 श्री  भल्दूलास

 पृथ्वौराज

 श्रौ

 श्री

 श्री  ईश्वर  माई  खोडाभाई

 श्री  हरिसिह

 श्रौमती  भावना

 चिन्ता

 श्री  रमेश

 श्री  दसई

 श्री  राम  टहल

 श्री  लोकताथ

 श्रीमतो  संतोष

 श्री  सं  फह्दीन

 श्री  बापू  हरि

 श्री  चेतन

 श्री  सत्यनारायण

 जना  श्री  कावम्बुर

 जसबन्त  श्री

 श्री  खेलनराम

 श्री  बलराम

 जाफर  श्री  .

 जायनल  श्री

 श्री

 श्रो  भीकान्त

 खुशी राम  डुंगरोमल

 श्री  अन्ना

 श्री  दाऊ  दयाल

 श्री  भोगेरत्र
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 भिक  श्री  मोहनलाल

 श्री  जगदीश

 श्री  राममूर्ती

 श्री  गाभाली  मंगाजी

 श्री  महेस्र  कुमार  सिंह

 श्री  सोमनीभाई

 श्री  प्रवीन

 श्री

 राम  बनद्र

 तंम्काबालू  श्री

 तारा  श्री

 तेजनारायण  श्री

 रमेश  बन्द

 कुमारी
 फ़िडा

 श्री  ब्रज  किशोर

 वो

 श्री

 श्रौ

 दलबीर  श्री

 श्री  अमल

 श्री  ग्रबरणसिह

 श्री  जितेन्द्र  नाथ

 श्री  द्वारका  नाथ

 श्री  राम  सुन्दर
 श्री  शरद

 भ्रौ  श्रीश  चन्द्र

 श्रीपतती  सरोज

 श्री  म्रली

 श्री

 श्रौमती  विमू  कुमारी

 श्री  अमष्तराव



 देशमुख  अशोक  -

 श्री  जगत  बौर  सिंह

 श्री

 प्रेम

 श्री  येल्लेया

 श्री  बिदुरा  विठोबा

 श्री  राम

 श्री  बेंकटेश

 श्री  देवराय

 श्री  मत्युन्जय

 श्री

 श्री  गोबिस्दराव

 श्रौ  सिहप्पा  भीमप्पा

 श्री

 वद्धंत

 श्री  हरपाल

 श्री  शरत  चलन

 श्री  झिवाजी

 अमुतलाल  कालिदास

 श्री  उत्तमभाई  हारजी  भाई

 श्री  चन्द्र

 श्री  प्रफुल

 श्री  बुशिण

 श्री  राम  पूजन

 श्री  श्रवण  कुमार

 श्री  हरिलाल  तनजी

 श्री  रामेश्वर

 श्री  प्रकादा

 श्री  विजय

 श्रीमती  सूर्यकास्ता

 विधेषक
 जन  जन  के  जी  स्न«मानम«>नकत-क>- ene

 श्री  स्रेन्द्रपाल

 श्री  हरित

 श्री  राजेश

 देथो  प्रसाद

 श्री  रूपचन्द

 श्री  तायड

 श्री  छेदो

 श्रौ  राम  बिलास

 श्री  सुकदेव

 श्री  बलराज

 कार्तिकेश्थ र

 श्री  कबीन्द

 वल्लल

 श्री  शांताराम

 श्री

 श्री  हरीश  तारायण

 श्री  राधिका  रंजन

 श्री  हरि  केवल

 श्री  शर्मा

 श्री  मं गलराम

 श्री  ओस्कर

 श्री  जाजं

 श्री  मोहम्मद  अली  अशरफ

 श्री

 श्री  दत्तात्र य

 कुमारी  ममता

 श्री  उडव

 श्री  पलाश

 श्री  जगमीत  सिंह

 श्री  अतिल
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 लंधिधान  पिधेषक

 श्री  चित्त

 असीम

 श्री

 श्री  रेश  कुमार

 बीरबल  श्री

 श्री  महेया

 श्री  रामतारायण

 श्री  मनोरंजन

 श्री  विदषेदवर

 श्रीमती  मालितो

 श्रीमती  शिलकुमारी

 श्री

 श्री  परसराम

 कृ  पा्सिन्धु

 श्री  तेजसिहराब

 श्री  प्रतापराब  बोतू

 मंजय  श्री

 श्रौ  सनत  कुमार

 श्री  सूरण

 श्री  पौटर

 श्रो  साइमन

 श्री  धमंपाल  सिह

 श्री  पूर्ण  चर

 श्री

 श्री  बीर  धिह

 श्री  शेलेस्द्

 श्रीमती  सुमित्रा
 श्री  राम  निवास

 श्री  रामनगीता

 श्री  सर्यगोपाल
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 श्री  नेक  लाल

 श्रीमती  गौता

 श्री  सुप्रत

 श्री  अजय

 श्री

 श्री  बिलास

 श्री  कड़िया

 श्री  गोविन्द  चरप्

 श्री

 श्री

 श्री  रूप  चंद

 श्री  दत्ता

 श्री  मुबनेश्वर  प्रसाद

 मैंद,यू  श्री  पाल

 मोहन  श्री

 श्री  हस्तात

 श्री  देवेखः  प्रसाद

 श्री  राम  लखन  सिह

 श्री  राम  शरण

 श्री  विजय  कुमार

 श्री  शरद

 श्री  सूयंनारायण

 श्री  याइमा  सिह

 जयम्त

 राज  श्रो

 श्रीमती  वसुस्धरा

 राजेस्  श्री

 श्रीमती  बासव

 श्री  काशीराम
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 श्रौ  प्रेम  चर

 औौ

 शाम  at

 राम  श्रौ

 श्री

 रामदेव  श्री

 श्री

 श्री  राजगोपाल  नाकढ्
 श्री  रमन््ता

 श्री  रवि

 श्री  रामनिहोर

 श्री  लालबाबू

 सुधीर

 श्री  हरघन

 राय  श्री  सुदर्शत

 श्री  जे  चौक््का

 हाथ  राम  कर्नल

 श्री  प्रभुलाल

 रासा  सिंह

 लाल  बहादुर

 श्री  बेंकट

 श्री  विजय  भास्कर

 श्री  गंगा

 श्री

 रेडडया  श्री

 रोशन  श्री

 लालजान  श्री

 श्री  गुमान  मल

 श्री  उपेन्द्र  नाथ

 श्री  भवानी  लाल

 श्री  सुशील  चन्द्र

 ्््््धा  RNA  महक  २०  ५  2०  वहा  पथ  भमकन>मक  कक  न

 श्री  शिब  शरणं

 श्री  शोभनाद्रीश्वर  राब

 श्री

 वो  श्री  रामचन्द्र

 a  अजजमनभा  ऋण्का  7  5

 श्री  शिवलाल  तागजी  भाई

 श्री

 महादीपक  सिंह

 श्री  राजनाथ  सोनकर

 श्री  विदवना  4

 श्री

 श्रौ

 श्री  अष्टमुजा  प्रंसाद

 श्री  विधाचरण

 कुमारी

 श्री  पूर्णो

 श्री

 सज्जन  श्री

 श्री  पोगानन्द

 गुलव्त  समभ!ऊ

 श्री  मुहम्मद  यूगुस

 सत्र  श्री  राज

 श्री  गंगाषरा

 श्री  0.  प्रताप

 श्री  सुधीर

 श्रीमतो  कृष्णा

 श्री  माधदराब

 की  उदय  प्रताप

 श्री  खैनताय

 श्री  देवी  बकत

 श्री  मोती  खाल

 श्री  राज्बोर

 विधेयक
 बे  के
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 संविधान  रदां
 विधेयक

 फ्ह्ाकीतमपाल

 श्री  राम  प्रसाद

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद

 श्री  विश्यताथ  प्रताप

 श्री  शिवेन्द्र  बहादुर

 श्री  शिवशरण

 भी  हरि  किशोर

 सिंह  श्री

 श्रीमती  तारादेबी

 खिलेव  सी

 श्री

 श्री  सतो  रंजन

 श्री  कोडोकृश्नोल

 श्री  कृष्ण  दत्त

 12.00  श्र०  १०

 20  1992

 भी  अबन  बरण

 हक  अन्य
 ि श्री  मही  राम

 भी

 श्री  मानक्राम

 श्री  शिबू

 सौलंकी  श्री  सूरजभानु

 श्री  सुरेशानन्द

 हस्नान  मोल्लाह  श्री

 श्री  बन

 हरचनद  श्री

 श्री  सौमद  मंसूदल
 श्री

 भूपेन्द्र  सिह

 अध्यक्ष  महोदय  :  शुद्धि  के  मतबिभाजन  का  परिणामਂ

 पक्ष  में

 विपक्ष  में

 343

 श्ग्य

 समा  को  समस्त  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  एवं  मतदान  करने

 बाले  सदस्यों  के  दो-तिहाई  से  शन््यन  बहुमत  से  पारित  हुआ  ।'

 संशोधित  रुप  संविषात  के  भ्रनुच्छेद  368  के  उपबन्धों  के
 अनुसार

 अपेक्षित  बहुमत  द्वारा  पारित  हुआ  ।”

 प्रस्ताव  स्थोकृत  हुआ  ।

 ]

 ot  renee  अनरनी-नम«न्«>ममधकाभ»के  +  १  ककमक ना

 थो  रास  नाईक  :  अध्यक्ष  देश  के  रक्ष|  मंत्री  चौन  के  दोरे  पर  गये

 थे  और  चौन  में  उतका  पहला  दोरा  था  ।  इसके  पहले  कोई  सुरक्षा  मंत्री  कभी  चीन  नहीं  गया  था  !
 SSS  आन  मकस+  ८3  थक  ३४७५७  +33.3.-.-.3+-+७3+थ  3.३३»  ++>म  ५  ५++५«  ७५७  »-+  48»  +म

 *  निम्नलिखित  सदस्पों  ने  पक्ष  में  अपना  मतदान

 डा०  गिरिजा  भ्रो  अन्वरी  बसव-ाज  श्री  श्री  कलिया

 तुलासिया  श्री  उपेस्द्र  माथ  श्री  मगवान  हांकर  श्री  गिरधारी  लाल

 क्षी  धनंजय  श्री  गंगाराम  कोजी  और  थ्री  ठोटेलाल  ।
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 29  1914  संविधान  विधेयक

 वह  बहां  से  वापस  भआ  गये  हैं  ओर  उनको  आये  20  बिन  हो  गये  वहां  उन्होंने  क्या  क्या  नहीं
 इस  प्रकार  की  कोई  जातकारौं  सदन  के  सामने  महीं  भाई  है  |  ऐसे  समय  में  हमेशा  ऐसा  होता  है

 कि  जब  इम्पौटट  विजिट्स  होती  हैं  तो  जो  मंत्रो  विदेश  जाते  ब ेसदल  के  सामने  भाकर  वक्तश्य  देते

 हैं  लेकिन  रक्षा  मंत्री  जी  ने  बहां  से  आने  के  बाद  कोई  बफतव्य  नहीं  दिया  हम  उनसे  जानना  चाहते

 हैं  कि  चीन  में  जाकर  उन्होंने  क्या  देश  को  ध्ुरक्षा  के  सम्बस्ध  में  कौन-कौन  सी  बातों  का  जिक्र

 किया  ?  इस  सब  कौ  जानकारों  सदन  को  होनो  चाहिए  |  आज  सभ  का  अस्तिम  दिन  है  भौर  इसके  बाद

 सत्र  समाप्त  हो  जायेगा  ।  इपलिए  उन्हें  आज  ही  इस  सदन  में  आकर  वक्तब्य  देना  भाप

 रक्षा  मत्री  को  बुला  कर  वक्तव्य  देने  का  उनसे  आमभ्रह्  इन  शब्दों  के  साथ  बहुत-बहुत
 धस्यवाद  ।

 महोदय  पोठासोन

 12.03  म०  १०

 थ्रो  जाजं  फर्तान्डोज  उपाध्यक्ष  मैंने  कल  इस  मामले  को  स्थगन

 प्रस्ताव  के  तौर  पर  उठाया  आपने  कहा  था  कि  स्थगन  प्रस्ताव  के  जरिये  इस  चर्चा  नहीं  हो
 सकतो  मैं  भाज  इस  बात  को  आपके  सामने  छेड़  रहा  हूं  कि  खबर  आई  है  इंटरपोल  के  पास  कि

 भारत  सरकार  को  तरफ  से  पिछले  साल  की  15  तवम्यर  को  यह  कहा  गया  कि  विन  चड़ड़ा  के  सच

 भौर  भरंस्ट  का  जो  वारंट  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  बह  भेजे  उस  बारंट  को  वापिस  लेने  का  काम  भारत

 सरकार  ने  किया  मैंने  पहले  भी  यह  सवाल  उठाया  इस्टरपोल  के  काम  करने  के  तौर-तरीकों

 की  जानकारी  पहले  मेरे  पास  नहीं  लेकिन  कल  हमने  उस  जानकारो

 ]

 भरो  सोममाथ  चटर्जो  :  सभा  में  व्यवस्था  स्थापित  होनी  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  समा  में  व्यवस्था  बमाइये  ।

 थी  जाजे  फर्तान््होज  :  उपाध्यक्ष  कल  इस  मामसे  को  उठाने  के  बांद  इस  इण्टरपोल  के

 समूचे  व्यवहार  के  बारे  में  हमने  जांच  को  ।  इण्टरपोल  को  कोई  संस्था  इस  प्रकार  की  नहीं  है  कि  जो
 अपने  ही  कोई  भी  एक  संगठन  को  लेकर  बिद्व  में  काम  करती  है  ।  इंटरपोल  दुनिया  के  लगभग  100

 राष्ट्रों  की  पुलिस  के  उस  विभाग  को  एक  एसोसिएशन  के  तौर  पर  काम  करतो  जहां  पर  एक  राष्ट्र
 की  पुलिस  दूसरे  राष्ट्र  की  पुलिस  से  सीधा  सम्पकं  करके  उनकी  जो  भी  शम्स्या  दूसरे  राष्ट्र  से
 उसे  हल  करने  का  काम  करतो  इससे  एक  बात  आज  स्पष्ट  है  कि जब  यद  कहा  जाता  है  हि
 भारत  ने  इण्टरपोल  से  कहा  तो  इण्टरपोल  का  मतलब  भारत  को  से  चूंकि

 हिन्दुस्तान  में  इण्टरपोल  के  नेशनल  ब्यूरो  के  तौर  पर  काम  करता  हमारे
 में  एक  छोटा  सा  विभाग  है  जिसमें  मात्र  15  कमंचारोी  हैं  जिसका  एक  मुखिया

 जिसमें  दो  दस्तपक्टर  दो  सब-इंसपंक्टर  हैं''*

 ]

 उपाध्यक्षमहोदय  :  पिछले  दो  दिनों  के  दौरान  कई  साननोब  सदस्य  जो  बोलता  चाहते  थे  ने
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 कार्यालय  में  मोटिस  दिए  आज  यदि  समी  विषय  चर्चा  के  लिए  जायें  तो  सारा  समय  लग

 जो  लोग  बड़ी-बही  समस्यायें  उठाना  भाहुंते  हैं  बे  अस्त  मैं  बोल  सकते  हैं  और  जो  छोटे-छोडे

 मसले  उठाना  चाहते  हैं  वे अपनी  बात  एक  मिनट  में  कह  सकते  हैं  ।

 ]

 झी  जाह॑  फ्नास्डोल  :  उपाध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जो  की  तरफ  से  जो  काम  मैं  उस  पर  आ

 रहा  इससे  बढ़कर  क्या  मामला  हो  सकता  मैं  आपका  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा  ।  मैं  केबल  इतनो

 जानकारी  सदन  को  देना  हूं  कि हमारी  सी०  बी०  आई०  में  एक  थधिग  एक  छोटा  विभाग

 जिसमें  मात्र  is  कमंचारी  जिसमें  पांच  5  टाइपिस्ट  और  क्लर्क  और  5  पुलिस  के

 आकिपस्र  एक  डो०  एस०  दो  दो  ध्षब  इंस्पेक्टर  यह  है  हिन्दुस्तान  में  इण्टरपोश

 का

 सौ०  बौ०  झआाई०  का  जो  डायरेक्टर  यह  इण्टरपोल  का  ।3  लोगों  के  अन्तर्राष्ट्रीय

 एर्जीम्यूटिव  का  मैम्बर  है  और  जब  इण्टरपोल  के  जरिये  हम  लोगों  ने  कहुजाया  करके  बात  बाज

 धखबारों  में  छपाई  जाती  है  भोर  सत्प  है  उसका  मतलब  यह  है  कि  सी०  ब्री०  आई०  के

 सौ०  बी०  आई०  के  मुलिया  ने  स्विटजरलेण्ड  में  उनका  जो  वहां  का  इस  प्रकार  का  विभाग

 उस  बिभाग  से  कि  विन  चड्ढा  को  उनकी  उनकी  उनको  अरंस्ट  धारब्ट

 सब  खत्म  |  5  नंवैम्बर  को  यह  बात  हमार  सरकार  को  तरफ  से  स्विटज  रल॑ण्ड  को  गई

 सी०  बी०  झाई०  के  मुखिया  हैं  हमारे  प्रधान  च्कि  प्रधान  मंत्री  का  यह  वरिमाग

 सदन  के  सदन  के  बाहर  पचीसों  बार  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  सच्चाई  को  मैं  खोजकर  रखुंगा
 लेकिन  आज  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  कि  सदंन  को  एक  बात  प्रधान  मंत्री  कहते  देश  को  एक  बात

 प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  भौर  अपने  विभाग  को  चलाते  हुए  इस  वोफोसं  कौ  दलाली  के  मामले  में  इस  के

 साथ  हुए  ज्रष्टाचार  के  मामले  में

 के

 )  इसमें  मैंने  कोई  पालियामैंट  के  मंम्वबर  के  बारे  में  नहीं  कहा  ।  भाप  जिसके

 बारे  मैं  लायल्टी  दिखा  रहे  विन  चड़डा  पर  भरेस्ट  वारण्ट  आपने  जिनके  बारे  में  बारण्ट

 निकाला  है'**

 [  अनुवाद  ]

 जज  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राण्य  मंत्री  जगदीश  :  इसे

 बाहों  वृत्तांद  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाता  प्रधानमन्त्री  जी  पर  आरोप  लगाने  की  उनको
 आदत  है|  जो  बह  कहना  चाहते  हैं  कह  सकते  वह  प्रधानमंत्री  जी  पर  आरोप  नहीं  लगा

 मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  इसे  कार्यवाही  बत्तान््त  से  निकाल  दिया  जाना

 चाहिए  ।:

 भी  प्रनोर॑ंगन  भरत  और  ,  निकोदार  :  जो  बह  कहना  चाहते
 हैं  वह  नहीं  कह  राकते  ।  यह  सब  क्या  है  ?

 #*  अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  बसांत  से  निकाल  दिया
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 एक  भाननोय  सदस्य  :  उत्होने  किसी  व्यक्ति  के  नाम  का  डल्लेख  नहों  किया

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  मैं  आप  सब  को  बात  सुनूंगा  ।

 ]
 झो  आजे  फर्मास्डोज  :  आप  विन  चड़ढा  की  क्यों  यहां  पर  तरफदारी  करते

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  थ्री  जा  ऐसे  माननीय  सदस्य  मौजूद  हैं  जो  लगातार  उत्तेजित

 ही  रहे
 हैं  ।  उनमें  से  कुछ

 ऐसे
 सदस्य  जो  10  बजे  कार्यालय  आये  हैं  और  उन्होंने  पूचनाएं  दी  है

 लेकिन  उन्हें  अपनी  शिकायतें  समा  के  समक्ष  रखने  का  अवसर  नहीं  दिया  जा  सका

 "3  क-नननान  ननन«»मनन-नान

 बहुत  से  सदस्य  अप्रसन््तता  महसूस  कर  रहे  सभी  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  अनुरोध
 है  कि  कृपया  अन्य  सदस्यों  को  भी  अपनी  हिकायतें  सभा  के  समक्ष  रखने  का  अवसर  दिया  जाए  ।

 श्री  जा  फनस्डीज  :  उपाध्यक्ष  मैंने  10  बजे  से  पहले  आज  नोटिस  दिया  है  और  में
 अपनी  गात  खत्म  कर  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मुके  गलत  न  समभझ्िए  |  जो  मुद्दा  आप  उठा  रहे  हैं  वह
 विश्व  स्तर  का  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आपको  बाद  में  मौका  मिल  सकता  है  जो

 सदस्य  एक  मिनट  या  आधा  मिनट  बोलना  चाहते  उतको  पहले  बोलने  का  ध्वसर  दिया

 यह  मेरा  नम्र  निवेदन  मुझे  आशा  है  आप  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  होंगे  ।

 |

 श्री  जाजं  फर्नान्डोज  :  उपाध्यक्ष  मैं  अपनी  बात  को  आखिरी  वाक्य  कह  कर  खत्म  कर

 रहा  हूं  ।  मेरा  प्रधानमंत्री  पर  जो  भारोप  है  बह  अपनी  जगह  पर  है  लेकिम  मैं  आज  सरकार  से  यह

 मांग  करता  हुं  कि  ज्ब  स्विटजरलैण्ड  के  पुलिस  विभाग  ने  यह  कहा  है  कि अगर  भारत  सरकार  बिस

 चड्ढा  जो  आज  स्विटजरलेड  में  उसका  उसका  पता  और  सब  कुछ  अखबारों  में  तावंजनिक

 हो  अगर  भारत  सरकार  उनको  अपने  देह  में  मुकदमा  चलाने  के  लिए  लाना  बाहती  है  तो  जो

 एक्स्ट्राडिधन  की  मांग  है  उसे  हम  देने  के  लिए  तैयार  हम  आज  प्रधानमत्री  को

 चुनौती  देते  हैं  कि  एक्प्ट्राइशिन  की  मांग  को  तत्काल  आप  स्विटजरल॑ण्ड  वरना  मैंने  जो  कहा

 कि  प्रधानमंत्री  की कथती  और  करनी  में  जमीन-आसमान  का  अम्तर  यह  वात  को  डंके  की  चोट

 पर  खड़े  हो  कर  हमको  कहना  पड़ेगा  ।

 इन्हीं  शब्दों  के साथ  मैं  अपनौ  बात  को  समाध्त  करता  हूं  ।

 [  भभुवाव  |

 शो  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  बहुत  हो  गम्भीर  मामला  सरकार  को  इसका  उत्तर

 देना  चाहिए  |  यह  स्पष्ट  रूप  से  यह  षडयन्त्र  लगता  है
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 उपाध्यक्ष  भहोषय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  शायद  आपने  भी  सुना  होगा|कि  हमारे

 कुछ  भिन्रों  ने  लाबी  से  यह  कहते  हुए  अप्रसस्नता  व्यक्त  की  है  कि  उसके  निरन्तर  लगातार  प्रयासों  के

 उन्हें  बोलने  का अवसर  नहीं  दिया  गया  चू  कि  आज  सत्र  का  आलिरी  दिन  है  भौर  उनके
 निर्याचत  क्षेत्रों  से सम्बस्धित  महत्वपूर्ण  मामले  मेरा  आप  सबसे  नम्र  निवेदन  हैं  कि  कृपया  उन्हें  भी

 बोलने  का  अवसर  दिया  जाये  ।  मेरे  पास  सूची  है  जिसमें  साठ  सदस्यों  के  नाम  मुझे  आशा  है  कि

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  बोलने  का  अवप्तर  दिया  जाना  बाहिए  ओर  किसी  सदस्य  को  बोलने  से  मना  नहीं
 किया  जाना  चाहिए  अतः  मेरा  अनुरोध  है  कि  अपने  बाद  के  वक्ताओं  को  भी  अवसर  दीजिए  ।  मुझे
 भ्राशा  है  आप  सत्र  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  होगे  ।

 ]

 श्री  गुमान  मल  लोढा  :  इसके  पहले  कि  आप  उत्तर  मैं  यह  कहना  चाहूंता  है  कि

 15  91  को  बिन  चड्ढा  के  खिलाफ  वारंट  वापस  लेने  का  मारत  सरकार  ने  आदेश  दिया  है
 या  यह्  जवाब  सरकार  की  ओर  से  आना  चाहिए  |  इंटरपोल  अपनौ  ओर  से  कोई  एक्शन  नहीं
 देता  वह  केवल  के  आदेश  पर  हो  एक्शन  लेता  है  ।

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  न्यायाधीश  लोढा  जो  कुछ  मैंने  कहा  शायद  आपने  सुना  होगा  हमें
 कतिपय  मानदण्डों  का  अनुसरण  करना  मैं  आप  से  नम्र  निवेदन  करता  हूं  कृपया  अपने  बाद
 के  वक्ताओं  को  भी  शोलने  का  मोका  दीजिए  ।  श्री  जाजे  फर्नानडीज  ने  अभी  प्रयास  किया  है
 भोर  वहू  अपनी  बात  कह  चुके  हैं

 ''

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  क्षमा  कौजिए  |  में  सूचो  के  अनुसार  नाम  पुकारूंगाਂ
 **

 )

 श्री  विजय  नव  पाटिल  :  आप  हमेशा  उन्हें  पहले  बोलने  का  मौका  क्यों  देते

 हैं  ?  यही  तो  समस्या

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सूचो  के  अनुसार  नाम  पुकारूंगा  ।  कृपया  आज  मेरे  साथ  सहयोग
 कीजिए  जिससे  प्रत्येक  सदस्य  को  बोलने  का  अवसर  मिले  क्योंकि  कुछ  सदस्यों  ने  चार  पांच  दिनों
 से  इन्तजार  किया  है  लेकिन  उन्हें  बोलने  का  अवध्तर  नहीं  मिला  है  »  मेरे  विचार  से  उन्हें  बोलने  का
 अवसर  देने  से  इन्कार  नहीं  करना  आपकी  अनुमति  व  सहयोग  से  यया  मैं  सूची  के  अनुसार
 ताम  पुकार  सकता  हूं  ?***

 ]

 भो  गुमान  मल  लोहा  :  स्विटजरलेंड  में  विन  चड्ढा  को  मुक्त  रहने  को  अनुमति  किस  ने  दी  ।
 यदि  बारंट  वापस  नहीं  लिया  तो  एक्प्ट्राडिशत  प्रोसिडिग  से  विन  चड़ढ़ा  को  गिरफ्तार  किया  जाए
 भौर  भारत  लाया
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 रवां  विधेयक

 ]

 भी  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  आज  सरकार  को  सभा  में  बताना  चाहिए
 कि  क्या  उन्होंने  बारंट  रदृद  कर  दिया  और  यदि  उन्होंने  बिन  चड्ढा  के  विरुद्ध  वारंट  रदद  कर
 दिया  है  तो  क्यों  ?  कम  से  कम  आज  सरकार  को  आगे  आना  चाहिए  ओर  कुछ  कहना

 संस्रदोय  कार्य  संत्रो  गुलाम  नथो  :  मेरा  एक  निवेदन  श्री  जाज॑

 फर्नाग्डीज  ने  जो  कुछ  कहा  मैं  उसके  प्रति  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 लेकिन  मैं  प्रभारी  माननीय  मत्री  श्रीमती  मार्गरेट  अल्वा  से  पहले  ही  भनुरोध  कर  चुका  हूं
 और  वह  आ  रही  होगी  |  वह  इस  समय  राज्य  सभा  में  व्यस्त  मैंने  उन्हें  इस  पर  प्रतिक्रिया  व्यक्त

 करने  का  अनुरोध  किया  हमें  इस  पर  निश्चय  हो  प्रतिक्रिया  व्यक्त  वही  संबंधित

 मंत्री

 इसी  तरह  मैं  निवेदन  करूगा  कि  लगभग  65  से  70  माननीय  सदस्यों  ने  माननीय

 अध्यक्ष  को  शुस्पकाल  में  बोलने  का  नोटित  दिया  ठीक  मुझे  कोई  आपसि  नहोँ  मुर्े  उन्हें
 मौका  देने  से  कोई  आपक्ति  नहीं  हुई  होती  ।  लेकिन  हमने  सुबह  चर्चा  की  भी  कि  हम  दो  विधेयकों  पर

 चर्चा  करेंगे  क्योंकि  दोनों  विधेपकों  को  राज्य  समा  में  भेजा  हम  पहले  ही  एक  विधेयक  पारित

 कर  जके  दूसरे  विधेयक  को  मुश्किल  से  पांज  मिनट  लगेंगे  ।  मैं  आपसे  इस  विधेयक  पर

 चर्बा  शुरू  करते  का  अनुरोध  करता  हूं  वह  आपका  विधेयक  है
 से  मेरा  अभिप्राय  सांसदों  से  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  विधेयक  सांसदों  को  सुविधाएं  देने  से  सम्बन्धित  है  ।

 शो  गलाम  नथो  आजाद  :  यदि  हम  इस  तरह  णुस्प  काल  में  चर्चा  करेंगे  तो  इसमें  तोन  घंटे

 जौर  लग  जायेंगे  ।  यदि  हम  उसके  बाद  विधेयक  पर  चर्चा  करते  हैं  तो  इसे  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 नहीं  किया  मैं  अनुरोध  करूंगा  कि  हम  दूसरे  विधेयक  को  पांच  भिनड  में  पारित  कर  दें  ओर

 फिर  हम  शून्य  काल  में  चर्चा  जारी  रस  सकते  हैं  ओर  इस  बोच  जो  कुछ  माततनोय

 सदस्यों  ने  कहा  है  उस  पर  मैं  संबंधित  मंत्री  से  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करने  का  अनुरोध

 श्री  बसुदेव  आचार  :  प्रत्येक  सदस्य  को  एक  या  दो  मिवट  तक  बोलने  को

 अनुर्भात  दी  जाये  तो  हम  इसे  जल्दी  निपटा  सकते  हैं  ।

 भी  मम  लाल  जराता  :  उपाध्यक्ष  मैंने  परसों  इस्  सदन  में  14  अगस्त

 को  कदमीर  में  फहराए  गए  पाकिस्तानों  झंडों  का  सवाल  था  और  गृह  राज्य  मंत्री  जी  ने  यह

 कहा  था  कि  14  और  15  अगस्त  को  जो  कुछ  कह्मोर  में  उसके  बारे  में  वे  वक्तव्य  देंगे  ।  आज

 इस  सत्र  का  अन्तिम  दिन  है  ।

 ]

 झ्ली  हरोश  नारायण  प्रभु  कांटेय  :  माननीय  मंत्री  विधेषक  को  पारित  करने

 आजए  पॉप्मितेट  का  समय  चाहते  इस  पर  पहले  चर्चा  शुरू  को
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 _.  ee  सन  नयी  पिन  न  न  नमन  सन  नमकਂ  मनाने  ५५  जनਂ  7 अकाक+  नम  के  ५।ल्  जलन  नाना  ee

 भौ  मनोरंजन  भक्त  :  श्री  खुराना  हर  रोज  सभा  में  बोलते  भष्य  सदस्यों  को

 मौका  दिया  जाना  चाहिए  )

 ]

 झो  मदन  लाल  खुराना  :  उपाध्यक्ष  कदमोर  में  ।4  अगस्त  कौ  पाकिस्तानों  मंडे

 फहराए  गए  और  15  अगस्त  को  जो  स्थतस्जता  दिवस  का  फंक्शम  उस  पर  राकैट  फेंके  गए  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जम्मू-कश्मीर  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  श्री  फारूख  अब्दुल्ला  ने  यह  स्टेटमेंट  दिया

 है  कि  कहमीर  का  मसला  पाकिस्तान  और  कष्मौरियों  द्वारा  तय  होगा  ।  इस  तरह  से  उन्होंने

 एक  तरह  से  श्रो  नेशम  ध्यूरो  कर  दी  इस  विषय  पर  गृह  राज्य  मंत्री  ने  वक्तव्य  देने  के लिए  कहा
 आप  मो  उस  समय  चेथर  पर  आज  सभ्  का  अंतिम  दिन  तो  हुम  यह  भाहते  हैं  कि  आज

 भह  राज्य  मन्त्री  स्टेटमैंट  दें  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोबव  :  जैसा  कि  समा  ने  इसको  व्यापक  रूप  से  सहमति  दी  मैं  सूची  का

 अनुसरण  करूंगा  |  में  सदस्यों  को  एक-एक  करके  पुकारूगा  ।

 भरी  गुलाम  नबो  आजाद  :  उससे  पहले  मैं  एक  बार  फिर  निवेदन  करूंगा  कि  विधेयक

 पर  धर्बा  शुरू  की

 उपाध्यक्ष  महोदथ  :  जो  इसमें  एक  संशोधन  एक  विधेयक  सातनीय  सदस्यों  को

 सुविधाएं  देने  से  सम्वस्धित  महां  विधेयक  पारित  होने  के  इसे  राज्य  सभा  में  भेजा  जाना

 कया  भाप  सहमत  हैं  कि  अब  हम  इस  पर  चर्चा  करें  ?

 अनेक  माननीय  सदस्य  :  जो  हां  ।

 शो  गुलाम  मची  आजाद  :

 12.18  ५.

 संसद  सदस्य  भा  और  पेंशन  विधेयक»

 संसदोध  कार्य  मंत्रो  गुलाम  नथी  :  मैं  संसद  सदस्य  भत्ता
 और  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 मति  देने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है

 :

 संसद  सदस्य  भला  और  पेंशत  1954  में  और  संण  धन  कच्ने
 वाले  विधेयक  को  पुर/स्पापित  करने  कौ  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 *दिसांक  20-8-92  के  के  भारत  के  असाधारण  शाजपत्र  भाग  खण्ड  2,  में  प्रकाशित  ।

 46



 29  1914  संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  विधेयक
 न  न  निज  आजम

 थो  गुलाम  नथो  आजाद  :  मैं  विधेयक  पुर/स्थापित  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हू  ।

 संसद  संदस्य  भत्ता  और  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।"

 संसद  सदस्यों  के  वेतम  और  भत्तों  संबंधी  संयुक्त  समिति  ने  संसद  सदस्यों  के  सत्तों  और

 भाओं  में  वृद्धि  करमे  ओर  ससद  सदस्यों  कौ  पेंशन  के  संबंध  में  कुछ  सिफारिशों  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 सरकार  ने  इन  सफारिशों  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  किया  किसी  प्रकार  देश  की  आधथिक  स्थिति

 बैहतर  न  होने  के  कारणਂ  प्रस्ताव  यह  है  कि  केवल  निम्नलिखित  सुविधायें  प्रदान  करने  संबंधी  प्रस्ताबों
 को  स्वीकृत  किया

 संसद  सदस्यों  को  भारत  में  किसी  एक  स्थान  से  किसी  दूसरे  स्थास  तक  जाने  के  लिए

 एक  बे  में  एक  तरफ  को  हवाई-यात्रा  के अवसरों  को  16  से  बढ़ाकर  28  कर  दिया
 जाये  ।

 संसद  सदस्यों  को  जो  हवाई  यात्रा  कौ  धुविधा  दौ  जाती  उनमें  से  जितने  यात्रा

 सर  बाकी  बच  जाते  उनके  मामले  में  अपने  एक  साथी  को  हाई-यात्रा  पर  ले  जाने

 की  अनुमति  दी  जाये  ।

 यदि  इन  दोनों  प्रस्तावों  को  मान  लिया  जाता  तो  इससे  एक  वर्ष  सें  ।.44  करोड़  रुपये  के

 आऑवजग  अतिरिक्त  आवर्ती  व्यय  होगा  ।

 ससाधमों  कौ  भारी  कमी  और  सरकारी  व्यय  को  कम  करने  कौ  प्रबल  आवद्यकता  को  ध्यान

 है  रखते  इस  समय  किसी  और  सिफॉरिश  को  मानना  उपयुक्त  नहीं  है  ।

 यह  विधेयक  बहुल  ही  सहुन  ओर  अविबादास्पद  है  और  मुक्त  विदवास  है  कि  हसे  स्वंसस्मति

 से  पारित  कर  दिया  इन  दाब्दों  के  मैं  समा  में  बिल  की  सिफारिश  करता  हू  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  !954  में  और  संदोधन  करने

 बाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 ]

 थी  नोतोज्न  कुमार  :  उपाध्यक्ष  महोदब  ,  गवांया  भात  न  खायाਂ  यह  कहावत

 16  से  28  एयर  जर्नी  कर  रहे  हैं  और  कम्पेनियन  साथ  में  लगा  रहे  कम्पेनियन  एलाउ  कर  रहे  हैं

 तो  बराबर  हो  गया  |  16  से  32  करते  ।  इसका  कोई  मतलब  है  यह  जो  गाया  मात

 भम  खायाਂ  बाली  बात  कर  रहे  पूरे  देश  में  बदनामी  होगी  कि  अपने  लिए  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 सारी  चीजें  मंहगी  हैं  लेकिन  ये  बढ़ा  रहे  इससे  बदनामी  होगी  और  को  कोई  फायदा  नहीं

 होथा  ।  समूची  कांस्टीट्यूएंसी  में  हस्ला  होगा  कि  अब  एक  आदमी  को  साथ  ले  कर  चल

 ध्कता  सब  आदमी  कहेंगे  कि  हमको  भी  साथ  से  कर  चलो  ।  हम  कठिनाई  आपको  बता  रहे  हैं  ।

 एक  बात  इस  अवसर  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  कहना  भाहता  हूं  कि  यह  शोमा  नहीं  देता  है  कि

 लोग  अपनी  सुविधाएं  स्वयं  आडवाणी  जी  इसके  संबंध  में  बराबर  सलाह  देते  रहे  हैं
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 नीतीश  कुमार ]
 कि  पूरे  मामले  पर  नये  सिरे  से  विचार  करना  चाहिए  और  के  अलाउंसिज  और

 पेंशन  के  बारे  में  यहां  फैसला  नहीं  होता  चाहिए  ।  टनकौ  सेलरी  को  कहीं  न  कहीं  किसो  स्केल  के  साथ

 फिक्स  कर  देना  चाहिए  ताकि  आटौमैटौकली  बढ़तौ  रहे  या  घटती  जो  भी  स्थिति  हर  बार  यदि

 दो  रुपये  भी  बढ़ाने  हों  तो  उसके  लिए  भी  हाउस  में  बहुत  बदनामी  होती  है  पूरे  देधा  मिडिया

 खिलाफ  है|  अमी  कुछ  नहीं  हुआ  आपने  16  से  28  किया  अखबारों  में  खूब  खिलाफ
 लिखा  जाएगा  ।  एम  को  कठिनाई  बढ़ गी  कॉंस्टीट्यूएसी  में  ।  मैं  बड़े  नेताओं  की  बात  नहीं
 हमारे  जसे  कार्यकर्ता  जब  लौट  कर  जायेंगे  तो  लोग  हमें  कहेंगे  कि भब  तो  एक  आदमी  साथ  में  ले  जाने

 को  पावर  है  हमें  साथ  ले  कर  दिल्ली  चलो  ।  बह  होने  वाला  कोई  फापदा  नहीं  नुकसान  हो

 नुकसान  है  ।  28  का  मतलब  हो  गया  14  सिंगल  जर्नी  ।  बराबर  तो  कर  16  से  32  कर  देते  ताकि
 पुरानी  सुविधा  बहाल  रहती  ।  मैं  इस  स्थिति  को  साफ  करना  चाहता  हूं  और  अनुरोध  करूंगा  कि  28

 की  जगहू  32  कर  दिया  जाए  ताकि  बदनामौ  भी  हो  तो  पुरानी  सुविधा  कम  से  कम  मिलती  रहे  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  आदरणीय  उपाध्यक्ष  इस  तरह  की  बातें  ध्मा  मैं
 बार  उठाने  से  एक  ऐसी  विशेष  स्थिति  पंदा  हो  जाती  है  जाती  हैं  जो  कि  संसद  सदस्यों  के  लिए
 दार  नहीं  है  ।

 महोदय  हम  सभी  जानते  हैं  और  इस  सरकार  के  कार्यक रण  के  प्रति  धन्यवाद  करना  चाहिए  कि
 कीमतें  बेरोकटोक  बढ़  रही  हैं  और  कई  तरह  की  समस्याएं  संसद  सदस्य  भी  काफी  कठिताईयां
 अनुभव  करते  हैं  और  जो  लोग  अपना  कार्य  गंभीरता  से  और  ईमानदारी  से  करना  चाहते  हैं  निसंदेह
 उन्हें  समस्थाओं  का  सामना  करना  बड़ता  लेकिन  हम  हस  तथ्य  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  कि  देश
 को  आ्थिक  स्थिति  काफी  नाजुक  यह  केबल  मेरा  ही  कहना  नहीं  है  सरकार  को  भी  इसे  मानता

 होगा  वरन्  सरकार  को  अपने  आत्म  समपंण  को  न््यायोचित  नहीं  ठहरा  सकती  ।  कम
 में  कम  सरकार  को  यह  तो  सोचना  ही  चाहिए  था  कि  अब  विधेयक  में  और  सिफारिध्यो  तो  न  शामिल
 को  जायें  ।

 इसके  लिए  यह  अवसर  भी  उचित  नहीं  गत  सन्र  मुझे  स्मरण  हो  रहा  है  कि
 यबट-सत्र  में  गरकार  ने  एक  प्रस्ताव  रखा  था  जिसमें  कहा  गया  था  कि  सरकार  आम  लोगों  पर  कर
 लथाने  जा  रही  सरकार  तो  उत  परिस्थितियों  के  अधीन  भी  ऋण  लेने  जा  रही  है  जो  कि  देश
 को  एहर्मादा  के  है  और  तब  हमने  भी  कहा  था  कि  आप  इसे  लाग  करने  की  कोशिश
 फरेगे  वो  हम  उसमें  आपका  साथ  नहीं  दे  सकते  ।!

 है

 यड़े  हर  किसी  को  हानि  होतो  तो  हमें  भी  हानि  होनी  इसके  बारे  में  कोई  भौ
 पद्स  थैद्रा  नहीं  होता  ।  हमें  भी  हानि  में  लोगों  का  साथ  देना  चाहिए  ।  केवल  यही  बात  ही
 नहीं  ऐसे  भी  कई  देश  ऐसो  भी  कई  संत्द  हैं  जिनमें  संसद  सदश्यों  को  दायद  अच्छी  लासी
 सु  बधायें  मित्र  रही  हैं  ।  लेकिन  हमें  उनके  साथ  प्रतियोगिता  नहीं  करनी  ।  हमारा  यह  दष्टिकोण  तो
 बिल्कुल  ह्री  नहीं  कम  से  कम  हमारी  पार्टी  का  तो  ऐसा  दृष्टिकोग  नहीं  हैं  ।  जो  कम  से  कम
 धायें  होती  वे  तो  दो  ही  जानी  वरन्  हम  अपना  काम  कंसे  कर  सकते  है  !
 लेकिन  बात  तो  यह  है  कि  क्या  यह  सभी  कुछ  अभौ  ही  किया  जाना  इसके  बारे  में  हमें  शंका
 जहां  तक  हमारा  संबंध  हम  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  में  साथ  नहीं  दे  सकते  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि
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 सरकार  को  इस  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  करना  चाहिये  था  ओर  यदि  सरकार  ने  इस  पर  अच्छी

 तरह  से  विचार  कर  लिया  है  तो  भी  बेहतर  तो  यह  होता  कि  बाद  में  उचित  समय  पर  इस  विधेयक

 को  लाया  जाता  ।

 आज  राष्ट्र  के  सामने  बहुत  सी  गभीर  समस्याएं  आज  हमें  यह  पता  चन  रहा  है
 कि  हल्दिया  उर्वरक  कारखाना  बेचा  जा  रहा  है  क्योंकि  हश्दिया  उबंरक  कारलाने  को  चलाने  के  लिए
 सरकार  धनराशि  जुटाने  की  स्थिति  में  नहीं  पालिसीਂ  भी  अपनायी  जा  रही  जहां
 तक  सावंजनिक  क्षेत्र  का  संबंध  सावंजनिक  क्षेत्र  के  बहुत  से  संस्थानों  में  वेतत  और  मजदूरी  तक

 का  भुगतान  नहीं  हो  रहा  है  ।  मैंने  अभी  दो  दिन  पहले  ही  मानतीय  प्रधानमंत्री  को  बताया  है  कि

 पुर  उबंरक  हकाई  इसलिए  बंद  पड़ी  है  क्योंकि  बायलर  चलाने  की  भट्ठो  के  लिए  तेल  की  खरीद  नहीं
 की  जा  सकी  और  कामगार  वहां  पर  बेकार  बंठे  हैं  और  मजदूरी  का  मुगतान  नहीं  किया  जा  रहा

 है  ।  देश  के  लिए  यह  एक  बहुत  ही  मुश्किल  स्थिति  इसलिये  मेरा  सुकाव  थह  है  कि  हमें  काफी

 गंभीर  होकर  बिना  संसद  सदस्यों  कौ  भागीदारी  के  किसी  कार्य-प्रणाली  के  बारे  में  सोचरा

 क्योंकि  गरौब  लोग  हमेशा  यह  कहेंगे  कि  हम  लोग  केवल  अपने  बारे  में  हौ  सोच  रहे  हैं  और  हम  अपने

 को  ही  अतिरिक्त  लाम  पहुंचाना  चाहते  हैं  ।  हमने  माननीय  अध्यक्ष  जी  से  भी  अनुरोध  किया  है  कि  संसद

 सदस्यों  के  कार्यक्षेत्र  स ेबाहुर  किसी  निकाय  अथवा  किसी  तंत्र  को  अपनाने  पर  विचार  करें  और  उनके

 द्वारा  निर्णीत  स्थिति  पर  विचार  किया  जाये  ।  वे  लोग  सभा  के  अन्दर  कुशल  कार्यकरण  के  लिए
 सभ  का  मी  पता  लगायेंगे  और  वह  निकाय  अथबा  तंत्र  इस  बारे  में  भी  निर्णय  लेगा  कि

 संसद  सदस्यों  को  कौन-कौन  सी  सुविधायें  उपलब्ध  करानी  चाहिए  ताकि  हम  लोगों  को  अपने  आप

 को  कोई  सुविधा  देने  की  इस  जटिल  स्थिति  का  सामना  न  करता  पढ़ें  जिसके  लिए  हमें  कोई  स्पष्ट

 जनादेश  नहीं  मिला  हुआ  ।

 इसलिये  इस  के  इसके  तंत्र  के  संबंध  में  हमारी  यह  आपत्ति  हम  यह  तो  नहा

 कह  रहे  हैं  कि  कोई  समस्या८  नहों  परस्तु  सभा  के  बाहुर  भी  समस्याएਂ  बढ़  रही  आम  आदमी

 और  श्रमिक  वर्ग  की  समस्यायें  बढ़  रही  हैं  और  दम  इस  सरकार  की  नीतियों  के  प्रति  धन्यवाद

 फरते  हैं  कि  समस्याएं  एक  नाजुक  तक  पहुंच  रही  इसलिए  मुर्के  प्रसन्तता  तो  इस

 बात  में  होती  कि  सरकार  इस  विधेयक  को  अब  न  लाकर  अगले  किसी  ऐसे  अवसर  बर  लाती  जबकि

 स्थिति  में  सुधार  हो  जाता  ।

 री  जन्द  शोखर  :  आादरणोय  उपाध्यक्ष  मैं  श्री  सोमनाथ  घटर्जी  द्वारा

 व्यक्त  की  गई  भावनाओं  का  समर्थन  करता  हूं  ।  देश  एक  कठिनाई  के  दोर  से  गुजर  रहा  है  और  खास

 कर  कमजोर  वर्ग  इससे  सर्वाधिक  पीड़ित  है  ।  आज  सूबह  बुनकरों  का  एक  दिष्टमंडल  मेरे  पास  आया

 देश  के  अनेक  मागों  में  वुनकरों  ने-आत्महत्या  कर  लो  समस्या  तो  पहो  है  कि  कमजोर  वर्ग  बुरी
 तरह  से  पीड़ित  मारत  सरकार  ने  एक  नई  आ्िक  नीति  लागू  की  है  और  इस  सभा  तथा  राष्ट्र
 को  आएवासत  दिया  गया  है  कि  थोड़े  समय  में  नीति  के  परिणाम  अथवा  फल  राष्ट्र  के सामन  भा

 राष्ट्र  में  खुशहाली  आ  चारों  तरफ  दाम-शौकत  का  वातावरण  हो  जाएगा  और

 लोग  मजे  में  हो  इसलिए  हमें  उस  समय  तक  इंतजार  करना  चाहिए  जबकि  मनमोहन  सिह
 जी  का  भावी  एल्डोराडो  राष्ट्र  के  समक्ष  तव  तक  हमारा  लोगों  को  यह  बताने  का  कोई

 ओऔचित्य  नहीं  है  कि  लोगों  को  तीन  साल  तक  इंतजार  करना  चाहिए  ।  शुक्र  एक  वर्ष  पहले  की  गन

 मोहन  सिंह  ने  कहा  था  कि  हमें  तीन  वर्ष  तक  इंतजार  करना  15  अगस्त  को  लाल  किले
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 '+  नरफनन»»ज०साकमवनकन>ककन वा  फल पवाकननन०  ०  OS ५  ०  पर  कमर  न  कननानननमक  जनननननननननननन  ने  ।  2  अनगभनगभगगनण  ना  अनजओ  अिननन  हि  |  धागा

 चन्द्र  शेखर  ]
 प्राचौर  से  उधानमंत्री  ने  कहा  था  कि  हमें  तीत  साल  तक  इंतजार  करता  चाहिए  ।  अब  चार  बर्ष  हों

 गए  हैं|  हमें  इंदजार  करना  चाहिए  ।  लेकिन  यदि  जनता  से  यह  कहा  जाता  है  कि  धंय॑  रखें  और

 शीलता  संसद  सदस्यों  का  और  अधिक  धंयं  और  सहनशीलता  का  प्रदर्शन  करना

 मैं  अपने  साथी  श्री  गुलाप  नबी  आजाद  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  सभा  में  न

 रखें  ।  उन्हें  हर  तरह  से  इम  विधेयक्र  को  वापिस  ले  लेना  चाहिए  ।

 आदरणीय  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  आपसे  अपील  हूं  कि  हम  एक  नाजुक  दौर  से  गुजर
 हमें  समा  से  बाहर  लोगों  की  भ्माओं  का  अहसास  नहीं  है  ।  वे  हमसे  घृणा  कर  रहे

 वद्या  मुझे  इन  दाब्दों  का  प्रयोग  करना  प्रड़  रहा  है  |  समून्रा  संतदोय  निष्प्रभ्  हो
 इसमें  कोई  मी  बात  चाहिए  ।  श्री  गुलाम  नबी  आजाद  जी  के  लिए  यही  उत्तम  होगा  कि

 वह  विधेयक्र  को  ब्रापिस  ले  लें  ।

 ]

 थो  रामाञ्य  प्रसाद  सिह  :  मेरा  पाइंट  आफ  आर्डर  हम  लोगों  के
 इस  बिल  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  इसको  वापिस  ले  )

 ]

 जो  इसाजोत  म॒ब्त  :  मैं  जातता  हूं  कि  यह  विधेयक  कुछ  समय  पहले  से  हौः
 सरकार  पर  काफी  दवाव  देकर  गया  है  जौर  यह  दबाव  केवल  अम्तवेर्ती  हवाई  यात्राओं  के
 संख्या  में  वद्धि  करने  के  लिए  ही  नहीं  वल्कि  मुख्य  दबाव  तो  परिलब्धियों  में  वृद्धि  करने  के  लिए
 डाला  गया--दैनिक  सिर्बाचन  क्षेत्र  भत्ता  और  इसो  तरह  के  भत्तों  में  बद्धि  करने  के  लिए  डाला
 गया

 मैं  जानता  हुं  कि  बहुत  से  सदस्य  इस  बात  के  लिए  दक्षाव  डालते  रहे  हैं  कि  परिशक्धियों  में

 वृद्धि  अवश्य  होती  चाहिए  ।  कम  से  यह  जो  कृपा  दिखाग्रो  गई  इसके  लिए  मैं  धन्यवाद  करता

 हू  ।  मानसीय  मंत्री  जी  इन  को  कुछ  के  लिए  तो  अस्वोकार  कर  हो  सकते  थे  मौर  यह
 कह  सकते  थे  कि  यह  इन  मांगों  को  इसलिए  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  देश  की
 और  सरकार  की  आर्थिक  स्थिति  बेहतर  नहीं  है  और  इस  सभा  से  बाहर  लोग  कष्ट  और  इस  तरह  की
 यातनाएं  मेल  रहे  हैं  जिनके  बारे  में  यहां  जिक्र  किया  गया  उसने  विधेयक  को  केवल
 यात्राओं  के  प्रदन  तक  ही  सीमित  रखा  ?  |  यह  सही  है  कि  हवाई  यात्राओं  से  सदस्पों  की  परिश््धियों
 में  कोई  वद्धि  नहीं  होती  ।  परन्तु  इससे  सरकार  पर  अतिरिक्त  खर्षा  तो  पड़ेगा  और  सरकार  स्वयं
 यह  कहती  रही  है  कि अब  वह  किसी  असावध्यक  खज  को  बर्दास्त  करने  की  वित्तीय  स्थिति  में
 नहीं  है  ।

 ह

 मुर्भे  इस  बात  को  कहने  में  कोई  एतराज  नहीं  कि  मैं  कुछ  और  हृवाई-यात्राओं  का  भी  स्कायद
 फरूंगा  ।  कम  से  कम  मैं  तो  केबल  दिहली  ओर  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बोच  हो  यात्रा  नहीं  करता
 हूँ  ।  मु  देश  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विभिन्न  स्थलों  का  दोरा  करना  होता  मैं  इस  सुविधा
 स्वागत  करूंगा  ।  परन्तु  गात  तो  यह  है  कि  सत्र  के  अन्तिम  दिवस  को  हो  जल्दी  जल्दो  में  विधेयक
 पास  करने  से  एक  देखो  बात  दर्शायी  ग्रयो  हैं  कि  हम  किसी  ऐसे  विधेयक  को  पारित  कर  रहे  हैं  जिरुड़े
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 हमारी  सुविधाओं  में  वृद्धि
 हो सके  और  जिससे  सरकारी  खद्य  में  बृद्धि  हो  सके  ।  मैं  यह  नहीं  समझा

 हैं  कि  यह  एक  वांठनोय  वस्तु  है  ।

 यदि  सरकार  इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  लिए  बल  देतो  है  तो  जितने  भी  अतिरिक्त  व्यय
 अफलन  किया  जाता  वह  सरकार  के  लिए  मुझे  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  निएचय

 यह  मेरा  व्यक्तिगत  प्रस्ताव  मेरे  पास  अयसे  साथियों  से  बातचीत  करने  का  समय  नहीं  मैं  यह

 सुझाव  देना  चाहता  हू  कि  यदि  आप  इस  मूल्य  पर  यहू:अतिरिक््ल  सुविधाएं  चाहते  हैं  तो  हम  अपने
 देनिक  मत्ते  में  से  50  प्रतिदिन  तक  छोड़  सकते  हैं  ।  यदि  आप  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  को  जोड़
 लें तो  यह  कितना  पड़ेगा  ।  उसको  बमाने  के  लिए  हम  अपने  दैसिक  भत्ते  मेंसे  50  प्रतिदिन

 छोड़ने  को  तैयार  हैं  ।  यह  दिखाने  के  लिए  यह  कुछ  तो  होगा  कि  हम  कुछ  त्याग  करने  को  तंथार

 चाहे  यह  छोटा  सा  ही  त्याग  क्यों  न  हो  ।  हमारे  दंनिक  भत्ते  में  से  50  इस्त  अतिरिक्त  व्यय  की

 प्रत्िफूति  करने  के  लिए  काफी  जिसको  अब  आपने  स्वयं  वहन  करने  का  प्रस्ताव  रखा  हम

 नहीं  षाहुते  हैं  कि  देश  के  चक्कर  काटे  और  जनता  को  बतायें  कि  हम  क्या  कर  सकते  थे  सदस्य

 हु  पर  दित-रात  दबाब  डाल  रहें  इसलिए  हमें  इस  पर  सहमत  होना  पड़ा  था  ।  इसलिए  हमने

 ऐसा  किया

 हम  नहीं  चाहते  कि  यह  बात  हमारे  कंधों  पर  डाल  दी

 मेशा  विचार  है  कि  थहु  बेहतर  है  कि  उन्हें  क्चिार  कश्ने  दिया  जाए  |  इस

 क्थियक  को  बापस  लिया  जाए  अथथा  इसे  स्थगित  कश्  दिया  अधबया  कुछ  भी  कीजिए  बहतर
 समय  के  लिए  इन्तजार  इसे  लम्बित  रखा  जा  सकता  है  ।  उनको  इसे  अभी  पारित  करने  को

 आवधयकता  नहीं  है  ।

 यही  मुझे  १हता  है  ।

 ]
 प्रेम  घमल  :  उपाध्यक्ष  श्री  इन्द्रजीत  गृप्त  ने  जो  बातः:कहों,  हर

 वार  सन्र  के  अस्तिम  दिन  जल्दकाजी।में  जो  कुछ  बिल  लाया  ज़ाता  उसके  कारण  मतदाताओों  और

 साधारण  में  अनेकों  अ्रतिग्रां  पेदा  होती  इसी  तरह  से  भाईनथ  लोकसभा  के  समय  अश्वानक

 बिल  लाया  गा  ।  न  तो  बह  राष्ट्रपति  महोरुव  के  द्वारा  स्वीक्षत  गया  लेकिन  आम  जनका

 में-प्रकार  हुआ  कि  सक  एक्स  एमपीज  को  1250  उपाध्यक्ष  ऐसा

 है  कि  इसके  बारे  में  बहुत  से  लोगों  रिजु्बेश्नन्स  जहां तक  एअर  बर्नीज  का  संबंध  बहुत  से

 पीज  मूज  करते  हैं  लेकिन  सबके  लए  संभक  नहीं  है  हमर  जेसे  लोगों  के  जिसको  ट्रेक्ल
 कौ  फैसिलिटी  तहीं  यह  व्यर्थ  है  तो  बार  बार  यह  मांस  करते  रहे  हैं  कि  हमें  संक्रेटरितल

 सुविधा  धो  जाये  ताकि  हस  अपने  मसबाताओं  से  जो  पत्त-व्यवहार  करते  उनके  पत्रों  का  जवाब  देने

 में  सुविधा  मिले  लेकिन  उसमें  कोई  बद्धि  नहीं  को  गयी  आपके  माध्यम  से  इस  ओर  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  बह  का  क्रोष  हो  रहा  है  परन्तु  मरकार  इसे  करना  चाहतोी०है  कि

 पौज  प्रैशराईज.कर  रहें  थे  तो  उचित  रही  कि  इस  झारे  मासले  पर  पार्टियों  के  केता

 एक  साथ  बंठकर  कोई  निर्णय  ले  और  तब  तक  इसे  रोक  दिया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  दूसरी  बात  सबसे  ज्यादा  महत्वपूर्ण  है  कि  हम  अपने  मतदाताओं  से  जो

 पन्न  व्यवहार  करते  उसमें  कुछ  सुविधा  यह  सरकार  दे  सके  तो  उसके  लिए  अवश्य  ध्यान  दे  ।  यही
 मेख  धुफान  है  ।

 कह
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 की  शोभनाडरीक््थर  रा  वाड़डे  :  उपाध्यक्ष  मैं  विधेयक  का  समयथंन

 करता  हूं  ।

 यह  पति  अथवा  पत्नी  भौ  परिवार  का  एक  महत्वपूर्ण  सदस्य  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  व्यवस्था  बनी  रहने  दें  ।

 भी  शोभनाप्रोष्चर  राघ  बाड़्डे  :  अब  तक  इन  पति  पत्नी  ने  इस  सुविधा  का  लाभ  नहीं
 उठाया  है  ।

 मुझे  अच्छी  तरह  से  याद  है  हम  आठवों  लोकसभा  के  दिनों  से  इस  बात  की  बकालत  कर

 रहे  हैं  कि  इस  सुविधा  को  एक  सदस्य  को  स्वीकार्य  कुल  हवाई  यात्राओं  में  हासिल  कर  प्रदान  किया

 जाना  सदस्य  द्वारा  16  यात्राएं  करने  की  बजाय  सदस्य  तथा  पति/पत्नी  इस  सदस्यता  की

 अवधि  के  दौरान  आठ  यात्रायें  कर  सकते  सदस्य  अण्डमान  तथा  लक्ष्यहोप  जैसे  अनेक  दूर  दराज  के

 स्थानों  तथा  कुछ  अम्य  स्थानों  का  भी  दोरा  करना  चाहेंगे  और  यदि  आप  इस  हवाई  यात्रा  की  सुविधा
 का  लाम  पति/पत्नी  को  नहीं  उठाने  देते  हैं  तो  पति/पत्नी  क ेलिए  उन  स्थानों  का  दोरा  करना  बहुत
 कठिन  हो  जायेगा  |  केवल  सदस्य  इस  सुविधा  का  लाम  उठा  सकते  हैं  ।  हसलिए  हम  यह  सुकाव  दे  रहे

 हैं  कि  इस  सुविधा  का  लाभ  पति/पत्नी  को  मो  दिया  जाना  चाहिए  ओर  इस  उद्देश्य  को  ध्य।न  में  रखते

 हुए  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया

 मैं  यह  कहना  चाहुंगा  कि  यह  कहना  डिल्कुल  गलत  नहों  है  कि  एक  संसद  सदस्य  के  लिए

 बतेमान  परिलब्धियां  पर्याप्त  नहीं  जिसे  कि समा  तथा  सभा  के  बाहुर  दोनों  तरफ  निष्ठापूर्वक  अपने

 क्तंव्य  निभाने  हैं  और  जिसे  सचिवालय  आते  जाते  रहना  है  ओर  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  का  दोरा  करते

 रहना  है  ।

 जनता  उस  स्थिति  में  राजनीतिशों  से  नफरत  करती  बदि  वे  अष्टाचार  बर.उत्तर  आते
 यदि  वे  दल  बदलते  हैं  तथा  जब  भी  वे  दलों  में  फूट  डालते  लेकिम  जनता  इस  वात  को  नहों
 समभेगो  यदि  संसद  सदस्यों  को  उपयुक्त  परिलक्षिषयां  दो  जाती  जब  तक  कि  वे  उनके  दल  द्वारा

 दिए  गए  आदेश  पत्र  के
 साथ  डटे  नहीं  रहते  तथा  जब  तक  कि  वे  अपने  जिम्मेवारो  नहीं

 निभाते  तथा  अच्छी  तरह  से  कार्य  नहीं  करते  ।  मैं  अच्छी  तरह  से  जानता  हूं  कि  ऐसी  भौ  सरकारें
 जिन्होंने  राष्ट्रपति  जी

 से
 सिफारिदा  की  थी  कि  सदस्य  को  पेक्षन  मंजूर  की  जानी  भाहिए  भाहे

 एक  सदस्य  ने  संसद  में  एक  यर्ष  की  अबधि  ही  पूरी  की  हो  ।  पहले  चार  वर्ष  ओर  मो  महीने  अथवा
 इसी  तरह  का  प्रावधान  था  ।  कुछ  ऐसी  सरकारें  मो  जिन्होंने  यह  प्रस्ताव  रखा  था  कि  केवल

 एक  वर्ष  को  अवधि  ही  पर्याप्स  होगी  |  मेरा  एकमात्र  निवेवन  यह  है  कि  मुझे  इस  वर्तमान  विधेयक  में
 कुछ  भी  आपत्ति  जनक  नहीं  लगता  ।  सरकार  को  सदस्यों  को  आवश्यक  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए
 सभी  सम्भव  उपाय  करने  ताकि  वे  अपने  कत्तंव्य  अच्छी  तरह  से  निममा  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  श्री  सूरज  मंडल  बोलेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  £  आपको  अवसर  अब  मैंने  श्री  सुरुव  मंडल  का  नाम  लिया
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 क्री  राम  तगीता  सिश्र  :  उपाध्यक्ष  हम  इसकी  समिति  के  सदस्य  हैं  ।

 जब  हम  इस  समिति  की  बंठकों  में  जाते  थे  तो  लोग  हमसे  कहा  करते  थे  कि  आप  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 सदस्यों  को  कौन  सी  सुविधा  दे  रहे  हमने  कमेटी  में  कह  दिया  था  कि  यह  बिल  पेश  होना  चाहिए
 और  अगर  यह  बिल  पेक्ष  नहीं  होगा  तो  कुछ  काम  नहीं  किया  कुछ  जो  साधन-स्रंपन्न  लोग

 हैं  केवल  वे  ही  इसका  बिरोध  करते  हम  इस  बिल  की  ताईद  करते  हैं  कि  यह  बिल  पास  होता

 )

 झो  कालका  दास  :  मेरा  भी  यह  विवेदन  है  कि  जैसे  नोतीश  कुमार  जी  ने

 कहा  कि  यह  बिल  तो  आना  चाहिए  परस्तु  पालियामेंट  के  काम  को  निभाने  के लिए  समय  की

 आवश्यकता  है  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  कोई  प्रणाली  मैं  राजनौतिक  दल्यों  के  प्रधानों  फो  बोलने  के  लिए

 बुला  रहा  ताकि  हम  उनके  विचार  जान  सके  ।  जब  एक  माननीय  सदस्य  खड़ा  उस  बोच  यदि

 कोई  अन्य  सदस्य  खड़े  हैं  ओर  जो  कुछ  भो  वे  कहना  चाहते  है  वे  कहते  क्या  यह  इस  सभा

 में  बोलने  का  उपयुक्त  तरीका  है  ?  हमारे  कुछ  मानदष्ड  होने  भाहिए  ।  मैंने  सभो  दलों  के  ब्रमुखों  से

 बोलने  का  अनुरोध  किया  है  और  वे  अपने  विचार  व्यक्त  कर  रहे  अब  मैंने  श्री  सूरण  मंडल  का

 नाम  लिया

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  आपको  मो  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  भौका  मैं  आपको

 अबसर

 ]

 श्री  सूरज  मंश्ल  :  उपाध्यक्ष  संसद  सदस्य  भत्ता  और

 विधेयक  जो  लाया  गया  हैं  इसके  बारे  में  हमारे  बहुत  से  सदस्यों  के  विचार  आए  हैं  लेकिन  यह  सब

 सदस्यों  की  राय  नहीं  हो  सकती  ।  जब  हमारे  देश  में  रुपये  का  अवमूल्यन  हुआ  तो  बाजार  में  सभी

 चीजों  के  दाम  बढ़े  और  हवाई  जहाज  की  सुविधा  से  मी  सदस्य  संतुष्ट  नहीं  दो  साल  पहले  बिल्सी

 के  बाजार  में  एक  चीज  जिस  दाम  पर  खरीदी  जाती  थी  कया  आज  उभौ  दर  पर  मिल  सकती  है  ?

 इसलिए  सदस्यों  को  चुप  रहना  पड़ता  अगर  आप  उनकी  नेतिकता  का  पतन  नहीं  होने  देना  चाहते

 तो  निश्चित  रूप  से  जिस  अनुपात  में  मूल्य  वृद्धि  होती  है  उसी  अनुपात  में  हमारे  महंगाई  भत्ते  में  भी

 बढ़  होनो  नहीं  तो  सदस्यों  का  नैतिक  पतन  होगा  ।  बड़े  नेता  तो  मेनेज  करके  भलते  हैं  और

 छोटे  सदस्यों  के  लिए  मुद्िकल  हो  जाती  है  |  माक्संवादी  के  नेता  लोग  अपने  सदस्यों  से  जो  कहते  हैं

 तो  उन  सदस्यों  से  हमारी  बात  हुई  कि  उन  को  जो  वेतन  सिलता  है  उसका  पता  ही  नहीं  चलता  ओर

 कुछ  बचता  नहीं  है  ।  यहां  पर  सदस्यों  के  लिए  दैनिक  भसा  150  रुपए  है  मौर  बिहार  असेम्बलो  में

 एक  एम  को  मी  इतना  हो  मिलता  इसलिए  हवाई  जहाज  की  सुविधा
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 सूरज  मंडल  ]

 न  कोई  बात  नहीं  लेकिन  हर  मैम्बर  को  एलाउस  पूरा  मिलना  नहीं  तो

 दैमिक  मत्ते  की  आप  कटौती  बर  दोजिए  और  सभा  एम०  पौज०  के  घरों  में  बाजार  सखटौदःकर

 राशन  पहुंचता  दीजिए  ताकि  उसे  कोई  चिन््ता  न  अन्यथा  ऐसा  कर  दौजिए  कि  सप्ताह  में  तीन

 दिन  हर  मंम्बर  की  बोलिंयें  कि  वह  अपने  धर  में  मोजन  न  सब  साफ  होना

 दारी  की  बात  नहीं  तो  एम०  पी०  लोगों  की  नैतिकता  का  पतन  होता

 को  सोलोज:कुमार  :  उपाध्यक्ष  हर  पार्टी  के  जेक-जंक्स  को  बोलने  का  मौंका

 जखिशका  चाहिये  तरवि  सत  लोगों  की  रियल  फीलिंग  मालूमःहो  संके  ।

 उपाध्यक्ष  महोबय
 :

 बुलवायेंगे  ।

 शी  नोतीद  कमार  :  हमने  बड़ा  स्पेसिफिकली  पूछा  है  कि  कम  से  कम  16  हवाई  यात्राएं  तो

 दीजिए  या  आप॑  उसे  भी  घटाने  पर  लंगे

 ]

 संसदोय  कार्य  मंत्रों  गलाम  सबो  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  यह  मुहा  संसद  सदस्यों

 का  है  और  हमें  संसद  सदस्यों  के  विचारों  को  सुनना  बाहिए  कि  दलों  के  प्रधानों  के  विचारों  को  ।

 ईहिस्यी  ]

 थी  सूरज  संडल  :  इसलिये  मंत्री  महोवय  सेਂ  निवेदन  है  कि  जब  आप  मंम्प्स  को  एक

 तरफ  सुचिषायें  देते  पंसा  हैँ  और  दूसरी  तरफ  हर  बीज  के  लिए  उसके  वेतन  से  कटौती  कर

 लेते  पैसा  काट  लेते  हैं  दिखाने  के  लिए  तो  हमें  5500  रुपये  वेतन  मिलता  लेकिन  वाश्शविक  रूप

 से  4  हआर  से  ज्यादा  रुपया  वेतन  के  रूप  में  किद्ठी  को  नहीं  मिलता  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि

 हम  मंम्बस  को  सुविधाओं  में  बढ़ोतरो  होनी  मले  ही  हमें  हवाई  जहाज  की  सुविधा  न

 हम  ट्रेन  से  चले  ट्रेन  ।  यात्रा  करना  फ्री  है  लेकिन  एम०  पीज७  के  काल्सटीटऐस्सी  बोर

 उसके  देनिक  भत्ते  में  निदिचत  रूप  से  वृद्धि  होनो  यही  मेरा  आपसे  निवेदन

 ]

 भी  काइम्व्र  अर्नादन  :  उपाध्यक्ष  मैं  संसद  के  एक  साधारण
 सदस्य  के  रूप  में  बोलने

 के
 लिए  खड़ा  हुआ  हमारे  पूर्व  प्रधान  मंत्री  शहित  कुछ  प्रमुख  नेताओं

 ने  अपने  विचार  व्यक्त  किए  मुझे  वे  दिन  याद  आते  हैं  जब  मैं  सन  1984  में  इस  संसद  का  तया
 नया  सदस्य  बना  उस  समय  मेरे  सिर्वाचन  क्षेत्र  में  जाने  के  लिए  हवाई  यात्रा  का  खर्चा  500

 रु०  लेकिन  आज  यह  खर्चा  4000  रु०  यह  हमारी  गलतो  नहीं  आपको  यह  याद  रखना

 बाहिए  कि  हमें  प्रत्येक  सामाजिक  उत्सव  में  भाग  लेने  के  गरोब  लोगों  की  साधारण  सौ  शादियों
 में  माग  लेने  क ेलिए  अपने  दल  के  कार्यकर्ताओं  से  मिलने  क ेलिए  तमिलनाड़  के  दक्षिणी  छोर

 जाना  होता  इसलिए  संसद  सद॒स्थ  के  लिए  वह  अतिरिक्त  यात्रा  कोई  बिलासिता  नहीं  इस
 सम्बस्ध  में  मैं  पूर्व  प्रधान  मंत्री  जसे  अनुभवी  व्यक्तियों  से  अनुरोध  करूंगा  ।  मुझे  याद  आठथों  लीक
 सभा  में  पैं  मंटाडोर  वन  से  यात्रा  करने  के लिए  एक  रुपया  देता  अब  मैं  मंटाडोर  बेन  से  थात्रा

 करने  के  लिए  तीन  रुपए  देता  यह  केवल  एक  उवाहरण  है  ।  मुझे  खुशौ  है  कि  जैसे  हम  जनता  से

 चबराते  हैं  नेता  भों  जनता  से  घबराते
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 वर्ष  1956-57  में  हमारी  योजना  केवल  कुछ  हजार  करोड़  रु०  कौ  अब  यह  योजना
 अंतेक  लाख  करोड़  रुपयों  की  होतो  मुझे  उम्भौद  है  कि  पूर्व  प्रधानमंत्री  इस  ओर  ध्यान  देंगे  ।

 हमारे  वर्तमान  प्रधानमंत्री  न ेजनता  के  हिंत  में  एक  विलेस्वन-काल  के  लिए  पूछा  £  ।  आज  स्वर्मीय
 भी  राजीब  गांधी  जी  का  जन्मदिन  इस  मियोजित  क्षेत्र  में  हम  इसे  अगले  वर्ष  20  अगस्स

 तक  एक  वर्ष  के  लिए  स्थगित  कर  श्री  जाजं  फर्नान्डीज  यहां  उन्हें  कहने  दे  कि  इस  मियोजित

 क्षेत्र  में  एक  वर्ष  के  लिए  विलम्बन-काल

 संसदीप्र  कार्ये  मंत्रों  गुलाम  मथो  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोछ  करता  हूं  कि

 दे  विषय  तक  हौ  सोमित  रहें  ।

 शो  एम०  आर०  कादस्थुर  जनाईमल  :  हम  जमता  से  उतना  हो  धबराते  हैं  जितना  हमारे
 लेता  धबराते  मैंने  आठ  वर्षों  में  तीन  चुनावों  में  हिस्सा  लिया  मैं  जानता  हूं  कि  प्रसयेक  सदस्य

 को  चमाठ  के  लिए  कितना  सर्चा  करता  पढ़ता  है  ।  हम  अपने  हिंत  के  लिए  सरकार  के  धन  को

 लूटा  नहीं  हम  कोई  लाभ  नहीं  उठाना  भाहते  मैं  अपने  अनुभवी  नेताओं  से  इस  बात

 की  वकालत  कर  रहा  हुं  कि  हमें  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लोगों  से  मिलने  की  अनुमति  दी  जब

 भी  वे  हमें  बुलाये  ।

 भो  चित्त  बसु  :  यह  मुद्दा  एक  नियमित  बहस  में  बदल  गया  यह

 एक  स्वाभाविक  चोज  है  |  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  होनी  चाहिए  |  इसमें  कुछ  नेतिक  प्रदन  जुड़े  हुए  हैं  और

 कोई  भौ  इस  बात  से  सना  नहीं  कर  सकता  है  ।  हमें  बेतन  तथा  जो  अन्य  सुविधायें  हमें  दी

 जानी  उनका  निर्णय  लेने  का  अवसर  प्राप्त  हुआ  यह  ऐसा  समय  नहीं  है  जब,क

 हैहा  हमारी  अथंव्यवस्था  में  किसो  गस्मीर  स्थिति  से  गुजर  रहा  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विषय  से  हटकर  हो  रही  चर्चा  के  रिपोर्टरों  को  वह  सब  लिखने  में

 कठिनाई  हो  रही  है  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  ।  इस  लिए  माननौय  सदस्यों  से  मेरी  अपील

 है  कि  वे  समा  में  व्यवस्था  बनाये  रखने  की  बात  को  दिमाग  में

 श्री  चित्त  वसु  :  हम  यह  नहीं  भूल  सकते  कि  हम  जनता  का  हो  हिस्सा  है  हम  ऐसा  नहीं  समझ

 सकते  हैं  कि  हम  अपने  देश  की  जनता  से  अलग  जब  हमारे  देक्ष  की  जनता  गंभौर  आ्थिक

 नाईयों  से  गुजर  रही  तो  हमें  यह  मुद्दा  नहीं  उठाना  चाहिए  कि  क्या  हमारी  सुविधाओं  को  बढ़ाया

 जाए  अयधा  तहीं  |  इसमें  कोई  नेतिक  विवेक  नहीं  हैं  मैं  इस  पक्ष  में  तहीं  हुं  कि  हमें  स्वयं  अपनी

 खड्धियां  तथा  बेतन  नियत  करने  के  लिए  प्राधिकृत  किया  यहां  कोई  स्वतंत्र  निकाय  होना

 चाहिए  जो  कि  कुशल  संसद  सदस्यों  कौ  इस  देश  कौ  जिम्मेदारियों  को  निभाने  के  लिए  आवश्यकताओं

 की  बास्तव  में  जांच  कर  सकता  है  देश  को  यह  भी  समझना  चाहिए  कि  इस  देश  के  शासक  भी  उनकी

 धुसोबतों  को  बांठने  के  इच्छुक  हैं  एक  तथा  बातावरण  बनेगा  ।

 मेरा  यहू  बिचार  है  कि  यह  फायका  उठामे  का  समय  नहीं  यह  उन

 सुविधाओं  में  संशोधत  करने  अथवा  उन्हें  बढ़ाने  का  उपयुक्त  समय  नहीं  जिनका  हम  आज  लाभ

 उठा  रहे  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  बह  यह  सूनिश्चिषत  करें  कि  वे  अपने  निर्णय  पर

 जिवार  करें  और  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  ले  तथा  सांसदों  को  दिये  जा  रहे  भक्तों  को  जारी

 की  इश्ताहिम  सुलेमाम  सेट  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  अवहय  कहूंगा  दुर्भाग्य
 से  शबैक्ष  सदस्यगण  इस  विधेषक  को  सही  प्रकार  से  समझ  नहीं  पागे  हम  परिलब्धियों  के  लिए
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 इब्राहिम  सुलेमान

 नहीं  कह  रहे  हम  मासिक  भत्तों  में  बद्धि  के  लिए  नहीं  कह  रहे  हम  इस  प्रकार  की  कोई  बात

 नहीं  कह  रहे  हम  ऐसा  इसलिए  नहीं  कह  रहे  हैं  क्योंकि  हम  इस  तथ्य  से  अनभिन्ञ  हैं  कि  देश  गम्भीर

 आर्थिक  संकट  से  गुजर  रहा  हम  पीड़ित  है  हम  जानते  हैं  आज  हमारी  क्या  स्थिति  है  ।

 हम  रोजाना  200  से  300  रुपये  टेक््सी-भाड़ा  अदा  कर  रहे  इतनी  राशि  हमें

 वैद्रोल  की  कीमतों  में  और  टेक्सी-भाड़ों  में  बुद्ध  क ेकारण  खर्च  करनी  पड़  रहा  हम  ऐसा  कर  रहे
 लेकिन  यहां  हम  केवल  हवाई  यात्राओं  में  वद्धि  के  बारे  हो  कह  रहे  शायद  हम  सभी  समझते

 हैं  कि  राजधानी  के  निकट  अथवा  दिल्ली  के  आसपास  रह  रहे  सदस्थगण  बहुत  अच्छी  तरह  इसका

 विरोध  कर  सकते  हैं  |  मैं  तो यह  बात  समझ  सकद्था  हूं  ।  यहां  तक  कि  कलकत्ता  और  पद्चिम  बंगाल

 से  उनके  लिए  राजधानी  एक्सप्रैस-गाड़ियां  जोकि  यहां  पहुंचने  में  लगभग  17  घंटे  का  समय

 लेती  लेकिन  हमारे  लिए  क्या  है  ?  चाहे  तमिलताडु  अथवा  केरस  हमें  दक्षिण  में

 पहुंचने  के  लिए  तीन  दिन  56  घंटे  की  यात्रा  करनी  पड़ता  वे  गाड़ी  से  जाकर  वापिस  आ  सकते

 हैं  ।  लेकिन  हमारी  क्या  दवा  है  ?  शासपास  यानि  दिल्ली  में  रह  रहे
 जब  यह  कहते  हैं  कि  उन्हें  यह  सुविधा  नहीं  तो  मैं  समझ  सकता  यह  सही  है  ।  लेकित

 हमारे  लिए  क्या  है  ?  हम  दुःख-भोग  रहे  हमें  56  घंटे  का  सफर  करना  पड़ता  है  और  16  यात्राएं

 होती  ही  कितनी  अगर  आप  एक  अधिवेशन  में  चार  यात्राएਂ  करते  तो  इस  तरोके  से  दो

 बार  जाकर  वापिस  आ  सकते  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  में  इतने  अधिक  कार्यों  और  कई  यार  परिवारों

 में  अत्यधिक  रुण्णता  और  कष्टों  के  होते  हुए  भी  हमें  जाकर  बापिस  आना  पड़ता  है  हमें  और

 अधिक  यात्राओं  की  सुविधा  मिलनी  ही  हम  भत्ते  में  वृद्धि  के  लिए  नहीं  कह  रहे  हैं  ।  हम
 देतिक  भत्ते  में  बद्धि  के  लिए  नहीं  कह  रहे  हमें  यह  नहीं  चाहिए  |  हम  तो  केवल  इतना  ही  कह  रहे
 हैं  ।  कि  हवाई-यात्राओं  की  संझुया  में  वुद्धि  कर  दी

 यहां  पर  भी  मैं  एक  ओर  सुझाव  दे  सकता  हूं  ।  उन्होंने  सांसदों  के  साथ  जाने  वालों  के  बारे  में

 कहा  है  |  कृपया  साथी  हटा  दें  भौर  केबल  पति/पत्नी  ही  रखें  ओर  ऐसा  किया  जा  शकता  है  ।

 थ्रो  नोतीश्ष  कुमार  :  साथी  पति/पत्नी  जैसा  ही  प्रतौत  होता  है  ।

 श्री  इज्राहिस  सुलेमाम  सेट  :  कृपया  विभिन्न-विगों  अर्थात्  न्यायपालिका  और
 विधानपालिका  के  स्तर  को  भी  समझ  लें  |  कार्यपालिका  पर  कितना  अधिक  धन  खं  किया  जाता  है
 और  न्यायपालिका  पर  कितना  घन  व्यय  किया  जाता  हसकी  तुलना  में  विधानपालिका  बहुत
 कम  धन  व्यय  किया  जाता  उन्हें  सुबिधाए  दी  जानी  ताकि  वे  सही  ढंग  से  कार्य  कर
 सकें  ।  मैं  इस  विधेयक  साथी  की  बजाय  यह  पति/पत्नौ  होना  चाहिए  मात्र  एक

 पूर्ण  समर्थन  करता  हूं  ।  ऐसी  व्यवस्था  इसमें  होनी  चाहिए  और  इससे  देषा  के  दक्षिणी-भाग  से
 आने-वाले  सांसदों  को  बड़ी  सहायता

 ]

 भ्ो  विज्वमाथ  प्रताप  सिह  :  उपाध्यक्ष  लगता  है  कि  सरकार  गलत  समय
 पर  यह  बिल  लाई  है  ।  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  व्यवस्था  का  ऐसा  मौसम,जो  मनमोहन  सिंह  जौ  ने  खींचा

 बहू  मौसम  जल्दी  ही  आने  वाला  है  ।  जब  ऐसा  मौसम  आ  जो  उन्होंने  कहा  है  और  आपको
 विध्बास  भी  होगा  कि  आने  ही  वाला  जब  मंहगाई  का  उनके  पास  सिंगल  डिजिट  हो  कुछ
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 और  भी  आध्िक  इंडीकेटर  अच्छे  होने  इस  बोच  लाएं  तो  सबको  अच्छा  भी  लगेगा  ।  आवश्यकता

 तो  बढ़  रही  है  |  मंम्बर  की  आवश्यकता  पर  बहस  नहीं  कर  रहा  जंध्ा  बताया  गया  जो  दूर  रहते

 हैं  उनकी  आवश्यकता  बार-धार  जाना  पड़ता  राजनीति  जरा  जटिल  हो  रही  है  तो  ज्यादा  जाना

 पढ़ता  लेकिन  वह|ंआज  को  स्थिति  सुहा  नहीं  रहा  है  जिस  वजह  से  कह  रहे  हमारा  ख्याल  है
 कि  अर्थव्यवस्था  थोड़ी  सुधर  उस  समय  लाएं  तो  बेहतर  होगा  ॥|

 ]

 ओो  जाल्से  :  उपाध्यक्ष  अगर  मेरी  जानकारी  सही  जब  इस  मुददे
 पर  वेतन  तथा  मत्तों  स्रंबंधी  समिति  द्वारा  चर्चा  कौ  गई  तो  एक  भी  सदस्य  ने  उस  समिति  में

 इसका  विरोध  नहीं  किया  लेकिन  जब  यह  मुददा  संसद  में  एक  विधेयक  के  रूप  में  चर्ना  के  लिए
 सामने  तो  कुछ  सदस्यगण  आम  भौर  साधारण  सांसदों  की  बास्तविक  समस्या  को  समझे

 सस््तो  लोकप्रियता  हासिल  करने  के  इसके  बिरुद्ध  बोले  मैं  अपने  हृदय  फो  बात  कहता
 मैं  स्वयं  एक  साधारण  सांसद  हूं  ।  मैं  आठवीं  लोकसभा  से  इस  सभा  का  सदस्य  हूं  ।  मैं  इस  माननौय

 सभा  के  सदस्यों  को  चुनौती  देता  हूं  ।  क्या  वे  इस  संसद  में  अपने  चुनाव  के  समय  और  आज  जो

 संपत्तियां  उनके  पास  बता  सकते  मैं  ऐसा  करने  को  तंयार  मैं  आठवीं  लोक  सभा

 के  प्रथम  दिन  से  लेकर  दसवीं  लोक  समा  तक  अपनी  परिसंपत्तियां  बताने  को  तंयार  हूं  ।

 आठवीं  लोक  खमा  और  दख्रवों  लोक  स्रक्म  दोनों  हो  की  प्रावकलन  समितियों  का  सदस्य

 रहा  हूं  ।  जिस  ढंग  से  सांसदों  पर  घन  व्यय  किया  जाता  उससे  मैं  खुण  नहीं  था  |  जब  हम  समिति
 की  बैठक  के  लिए  जाते  अगर  उस  समिति  में  21  सदस्य  होते  तो  उनके  लिए  21  अम्बेधडर
 कारें  होंगी  तथा  30  कारें  अधिकारियों  के  लिए  2  कारें  एक  साथ  जा  रहो  हमें
 सितारा  होटलों  में  ठहराया  जाता  अपने  अनुभव  से  आम  आदमी  के  आक्रोद्  को  समभते  हुए
 दसवीं  लोक  समा  में  जब  मैं  प्रावककलन  समिति  के  लिए  निर्वाचित  हुआ  था  तो  पहली  हो  बेठक  में  मैंने

 यह  प्रस्ताव  रखा  था  कि  किन््हीं  भौ  परिस्थितियों  में  प्राककलन  समिति  के  संसद-सदस्यों  को  पांच

 सितारा  होटलों  में  ठहराया  नहीं  जाना  चाहिए  ।

 1.00

 हमने  कहा  कि  हमें  सरकारी-आवास  अथवा  सामान्य  घर  जहां  कहीं  भो  सम्भव  हो  ठहराया  जाना

 चाहिए  ।  हमने  एक  संकल्प  पारित  करके  इसे  सभी  सम्बद्ध  बिसागों  को  भेज  दिया  था  ।  पिछले  दो  वर्षो  ४.

 दौरान-दसवीं  लोक  समा  गठित  होने  से  लेकर  हममें  से  प्राककखन  समिति  का  कोई  भी  सदस्य  पांच-तारा
 '

 होटलों  में  नहीं  ठहरा  है  ।  मैं  अब  उनसे  भी  ऐसा  हो  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वे  भी  यह  संकल्प

 पारित  करें  कि  लोक  लेखा  प्राककलन  साबंजनिक  उपक्रम  समिति  में  और  अन्य  संसदीय

 समितियों  के  सदस्य  पांच  तारा  होटलों  में  नहीं  ठहरेंगे  ।  |  वे  देश  के  दक्षिणी  ए८

 पूर्वोत्तर  भागों  से  आने  वाले  संसद  सदस्याओं  कौ  समस्यों  को  नहीं  समझ  रहे  हैं  ।

 जिवेन्द्रम  से  केवल  एक्सप्रैस  गाड़ी  हो  नई  दिल्ली  भातौ  यह  एक  यात्रा  में  60  घंटे

 से  अधिक  समय  लेती  है  ।  हमें  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  मे ंजाना  होता  जिसमें  दो  दिन  लगते  पिछ  दा

 संसद-अधिवेशन  के  दौरान  जो  कि  तीन  महोने  तक  चला  मैं  केवल  एक  बार  ही  अपने

 क्षेत्र  में  जा  पाया  था  |  मैं  यह  मी  जानता  हूं  कि  अगर  मैं  चाहूं  तो  एक  दूरमाप  संदेश  से  !  |

 एक  दिन  में  बीस्न  टिकटें  मिल  जायेंगो  ।  इस  देश  में  संसद-सदस्यों  ओर  उनके  लिए  जो  सस्ता  का  ६-  ,

 Sl
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 योग  करले  हैं  ऐसी  कोई  समस्या  नहीं  है  ।

 जब  यह  विधेपक  पारित  हो  तो  यह  संदेश  निर्वाचन-क्षेत्र  में  पहुंच  जायेगा  ।  मुझे
 पता  संदेश  जिवेन्ब्रम  में  भी  पहुंच  जायेगा  ।  लेकिन  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  के  लोग  जानते  हैं  कि  मैं

 कितनी  ईमानदारी  से  रहता  हूं  ।  अपने  निवास-स्थान  से  मैं  टैम्यू  बेत  अथवा  भ।टो  रिक्शा  से  आता

 में  कार  नहीं  रक्षता  ।  मेरे  जसे  अनेक  संध्द-सदस्य  हम  कोई  उच्च  परिलब्धियों  अथवा  अवुद्भाम
 की  मांग  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  लेकिन  जब  निर्वाचन-क्षेत्र  में  कोई  संकट  होता  तो

 हम  जाना  चाहते  हैं  |

 शायद  आपको  याद  होगा  कि  संसद्ध  के  इस  अधिवेशन  के  दोरान  मेरे  निरबाचनत-फ्रेश

 में  सांप्रदायिक  दंगा  हुआ  मुझे  दो  दिन  तक  अतीक्षा  करनो  पड़ी  थी  ।  मेरी  लगभग  आदर

 यात्राएं  समाप्त  हो  चुकी  में  रलगाड़ी  से  नहीं  जा  सकता  ।  मैं  वहां  अपनी  पत्न  से  मिलने  मही  जा

 रहा  हूं  |  मेर  निर्वाचन  क्षेत्र  मे ंकई  समस्याएं  अगर  देश  के  दूर-बराज  के  भागों  से  आते  संश्द
 सदस्यों  की  समस्याओं  को  नहीं  समभ्का  पाता  एक  दिन  ऐसा  आग्रेया  कि  हम  स्वसम्मति  से  यह

 कहेंगे  कि  राजधानी  देश  के  मध्य  में  ले  जाई  हम  त्रिबेन्द्रम  से  दिल्ली  नहीं  आ

 )

 आपको  यह  विदित  हो  होगा  कि  जब्ध  पाकिस्तान  ने  हमारी  सीमाभ्री  पर  हमला  किया  था  और
 जब  चोन  ने  ह+  पर  हमला  किया  था  सो  यह  केरलबासो  ही  भ्रे  जोकि  सारे  भारत  के  लिए  डटे  रहे
 थे  |  यह  हमारे  जवान  जोकि  वहां  जाडर  लड़ते  हम  इस  देश  के  अंग  है  ओर  हमारे
 का  हुर  कण  भारत  का  ही  हूँ  ।  हमारी  कुछ  समस्याएं  रक्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चालिहा  आपका  पश्यवाद  ।

 थ्रो  चहस  :  मैं  केषल  एक  बात  और  हमें  राजघानी  एक्सप्रैंस  की  सुविधा
 उपलब्ध  नहीं  हमें  केवल  साधारण  रेलीं  को  सेवा  उपलब्ध  है  ।  देक्ष  के  सुदूर  हिस्सों  से  आने  वाले
 भाम  संसद-सदस्य  की  यह  अहम्  भावदयकता  कृपया  भेद-माथ  न  कृपया  मिथ्याचारौ
 मत  बनिए  ।

 उपाध्यक्ष  भद्ोदय  :  कृपया  और  अधिक  मत  बोलिये  ।  श्री  चालिहा  जौ  अपनी  बात  कंहिए  ।

 श्री  किरिप  चालिहा  :  उपाध्यक्ष  मैं  तो  समी  से  यही  अपल  करना  चाहता  हूं
 कि  संसद-सदस्यों  की  कठिनाइयों  को  महसूस  करें  ।  आपको  यह  जानकर  हैरानी  होगी  कि  सदस्यों  के
 वेतन  और  श्रन््थ  प्रावधान  जो  कि  हमें  मिमते  अपर्याप्त  हम  सभी  दलों  से  संबंधित

 उत्तर-पूर्व  के  के  संसद-सदस्य  पि8ले  सप्ताह  अध्यक्ष  महोदय  से  मिले  थे  ।  हमने  उनसे  अनुरोध  किया
 था  के  कम-से-कम  हवाई  यात्रा  के  प्रावधान  को  बढ़ा  दें  ।  ऐसा  करता  इसलिए  जरूरी  है  क्योंकि  देश
 के  उक-पूर्व  भाग  से  हम  दो  अथवा  तीन  दिनों  के  समय  के  अन्दर  दिल्लौ  नहीं  पहुंच  विश्यनाथ
 प्रताप  सिह  जी  3-4  बार  अपने  घर  चले  जाते  हैं  और  हमें  एक  जर्नी  करने  में  3-4  दिन  लग  जाते
 इसलिए  एयर  जर्नी  का  प्रो  प्रोवीजन  यह  एक  अनिवायं  आवश्यकता  अन्यथा  यह  पूर्वोत्तर
 राज्यों  जैसे-दूर  दराज  फे  क्षेत्रों  से  आने  वाले  लोगों  के  साध  भेदभाव  होगा  ।  में  आपसे  तथा  सभी  भन्य
 सदस्यों

 से
 मी  अनुरोध  करना  चाहृता  हूं  कि  इस  अति  अतिवार्य  मुद्दे  का  कोई  विरोध  न  ऐसा

 52



 29  1914  संसद  सदस्प  मत्तर  और  पेंशन
 नल

 संसद-सदस्यों  के  परम-हित  में  किया  जा  सकता  ताकि  वे  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  दौरा  करके  सम्रय
 पर  वापिस  आ  सकते  हैं  और  अपने  कार्य  कर  सकते  हैं  |  इसमें  कोई  अतिरिक्त  लाभ  सम्मिलित  नहीं
 इसमें  कोई  हस्तांतरण  संयिप्त  नहीं  है  ।  एसे  महान  नेता  भें  हैं  जिनके  ठयक्तिगल  सहायक  दूरभाष  कर
 सकते  हैं  और  इस  प्रावधान  का  लाम  उठाये  बिना  50  टिकटें  मुफ्त  प्राप्त  कर  सकते  लेकिन  हमारे
 पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  हमें  जो  कानूनी  उपंबंध  प्रदान  किये  जा  रहे  मुझे  उनका  हीः
 फायदा  उठाना  है  ।  मैं  आप  समी  और  दल  के  नेत्ञाओं  से  अनुरोध  करता  हूਂ  कि  वे  यह  श्याम

 रखें  कि  यह  विधेयक  पारित  हो  क्योंकि  इस  मामले  में  दल  के  नेताओं  को  कुछ  लाभ  मिले

 हुएं  हैं  जो  कि  साधारण  सदस्यों  के  पास  नहीं  हैं  )

 श्री  चिरंजो  लाल  शर्मा  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता

 हूँ  |  क्यों  ?  मैं  सातवीं  लोक  आठवीं  लीक  नीबी  लोक  सभा  और  फिर  दक्षत्रीं  लोक  समा

 की  सदस्य  था  ।  यह  मात्र  आपकी  जानकारी  के  लिए  मुझ्के  हैरानी  हौती  अगर  मैंने  कमी  भा
 इस  सुविधा  का  लाभ  उठाया  तथ्य  तो  तथ्य  हैं  और  उनका  सामना  करना

 चाहिए  ।  दूरस्थ  स्थानों  से  आये  मेरे  विद्वान  साथियों  ने  सही  ही  प्रतिवाद  किया  है  कि  हबाई  यात्रा

 सुविध!एं  मिलनी  अत्यावश्यक  हैं  ।  एक  भारतीय  पंमद-सदस्य  को  सारे  संसार  में  न्यूनतम  मगतान  होता

 है  |  हमें  क्या  सविधाएं  प्रदान  की  गई  हैं  ?  अगर  हमें  हवाई-अड्डें  पर  जाना  पड़ता  है  अथवा

 बहड़े  से  भाता  पढ़ता  है  तो  हमें  10  !  रुपये  तक  टेक्सी  को  अदा  करने  पड़ते  हैं  ।  जो  सदस्यथगण

 पूर्थ  भयवा  दक्षिण  से  भाते  हैं  उन्हें  कढिनाइयों  का  सामना  पड़ता  है  |  यह  केवल  भुगत  मोगी  ही
 जानता  अत  माननोथ  सदस्थगण  उनका  विरोध  कर  रहे  हैं  हमे  कटु-वास्तविकताओं  का  सामता

 करना  चाहिए  ।  हमें  व्यावहारिक  होना  चाहिए  |  हमें  समस्याओं  के  समान्षान  में  अपने  दृष्टिकोण  में

 ययाथंबादी  होना  हमें  इसका  विरोध  मात्र  दीर्घा  में  चाल  चलने  अथना  लोगो  की

 शुभ  कामताए  प्राप्त  करने  लिए  इसका  विरोध  नहीं  करता  चाहिए  ताकि  हमारा  नाम  समाक्तर-पत्रों

 में  छप  16  से  28  यात्राओं  की  इस  वृद्ध  के  कारण  सदस्थों  को  क्या  मिलेगा  ?  प्रइन  यह  है  कि

 सदस्यों  की  जब  में  कुछ  मी  नहीं  जाता  जब  तक  कि  एक  संसद  जिसे  एक  कोने-से-दूसरे
 कोनि  तक  घूमना  पड़ता  जिसे  निर्वाचनक्षेत्र  में  जाना  पड़ता  जिसे  लोगों

 को
 मिलना  पढ़ता

 ये  भबसर  प्राप्त  नहीं  जब  तक  वहु  अपने  कर्तव्यों  का  ईमानदारी  से  और  गम्मीरतायुअंक  निवंहन

 नहीं  कर  सकता  है  ।  अतः  मैं  पूर्ण  नम्अता  +िसो  दलगल  मतवना  विश्वेष  के  बिता  सभी  सदस्यों

 निवेदन  करता  हूं  कि  यह  एक  ऐसा  विधेयक  हे--श्द्य प  इससे  एक  करोड़  के  आसपास  भार

 जो  कि  सदस्यों  को  कुछ  सुविधाएं  प्रदान  करेगा  भोर  इससे  उनकी  जवों  में  कुछ  नहीं  आग्रेगा  ।

 अतः  मैं  निवेदन  करता  हूਂ  कि  हमें  इस  विधेयक  का  समर्थन  करना  चाहिए  ।

 ]

 कौ  हरचन्द  सिह  :  उपाध्यक्ष  मुझे  बने  पूरे  6  महीने  हो  गए
 और  इन  6  महोनों  के  अन्दर  मुर्क  कोई  कोई  जनह  नहीं  दी  मई  और  हम  ऐसे  ही  बंठे

 यह  एलाउस  की  बात  करते  मेरे  पास  जो  भादमी  आपते  हे  बह  दो-दो  सो  रुपएं  कप  खागो

 खा  जाते  हैं  भोर  उसका  बिल  मुझ  को  भरना  पड़ता  है  १

 उपाध्यक्ष  जिन  पालियामेंट  के  मेंम्ब्रस  को  हटे  10-10  साल  हो  गए  हैं  वे  भो  मकान

 ए  बंठे  रहते  मैं  एक  बार  पंजाब  में  मिनिस्टर  वहां  से  हटने  बाद  मुझ
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 10-15  5  दिन  कोठी  में  रहते  हुए  हो  गए  तो  मुझसे  उन  दिनों  का  किराया  लिया  गया  और  ये  10-10

 साल  इनसे  किराया  नही  मांगते  ।  ये  बड़ी-बड़ी  कोठियां  लिए  बेठे  हैं  जो  भी  नहीं  हैं  और

 मिनिस्टर  भी  नहीं  हैं  उनसे  मकान  खालौ  कराना  चाहिए  ओर  जिनको  रहते  हुए  6  महीने  या  साल  हो

 गए  हैं  उनसे  भी  उतनो  देर  तक  का  किराया  लिया  जाता  भाहिए  ।  इससे  सरकार  का  इतना  नुकसान

 हो  रहा  है  ;  इधर  ये  कहते  हैं  कि  डेढ़  सो  दपया  बहुत  उधर  500  रुपए  रोज  किराए  के  मकान

 खाली  नहीं  कश्वाए  जाते  ।  न  कोई  एमपीज  को  मकान  देने  वाला  है  न  कोई  मकान  खाली  करबाने

 वाला  यह  सरकार  कंसे  चलेगो  ?

 गुलाम  नबी  आजाद  जो  हर  वक्त  कहते  हैं  कि  हाउस  में  हम  लोग  हांउस  में  हर  वक्त

 रहते  मगर  हमारे  रहने  का  कोई  प्रबंध  महीं  है
 । इसलिए  मेरी  विनतो  है  कि  इसकी  शीघ्र  व्यवस्था

 की

 शो  मदत  लाल  खराना  ;  उपाध्यक्ष  मैं  ममी  आडवाणी  जी  से  बात  कर

 के  आया  हू  ।

 उपाध्यक्ष  शुरू  में  जब  वेतन-भत्ते  बढ़ाने  की  बात  कही  गई  थी  तो  हमारे  नेता  ने  साफ  तौर

 पर  इसके  लिए  इन्कार  कर  दिया  इसके  बाद  जब  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  और  सभी  दलों  के  नेताओं

 ने  दबाव  डाला  और  यह  जो  ।6  से  28  जर्नी  की  बात  कही  जिससे  सदस्य  को  कोई  आथिक  लाभ

 होने  वाला  नहीं  केवल  जल्दी  आने  जाने  की  सुविधा  उसके  लिए  इस  सुविधा  को  दिया  जा  रहा

 यह  इसलिए  दिया  जा  रहा  है  बयोंकि  इसे  संबंधित  समिति  के  अदर  समौ  दलों  के  लोगों  ने

 सम्मति  से  यह  बात  इसलिए  यहां  पर  भी  स्वंसम्मति  कर्ससेस  से  डीसेट-वे  में  इसको  पास

 करना  लेकिन  जिस  तरह  में  राजनीतिक  लाभ  उठाने  के  लिए  लोग  कहते  हैं  कि  देवा  को  क्या

 हालत  लेकिन  आपके  ही  मेंबर  कमेटी  के  अंदर  उस्होंने  वहां  पर  पास  किया  फिर  इस  तरह
 की  डबल  फेस  बादी  बात  ठीक  नहीं  जेसा  कि  माननीय  सदस्यों  में  कहा  कि  दिल्ली

 वालों  को  जरूरत  नहीं  मैं  भी  व्यक्तिगत  रूप  से  साफतौर  पर  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  जरूरत  नहीं
 मैं  इसके  खिलाफ  मी  लेकिन  जेसे  दक्षिण  के  सदस्य  उनको  दिक्कत  होती  इसलिए  कंसेसेस

 बननी  लेकिन  ठोछालेदार  क  रके  कुछ  लोग  यह  कहें  कि  यह  क्यों  किया  जा  रहा  यह  ठीक

 नही  हमने  हमेशा  अपोज  किया  तो  फिर  कमेटी  में  भो अपोज  करना  चाहिए  था  |  हमारे  कुछ
 मानतीय  सदस्यों  ने  ठीक  लेकिन  साहंथ  लोकसभा  के  अंदर  तो  इतनी  घनरादि  बढ़ाई

 गई  इतने  वेतन-भर्ते  बढ़ाए  गए  उस  समय  क्यों  बढ़ाए  गए  क्या  उस  समम  देश  में  क्राइसेस

 नहीं  चल  रहा  था  ।

 इसलिए  उपाध्यक्ष  मैं  कहता  चाहता  हूं  कि राजनीति  से  ऊपर  उठ  कर  इस  बात  को

 बेठकर  तय  कर  लिए  जाए  और  कंसेसेस  बसा  ली  जाए  ।  यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  कुछ  लोग  विरोध

 बाहर  जाकर  हीरो  बनें  कि  हमने  इसका  विरोध  किया  इसलिए  मेरा  सुकाव  यह  है  कि

 अगर  कंसेसेस  होतो  है  तो  इसको  कर  लेना  यदि  कंसेसेज  नहीं  होती  है  तो  की

 तरफ  आडवाणी  जी  की  तरफ  से  हमारा  सुझाव  है  कि  एक  कंसेंसेस  बना  लो  तब  हमें  कोई

 ऐतराज  नहीं  कल  सेशन  पोस्टपोन  सभो  नेताओं  से  बात  करके  इसको  किया  यही

 मेश  निवेदन  है  ।

 हव
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 शी  अहमद  :  विरोधी  दल  के  नेताओं  जो  इस  विधेयक  का  विरोध

 करते  राजनतिक  दल  के  सदस्यों  को  निर्देश  देने  कि  अगर  सदन  इस  विधेयक  को  कानून
 बना  फिर  उन  सदस्थों  को  इस  सुविधा  का  आर्थिक  संकट  को  देखते  हुए  नहीं  मिलेगा  ।

 हम  यह  सब  चीजे  बहुत  वार  देखते  भा  रहे  इतना  मिध्याचार  क्यों  ?  बहुत  से  सदस्यों  को

 बहुत  सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  क्या  उस  पक्ष  के  सदस्य  इस  दृष्टिकोण  से

 सहमत  नहीं  होंगे  मैं  इस  सदन  में  पहली  बार  आया  हू  ।  परन्तु  मुझे  केरल  विधान  सभा  का

 अनुभव  है  '

 हम  जब  भी  वेतन  बढ़ाने  का  विधेयक  विरोधी  दल  के  मेरे  माननौय  सहयोगी  निद्ियत

 रूप  से  इसका  विरोध  परस्तु  वे अपना  दावा  कभी  नहीं  छोड़ते  ।  वहू  इस  सुविधा  का  लाभ

 उठाने  वाले  पहले  लोग  यदि  वे  देश  के  आशिक  संकट  के  प्रति  इतने  जागरूक  हैं  तो  उन्हें  उक्त

 सुविधा  का  दावा  नहीं  करना  उतकी  दुष्टि  इस  विधेयक  को  पारित  नहों  होना
 मेरे  विचार  अगर  यह  कानन  भी  पारित  हो  तो  मेरे  माननीय  सहयोगी  जो  इस  तरफ  बंठे  हैं  को

 यह  घोषित  कर  देना  चाहिए  कि  वे  इसका  लाभ  नहीं  उठायेंगे  ।  परस्तु  मैं  जानता  हूं  कि उनको  भी  यह

 सुविधा  चाहिए  ।

 हम  अपनी  कठिनाइयों  को  जानते  यहां  से  कस्तानौर  की  54  थंटे  की  रेल  यात्रा

 है  ।  हस  प्रकार  हमें  यात्रा  में  ही  5-7  दिन  लग  जाते  हमारे  सहयोगियों  को  जिन्हें  बहुत  कम  दूरी
 तय  करनो  होती  उन्हें  इतने  अधिक  समय  की  आवश्यकता  नहीं  होती  ।  वैसे  यह  विधेयक  बहुत
 सौमित  मैं  घाहुंगा  कि  मांननीय  मंत्री  जी  इस  सदत  के  सदस्यों  के  दैनिक  मत्ते  को  बढ़ाने  के  प्रस्ताव

 पर  गौर  परन्तु  इस  समय  नहीं  ।  इसलिए  मैं  तहे  दिल  से  इस  विधेवक  का  समयथैन  करता  हूं
 ओर  मु  उम्मीद  है  कि  उस  पक्ष  में  बैठे  हुए  माननीय  सदस्य  भी  एकसत  से  विधेयक  को  पारित  करने

 के  लिए  सहमत  हो  जाएंगे  ।

 ]

 मोहस्सद  अलो  अद्वरफ  फातमसी  :  उपाध्यक्ष  अभी  जो  विचार  इस  सदत  के

 सामने  रखा  गया  खास  तौर  से  जो  हमारी  पार्टी  की  तरफ  से  बी०  पो०  सिंह  जो  और  नीतीश

 कुमार  जी  ने  विचार  यह  कहीं  पर  मुखालफत  नहीं  लेकिन  आज  जिस  परिस्थिति  से  मुह्क

 गूजर  रहा  इकोतामिक  क्रासिस  मुल्क  के  अन्दर  हैं  उसको  देखते  हुए  नेशनल  फ्रन््ट  की  तरफ  से  एक
 बात  रखती  गयी  कि  हालात  अच्छे  नहीं  जरा  बहार  का  भौसम  आने  उसके  बाद  यह  सब

 कुछ  कर  लीजिए  ।
 |

 मेरा  एक  सब्मिशन  वह  यह  है  कि  आज  जो  पार्लियामेंट  के  मैम्बसं  हैं  उनको  ।6  टिकटलस

 और  ४  तकरौबन  24  टिकट  दिए  जाते  मैं  दावा  करता  हूं  जो बिल  भाज  भाया  है  यह  गुनाह  ओर

 और  बेलज्जत  वालौ  बात  होगी  ।  बहुत  से  मँम्वसं  सदन  के  अन्दर  ऐसे  50-60  फीसदी  ऐसे  हैं  जो

 अपना  टिकट  इस्तेमाल  नहीं  कर  पाते  आज  देश  के  अन्दर  एक  मैसेज  जाएगा  कि  इकोनामिक
 ऋतिस  पें  मेस्बसस  आफ  पालियामेंट  इस  तरह  का  फैसला  कर  रहे  मु  क ेएक  बात  और  कहनो  है  ।

 हमारी  पार्टी  कीं  तरफ  से  निवेदन  होगा  कि  इस  बिल  को  वापस  ले  कर  हसमें  अन्य  चीजों  को  शामिल
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 ना  a  अजक  ।।  हक  +4ल्आभक भा»  3-३  ++  +>ममभन
 राषबा नि

 कर  के  एक  पूस  काम्प्रीहेंसिब  बिल  लक्या  जाए  जिसमें  पौज०  की  दूसरी  फैसिलिटीज  को  भी
 राषबा  जाए  |

 भरी  संयद  मसूदल  हुसंन  :  उपाध्यक्ष  मेरी  पार्टी  का  जो  ध्यू  है  उसको
 सोमनाथ  चटर्जी  मे  बहुत  विस्तार  से  रवा  कंसेंराश  नहीं  हो  रहा  पह  बिल  वापस

 मैं  दूसरी  चौज  और  अ'पके  ध्यात  में  लाना  थाहूंगा  कि  संसद  का  मतलब  लोक  सभा  और  राज्य  सभा

 शोनों को  मिला  कर  है  |  फंसिलिटीज  दोनों  को  बरावर  होनौ  एक  चौज  का  फढक  मैं
 सातवीं  लोक  समा  से  यहां  हैँ  ।  सातवीं  और  आठवीं  लोक  सभा  में  बलराम  जांखड़  साहब  यहां
 स्पीकर  थे  ।  सपाउस  कार्ड  में  फोटो  को  जरूरत  नहीं  लेकिन  नवीं  लोक  सपना  में  यह  इंट्रोडयूस
 की  गयी  ।  सज्य  सभा  भ  आज  तक  कोई  फोटो  नहीं  लोक  सभा  ओर  राज्य  सभा  दोनों  के  लिए

 एक  चीज  होनो  चाहिए  ।

 शी  भोपिख  का  :  उपाध्यक्ष  अपने-अपने  हिंसाब  से  सभी  सदस्यों  ने  अपने
 रखे  हैँ  और  सभी  विचारों  में  कुछ  तथ्य  भी  न  पेध्वत  न  भत्ते  में  और

 भे  लैलेरी  में  कोई  सुकाव  हैं  ।  कमेटी  ने  जो  सुझाव  दिया  था  तो  उस  सुझाव  को  इन्होंने  रख  लिया

 और  उसको  विचार  के  लिए  सदन  में  नहों  लाए  केवल  बिमान  यात्रा  को  दखा

 मैं  जानसा  हूं  हमारे  बिहार  के  पुराने  सदस्य  नहीं  है  जो  गहां  को  पेन्शन  लेते  बिहार  में  का

 शषए  की  पेन्शन  है  और  यहां  पर  500  रुपए  है  ।  मेरा  आग्रह  है  कि  जो  समिति  का

 शुकाव  है  उस  पर  अलग  से  विचार  करें  और  जो  सुकाव  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जो  ने  रश्ले  हैं  उन  पर  भी

 करके  सदन्त  में  मैंने  बजट  के  माषण  में  भी  कहा  था  कि  पांच

 सितारा  होटलों  में  सल्दिक्ष  लगनी  चाहिए  मैं  चोभी  लोक  समा  से  कह  रहा  हूं  कि  बहुत
 खर्चा  बचेगा  ।  मैं  इसके  खिलाफ  हूं  क्रिस्पाउज़  रहे  ओर  कंपेनियत  न  रहे

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  व्यवस्था  बनी  रहनौ  तो  श्री  याइमा  सिंह  ।

 भझो  याइमा  सिह  युसमनास  :  मैं  इस  विधेयक  का  पूरानूरा
 समर्थन  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आप  लोगों  से  सभा  में  व्यवस्था  बनाए  रखने  का  अनुरोध  कर  चूका
 वदि  ऑप  सब  एक  समय  पर  बोलेंगे  तो  रिपोटटरों  सभा  में  जो  कुछ  बोला  जा  रहा  है  उसे

 लिखने  में  कठिमाई  होगी  ।

 अगर  आप  इस  तरह  तकं-वितर्क  करते  रहेंगे  तो  मेरे  विचार  में  आप  अन्याय

 इसलिए  कृपणा  इस  विधेयक  को  पारित  कराने  में  मदद  करें  ।

 ओर  याइसा  सिह  युसततम  :  में  इस  विधेयक  का  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि

 वहु  विधेयक  सदन  के  सदस्थों  द्वारा  की  गई  सेवाओं  के  सम्मान-स्वरूप  लाया  गया  है  ।  मेरा  सम्बन्ध

 पबंतोय  क्षेत्र  से  मैं  सदन  के  सत्र  में  भाग  लेने  के  इम्फाल  से  दिल्ली  आता  मेरे  पाश्व

 विमान  यात्रा

 के अलावा कोई विक्रल्प नहों है क्योंकि अगर आप रेल से यात्रा करना चाहते हैं तो $6
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 चार  से  पांच  दित  लग  जाएंगे  ।  इसके  अतिरिक्त  कम  से  कम  सोलह  बार  दिल्ली  थाना  पड़ता  है  ।

 इसोलिए  यह  बहुत  आवबद्यक  है  |

 इसीलिए  मैं  पूर्ण  रूप  से  इस  विधेयक  का  समर्थत  करता  हूं  ।  यह  केवल  सदन  के  खदस्यों  के

 हित  में  ही  नहीं  बल्कि  लोगों  के  हित  में  मी  है  कि  यह  विधेयक  पारित  हो  ।

 झो  जिजय  पाढिल  :  उपाध्यक्ष  हमारे  पास  सदन  को  एश
 निर्याचित  समिति  उनकी  पार्टी  ने  समिति  में  अपना  प्रतिनिधि  भेजा  मुझे  नहीं  मालूम  कि

 इस  प्रतिनिधि  का  चुनाव  हुआ  या  सर्वंसम्मति  से  भेजा  गया  |  इसलिए  मुझे  समिति  की  पिछली  सात

 बैठकों  में  जो  कुछ  हुआ  उक्त  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  के  लिए  कम  से  कम  15  मिनट  का  समप्र

 चाहिए  ।  जब  मैं  सदस्यों  को  संतुष्ट  नहीं  कर  पाया  तो  पार्टी  के  सदस्यों  सहित  सभी

 सदस्य  मुझसे  इस्तोफा  की  मांग  कर  रहे  थे  ।  वे  में  उनसे  इस्तीफा  देने  के  लिए  कहते  हैं  और

 यहां  उनके  मेता  कुछ  ओर  कह  रहे  हैं  तो  यह  बहुत  बुरी  बात  है  ।  इसलिए  मैं  इस  पर  कुछ  कहना

 चाहूंगा  ।

 ओ  निर्मल  कास्ति  चरटर्जो  :  मुद्दे  बहुत  सरल  इस  मामले  पर  और

 अधिक  समय  लगाना  आवश्यक  नहीं  यहां  इस  बात  से  कोई  इल्कार  नहीं  करेगा  कि  16  की

 संख्या  बढ़ाकर  28  कर  दी  जाए  या  और  अधिक  वृद्धि  कर  जाती  है  तो  संसद  सदस्यों  की  सुविधा  में

 बढि  ही  होगी  ।

 यदि  विमान  यात्राओं  कौ  संख्या  में  बुद्धि  कर  दी  जाती  है  तो  या  असम  से

 हमारे  सहयोगियों  का  आवागमन  अधिक  सुविधाजनक  हो  जाएया
 ।  इसमें  कोई  विवाद  नहीं  है  ।  एक

 ब्रदवन  उठाया  गया  है  कि  समिति  में  हमारे  प्रतिनिधि  इस  मामले  पर  सहमत  क्यों  इसका  उत्तर

 बहुत  सरल  सदस्यों  के
 वेतत  ओर  भत्ता  सम्बस्धी  संयुक्त  समिति  का  संकल्प  या  निर्णय  संसद  के

 सदस्यों  की  आवश्यकता  का  विवरण  परन्तु  इसके  साथ  जेसे  आप  सब  लोगों  ने  जिक्र  किया  जिसमें

 सरकार  भो  शामिल  है  कि  यह  एक  बहुत  छोटी  सौ  अहर्ता  इस  समय  जो  भी  विधेयक  को  पारित

 करवाना  चाढते  उनका  मी  यही  कहना  है  कि  वे  सदस्यों  के  वेतत  और  मत्ता  सम्बन्धी  संयुक्त

 ख्रमिति  की  स्विफारिशों  को  कार्याब्वयस  के  लिए  दबाव  नहीं  डाल  रहे  हैं  क्या  ऐसा  नहीं  है  ?  उस

 समिति  सभी  दलों  के  सदस्य  ये  ।

 मुददा  यह  जैसे  हमारे  नेता  ने  संकेत  दिया  इसमें  कोई  ह्षक  नहीं  है  कि  कुछ  कठिनाइयां

 जिन्हें  दूर  किया  जाता  चाहिए  ।  पूरा  प्रषम  इस  पर  निर्भर  है  ।  परन्तु  इस  हमें  यह  देखना

 है  कि  हम  किस  हृद  तक  इल  कठिताइयों  को  दुर  कर  सकेंगे  ।  इंस  समय  सरकार  ने  इस  वात  पर

 विचार  किया  है  कि  केवल  विमान  यात्राओं  को  बढ़ावा  जाए,न  कि  अन्य  मस्तों  को  !  यह  हमारा

 दृष्टिकोण  है

 घृतल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगेदीश  :  समिति  का  यही

 कोण  है  ।

 श्वो  मिर्मल  कान्ति  चटर्जी  :  यह  समिति  का  दृष्टिकोण  नहीं  आप  गलत  कह  रहे  हैं  ।

 शी  जगदीश  टाईटलर  :  आपके  सदस्य  समिति  में
 सदस्थ

 में  इससे

 )

 हू
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 eo  क+  33  te  ae  eran  — बकरी  को  दृष्टिकोण  उमा

 श्री  निमंल  कास्ति  चटर्जो  :  कहता  हूं  कि  ''
 )

 श्री  जगदोह्य  टाईटलर  :  क्या  आप  सदस्यों  को  व्यक्तिगत  दृष्टिकोण  जानने  के  दिए
 भेजते  हैं  ?

 भो  निमंल  काम्ति  चदर्णों  :
 बिल्कुल  भ्रोए  इता  अस्तयपे

 संयुक्त  समिति  का  निर्णय  संसद  सदस्यों  की  आवद्यकताओं  का  विवरण  इसे  निदिचत

 समन  कार्यानवित  किया:जाए  या  इस  मामले  पर  अभो  निर्णय  नहीं
 लिया  गया  |  इसलिए

 सरकार  ने  अपने  प्रारम्भिक  वक्तव्य  में  यह  कहा  कि  क्या  इस  समय  ऐसा  करना  आवश्यक

 ऐसी  अनुमति  इस  समय  हमारा  मिवेदन  हैं  कि इस  समव“ऐसी  स्थिति  में  न

 जाए  ।  इस  विधेयक  पर  मत  विभाजन  के  लिए  जोर  देंने  की  मावश्यकता  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोका  :  हुमें-सदनः में;ब्या  स्म॥काकृम  ऋहिए  4.

 भरी  विजय  पाटिल  :  दुर्शाग्ववश  मिछली  लॉक  शभा  का  सदस्य  तहीं  था|  जब  श्री

 सिंह  प्रधान  मंत्री  उस  दौरान  एक  विधेयक  पारित  किया  गया  जिसमें  विमान  यात्राक्षों

 संक्ष्या  बढ़ाने  और  केक्श  क्रंकाल[पूर/कुछके.  वाले  करे।पिल्सकतकल  वधान
 रखा  गया  था  ।  )  जो  इम्तका  यह्“ं।पर  विरोश:कर  उस  सदतः  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समा  में  अपनाई  जाने  बाली  सामान्य  प्रक्रिया  मह  है  कि  श्षुगूर  म्रुष्पक्ष

 प्रहोदय  अपनी  बात  पर  अडिग  रह्भुते  हैं  किद्छी  बलने  या  हस्त  पू-क्रते  का
 अधिकार  नहीं  हमें  कुछ  भर[द्षिर  |  अड  रचित  नहीं कि  कोई
 सदस्य  किसी  समय  खड़े  होकर  भी  ढ्ोलने  ज़गे  !

 श्रो  खिजय  :  सदि  यह  -  अधिलिक्म  बन  जाता  है--मैं  मानतोम  सबस्योंਂ
 से  यह  जातसा  फ़हता  हुं-->क्या  वे  समप  उक्त  दिमान  यात्रा  क्री  सुविधाओं/का  सलाम  नहीं
 उठाते  ।

 पिछले  7--8  प्रह्मीत्रों  ते,जो कुछ  द्षिफादिक्षे  हैं  सरका  २  ने-स्वीक्रपूर
 किया  और  यह  विमान  यात्रा  के  बारे  में  विमान  यात्रा  की  28  करक्तेक्ा
 प्रस्ताव  किया  गया  इस  मामले  में  यदि  किसी  संसद  सदस्य  की  पत्ति/पत्नी  पहले  ही  6  विमान
 यात्राक्ञों  का  सलाम  उठाखकेतकैंतो  पृश्ठक  जहहुगा  ।  इत्सफ्े/शामिल  किया

 जाएगा  ।  इसका  है  कि  जिपान  में  वद्धिਂ  ।  2  तहों  कासलबिक  कड्ध  तो
 6  की  होगी  |  इशलिए:टुआ  है  क्योंकि  संसद  सश्स्यो्रो  मतक्म  के
 के  लिए  संसद  सचों  में  भाग  सेना  होता  है  सथा  वकक्करा  अपने  ध्वताव  क्षेत्रों  में  भी'जाता  होता'है  ।  इस
 कार  उन्हें  अपने  परिवारों  का  अनुरक्षण  दो  स्थानों  पर  करना  होता  सहयोगों  का  अर्थ  केक्ल
 प्रित्रों  ते  नहीं  इसक़ा  आशव-स्ंघ  वह  कनल  बका;त  सहुके  होਂ  ऋद्धत है  ।  पदि
 किसी  संसद  सदस्य  को  अपने  परिवार  के  साथ  तथा  अपने  न!बालिग  बच्चों  के  साथ  दिल्ली  आइ्भा

 वहू  तपने  साथ  अपने  लड़के  या  लड़की  को  लाएगा--इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  उसे  एक
 ही  स्थान  में  तीतन-चार  बिमान-यात्राओं  को  समाखेजित  करना  गत  दस  वर्षों  की  राजनेतिक
 स्थिति  में  ऐसो  बात  है।इस  प्रकार  'स/भ्री!  में  कद्ालिप5जड़का  क्षामिल  होल है  ।  इसे  ऐसा
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 ना  एड  कल  ae  कल  वन  ee  ee eee  ००५  ee  »  कि  बिापघतण  ४

 ही  समझा  जाना

 हसने  तो  महीने  यहले  हक  अस्ताद  पारित  कियाਂ  उस  सभ्य  उपस्थित  सभी  सदस्यों  ने

 खुझे  जताया  कि  उमका  प्रयोजनਂ  सिद्ध  नहींझहो  इस  समरति  के  सभावति  सहित  सभी  सदस्यीं
 को  समिति  से  इस्सतोफा  दे  देता  भर्हिएं  ओर  हमारी  भावनाओं  को  ससवोय  जौर  कार्य  मंत्री  तक

 पहुंचा  दिया  जाए  ओर  उसके  बाद  मो  यदि  ले  अप्नो  भ्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  करते  हमें  व्यक्तिगत  रूप

 सेइस  बारे  में  प्रत्येक  संसद  सदस्य  को  लिखना  चाहिए  |  यह  सब  बातचीत  बंठक  में  हुई  चार

 महाँने  पहले  मैं  एक  मूक  व्ंक  जबं  मेरे  माननौय  लित्र  कहते  हैं  यह  उनके  प्रतिनिधियों  द्वारा

 व्यक्त  कौ  गई  आवष्यकता  थी  ।  यह  केवल  अभिव्यक्त  को  गई  आवश्यकता  ही  नहीं  थी  बल्कि  जब

 हम  विधेयक  को  परिचालित  कर  रहे  थे  इस  समय  संसद  सदस्यों  ने  इस्तोफ  को  भमको  देकर  इस

 अवेधयकती  पर  दबा  टॉला  ।  उक्त  बैहेक  को  कार्यवाही  बृतान्त  रिकार्ड  में

 मैंने  कल  बेठक  बुलाने  का  प्रयास  किया  लेकिन  फिर  वहीं  बात  आप

 पता  लगा  संकंस  हम  उसमें  उपस्थित  उम्होंने  कल  मुर्ख  हुवे  अपेक्षित  कार्यवाही  नहीं
 करें  हमें  प्रति  3  रुपया  मिलताਂ  है  अर्थात  हंथाई  अडेडें  से  दिल्ली  तक  हमे
 39  हपह  जिलते  हैं  और  हमें  100  रुपया  इसेठुप्रकार  संसद  सदस्यों  को  अपनी  जेब  से

 देगा  पड़  रहा  आपको  यहलथिततः  समझती  अभीहिए  कक््योंकिआप  इस  सर्मिति  के  सभापति  आप

 सत्तारूढ़  पार्टी  के  सदस्य  हैं  ।  ओर  वह  भौ  अर्थ  ससारूढ़  पार्टी  के  वरिष्ठ  सदस्य  आपकी  यह  बात

 संक्मनी  चाहिए  ।  जब  ऋम'लॉबो  में  प्रवेश  करते  तो  लोग  हाथ  पकड़-पकड़  कर  हमें  रोफते  हैं  ।

 संसद  सदस्य  पूछते  क्या  |  हसलिए“भापको  अपेक्षित  स्थिति  को  स्फध्ट  करते  में  सक्षम  होना

 बाहिए  |  आप  श्री  गुलाम  नबी  आजाद  के  पास  आप  संसद  में  कांग्रेस  पार्टी  को  कार्यकारी

 समिति  के  सदस्य  भी  इसलिए  आप  इस  बात  को
 प्रधान  मस्त्री  को  बताइए  ।

 इस  तरह  कौ  माबनायें  कल  मी  बेठक  स्थगित  कर  दी  गई  और  इसौलिए  हम  माननौय

 मंत्री  स ेआज  विधेयक  लाने  का  असुरोध  कर  रहे  इसी  कारण  हमें  मंत्री  महोदय  पर  विधेयक  लाने

 हैतु  दबाव  डॉल  पड़ा  ।  वे  तो  बिल्कुल  हैथार  नहीं  थे  ।

 झो  गलाम  नयो  आजाव  :  माननोय  मुझे  ज्यादा  कुछ  कहने  को  आवश्यकता  नहीं

 है  ।  आपने  स्वयं  सभी  को  सुना  है  |  मेरे  विचार  से  यह  पहला  मौका  है  कि  नेता  एक  तरफ  थे  और

 भान॑तौँवे  सर्देस्थ  हूंसरो  तरफ

 ठीक  मैं  खुश  हूं  कि
 आप  अपने  नेताओं  कौ  तरफ  मैं  इसਂ  माननीय  सभा  को  सूचित

 कर  दूं  कि  जब  हम  सत्तारूढ़  नहीं  थे  ब्रथ  करीब  दो  वर्ष  पहले  संसद  सदस्यों

 कि
 लिए  देनिक

 यात्रा  पेंशन  और  बाको  सबके  लिए  6  करोड़  रुपये  कौ
 राशि  इस  सभा  में

 पारित
 की  गई  थी  ।

 उस  समेंयें  मेरा  दे  संत्ता  में  नहीं  मैं  इससे  इम्कॉरे  नहीं  लेकिन

 यह  विंपेयक  मैरी  सरकार  ने  प्रस्तुत  नैंहों  किया  आपमें  दूसरों  की  बात

 की  चैपानपूर्व  के  सुनने  का  चैय॑  तो  होगी  ही  क्योंकि  दुर्भायंयेश  आपकी  याद  नहीं  है  ।

 यही  इस  समा  में  पार्रित  करने  के  बाद  राष्ट्रपति  को  सहमति  के  लिए  भेजा  गया

 किन्हीं  कारणों  विशैषतोर  पर  एक  विदषं  कारण
 जिसमें

 एक
 उल्लेख

 जहां  तक

 माननीय  सेवानिवृत्त  सदस्यों को
 पेल्शन  देने

 का
 एक"कर्य  पहले  इसका  छल्लख  किया  गया

 था  जो  उससे  सहमत  नहीं  हुए  थे  ।  परिणामस्थरूप
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 जन

 शो  नीतीश  कुमार  :  अब  राष्ट्रपति  ने  बिघेयक  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये

 थे
 हि  है

 करा ।

 शी  गुलाम  नबी  आजाद  :  मैं  महीं  समकता  कि  उसके  पास  दोहरे  मापदंड  जब  हम  सत्ता

 में  आए  तो  मैंने  उसी  विधेयक  को  हमारे  माननीय  जो  कि  उस  समिति  में  जिसके  कि

 श्री  पाटिल  अध्यक्ष  थ ेऔर  जिसका  प्रतिनिष्चित्श  जनता  दल  ओर  वामपंथियों  सहित  सभी  राजनंतिक

 दलों  के  सदस्य  करते  के  अनुरोध  पर  हाथ  में  लिया

 गते  एक  वर्ष  में  उन्होंने  मेरे  संसदीय  कार्य  मंत्री  के  रूप  में  होने  के  दौरान  मुभसे  आधा  दजंग

 से  भी  अधिक  बार  सम्पर्क  किया  |  इसी  सभा  में  पिंछले  बंजट  अधिवेशन  के  दौरान  मैंने  उस  विधेयक

 जिसे  क  पिछली  सरकार  ने  सभी  राजनंतिक  नेताओं  सहित  पारित  कर  दिया  था  पर  चर्चा  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  नोतीज्म  कुमार  द्वारा  प्रयुक्त  शब्द  राष्ट्रपतिਂ  कार्यवाही-बतान्त
 से  निकाल  दिया  जाये  ।

 श्री  गुलाम  नथ्वी  आजाद  :  मुझे  यह  शब्द  दोहराने  दें  राजनैतिक  नेताओं  सहितਂ
 और  जो  विधेयक  मैंने  आज  सभा  के  समक्ष  पेश  किया  इसे  समी  नेताभों  ने  सर्दंसम्मति  से  स्वीकार
 कर  लिया  था--मैं  आपको  बता  वूं  नेताओं  मे  कि  जहां  तक  पेन्शन  का  सम्बन्ध  हम
 इससे  सहमत  पहों  उनमें  से  कुछ  नेता  इससे  सहमत  थे  ओर  मुछेक  उनमें  से  कुछ
 देनिक  भत्ते  ओर  यात्रा  भत्ते  क ेसाथ  इस  पर  सहमत  थे  और  कुछ  लेकिन  जहां  तक
 टिकटों  की  संख्या  बढ़ाने  का  सम्बन्ध  है  कल  सांय  तक  सभी  नेताओं  का  यह  एक  सबंसम्मत  निर्णय
 भा  ।  मैं  आपको  यह  बता  देना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  यह  बात  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।

 उसी  आधार  पर  क्योंकि  मैंने  इस  विधेयक  पर  माननीय  सदस्यों  और  माननौय  नेताभों  के
 साथ  चर्चा  कर  ली  यह  बिधेयक  मैं  लाया  ऐसा  नहीं  है  कि  मैं  इस  विधेयक  को  लाने  का

 बहुत  इच्छुक

 जैसा  कि  पहले  ही  मैंने  उल्लेख  किया  इससे  पिछली  सरकार  ने  6  करोड़  रुपये  कौ  राष्षि
 का  प्रस्ताव  रखा  लेकिन  मैं  इसे  कम  करके  LS  करोड़  रुपये  पर  ले  आया  भाज  में  बहुत
 उदास  हूं  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  और  कुछ  नेताओं  का  इससे  अलग  संत  है  ।

 श्री  सणि  शंकर  अब्यर  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रएन  में  नहों  जायता  कि
 संसदोय  काये  मंत्री  उन  नेताओं  का  हवाला  कंसे  दे  सकते  जो  अपना  दिमाग  सम्माननीय  ढंग  से
 रात-से-ढिन  होने  तक  बदल  लेते  हैं  ।

 भो  जगबोद्य  टाईटलर  :  यह  ध्यवस्था  का  एक  अच्छा  प्रदन  है  ।

 भो  गुलाम  नबी  आजाद  :  कुछ  सदस्यों  का  अलग  मत  हो  सकता  मैं  यह  भी  बता  दू  कि
 श्री  लाल  कृष्ण  आडथाणी  जी  अपने  बायदे  पर  डटे  रहे  क्योंकि  अधिकतर  लोग  जो  कुछ  ये  कहते

 उस  पर  डटे  नहीं  रहते  |  मैं  उनके  साथ  कंसे  सहमत  हो  सकता  हूं  ?  मैं  कुछ  नेताभों  के  बहुकावे में  नहीं  आता  क  वे  निजी  तौर  पर  मुझसे  कुछ  कहना  भादहते  हैं  ओर  प्रचार  हेतु  सभा  में  कुछ  ओर  कहना
 चाहते  इसके  बाद  से  मैं  इस  विधेयक  के  लिए  तब  तक  दबाव  नहीं  डालूंगा  जब  तक  कि  एक

 ++  अध्यक्षपीठ  के  आदेक्षासुश्नार  कार्षबाही-बृताम्त  से  निकाल  दिया  गया  ।

 60



 29  1914  श्री  विन  चढ़्ढा के  बारे  में

 >>  अाओ७  व्वलमओ  नीली  तन  a  “++त+++त+>्तवववत+ 5८5

 सबंसम्मत  अनुरोध  न  किया  जब  तक  कि  वे  निजी  तौर  पर  ओर  समा  में  भी  एक  हो  भाषा  त

 बोलें  ।  ह

 मैं  इस  विधेयक  के  लिए  दबाव  नहीं  डालूगा
 ।

 हौ  जब  चाहें  निर्णेय  करने

 इस  सम्बन्ध  में  वाद-विबाद  अगले  सत्र  तक  स्थगित  किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदंव  :  श्रीमती  मार्गरेट  अल्वा  ।

 1-43  भ०  प०

 श्रो  बिन  चढ़ढा  के  बारे  में

 लोक  छ्षिकायत  तथा  पेल्दान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मार्गरेट  :

 अमेक  माननीय  सदस्यों  न ेकल  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  छपे  एक  समाकार  के  बारे  में  कुछ  प्रइन  पूछे  थे  ।

 जैसा  कि  सदस्यों  ने  चाहा  कल  जो  प्रदन  पूछे  गए  को  स्पष्ट  करते  हुए  मैं  सभा  के  समक्ष  मात्र

 कुछेक  तथ्य  प्रस्तुत  कर  रहो  हूं  ।

 अगर  सदल्य  मुझे  अनुमति  दें  तो  मैं  कुछेक  मुद्दे  स्पष्ट  करना  भाहको  हूं  ।

 दिनांक  1०  1992  के  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  प्रान्टेड  स्विस  सटे  परप्तिटਂ

 को  स्थिस  में  ठहरने  की  अनुमांत  प्रदान  कर  दी  गई  ध्वीषंक  के  अन्तगंत  एक  समाचार

 छपा  है  |  इसमें  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  स्विस  सरकार  को  इन्टरपोल  से  एक  संदेदा  प्राष्त  हुआा

 है  कि  भारत  सरकार  चढ़्ढा  के  मामले  को  अब  ओर  भागे  कार्यवाही  नहीं  कर  रहो  है

 और  यह  कि  उसके  विरुद्ध  अन्तर्राष्ट्रीय-लोज  एबं  गिरफ्तारी  के  वारंट  वापिस  ले  लिये  गये  हैं  ।

 5  1992  को  स्विटजरलेंड  में  स्थित  भारतीय  राजदूत  से  इस  आशय  की  एक  सूचना
 प्राप्त  हुई  थी  कि  चढ़ढा  को  अपेनजल-स्थिटजरलंड  के  इस्नर-रोडेन  केनटोल  में  ठहरने  को

 अनुमति  प्रदान  कर  दो  गई  यह  भी  बताया  गया  था  कि  चढ़ढ़ा  ने  स्विस  सरकार  से

 मह  अम्यावेदत  किया  है  कि  उसे  एक  पहुचान-पत्र  जाना  जिससे  कि  बह  विदेशों  में  यात्रा

 कर  सके  ।  यह  सूचता  भिलने  पर  निदेशक  केंन्द्रोय  जांच  ब्यूरों  ने  स्विटजरलेंड  स्थित  मारतीय

 राजदूत  को  बह  स्पष्ट  करते  हुए  पत्र  लिखा  कि  जोकि  इस  मामले  में  एक

 युक्त  बोफोस  मामले  के  सम्बन्ध  में  पूछताछ  और  जांच  के  उद्देश्य  से उनकी  आवदयकता  है  और

 वह  कि  यदि  स्थिस  सरकार  उसके  पहचान-पत्रक  जारी  करने  के  अमुरोध  को  मान  लेती  तो  शायद

 इससे
 भारत  में  उस  पर  मुकदमा  चलाने  और  उसकी  न्यायालय  में  उपस्थिति  सुनिपिचित  करने  में  हमारे

 लिए  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।  पत्र  में  यह  भी  स्पष्ट  किया  गधा  कि  डब्ल्यू  चढ्हा  ने

 स्विटजरलेंड  की  यात्रा  करने  के  लिए  अपने  समाप्त  पासपोर्ट  का  इस्तेमाल  किया  था  जिसका  कि

 उसे  प्राधिकार  नहीं  दिया  गया  था  ।  मारतीय  राजदूत  से  यह  अनुरोध  किया  गया  था  कि  वह

 चढ़ढा  की  भारत  में  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  सभी  तथ्य  एक  कूटनोतिक  हस्ताक्षर  रहित

 स्मरण  पत्र  के  माध्यम  से  सम्बस्धित  स्विस  प्राधिकारियों  के  ध्यान  में  2!  1992  को

 भारतीम  राजदूत  ने  एक  कूटनीतिक  हस्ताक्षर  रहित॑  स्मरण  पत्र  फंडरल  डिपार्टमेंट  आफ  जस्टिस  एंड

 बरने  को  उनके  विचाराथ  समी  दस्तावेज  मेरे  पास  उपलब्ध  हैं  ।

 यह  कहना  सही  नहीं  हैं  कि  इंटरपोल  प्राधिकारियों  को  कोई  संदेश  अथमा  संकेत  दिया  गया
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 भरी  विन  धंढेहा  के  बारे  में  20  1992
 न  >  नजजलल>ण  न  4  जनननननकम-नम---न  २२3»  जलता  ः  ++  जन  ०.  ae,

 [  झीमतो  मार्भरेट  अल्था  ]

 है  कि  भारत  सरकार  चढ़ढा  के  मामले  में  आगे  कार्यवाही  करने  की  इच्छक  नहीं
 एक  कारनर  मैं  चाहुती  हूं  कि कृपपा  इस  स्तर  पर  तिथि'मोट  कर  14

 1990  को  विश्वेष  न्यायाधीश  दिल्ली  द्वारा  जारी  किए  मए  एक  शर-जनातहीਂ  गिरक्तारी  यॉस्टण  के

 आधार  पर  इन्टरपोल  मुख्यालय  द्वारा  |  990  में  जारी  किया  कया  वा  ।  हालांकि  एन
 चढ़ढ़ा  द्वारा  |  !  990  पुनः  दोहरातो  हूँ--तत्कालौन  अतिरिक्त  सासिस्टर  जनरल

 हारा  दिए  गए  इस  आदवासन  के  कि  निरेफ्तारों  बारस्टों  के  नवीनीकरण  महीं  किये  जाएंगे  के

 आधार  पर  दायर  एक  आपराधिक  प्रकोर्ण  यात्रिका  में

 की  रमेश  चेल्निसला  :  ये  जौभनों  थाहता  हूं  कि  उस  वक्त  भतिरिकत

 सालिस्टर  जनरल  कोन  थे  ।  कृपया  मुक्के  उतका  ताम  बताईये

 झीमतोी  सार्गरेह  अश्या  :  उस  शी  '  कर्यण  जंतली  अतिरिक्त  सॉलिस्टर  अभरल'धे  ।

 मैं  स्थिति  सुस्पष्ट  करता  चाहती  हालाँकि  अतिरिक्त  सॉलिसश्टर  अभरसਂ  द्वारो  यहे
 आश्यासन  दिये  जामे  पर  कि  गिरफ्तारी  वारंट  का  पुनः  नवीभीक्षश्ण  महीं  किया

 चढ़ढा  द्वारा  दायर  एक  आपराधिक  प्रकीर्ण  याजिका  में  13  1990  को  हिल्लो  उच्च

 स्यायालय  ने  आदेदा  दिये  थे  कि  चंढुंढा  के  विरुद्ध  गिरफ्तारी  वारंट  जारी  नहीं  किये

 आयेंगे  ।  चूंकि  चंढ़ढां  के  विरदध  कौ  गिरेफेतीरी  वारंट  विद्यमोंने  नहों  उसके  बाद

 इन्टरपोल  मुख्यालय  ने  चंढहां  को  ढ़ढ़ेने  के  लिंए  एके  ब्लू  कॉरेंनेर  नौटिंसਂ  जारी  किया
 था--मैं  स्पष्ट  करना  चाहतौ  हूं  कि  कॉरमेर  तौंटिसेਂ  अंपरीधी  की  गिरफ्तारी  और  उसे  प्रस्तुत
 करने  के  लिए  जबकि  बल॑  कॉरमर  नोंटिंस  संबंधित  व्यक्ति  की  ढढ़ने  और  उसका  अँता-पता  निकालमि
 के  लिए  991  में  केश्द्रीय  ओच  हरी  के  अभु  रौध  उसने  रैंड  कॉरनरे  नोटिस  जोकि

 पहले  जारी  किया  गया  था  को  बदल  दिया  और  ब्लू  कॉरतर  मोटिश  अभो  भी  बंध

 फेसीय  जांच  ग्यरी  ने  !;  1992  की  दिल्ली  उन्येंस्योयर्लथंके  आदेश  के  विंदेद
 जिसमें  चहुढ़ो  की  गिरफेंकारों  के  वारंट  जारी  करने के  लिए  विशेष  दिल्ल्ती के
 भादेषा  को  रदद  किया  गया  था  के  मारते  के  उ्बेतेमा  स्यविलय  में  एके  विशेष  अंनुम|त
 वांचिका  भी  दायर  की

 a:,  में  पहे  कहना  चैंहती  हूं  कि  यह  अंरवांसन  कि  जारीमने  किये

 बॉरंटਂ  1990  में  दिये  गय ेथे  औरे ंते  कि  1992  में  भेरै  द्वार्श  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई स्पब्टोकरणों  को  अनुमति  नहीं  है  ।

 उपा्यक्ष  महोदथ  :  कृपया  स्पषब्टीकर०'मते
 '

 दि
 (

 |

 भो  जाओ  फर्माष्डीस  सदन  को  अगर  इस  तरह  मिसलीड  करने  का  काम  होता  है
 ती  हम  कहां  जाएं  ।  )

 उर्वेध्यिक्ष  मंहौदय  :  जार्जे  फतौप्डोस  अगैरे  भरपि  यह  मेहंसूंस  कैरते हैं  कि  मंत्रों  महोदया  ने
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 श्री  लिन  चढ़ढा  के  कारे-ें

 सभा  को  गुमराह  किया  तो  उसके  लिये  एक  नियमित  प्रक्रिया  है  गप  उस  प्रक्रिया  के  मुताबिक
 कारंवाई  कर  सकते  यह  इसके  लिए  उचित  नाहें/है  ।

 हि

 श्री  जाजं  फर्मान्डोस  :  बह  कौन-सो  स्पेशल  लौव  पिटोशइन  फाहल  की  किस  जजमैंटਂ  के  ऊपर

 को
 **

 ]:

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जल-भूतल  मंत्रौ  को  बुलाऊंगा  ।

 :

 फरवत्रेक  काम  :.  कार्य  यह  जानना  चाहते है  कि  किस  निर्णय  के  विरद्ध

 एक  विशेष  अनुमति  यात्रिका  दायर  को  गई  मेरे  पास  जानकारी  उपलब्ध  विविध  यातिका

 संख्या  ।  के  मामले  में  दिल्लो  उच्च  न्यायालग्  के  दिनांक  10-3-92  के  निर्णय  के  विरुद्ध  उच्चतम

 न्यायालय  में  एक  विशेष  अनु  फाथिका  संसश्या  1637  ।  92  दायर  की  गई  है  ।

 ]

 अर  जा  फर्तान्डीस  फाइल की
 झोमती  सा्गरेट  अल्या  :  जन  में  को  हैं  ।

 प्र्ीजप्र्ण  :  माफ  जो  होता  जन  तक  इंतजारी  क्यों  हो  गई  ।

 ]

 ओऔसतोी  सार्गरेट  अल्था  :  इसे  दायर  करने  के  लिए  अ।पके  पास  तीम  मंहीनें  का  सभय  होता  है  ।

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  विज्ञात  ओर  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय

 तथा  महासागर  घिकास  में  राज्य  संझीਂ  रंशराजन  कुसार  :  विशेष  अनुमति  के

 लिए  आपको  ऋाणिंक  ऋशिलि  हि  आक़दबक़  काप्र से  छा  हुए  भर  फ़ाइल  ।  जब

 आप  मंत्री  तव  आपकी  सरकार  के  समय  में  वारंट  आर्डर  के  नवीकरण  न  करने  का  आदवासन  दिया
 गया  शा  ।

 थ्रो  जाज  फर्नास्डोस  :  |  5  नवम्बर  को  आपकी  सरकार  ने  स्विटजरलेंड  सशरक्वार  को  नोटिस

 दिया  कि  मामन्ा  ।

 जमा

 श्री  रंगशाजन  कुमार  मंगलल  :  आप  क्या  कर  रहे  थे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कहता  हूं  इस  विंपय  पर  चर्चा  समाज़  हो  पएई.है  अब  हम
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 संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंदहान  विधेयक  पर  20  1992
 ठाद-विवाद  स्थगित  करने  के  लिए  प्रस्ताव-जारी

 eee.

 विषय  लेंगे  ।  माननोय  जल-मृतल  परिवहन  मंत्री  ।

 ५  जननननकननन  जननी  टली  ण  डक  भण  ता  अनीओनन  अत  अभथे  oe ee  MR

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  इस  विषय  पर  भर्चा  समाप्त  हो  गई  है  ।

 ]

 श्री  जाओ  फर्मास्डोज  :  आपने  ]5  नवम्बर  को  सरिथिस  सरकार  को  बताया  कि  नहीं  यह
 सबाल  हसमें  हमारो  सरकार  की  कौन  सी  बात  आतो  है  ।  अभी  दिल्ली  के  हाई  कोटे  में  बही  खेल

 चला  रहे  हमारी  सरकार  का  आपके  बोफोसं  कांड  से  कोई  मतलब  नहीं

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  रंगराजन  कुमार  मंगलम  को  संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन
 विधेयक  पर  बाद-विवाद  स्थगित  करने  के  लिए  प्रस्ता+  रखने  का  अनुरोध  करता  हूँ  ।

 संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  विधेयक  पर

 बाव-विवाद  स्थगित  करने  के  लिए  प्रस्ताव-जारी

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संज्रो  तथा  विशाम  ओर  प्रौद्योगिको  मंजालय

 तथा  सहासागर  जिकास  में  राज्य  संत्री  रंगराजन  कुमार  :  मैं  प्रस्ताव

 करता  हूं  :

 संसद  सदस्य  भसा  और  पेंगन  स्थगित  में  और  संशोधन  करने
 बाले  विधेयक  पर  वाद-विवाद  आगामी  सत्र  तक  के  लिए  स्थगित  किया  जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  समहोदथ  :  प्रघन  यह  है  :

 संसद  सदस्य  मत्ता  और  पेंशन  स्थगित  में  ओर  संशोधन  करने
 बाले  विधेयक  पर  वाद-विवाद  आगामी  सत्र  तक  के  लिए  स्थगित  किया  जाये  ।/

 प्रस्ताथ  स्थोकृत  हुआ  !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  वाद-विवाद  अगले  सत्र  तक  के  लिए  स्थणित  होता  है  ।

 झरो  अनस्त  राय  देशमुख  :  मेरा  एक  व्यथस्था  का  प्रन  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  विषय  पर  चर्जा  समाप्त  हो  चुकी  है  और  अब  बारे  में  व्यवस्था
 का  कोई  प्रइन  नहीं  है  ।

 शो  गुमान  सल  लोडा  :  क्या  माननीय  मंत्री  स्पष्ट  श्री  विन  चड्ढा  ने  भारत
 से  भागने  के  लिए  रद्द  पासपोर्ट  का  इस्तेमाल  किया  था  और  क्या  कोई  मामला  दर्ज  कर  लिया  बया

 यदि  किसके  विरुद्ध  तथा  किस  तारौलख  को  ?

 सुचना  तारीख  15  5  1991  को  भारत  से  स्विटजरलेंड  मेज  दो  थी  और  क्या  केस्प्रौय
 जांच  ब्यूरों  मे  इसकी  सूचना  भेजी  थी'**

 04



 29  1914  राष्ट्रीय  राजमार्ग  शंशोधन  विधेयक-जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्याराधौश  लोढ़ा  यदि  मंत्री  द्वारा  वक्तब्य  दिया  गया  है  तो  क्या  उसका

 स्पष्टीकरण  भांगा  जा  सकता  मान  लौजिए  यदि  सभा  को  गुमराह  किया  जाता  है  तो  नियम

 प्रक्रिया  के  तहत  प्रावधान  उपलब्ध  है  और  आप  उसका  इस्तेमाल  कर  सकते  अरब  मैं  जल-मूतल
 परिवहन  मंत्री  को  बोलने  के  लिए  आम-्त्रित  करता  हूं  ।

 करी  गुसात  सन  लोढ़ा  :  आज  सत्र  का  अखिरी  दिन  है|

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आज  सत्र  का  आक्षिरी  दिन  है  तो  क्या  हम  नियमों  का  उल्लंघन  तथा  इस
 सभा  सभा  की  परम्पराओं  तथा  प्रथाओं  कौ  अवहेलना  कर  सकते  हैं  ?  अब  इस  विषय  पर  चर्चा

 श्षमाप्त  हो  चुकी  अब  जल-मृतल  परिवहन  मंत्री  बोलेंगे  ।

 1.55

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  विधेयक  जारी

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  मुझे  उन

 सदस्यों  को  धन्यवाद  देना  जिस्होंने  कल  राष्ट्रीय  राजमार्ग  विधेयक  १२  चर्चा  में  हिस्सा
 लिया  मैं  सदस्यों  को  इसलिए  धन्यवाद  देना  चाहता  क्योंकि  उन्होंने  बहुत  मच्छे  सुझाव  दिये  हैं  ।

 मैंने  देखा  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  जो  बोला  है  और  जो  लोक-समा  तथा  राज्य  समा  में  बोलते  रहे  वे

 भये  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मांग  तथा  सड़कों  की  हालत  ठौक  न  होने  के  बारे  में  ये  शिकायतें  करते  रहे

 हैं  कि  सड़कों  को  हालत  ठीक  नहीं  अतः  बहुत  से  सदस्य  नये  रष्ट्रीय  राजमार्गों  के  लिए  कहते  रहे

 हैं  तथा  मुख्य  मंत्री  नये  राष्ट्रीय  राजमारनों  के  लिए  हमें  लिखते  रहे  हैं  ।

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  सड़कों  के  कार्यकारो  दल  ने  जो  योजता  अआयोग  हारा

 पित  किया  गया  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के सुधार  की  आवश्यकताओं  पर  ध्यान  दिया  था  दल  ने

 मान  लगाया  था  कि  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 उषाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  क्षमा  चाहता  कुछ  गलती  है  ।  श्री  प्रताव  राव  मोंसले  बोल  रहे  थे

 और  उल्होंने  अपना  भाषण  समाप्त  नहीं  किया  था  ।

 ];

 भरी  तेजसह  राज  भोंसले  :  मंत्री  जो  जो  विधेयक  लेकर  आये  हैं  उसके  लिए  में

 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 ]

 लेकिन  मैं  अपना  अधिकार  छोड़ता  हूं  ।

 क्रो  जगधौदा  ठाईटलर  :  दल  ने  अनुमान  लगाया  था  कि  )

 ]

 को  धाऊ  बयाल  जोझो  :  उपाध्यक्ष  मंत्री  जौ  ने  भाषण  इधा  प्रारम्भ  कर  दिया

 लेकिन  हमें  बोलसे  का  समय  नहीं  दिया
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 [  अनुबाद  ]

 को  जगदोहा  टाईटलर  :  कांयकारी  दल  ने  अनुमान  था  कि  राष्ट्रीय  राजमार्गों

 के  सुधार  में  30..0  करोड़  रुपये  की  लागत  आयेगी  और  वाहन  सं  शंलन  लागत  में  १,900  करोड़
 झपये  की  बचत  होगी  ।  इसके  अलावा  राष्ट्रीय  राजमांगों  पर  यहु-एक्सल  वाहनों  को  चलाने  के  बढ़ावा
 देने  से लगभग  ५00  करोड़  रुपये  के  लगभग  बच्चत  होगी  इस  इस  निवेश  से  कुल  2,300
 करोड़  की  बचर  होने  को  आज्ञा  है|  योजना  आयोग  ने  केवल  2,600  करोष्ट  रुपये  स्वीकृत
 किये  जिनमें  से  चाल  योजनाओं  पर  लगभग  2500  करोड़  रुपए  कौ  लागत  आयेगी  और  मेरे  पास

 नई  योजनाओं  के  लिए  धन  नहीं  मैं  माननीश  सदस्यों  को  सचित  करना  चाहूंगा  कि  यदि  आज  मैं

 सभी  परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  करता  हूं  तो  मुर्के  41,000  करोड़  रुपये  की  अवश्यकता  पड़ेगी

 जबकि  मुझे  100  करोड़  रुपए  मी  नहीं  मिल  रहे  इतने  धन  से  मैं  जो  कुछ  करना  चाहता  था  वह

 नहीं  कर  संत  ता  मैं  जल्दी  ही  अपनी  बात  समाप्त  करूंगा  ।

 सभी  सदस्यों  ने  कतिकय  अ्रइन  पूछे  और  मेरा  विलार  है  कि  हुक  बार  इस  अधिनियम  में

 संशोधन  हो  जाता  है  तो  भुर्के  कुछ  अतिरिक्त  घन  प्राप्त  जायेगा  और  वह  धन  भो  सड़कों  के  सुधार
 में  लगा  दिया  जायेगा  ।

 चूंकि  हुर  सदस्य  जल्दी  में  है  ओर  विपक्षी  सदस्य  जिन्होंने  ये  मुद्दे  उठाए  थे  मुझे  जल्दी

 समाप्त  करने  के  लिए  कह  रहे  मैं  श्रफारिश  करता  हूं  विधेयक  पारित  किया  जाये  ।

 भी  अनस्तराव  देशमुख  :  मैं  मंत्री  जी  से  दो  स्पध्टीकरण  लेना  चांहता  क्योंकि  कल

 इस  मुद्दों  पर  मैं  बोल  चका  प्रंथम  यह  हैं कि  मैंने  मत्री  जी  से  विशेष  तोर  से  पूछा  था  कि  इस  कामन
 के  अधिनियमन  से  जो  धनराषि  एकेश्र  उसका  क्यों  किया  क्या  यह  उस  विशेष  राज्य
 के  सेन्ट्रल  रोड़  फण्ड  का  हिस्सा  होगी  ओर  क्या  उस  विशेष  राज्य  के  नये  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को
 बनाने  व  रख  रखाव  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।

 दूसरा  स्पष्टीकरण  जो  मैं  चाहता  हूं  बह  जो  सदन-में  |  3  1988  को  रखा  गया
 थाजो  कि  पंट्रोल  त्र डीजल  की  मूल  कीमत  पर  3.5  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  5  प्रतिशत  करने  से

 संत्रंधित  अधिनियमन  के  बारे  में  था  जिसको  राज्य  सरकार  द्वारा  नई  सड़कों  के  निर्माण  के  लिए  लिया
 जाना  का  क्या  हुआ  ।

 मैं  इन  दो  मुहों  पर  स्पष्टीकरण  चाहता  हूँ  ।

 2.00

 ]

 थी  तेज  नारायण  सिह  :  उपाध्यक्ष  रावाल  मे  मंत्री  जी  से  पूछना  है  कि
 हल्होंने  नए  टैक्स  बढ़ाने  की  भी  बात  कहीं  मैं  इनसे  एछना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  केवल  कार  से
 और  से  लोग  नहीं  चलते  हैं  ।  इस  देश  में  बहत  से  शोग  रौजगार  फरते  कौई  ठेला  चला  कर
 कोई  सोमचा  लगाकर  अपना  सामान  खेचता  और  अपमा  जसर  अशर  यह  बिल
 पास  होता  है  तो  उन  पर  भी  इनको  टैक्स  लगासे  का  अधिकार  हो  जाता  है  ।  इसलिए  मैं  कहना  चाहता
 हूँ  कि  इन  लोगों  के  लिए  भापने  क्या  प्रावधास  किया  है  जो  लोग  गरीबी  रेखा  के  नौचे  रहु  फरके
 अपना  जीवन  यसर  करते  कुछ  लोग  विश्वमिम  करते  भौर  क्र  लोग  पैव्ल  कल  करके  अपनी
 रोजौ-रोटी  कमाते  क्या  उनको  आप  टेक्स  से'बरी  कीजिएगा  या  नहीं  |  अभी  तक  जोਂ  आपनेਂ  जिल
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 पास  किया  है  इससे  वे  टंक्स  से  बरी  होने  वाले  नहीं  हैं  इसलिए  मंत्री  जी  जरा  इस  तरफ  भी  ध्यान

 )

 ]  ‘

 भी  जगदोश  टाईटलर  :  मु्भे  उत्तर  देने  दीजिए  ।  शायद  मै  उत्तर  देने  में  समर्थ  हो  पाऊ  ।

 मैं  माननीय  सदस्य  को  सूचित  करना  चाहता  हैं  कि  जिन्होंने  यह  प्रइन  उठाया  है  कि  दोनों
 सभाओं  हारा  1988  में  एक  संकल्प  रखा  गया  था  कि  पंदट्रोल  और  डीजल  पर  प्रतिशत
 कर  लगाया  जाना  आज  जो  हम  उपकर  ले  रहे  हैं  वह  1929  में  लगाया  गया  था  ।  हम

 मुध्िकल  से  लगभग  15  करोड़  रुपये  पूरे  देवा  में  एकत्र  कर  पाते  जिसमें  से  मुझे  9-10  करोड़
 रुपये  मिल  पाते  जिन्हें  मुर्के  समूचे  देश  के  सेम्ट्रंल  रोड  फण्ड  प्रोग्रेभ  में  खं  करने  होते  हैं  ।  जो

 पर्याष्त  नहीं  है  ।

 इसलिए  हम  हाल  हो  में  मंत्रिपरिषद  से  मिले  थे  कि  संकल्प  जो  दोनों  सदनों  द्वारा  पारित  किया

 गया  ढसे  लागू  किया  जाना  मुर्क  यह  भी  कहना  है  कि  प्रधानमंत्री  जी  ने  सिफारिश  की

 थी  कि  मंत्रियों  एक  दल  बैठेगा  और  बह  शीघ्र  ही  सिफारिश  जिससे  कि  कुछ  किया  जा

 सके  ।  लेकिन  इस  तरह  जो  पतन  एकत्र  किया  उसमें  से  अधिकतर  धन  राज्य  सरकारों  को

 दे  दिया  जायेगा  और  कुछ  धन  केरद्र  सरकार  के  पास  रह  जायेगा  ।

 शो  लोकनाथ  चौधरी  :  क्या  यह  पूवव  प्रभावित  होगा  ।

 श्री  अगदीण  टाईटलर  :  देखेंगे  ।  लेकिन  मेरा  ऐसा  विचार  नहीं  है  धन  कहां  हैं  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  करूंगा  कि  ऐसो  कोई  विशेष  पहुच।न  नहीं  की  गई  यह

 केवल  राज्य  सरकारों  से  सलाह  करने  के  बाद  किया  जायेगा  और  तभी  हम  निदक्षय  करेंगे  |क  कितना

 प्रभार  लगाये  और  कितना  नहों  लगाये  लेकिन  हम  प्रभारों  से  अतिरिक्त  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी

 जैसे  रोड  साइड  दो  लेनों  थाली  सड़क  या  च।र  लेन  वाली  या  सड़कों  को  दुबारा

 बनाना  आदि  भेरें  दिम।ग  में  कुछेंक  नई  बातें  मो  आई  यह  वर्तमान  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  बारे  में

 नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  हम  गरौब  लोगों  पर  कर  नहीं  लगा  रहे  आप  धंर्य  राखए  यह  पैद्रोल

 ओर  डीजल  के  उन  वाहनों  पर  जो  सड़कों  पर  चलते  हैं  भौर  जो  लोग  ये  सुविधाएं  लेते  हैं  ।

 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रासासिह  रावत  द्वारा  एक  संक्षोधन  दिया  गया  क्या  आप  इसे

 प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।

 रासा  सिह  राजत  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :-

 कि  विधेयक  को  उस  1992  तक  राय  जातने  के  लिए  परिचालित  किया

 जाये  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  दो  मिनट  के  लिए  बोलना  चाहता  मैं  केवल  इतना  ही  कहना

 चाहूंगा  कि  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  वर्तवान  में  जो  देख-रेख  की  स्थिति  है  वह  अर्यंत  दयनीय  है  ।

 केल्द्रोय  सरकार  सारा  पैसा  राष्ट्रीय  राजमार्मों  पर  लगाती  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  ये  राज्य
 से  आप

 ला
 5

 सरकार  के  जो  इंजीनियर  हैं  या  उनकी  जो  सेवाएं  हैं  उनके  ऊपर  जिस  ढंग  से  आपका  नियंत्रण
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 रासा  सिंह  रावत  ]

 चाहिए  बह  नहीं  रह  परिणामस्वरूप  जो  निर्माण  का  कार्य  प्रारम्म  होता  है  उसमें  बहुत  समय

 लगता  है  और  इतना  मसाला  ब्गरहा  या  बूंसरी  बीजें  इतनी  खराब  लगती  है  राष्ट्रीय  राजमार्ग  8,

 अभी  मैं  अपने  गांव  जाकर  आया  सवा  पांच  किलोमीटर  इस  पूरे  राजमार्ग  पर  अजमेर  से

 लेकर  के  और  उदयपुर  तक  के  बोच  का  रास्ता  और  जयपुर  के  भासपास  का  रास्ता  कई  स्थानों  पर

 इतना  ऊबड़-लावड़  बना  हुआ  है  और  जब  से  काम  शुरू  हुआ  है  तब  से  कभी  पुलियों  का

 कभी  एक  तरफ  का  कभी  एक  तरफ  का  तीचा  बनाने  का  काम  या  एक  तरफ  का  आधार

 ऊचा  करके  और  दूसरी  तरफ  की  बाद  में  इस  प्रकार  से  नाना  प्रकार  कौ  होती  हैं  ।

 इन  सारे  कामों  के  लिए  एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  होना  चाहिए  |  कि  यह  जो  निर्माण  का  प्रारम्म  हुना

 है  वह  इतने  समय  एक  निश्ियत  समय  सह्दी  प्रमाण  के  प्रमाणिकता  के  आधार  पर

 पूरा  पैता  लग  करके  ओर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  मेहसा  के  अनुरूप  उसका  निर्माण  काये  होना  चाहिए
 अन्यथा  वह  राज्य  के  राजमार्गों  से  गई  बीता  स्थिति  में  कई  जगह  राष्ट्रीय  राजमार्ग  हैं  उसकी  तरफ

 भी  आपका  ध्यान  जाना

 एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  वाहुन'चालकों  को  हत्यायें  हो
 जाती  इस  चीज  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिह  और  सुरक्षा  व्यवस्था  होनो  दुष्यंटनाओं
 के  समय  यातायात  अवरुद्ध  हो  जाता  वाहनों  +  शीघ्र  हटाने  के  लिए  घलती-फिरतौ  फ्रेनो  कौ

 व्यवस्था  होनी  चाहिए  तथा  दुघंटनाग्रश्त  लोगों  को  तुरन्त  चिकित्सा  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 फिरती  डिस्पेंसरीज  को  भी  व्यकषस्था  होनी  चाहिए  ।  केरद्र  सरकार  नाकेअन्दी  करके  चुंगो  बढ़ाने

 रही  है  तो  उसका  लाभ  भी  जनता  को  मिलता  चाहिए  मेरे  द्वारा  दिए  गए  सुकाबों  पर  ध्यान  दिया

 जाए  और  राष्ट्रीय  राजम!र्गों  का  विकास  किया  मैं  अपना  संशोधन  वापिस  लेता  हूं

 श्री  जगदोह  टाईठलर  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  बात  कही  कल  श्रीमती  सुमित्रा  महाजन  ने

 भी  यह  सवाल  उठाया  सड़क  समय  पर  नहीं  करप्शन  होता  है,इश्न  बारे  में  मैं  कहना  भाहुता

 हूं  ।  कि  केन्द्र  सरकार  पैसा  मंजूर  करती  टेंडर  क्वालिटी  यह  सब  राज्य  सरकार
 करती  हैं  हमने  पहले  मी  मुख्य-मंत्रियों  को  लिखा  भागे  भी  लिखेंगे  कि  यदि  आप  लोग  ठोक

 तरह  से  इस  काम  को  नहीं  संभाल  सकते  तो  केस्द्र  सरकार  इस  काम  को  केन्द्र  सरकार  अबमे

 सुपर  विजन  में  सड़क  बनाना  शुरू  कर  देशी  ।  लेकिन  यह  काम  अभी  राज्य  सरकारें  करती  आ  रही
 इसको  हम  टच  करना  नहों  केस  सरकार  इस  काम  को  अपने  सिर  बर  नहीं  लेना  चाहती  ।
 लेकिन  यदि  पंसे  का  इस्तेमाल  ठोक  तरह  से  नहीं  ठेकेदारों  ने  ठीक  काम  नहीं  क्याजिटी

 कंट्रोल  नहीं  रखा  तो  एक  दिन  ऐसा  आने  वाला  है  जब  सड़कें  बनाने  का  काम  केन्द्र  सरकार  को
 करना  होगा  ।  )

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  क्षमा  कौजिए  ।  हम  जानबूक  कर  विद्यमास  नियमों  का  उल्लंभन
 कर  रहे  हैं  जब  कभी  संशोधन  प्रस्तुक्ष  किया  जाता  तो  जिस  सदस्म  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।
 चाहे  वह  दबाव  डालता  है  या  नहीं  तो  उस  समय  स्पष्टीकरण  तथा  अन्य  बातें  पूछने  का  समय
 समाप्त  हो  चुका  होता  है  हमें  ईमानदारी  से  प्रक्रिया  का  पालन  करने  दीजिए  ।

 रासा  सिह  राबत  £  मैं  अपना  संशोधन  वापिस  लेने  को  सदन  से  अनुमति  लेता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  कया  रासा  सिंह  द्वारा  अपना  संशोधन  बापिस  लेने  पर  शदन  को
 प्रसस्वता  होगी  ?
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 सनातन न

 कई  सानभमोय  सदस्य  :  जी  जी  हां  ।
 Lo  ३5८  San

 संझोधन  संख्या  2,  सभा  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  को  बोलने  के  लिए  कहता  हूं  ।  क्या  आप

 अपने  संशोधन  संख्या  4  को  रख  रहे  हैं  ।

 ]

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  :  उपाध्यक्ष  और  ये  तीनों

 राज्य  सरकार  के  विषय  हैं  |  जनता  के  उपयोग  में  आने  वाली  चीजों  की  जिम्मेदारियों  को  ठीक  तरह
 से  निभाया  जाना  चाहिए  ।

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अयूब  सदन  में  इस  तरह  को  प्रक्रिया  नहीं  होनो  चाहिए  ।  मंत्री

 जी  को  उत्तर  देना

 ]

 शो  वाऊ  दयाल  जोशी  :  अःस  जनता  के  उपयोग  में  आने  वाली  सड़कों  के  प्रति  सरकार  अपनी

 जिम्मेदारी  वास्तविक  रूप  में  इसलिए  मेंने  इस  बिल  को  जनमत  जानने  हेतु  प्रसारित  करने

 का  संशोधन  दिया

 इसी  तरह  से  मेरा  एक  निप्रदन  भौर  है  कि  जहां  पर  पुलियां  बनाई  गई  हैं  और  टोल  टेक्स

 बसूल  किया  जाता  कई  वर्षों  सं  जहां  पर  यह  टेक््स  वसूल  किया  जा  रहा  है  और  उत्तको  कीमत  मी

 बसूल  को  जा  चुकी  फिर  इस  टेक्स  को  बन्द  क्यों  नहीं  किया  इसकी  कोई  सोसा  निर्धारित

 की  जानी  चाहिए  |

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रो  जाशी  कृपया  साफ  मुझे  नियमानुसार  सभा  की

 कार्यवाहो  चलानी  आप  जब  भी  चाहें  तभी  नहीं  बोल  सकते  ।  प्रहन  यह  है  क्या  आप  अपने  संशोधन

 पर  जोर  दे  रहे  हैंਂ  यदि  आप  अपने  संशोधन  पर  जोर  देना  चाहते  हैं  तो  कहिए  भौर  यदि  आप

 जोर  नहीं  देना  चाहते  हैं  तो  कहिए  इतना  हो  भापकों  कहना  इसको  स्पष्ट  करने  की

 आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ]

 झो  दाऊ  दयाल  जोझी  :  में  अपना  संशोधन  बापिस  लेता  हूं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  सभा  भाहती  है  कि  श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  द्वारा  प्रस्तुत  किया

 गया  संक्ोघन  बापस  ले  लिया  जाए  ?

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  जी  जी  हां  ।

 संक्ोधन  संख्या  4,  सभा  को  अनुसति  से  बापस  लिया
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 कन्निनननी  जिन  लत  ना  लि  न  ञतल  जलन  +++  जनक  eR  कसदवसि  तीन लकी  तनतनन3ननननकककानन++ नमन  9  नदी  निआ  मन  जननअणननभन  भर  जन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रधन  यह  हैं  :

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  1956,  में  ओर  संशोघषन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्थीकुत  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  समा  विधेयक  पर  खंडवार  विधार  आरम्भ  करेगी  ।

 प्रदत  यह  है  :  े
 खन््ड  2  और  3  विधेयक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खन््ड  2  और  3  विधेयक सें  जोड़  दिये

 .  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 खण्ड  अधितियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  1,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  प्रा  ताम  विशेयक  में  जोड़  विये  गये  ।

 श्री  जगवोष  टाईटलर  :  महोदय  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 डा०  असीस  बाला  :  डपाध्वक्ष  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  दिन  प्रति-प्रतिदिन

 दुर्घटनाएं  बढ़  रही  है  ओर  इससे  कहीं  अधिक  बाहनों  कौ  संख्या  बढ़  रही  लेकिन  राष्ट्रीय  राज  भागों
 को  लम्बाई  चौड़ाई  यथावत  एकल  लेन  वाली  सड़कों  को  दोहरी  लेन  वाला  बनाया
 आजकल  सड़क  निर्माण  भी  कम  हो  रहा  है  |  योजना  में  इस  भद  में  आवंटित  की  जाने  वाली  राहि  में

 मी  कमी  की  गई  है  जो  कि  प्रथम  पंचवयर्षोब  योजना  में  1-4  प्रतिक्षत  थी  जो  कि  सातधीं  पंत्रवर्षीय
 योजना  पें  कम  होकर  0-7  प्रतिशत  रह  गई  इससे  मौ  अधिक  मंत्रौ  जी  इस  बिधेयक  में  कर  लगाने
 भौ  जा  रहे  हैं  जो  कि  रिक्शा  आाटो  रिक्शा  चालकों  और  धोड़ा-गाड़ी  पर  सामान  खींचने
 वाले  तथा  ठेला  खींचने  बाले  निम्न  बर्श  के  लोगों  पर  प्रभाव  यदि  इन  वर्गो  के
 लोगों  को  कर  से  छूट  दे  दी  जाए  तो  इससे  उनको  मदद  मिलेगी  |  इसलिए  में  सरकार  से  अनुरोध
 करूंगा  कि  वे  यह  कदम  उठाएं  ताकि  निम्न  आय  वर्ग  वालों  की  मदद  की  जा  सके  ।

 थो  जगदोदा  टाईटलर  :  उपाध्यक्ष  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  राजमार्ग  देश  में  कल
 सड़क  मार्ग  का  केवल  2  प्रतिषत  दुर्घटनाएं  अनेक  कारणों  से  होती  हैं  क्योंकि  ।5  प्रतिशत  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  एकल  लेने  वाले  हमें  पर्याप्त  राशि  प्रवान  नहीं  की  जा  रहो  यदि  मुझे  मुख्य  मंत्री
 द्वारा  भेजे  गए  प्रस्तावों  के  लिए  आवश्यक  राशि  उपलब्ध  को  गई  होती  तो  यह  41,000  करोड़  रू० S  ३७
 से  अधिक  होगी  लेकिन  मुझे  केबल  2,600  करोड़  रु०  मिले  हैं  और  इसमें  स  चालू

 70



 209  1914  शा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र

 परियोजनाओं  को  लागत  लगभग  2,500  करोड़  रुपए  इसका  अर्थ  यह  है  कि

 मेरे  पास  इस  पूरे  बर्ष  में  सड़कों  पर  व्यय  करने  के  लिये  केवल  60  से  70  करोड़  कौ  राशि

 उपलड्ध  है  ।  जब  इस  ओर  से  माननौय  सदस्य  ने  सभा  द्वारा  पारित  संकल्प  के  बारे  में

 उल्लेख  किया  था  तो  मैंने  कहा  था  कि  मंत्रिमंडल  सचिवालय  इस  पर  विचार-विमशं  कर  रहा  है  ।

 यह  कहते  द्ृए  खुशी  हो  रहौ  है  कि  प्रधालमंत्री  ने  बित्त  मेरे  और  एक  अथवा  दो  अन्य

 मंत्रियों  के  सहयोग  से  एक  समिति  गठित  की  है  जिससे  हम  जो  कुछ  सम्भव  हो  कर  सके  ?  केवल

 तभी  में  सभा  में  आऊगा  तथा  इस  तरह  से  एकत्रित  किया  गया  घन  लगमग  60  प्रतिदात  से

 अधिक  लगभग  65  प्रतिशत  राज्यों  की  वापस  चला  जाएगा  क्योंकि  सड़क  निर्माण  कार्य  का  एक
 बड़ा  भाग  राज्य  सरकारों  के  अन्तगंत  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोश्य  :  प्रदन  यह

 विधेयक  स्वीकृत  किया  जाएਂ  ।

 प्रस्ताव  स्थोकृत  हुआ  ।

 थी  बसुदेव  आचार्य  :  शून्य  काल  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुआ  ?

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  शुन्धकाल  होगा  |  धबराइए

 आइए  अब  हम  समा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्रों  पर  विचार-विमश्ं  करें  ।

 श्री  विद्याचरण  छुकल  ।

 14.16

 सभा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र

 राश्पों  हारा  प्रस्तुत  को  गई  जलाशय  योजनाओं  के  बारे  में  अतारांकित

 प्रइन  संख्या  1726  के  20  1992  को  बिए  गए  उत्तर

 शद्धि  करने  तथा  उत्तर  में  शुद्धि  करने  में  हुए  बिलम्ल  के

 कारण  दर्शाने  थाला  एक  विवरण  ।

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय

 तथा  गर  विकास  में  राज्य  मंत्री  रंक्शअस  कुमार  :  भरी  विधाचरण

 शुक्न  की  ओर  से  मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 ४)  राज्यों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  जलाक्षय  योजनाओं  के  बारे  में  ब्रबंश्री  लाल  बाबू  राय

 और  श्री  य  पर  सावन्त  द्वारा  प्रछले  गए  अतारांकित  प्रइन  सख्या  1726  के  20  1992  को

 पद  गए  उनसतर  में  शद्धि  करने  तथा  उत्तर  में  शुद्धि  करने  में  हुए  जिलम्ब  के  कारण  दक्षनि  बा  «

 एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ,

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  |

 रेस  बंगलौर  के  वर्ष  |  का  धाविक  प्रतिवेदन

 तथा  वार्षिक  लेखे  तथा  कार्यकरण  को  समोक्षा  इत्यादि  ।

 वस्न्न  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  अझोक  :  मैं  सिम्मलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर

 रखता  हूं  :
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 गहलौत  ]

 (1)  केरद्रीय  रेशम  बोर्ड  1948  कौ  घारा  के  अंतर्गत  केश्रीय

 रेशम  बंगलौर  के  बर्ष  1990-91  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  ।

 केस्द्रोय  रेशम  बोर्ड  1948  की  घारा  12  को  उपधारा  (4)  के

 मस्तगंत  केन्द्रीव  रेदास  बंगलौर  के  वर्ष  1090-91  के  बाधिक  लेखाओं  कौ

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजो  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिबेदन  |

 केख्लौय  रेवाम  बंगलौर  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की  सरकार  हारा

 समीक्षा  कौ  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विशभ्य  के  कारण

 दर्शाने  वाजा  एक  विवरण  तथा  अंग्रे  जी  ।

 मैं  रखा  देखिए  संख्या  ]

 केरत्रोय  भाण्डागार  निगस  लिसिडेड  ओर  खास  संजालय  के

 बोच  1992-93  2-93  का  समझौता  शापन

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिको  मंज्ञालय

 तथा  सहासागर  जिकाल  में  राज्य  संत्रो  रंगराजन  कुमार  :  तरुण  गंगोई  को

 ओर

 मैं  निम्नलिखित  षत्रों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभापटल  पर  रखता  हूं  ।

 (1)  भारतीय  खाद्य  निगम  और  खाद्य  मंत्रालय  के  बोच  1992-93  का  समझौता  ज्ञापन  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संक्ष्या  ]

 (2)  केन्द्रीय  भाण्डागार  सिगस  लिसिटेड  और  लाश  मंत्रालय  के  बीच  बर्ष  1992-93  का

 समझौता  ज्ञापन  ।

 में  रखा  गधा  ।  देखिए  संस्या  2607/92]

 हुगली  डाक  और  पत्तम  इस्जीनियर्स  कलकता  के  धर्ण  संसदीय कार्य
 के  कार्यकरण  की  समोक्षा  तथा  थाबिक  प्रतियेदन

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिकों  संजालय

 तथा  भ्रहासागर  विकास  में  राज्य  मंत्री  औ  रंगराजन  कूमार  मंगलभ  :  श्री  जगदीश

 टाईटलश  कौ  ओर  से  मैं  निम्नलिल्षित  पत्र  समापटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  को  धारा  को  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत  मिम्नलिखिल

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 हुमलों  डॉक  ओर  पत्तन  इंजीनियस  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-91  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समोक्षा  ।

 हुवलो  टॉक  धोर  पत्तन  इंजोबिय्स  कलकत्ता  का  वर्ष  1990-92  का
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 वाधिक  सेलापरोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  तथा  महालेखा
 परीक्षक  को  टिप्पणियां  ।

 (2)  डर्पर्युक्त  (1)  में  उह्लिखित  पत्रों  को  सभा  १टल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण

 दर्दाति  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  ]

 सुपर  बाजार  सहकारो  भंडार  लिसिटेड  नई  दिल्ली  का  बर्थ  |990-91

 इत्यादि  का  बाथिक  प्रतियेदन  :  कार्यकरण  कौ  समोक्षा

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  बिशान  और  प्रौद्योगिको  मंज्ालय

 तथा  महासागर  विकास  में  राज्य  संत्रो  रगराजन  कुमार  संगलम्)(श्री  कमालुद्दीन  अहमद
 की  ओर  मैं  निम्नलिशझित  पत्र  समपटल  पर  रखता  हूं  ।

 (1)  सुपर  बाजार  सहकारो  संडार  नई  दिल्लो  के  वर्ष  1990-91  के

 बािक  प्रतिवेदन  कौ  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 लेख  ।

 सुपर  बाजार  सहकारो  मंडार  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 (2)  डपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण

 दहानि  बाला  एक  विवरण  तथा  भंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखा  देखिए  संख्या  |

 पथन  हंस  नई  बिल्ली  के  जर्ण  1990-91  के  कार्यकरण  को

 समोक्षा  तथा  थाथिक  प्रतियेदन  आदि

 संसदीष  कार्य  संत्रालव  में  राज्ए  मंत्री  तया  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  संज्रालय  लकी

 बचा  सहासागर  विकास  में  राज्य  संत्रौ  रंगराजन  कुमार  :  श्री

 फारूक  की  ओर  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  कौ  धारा  61  को  उपधारा  (1)  के  अन््तगंत  निम्नलिलित

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 पवन  हंस  नई  दिल्ली  के  बर्ष  1990-9!  के  कार्यकरण  को  सरकार

 द्वारा  समौक्षा  के  बारे  में  विवरण  ।

 पवन  हंस  नई  दिल्ली  का  धर्ष  1990-91  का  वादिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उम  पर  नियत्रण  तथा  महालेखापरोक्षक  कौ  टिप्पणियां

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  डल्लिलित  पत्रों
 को

 समापटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शाने

 वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजों  ।

 में  रखा  गया  ।  देलिए  संक्या
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 (3)  राष्ट्रीय  विमान  पतन  प्राधिकरण  1992  की  घारा  40  के
 अन्शर्गंत  राष्ट्रीय

 बसान  परन  ग्राध्ििकरण  एकादित  जी  8  afer एक  के  भारत  के

 शजपत  में  अधिसूचना  संख्ण  9.?.8  में  एकादित  हुए  की  प्रश्ति  एक  तथा

 अग्रेजी  wat

 में  रक्षा  गया  ।  बेखिए  सहया  कर्मेंचारो  ]

 (4)  अन्तर्राष्डीय  विमान  पुसुन
 ४५५३

 ५  37  की  उपधारा  (4)
 के  अन्तगंत  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  कर्मंचारो
 क्ञामन  और  संशीधन  जी  8  ।  992  के  भारत के  राजपत्र

 में  अधिसूचना  सल्या  3/7  ।9  में  प्रंकाशित  हुए  की
 एक

 प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  एक  व्यास्यात्मक  टिप्पणी

 में  रखा  गया  ।  वेशिए  संख्या  1992

 (७)  बायु  निगम  की  धारा  45  की  उपधारा  (4,)&  के  अन्तगंत  एअर

 इंडिया  कमंचारी  सेवा  प्रकाशित  जो  !4  को  के  मारत  के

 राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एचंक्यू  को सभा  में  प्रकाशित  हुए  कहें  एकं-प्रति

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  तंचा  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पणी  ।

 (6)  उपर्युकतत  (5)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्भ्र  के  कारण

 दर्ाने  याला  एक  विवरण  25  हिन्दो  तथा  अंध्रेजी  ।

 में  रखता  गया  |  देखिए  संख्यर  2  6।  3/५2]

 (7)  राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  श्राधिकरण  )  985  की  की  उपषारा

 (4)  और  घारा  25  के  -  अन्कर्गेश  किशाम  "  पतन  अऋधिकरण  के  बर्ण

 खिमात  थायिकः  की  एक  फ्तिः  तथा  अंग्रेजी

 तय  लेशापशेक्षित  देखे  ।

 राष्ट्रीक  खिमात  फसुन  के  बच  पर  9-  के  कहवं/त्रण
 हरा  समीदा  के  करे  मैं  क्लिशण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  5  4.

 (8).  उर्ं्भक्स  (7)  उल्लिखित  पक्कों  को  सभा-पटल  पर  रखने  में  हुए  स्थिककम  झे  कारण
 दर्शाने  बाला  एक  विवरण  -

 क्षय्रा  अंप्रे  जी  !

 प्रंधालक  पें  रखा  गया  «डेफ्किः  अंडया  2614/92)

 ०)  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  शहरी  अकादमी  के  क्रय  1986-60  के  वाबिक  प्रतिवेदन
 की  प्रत्ति  अफ्रेद्ी  सरक३  ण३  जुथ  बेबे  ।

 गांधी  राष्ट्रीय  उरान  अकादमी  थे  वर्ष  ]985-86  के  कार्यकरण  वी

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बाए  मे  तथा  अंश  झंस्करण  )  ।

 में  रखा  गया  ।  देंखिंए  संक्या  26!  5/92]

 १4
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 उपर्युक्त  (

 9)
 में  उल्लिखित  पन्नों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलग्ड  के  कारण

 दर्शाने  बाला  एक  बिवरण  तथा  अग्रेजी

 (11)  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  उरान  अकादमी  के  वर्ष  1986.87  986-87  के  बाधिक  प्रतिवेदन
 बे  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करਂ  तथा  लेखापरोक्षित  लेखे  ।

 इन्दिरा  गांधों  राष्ट्रीय  सरान  अकादमी  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  संमौक्षा के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अग्रेजी

 (12)  उपर्युक्त  (1; )  में  उल्लिसित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 देशनि  वाला  एके  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गया  ।  देखिएं  संक्ष्या  6/92]

 )  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  उरान  अकादमी  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापशीक्षित  लेखे  ।

 इन्दिरों  गींधौ  राष्ट्रीय
 उरान  अकादमों  के  वर्ष  1987-88  के  का्यकरण  की

 सरकौर  दौरा  समोक्षों  के  बेरि  में  एंक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 (14)  )  उपर्युक्त  (!  3)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्दानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  देखिए  संक््या  7/92  ]

 (1.5)  इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय उरान  अकादमी  के  वर्ष  |  988-89  के  बाधिक  प्रतिबेदन

 की  एक  प्रति  तंथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 इन्दिरों  गांधी  राष्ट्रीमउरान  अकादमी  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण  की

 संरकार  दोरो  संमीक्षों  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 (16)  उपर्यक्त  (!  5)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विनम्थ  के  कारण

 दंशनि  वाला  एवं  विबरण  तथा  अंग्रेडी  ।

 में  रखा  भया  ।  शेखिए  तंर्था  8/92  ]

 सोसा  पालक  दाताराम  एथं  केन्ीम  उत्पाद  और  ससक

 !  944  के  अस्तर्गंत

 वित्त  मंत्रालथ  में  राज्य  मंत्री  ज्ञाताराम
 :

 श्री  रामेषक्ट  ठाकुर  की  ओर  मैं

 लिकित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  :--

 श्रौभाशल्के  अधिलनियमਂ
 |  की  धारा  ।  59  के  निम्नशिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संब्करण  )  :---

 ऐंको  जौ  19  1992  के  भारत  के  राजंपत्र  में  प्रकाशित

 हंए  थे  तैंधी  जिम  होरी  कतियेय  शंतों  के  अध्यीन  बंस्क  ओषधियों  के  निर्माण
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 शांताराए  पोत  दुखे  ]
 के  लिए  आयात  किए  गए  विनिर्दिष्ट  मध्यस्थों  पर  मूल्यानुसार  35  प्रतिशत  की

 मूल  सीमाशुल्क  की  रियायतों  दर  विहेत  को  गई  है  तथा  एक  न्यास्यात्मक

 ज्ञापन  1

 611  (a)  जो  ।9  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 पांचों

 )

 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विनिदिष्ट  बल्क  औषधियों  पर  मूल्यानुसर  35  प्रतिशत

 की  मूल  सीमाशुल्व  की  रियायती  दर  विहित  की  गई  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 612  19  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकांद्ात

 हुए  थे  तथा  जिनका  भाशय  बिनिदिष्ट  मध्यस्थों  पर  मूल्यानुसार  मूल  सोमाशुल्क
 की  दर  को  50  प्रतिशत  से  घटाकर  25  प्रतिशत  करने  का  है  तथा  एक
 व्यास्यात्मक  शापन  ।

 )
 जो  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  होम्योपैथी  की  दवाइयों  पर  मूल  सौमा  शुल्क  की
 दर  को  मल्यानुसार  20  प्रतिशत  से  मूल्यानुसार  घटाकर  10  करने  का

 है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जो  19  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकान्षित

 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  मारत  में  आयातति  टेलीविजन  स्टों  को  वित्त
 1985  की  धारा  44(1)  के  अम्तगंत  उन  पर  डद्ग्रहणीय  संम्पूर्ण

 अतिरिक्त  सीमाशुल्क  से  छूट  दी  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  शञापन  ।

 615  जो  19  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जनका  आशम  ।7  1983  के  अधिसूचना  संख्या  8  3/8  5-
 को  विश्वंडित  करता  है  तथा  एक  व्यासख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 616  जो  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाश्षित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  1000  से  अधिक  को  क्षमता  वाले  इंजिम
 को  इंधघन  किफायती  मोटर  कारों  के  निर्माण  के  लिए  आबात  किए  गए  संघटकों

 पर  40  प्रतिशत  की  मूल  सीमाशुल्क  की  रियायती  दर  विहित  करना  है  तथा

 एक  व्यास्यात्मक  शापन  ।

 जो  19  1992  के  भारत  के  राजपश्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  1000  से  अधिक  की  क्षमता  न  रखने  वाले
 इंजिन  की  ईंधन  की  किफायती  मोटर  कारों  के  निर्माण  के  लिए  आयात  किए
 संघटकों  पर  46  प्रतिशत  को  मूल  सीमाशुलक  की  रियायती  दर  विहित  करना  है
 तथा  एक  व्यास्यात्मक  झापन  ।

 618  जो  19  जून  1992  के  भरत  के  राजपन्न  में  प्रकाशित  हुए
 ये  तथा  जिनका  आशय  ई  बन  किफापतो  क्रोस  कंल्ट्री  मोटर  बाहनों  के  निर्माण  के
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 लिए  आयात  किए  गए  संघटकों  पर  40  प्रतिशत  की  मूल  सौमाशुल्क  को

 थती  दर  विहित  करना  है  तथा  एक  व्याक्त्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जो  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आदाय  ई  घन  किफायती  मोटर  कारों  के  कतिपय  बिनिदिष्ट

 संघटकों  के  निर्माण  क ेलिए  आयात  किए  गए  माल  सामग्री  को

 पर  40  प्रतिशत  का  मूल  सौमाशुलक  की  रियायती  दर  जिहित  करना  है  तथा

 एक  अ्याख्यात्मक  शापन  ।

 620  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आद्ाय  ई'घम  किफायती  क्रोस  कंन््ट्री  मोटर  वाहनों  के

 कतिपय  विनिदिष्ट  संघटकों  के  निर्माण  क ेलिए  आयात  किए  गए  माल

 सामग्री  को  पर  40  प्रतिशत  का  मूल  सीमाशुल्क  को  रियायतोी  दर

 बिहित  करना  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जो  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुंए  थे तथा  जिनका  आशय  19  1992  की  अधिसूचना  संक्या  221/92-

 से  225/92  के  क्षेत्राधिकार  में  आई  बस्तुओं  पर  30  प्रतिशत

 की  अनुषंगी  सीमाशुल्क  की  रियावती  दर  विहित  करता  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 087  जो  23  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में

 छ्षित  हुए  थे  तथा  जिनका  आढ्य  ।9  1992  को  अधिसूचना  संख्या

 में  कतिपय  संशोधन  करना  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 706  जो  3)  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशब  अधिसूचना  में  कतिपयथ

 सूचनाओं  में  कतिपय  संशोधन  करता  है  ताकि  भम्य  बातों  के  साथ-साथ
 क्सोल  इस्जेक्शन  तथा  तोन  विनिद्िष्ट  बल्क  ओषधियों  को  सीमाशुल्क  से  पूरी

 छूट  देना  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  |

 [  ग्रस्थालय  में  रखो  गयो  ।  बेलिए  |

 (2)  केल्द्रीय  उत्पाद  और  नमक  अधिनियम  1944  को  धारा  38  को  उप  बारा  (2)  के

 अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचताओं  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 :-

 जो  19  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जो  मारत  में  निर्मित  समी  टेलीविजन  संटों  को  उन  पर  उद्ग्रहणीय

 सम्पूर्ण  अतिरिक्त  उत्पाद  शाल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है तपा  एक  व्यास्यात्मक

 ज्ञापन  ।
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 शांताश।म  पीत  छुसे  ]

 जो  19  1992  के  औरत  के  राजपन्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  |  1989  मी  अधिसूचना  संख्या  87/89-
 में  कर्तिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  तथा  एक  व्यास्यात्मक

 शापन  ।

 है

 008  जी  |  9  1992  के  भारतें  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए
 “

 तथा  जिनके  द्वारा  27  ]  98:  की  अधिधूचना  संख्या  121/89

 में  कतिपय  संक्ोधन  किये  गये  हैं  तथा  एक  अ्याख्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 /09  जी  19  1992  के  भारत  हैके  राजपतन्र  में

 प्रकीणितਂ  हुए  थे  तंथा  जि्मके  दरों  अधिंतूचती  में  उल्लिखित  कतिपय

 अधिसूचनाओं  में  कंतियये  संक्ो्धनें  किये  गेंयें  हैं  तथा  एक  व्यास्यात्मक

 आपने  ।

 का  जो  |  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनका  आवाय  पालिएस्टर  स्टेपिल-फाइबर  के  विनिर्माण  में  उत्पादन
 के  कारखाने  के  मोतर  खपत  होने  वाले  पालिएस्टर  को  केरद्रीय  उत्पादन

 हलक  से  सम्पूर्ण  छूट  देना  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जो  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में

 प्रकांदित एहु  थे  तंथां  जिनके  व्रारा  ।  फी  अधिसूचना  संख्या

 हि  178/83-%.  में  कतिपय  संशोधन  किये  गयें'हैंः  तथा  एक  व्याश्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 सें  रक्षो  देखिए  संस्या  ]

 (3)  आयकर  1991  की  घारा  296
 के  अस्तगते

 1992  जो  29  7992  भारत  के  रीजपश्र  में  अधिसूचना  संख्या
 386  में  प्रकाणिंत हुए  थे  की  एक  प्रतिंਂ  हैंथा  अंग्रेजी  ।

 में  सखी  गेंपी  7 इॉलिएंस्सेरेण  --  2621752  ]

 राट्रीय  आयुर्वेद  जयपुर  का  वं्ष  1990-91  का  बोविक  लिवद)न  और
 कार्यकरण  की  सभीकाआदिਂ

 ...  संसवोय  कार्य  मज्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  विज्ञान  और
 प्रौद्योगिको  मंत्रालय

 तँयो  मेंहीसागंर  विकास  में  राज्य  मंत्रों  रंगेराजन  :  श्रीमती  तारादेवी
 सिंदाँधि  की  और  मैं  निम्न  लिखित  पेंते  सभो-पेटैसे  पर  रंखेंती  हूँ  ;

 ( 1)  राष्ट्रीय  आयुर्यद  लयंपुर  के  वर्ष  1990-91  के  बाधिक  प्रतिवेदन  को

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।
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 राष्ट्रीय  आयुर्वेद  जयपुर  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की  सदकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपयुयतः  (1)  में  उल्लिरिस  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  र्कने  में  हुए  विलम्थ  के

 कारण  इ्शाने  श्ौर  -  ड्राषद्रीक-भायुजेंद  अमपुर  के  बर्ष  |  990-91

 के  लेखापरीक्षित  लेखाओं
 को  लेलला  वर्ष  की  समाप्ति  के  पश्चात्  9  महीने  कौ

 निर्धारित  अवृधि  के
 भीतर  सुभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारण  को  स्पष्ट  करने

 वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजो  ।

 [  प्रन्यालय  में  रखता  प्रया  |  बेलिए  संख्या

 (३)  राष्ट्रीय
 श्र

 कृतिक  चिकित्सा  पुणे
 के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक

 प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 लेखे  ।

 राष्ट्रीय
 आहत

 पुणे  के  वर्ष  1990-9[  के  कार्यक्रण  को  सरका

 द्वारा  समौक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (4)  ड्रपर्यक्त  (3)  में  उल्लिखित  पूत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दाने  बाला  एक  विशश॑ण  तथा  मेंग्रेजी

 फछ्ड  पें  जार गए  +केणिक  संक्पा  एल  ]

 (5)  राष्ट्रीय  चितरंजन  कसर  कसकता  के  कर्य  1990-91  के  बाधथिक

 प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  मे  ऐड़ी  ।

 जजद़ीए  कसर  के  वर्ष  1990-91  के  वादिक

 .  लेमाओरें  कड़े  एक  ढ़प|  आंहेड़ो  श्रंस्करपा  )  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रकिबेदन  ५

 उस्डोप  किहईजन  केंप्र  कतकरका  के  कप्त
 1990-91  के  कार्यकरण

 सरकार  उस  समीक्षस  तर  एक  तश्चः  अंग्रेजी  ।

 (6)  उपर्युक्त  (5)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण

 .  सयाएंगे  झुक  तसपर  शुंखेलदअंश्कर

 [  प्रल्यालग्  कैं/कक९  करवा  ६  केकिए  संखक  एल  ९-$/१2]

 (7)  अखिल  कयुक्िताकक  अं
 -  NGG.  श्वी

 भारा  19  के

 अल्तयंतू  अजित  मारतीय  आयुत्षिज्ञान  नई  दिल्ली  के  बच  1990-91  के

 परत  शतविदन  हू  एक  गति  तय  बंदी

 अक्िए  ऋफ्तोणआकतिगाल  कई  फ्फक़ी  बरषं  (१908  3.  के श्र
 करण  वी  aa  द्वाशा  समीक्षा  .  गृदी  प्रति

 संस्करण  )  ।
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 es  का नमक  कुमार  कननम«ऊमका  थक  ]  उल्लिखित  ट५;नन«म««ाजपााआ७ अमन  को  सभा

 रंगराजन  कुमार

 (8)  उपर्युक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्य  के  कारण

 दर्शाने  वाला  विवरण  एक  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  देखिए  संख्या

 (9)  नेशनल  इंस्ठीट्यूट  आफ  मेंटल  हैल्थ  एण्ड  न्यूरों  बंगलौर  के  बर्ष

 1990-91  के  बाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )

 तथा  लेखापरीक्षित

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  आफ  मेंटल  हैल्थ  एण्ड  न्यूरो  बंगलौर  के  बर्ष

 1990-91  के  का्यंकरण  को  सरकार  द्वारा  समोक्षा  कौ  एक  प्रति  सथा

 अंग्रेजी  संध्करण  )  ।

 (10)  उपर्युक्त  (9)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के

 कारण  दर्शाने  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संह्करण  )  ।

 [  प्रग्धालव  में  रखा  गया  ।  देखिए  संक्या

 (11)  स्मातकोत्तर  आयुिज्ञान  छिक्षा  और  अनुसंधान
 1966  के  अन्तबंत  स्तातकोत्तर  आयुविज्ञान  शिक्षा  ओर  अनुसंधान
 चंडोगढ़  के  ब  1990-91  के  बा£पिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा
 अंग्रेजी  ।

 ख्ातकोत्तर  आयुविज्ञान  शिक्षा  और  अनुसंधान
 1966  की  धारा  18  के  अस्तर्गंत  ज्रातकोत्तर  आयुविज्ञान  शिक्षा  और
 ब्रंधघान  चंडोगढ़  के  वर्ष  !  990-91  के  वाषिक  लेखाओं  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  बर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  |

 स्नातकोत्तर  आयृविज्ञान  शिक्षा  और  अनुसंधान  के  बर्ष
 1990-91  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा

 अंग्रेजी  संस्करण  ।

 (11)  उपर्यक्त  (11)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलस्थ  के  कारण
 द्शानि  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजो  ।

 में  रखा  देखिए  संक््या

 बेककारी  कंपनो  का  अंग  ओर  1970  और

 1 1980  तथा  भारतोय  स्टेट  बेंक  [959  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  ।

 |  दिस  संत्रालय  में  राज्य  संजौी  धांतारास  :  श्री  दशथौर  सिंह  की  ओर  मैं

 निम्गशिखित
 पत्र  सभा-पटल  बर  रखता

 (

 (1)  बककारी  कंपनी  का  अजंन  ओर  अधिनियम  1970,  थौर  1980
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 की  धारा  19  को  उप  घारा  (4)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 सिडोकेट  बंक  सेवा  1971  जो  ।!

 1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  |046/एस/पोडी.
 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 [  प्रस्यालय  में  रखो  गयी  ।  देखिए  संह्या  |

 यूनियन  बेंक  आफ  इण्डिया  सेवा  जो  !।
 1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संक्या  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ;

 [  प्र्यालय  में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  629/92]

 धिंडीकेट  बंक  सेवा  1992  जो  6
 १992  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  392/एस/0090/बोडीः

 में  प्रकाधित  हुए  थे  ।

 में  रखी  गयो  ।  देखिए  संख्या  ]

 देना  बेक  सेवा  1992  जो  4  1992

 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 [  प्रस्थालय  में  रखो  गयो  ।  वेलिये  संख्या  ]

 ओरियस्टल  बेंके  आफ  कामस  सेवा  1992

 जो  4  1992  के  मारत  के  राजपन्न  में  अधिसूचना  संख्या  3913  में

 प्रकाशित  हुए  थे  .

 [  प्रन्यधालय  में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या  2/92  ]

 विजया  बंक  अधिकारी  कर्ंचारी  और  पहला  लंशोधन

 1992  992  जो  21  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना
 संख्या  282  में  प्रकाष्चित  हुए  थे

 [  प्रस्यालय  में  रखो  गयो  ।  देखिए  संस्या  3/92  ]

 पंजाब  नेदानल  बंक  सेवा  1979  जो  21

 1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचता  संख्या

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।
 ह

 [  ग्रन्पालय  में  रखी  गयी  ।  वेखिए  संख्या  34/92]

 (2)  मारतीय  स्टेट  बेंक  1959  को  धारा  63  की  उप-धारा

 (4)  के  अन्तगंत  निम्मलिखित  अधिसूचनाओं  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजों

 ;--
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 शाताराम  पोल  दुद्ले  |

 अधिसूचना  राख्या  16/1991  जो  9  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाबात्त  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वाश  स्टेट  बेंक  आफ  बीकानेर  तथा

 ८न्दौर  ,  सौराष्ट्र  तथा  त्रावनकोर  कमं  धारी  भविष्य

 निधि  विनियम  के  उप  विनियम  (1)  में  संशोधन  का  अनुमोदन  किया

 गया  है  ।

 ग्रंथालय  में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या  2035/92]

 अधसूचना  संख्या  |  81०91  जो  9  1991  के  मारत  के  राजपन्न  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  स्टेट  बेंक  आफ  बोकानर  तथा

 सोराष्ट्र  तथा  त्रवनकोर  कमंचारी  भविष्य

 निधि  विनियम  ह  विभिथम  1०  में  संशोधन  का  अनुमोदन  किया  गया  है  ।

 में  रखो  गयी  |  देखि ए  संख्या  2636/92]

 अधिसूचना  संख्या  7/1991  जो  '0  1991  99  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकर्णशत  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  स्टेट  बंक  आफ  मेंसर  कर्मचारी  उपदान

 विटियम  के  बिनियम  16  तथा  स्टेट  बंक  आफ  बीकानेर  तथा

 सीराष्ट्र  तथा  त्रावशकौर  कमंधारो  उपदान  विनियम  के  विनियम  13

 में  संशोधन  का  अनुमोदन  किया  गया  है  ।

 [  ग्रन्यालय  में  रखी  गयी  ।  दे  लिए  संख्या  2637/92  ]

 अधमुचना  संख्या  17/1991  जो  9  199)  के  भारत  के  राजपत्र  सें

 प्रकाशित  हुई  थी  त्था  जिसके  द्वारा  स्टेट  बेंक  आफ  बोकानेर  तथा

 सोराष्ट्र  तथा  त्रावनकौर  के  कर्मचारी

 भ।वष्य  निधि  विनियम  के  उप  नियम  17(2)  में  संशोधन  का  अनुमोदन  किया

 गया  है  ।
 हु

 [  प्रश्यालय  में  रखी  गयी  बेखिए  संख्या  2638/92]  ]

 (3)  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  ।  964  कौ  घारा  18  की  उपघारा

 (१)  और  धारा  23  की  उपधारा  (5)  के  «स्तगंत  भारतोय  औद्योगिक  विकास
 बेंक  के  वर्ष  1991-92  के  वा्थिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजौ

 तथा  सामान्यਂ  निधि  के  लेखा  परौक्षित  लेखे  ।

 मारतोय  ओद्योगिक  बिकास  बेंक  के  व्ध  1991-92  के  का्यंकरण  कौ  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अप्रेजी  ।
 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  2639/92  ]

 (4)  बेंककारी  कपनी  का  अर्जंन  भौर  1970  की  धारा  10

 की  उपधारा  (8)  के  अन्तगंत  इलाहाबाद  बेंक  फे  वर्ष  |  के  कार्यकरण  ओर

 क्रियकलापों  सम्बन्धी  बाधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरौक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या
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 (5)  बेंककारी  कंपनी  का  अजंन  और  1980  की  घारा
 10  की  उपधारा  (8)  के  अस्तर्गंत  निम्नलिखित  प्रतिबेदनों  की  एक-एवः  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  :---

 ओशरियस्टल  बेंक  आफ  कामसे  के  बर्ध  1991-92  के  कायंकरण  जर  क्रियाकलापों

 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदम  ।

 विजया  बेक  के  वध  1991-92  के  कार्यकरण  और  क्रियाकलापों  सम्बस्धी

 लेखे  तथा  उन  बर  लेलापरीक्षक  का  प्रतिवेदत  ।

 [  प्रग्यालय  में  रखी  गयी  ।  देखिए  संक्या  टी.--2641/9 2  ]

 भारतोध  प्रौद्योगिकी  संस्थान  मद्रास  तथा  मुस्यई  के  बर्थ  1990-91

 के  कार्यक्रण  की  समोक्षा  तथा  वाथिक  प्रतिवेदन

 सानव  संसाधन  विकास  संज़ालय  विभाग  एवं  संस्कृति  में  उप-मंत्रो

 :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखतौ  हूं  :--

 (1)  भारतोय  प्रौद्योगिकी  मढ्रास  के  वर्ष  1990-91  के  आाधिक  प्रतिबेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  मद्रास  के  वर्ष  1990-9!  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संक््या  2642/92]  ]

 (2)  भारतौय  प्रौद्योगिकी  मुम्बई  के  बर्थ  के  बाधिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 भारतोय  प्रौद्योगिकौ  मुस्बई  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की

 म्रकार  हारा  समीक्षा  कौ  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  2643/92  |

 (3)  प्रौद्योगिकी  संस्थान  1961  की  धारा  23  कौ  उपधारा  (4)  के  अस्तगत

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 भारतौय  प्रौद्यो  तिको
 मद्रास  के  वर्ष  1990-9)  के  बाथिक  लेख  तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  मुम्बई  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  लेक्ष  तथा

 उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संख्या  2744/92]

 (4)  उपर्युक्त  (1)  से  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलंब  के

 कारण  दर्शाने  वाले  दो  विवरण  तथा  अंग्रेजौ  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संक्या  4-#/१?]
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 हलजा  ]

 (5)  कर्नाटक  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  सूरथकल  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तया  अंग्रेजी  |

 कनटिक  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  सूरथकल  के  वर्ष  1990-91  के  वार्षिक

 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षा

 प्रसिबेदन  ।

 कनटिक  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  सूरधकल  के  बर्ष  1990-91  के

 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 ।

 (6)  उपर्युक्त  (5)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  एर  रखने  में  हुए  विलंब  के  कारण  दक्षनि
 वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 [  प्रंथालय  में  रखे  गये  ।  बेखिए  संख्या  ]

 (7)  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  राऊरकेला  के  वर्ष  1990-91  के  बाधिक  प्रतिबेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  राऊरकेला  के  वर्ष  1990-91  के  वार्षिक  सेखाओं
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  ।

 क्षेत्रीय  इंजीनिर्यारेण  राउरकेला  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यंकरण  कौ
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (8)  उपयुक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलंब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजो  ।

 [  प्रंथालय  में  रखे  गए  ।  वेखिए  संख्या  2646/92]

 (9)  स्कूल  आफ  प्लानिंग  एण्ड  नई  दिल्ली  के  के  वर्ष  ।989-90  के

 वापिक  प्रतिवेदत  की  एक  प्रति(द्विन्दी  तथा  अग्रेजी  तथा  लेखा  परीक्षित
 लेखें  ।

 स्कूल  आफ  प्लानिंग  एण्ड  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीदका  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 ।

 (10)  उपर्यक्त  (9)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलंब  के  १।रण

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्र  जी  ।

 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संख्या

 (11)  नवोदय  विशज्ञालय  दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जो  ।
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 नवोदय  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  बर्थ  1990-91  के  वाधिक  लेलाओं
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उस  पर  लेखा  परीक्षा

 प्रतिबेदन  ।

 नवोदय  विश्ञालय  दिल्लों  के  वर्ष  रखने में हुए  के  कार्यकरण  को

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 उपर्युक्त  वाधिक  में  उह्लिखित  पत्रों  को समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संक्या

 नेशनन्त  इंस्टीअ्यूट[आफ,फोन्डरी  एन्ड  फोर्ज  रांची  के  बे  1990-91

 के  वार्षिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 नेशनल  इंस्टीआ्यूट  आफ  फोण्डरी  एण्ड  फोज  रांची  के  वर्ष  अंग्रेजी

 के  वाषिक  लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर

 लेखा  परौक्षा  प्रतिबेदन  ।

 नेशनल  इंस्टील्यूट  आफ  फोरडरी  एण्ड  फोर्ज  रांची  के  वर्ष  के

 के  कार्यकरण  को  सरकार  हारा  समोक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 उपर्युक्त  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शाने  बला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 सें  रखे  बेखलिए  संख्या

 क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  कालेज  तिरूचिरापलल्लो  के  वर्ष  के  वाधिक

 प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  तिरूचिरापलली  के  वर्ष  विलम्ब  के  |वाधिक

 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा

 प्रतिवेदन  ।

 क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  तिरूचिरापलली  के  वर्ष  प्रति  के  कार्यकरण

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ती  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  ।

 उपर्यक्त  में  उल्लिलित  पों  कौ  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दरकाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखें  गए  |  देखिए  संख्या  2650/92  ]

 सरकार वल्लभमाई रीजनल कालेज आफ इंजीनियरिंग एण्ड सूरत के ब्धं । के वाषिक प्रतिबेदन कौ एक प्रति तथा अंग्रेजी । हा
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 शैलजा  ]
 सरदार  वल्लभभाई  रोजनल  कालेज  आफ  इंजीनिर्यारिंग  एण्ड  सूरत

 के  वर्ष  1990-91  के  वाविक  लेखाओं  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिबेदन  ।

 सरदार  वल्लभभाई  रीजनल  कालेज  आफ  इंजीनिर्यारिंग  एण्ड  सूरत
 के  वर्ष  |  के  कार्य  करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 ere ०७  जनक  3...  ०५८  +५पकेजन ००  ल>-क  ०  ००  करक५

 उपर्युक्त  (17)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दशनि  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रंखे  गए  ।  देखिए  संख्या  ]

 (19)  रीजनल  इंजीनियरिंग  गारंगल  के  वर्ष  !  के  वाधषिक  प्रतिवेदन  तथा

 लेखा  परीक्षित  लेखाओं  को  लेखा  वर्ष  की  समाप्ति  के  9  मास  की  निर्धारित

 अवधि  के  मीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारण  दहानि  वाला  एक  विवरण
 तथा  अंग्रं जी  संस्करण  )।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संस्था  2  .:  /92]

 (20)  ख़दावबक्स  ओरियंटल  पब्लिक  लाइग्ररी  अ|ः  1969  की  धारा  ?|  के
 अंहर्गंत  खुदावक्स  ओरियंटल  पढित  6  ला.»  पटना  के  वर्ष  1990-91  के
 वाषिक  प्रांततेदन  की  एक  gia

 ति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखे
 परीक्षित  लेख  ।

 खुदाबक्श  ओ।रयंटलट  पब्लिक  ल'इब्ब  के  वर्ष  10.  -  के  कार्यकरण
 की  सरकार  ८7  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रे  ।

 (21  )  उपर्युक्त  (20)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सम  पटल  पर  रकूमे  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शानि  वाला  एक  विवरण्य  तथा  as  वी  संस्ूू  ।

 में  *ज  गए  ।  देखिए  संश्या  ]

 (22)  विदय  णान्ति  निकेतन  के  बष॑  1990-91  के  वाथिक  प्रतिवेदन  कौ  एक
 प्रति  तथा  त्र॑ग्रेजी  संस्करण  )।

 बिह्य  मार  नस  निकेतन  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा
 सम्ौक्षा  की  |  ५  प्रति  तथा  अ  भ्रेजी  संस्करण  )

 (23)  उपयुक्त  (22)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  प*  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारण  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  सस्करण )  ।

 रखें  गए  ।  देखिए  संख्या

 (24)  राजा  राममोहत  राय  लाइब्रेरी  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-01  के
 वाधिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  जो  तथा  लेखा
 परौक्षित  लेख  ।

 ३6
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 राजा  राममोहन  राय  लाइब्रेरी  कलकता  के  वर्ष  1990-91  के

 कार्यकरण  फी  सरकार  द्वारा  की  एक  प्रति  तथा  श्रश्नेजी

 संस्करण  )  ।

 (25)  उपयक्त  (24)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रहने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 द्दानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देलिए  संख्या  2655/92]

 2.18  स  ५

 राज्य  सभा  से  संदेश

 महासचिव  :  मुर्क  राज्य  समा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  को  सूचना  समा
 को  देती  है  :--

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-सचालन  नियमों  के  नियम  [86  के  उप-नियम  (6)
 के  उपबन्धों  के  अनुसरण  मुझे  विनियोग  3)  1992,  को  जिसे
 लोक  सभा  द्वारा  अपनी  12  1992  को  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  और
 राज्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  मेजा  वापस  लौटाने  ओर  यह  बताने  का

 निदेश  हुआ  है  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  संबंध  में  कोई  सिफारिकों  नहीं
 करनी  है  ।”

 के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (6)
 के  उपबन्धों  के  अनुसरण  मुझे  विनियोग  4)  1992  जिसे
 लोक  सभा  द्वारा  अपनी  ।2  1992  992  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  और
 राज्य  समा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  मेंजा  गया  वापस  लौटाने  और  यह  बताने
 का  निदेश  हुआ  है  कि  इस  सभा  को,इस  विधेयक  के  सबंध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं
 करनी

 2.184

 विधेषक  पर  राष्ट्रगात  को  अनुमति

 महासचिथ  :  मैं  9  1092  को  सभा  को  सूचित  करने  के  पदचात  चास  सन
 के  दौरान  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  अनुभति  प्राप्त  बिदेशी  मुद्रा  संरक्षण  कर
 उत्पादन  1992  को  सभा-पटल्न  पर  रखता

 कक  ५

 87



 नियम  समिति  20  1992
 »  +नन  ete  बन  जे  किलनिननन जज  ++  ee  my  जा  हांसदीय कार्य मंत्रालय में राज्य मंत्री तथा fewer और प्रोश्योगिको मंत्रालय

 2.  महासागर

 जियम  समिति

 प्रय  म  प्रतियेदतल

 हांसदीय  कार्स  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान  और  प्रोश्योगिको  मंत्रालय
 तथा  महासागर  विकास  धिभाग  में  राज्य  मंत्री  रंग  राजन  कुसार  :  मैं  लोक  सभा  के
 प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  33!  के  उप-नियम  (1)  के  अस्तगंत  समिति  का
 पहला  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 हो  निर्मल  कान्ति  चटर्जो  :  मैंने  एक  मोटिस  दिया  मुझे  नियम  समिति
 की  रिपोर्ट  के  बारे  में  एक  निवेदन  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  केवल  रिपोर्ट  का  प्रस्तुतोीकरण  है  ।  रिपोर्ट  के  प्रस्तुतीकरण
 कोई  स्पष्टौकरण  था  तकं-वितक  मांगा  या  पूछा  नहीं  जा  सकता  है  |

 करी  सि्मल  कान्ति  चदर्जो  :  मंत्री  जी  द्वारा  रिपोर्ट  के  समय  मैं  अपना  निवेदन  कर
 सकता  हूं  वह  तियमों  में  दिया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  बाद  में  बता  सकते  इस  समय  भाषण  देना  प्रक्रिया  के

 अनुसार  नहीं  हो  रहा  क्या  हम  नियभों  के  अनुसार  चल  रहे  हैं  ?  हमें  नियमों  के  अनुसार  कार्य
 करना  है  ।

 झरो  निर्मल  कान्ति  जट्जोी  :  मैं  नियम  समिति  को  रिपोर्ट  के  बारे  में  ही  बात  कर  रहा
 मैंने  एक  नोटिस  दिया  है  ।  नियम  सम्तिति  को  रिपोर्ट  प्रस्शुत  करने  से  मैं  एक  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  ।  मैंने  पहले  ही  आपको  एक  नोट  भेज  दिया  उस  आधार  मैं  आपसे  अनुरोध  कर

 रहा  हूं  ।

 मेरा  केवल  यही  निवेदन  है  कि  मेरी  तरह  कई  सदस्य  जो  नियम  समिति  सदस्य  प्रतिभूति
 घोटाले  पर  संयुक्त  संसदीय  समिति  की  बंठक  में  हिस्सा  लेने  के  कारण  चर्चा  में  उपस्थित  नहीं  हो

 हमने  चर्चा  की  इसमें  न  केवल  न  केवल  हमारी  पार्टी  के  सदस्य  बल्कि  सत्ता  पक्षा  के

 सदस्य  उपस्थित  प्रस्तावों  के  अनुसार  हमने  निर्णय  लिया  स्थायी  समितियों  के  कार्यकरण  तथा

 स्थायी  समितियों  के  गठम  के  बौरे  में  कुछ  गम्भोर  कठिनाईयाँ  हमने  अनुरोध  किया  है
 कि  आज  नियम  समिति  द्वारा  कोई  निर्णय  न  लिया  जाये  और  हम  अगली  बेठक  में  उपस्थिति  होगा

 चाहेंगे  ।

 समस्या  यह  है  कि  स्थायी  समिति  के  कार्यकरण  सम्बस्धी  इस  सिफारिदा  से  संसद  में  कार्यकरण

 के  कुल  दिनों  की  संख्या  कम  हो  जाती  बजट  सत्र  के  एक  काम  चर्चा  होतो  है  भोर  सदन
 स्थगित  कर  दिया  जाता  यदि  यह  एक  माह  के  लिए  ह्थगित  कर  दिया  जाने  तो  क्या  होगा  ?

 एक  माह  तक  कोई  प्रदन  नहीं  एक  माह  तक  377  के  अधीन  मामले  नहीं  हो  बायेंगे

 ओर  तोन  माह  तक  कायसूचों  में  शामिल  न  किया  गया  कोई  भौ  कार्य  नहीं  हो  पायेगा  ।

 कठिनाई  यह  है  दस  समिति  या  इतनी  समितियों  का  ही  प्रस्ताव  इससे  सदन  के
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 बनते  अत

 बहुत  से  सदस्य  इत  समितियों  के  सदस्य  नहीं  बन  ।  हमने  सुकाव  भौ  दिया  है  कि  समितियों  कौ

 बढ़ाई  जाए  जिससे  कि  एक  सदस्य  किसी  न  किसी  समिति  का  सदस्य  बन  सके  ।

 मैंने  पहले  ही  एक  सकारात्मक  सुझाव  दिया  है  कि  एक  महीने  के  लिए  सदन  स्थगित  करने  के

 बजाय  पूर्ण  सत्र  के लिए  हर  रोज  सुबह  की  बैठक  रखी  जाये  और  दोपहर  का  समय  स्थायों  समिति  की

 बैठकों  के  लिए  रला  जाये  जिससे  कि  प्रदन  पूछे  जा  सकते  377  के  अधीन  के  मामले  लिए  जा  सकते

 एक  बर्ष  में  बेठकों  की  कुल  संख्या  कम  हो  जायेगी  fran

 मेरा  निवेदत  है  कि  सभी  जो  आज  उपस्थित  को  अगला  सत्र  शुरू  होने  तक  नियम

 समिति  को  अपने  प्रस्ताव  भेजने  का  मौका  दिया  जाये  अन्यथा  नियम  यह  है  कि  यदि  एक  माह  में  कोई

 आपत्ति  नहीं  कौ  जाये  तो  इसे  अनुमोदित  और  स्वीकृत  माना  अक्षः  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि

 अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  इस  बात  को  अनुमति  दी  जाये  कि  आपत्तियां  ओर  संशोधन  नियम

 समिति  को  प्रस्तुत  की  जा  सकती  है  |

 श्री  प्रेम  घूमल  :  मैं  इस  प्रस्ताव  का  पूरा  समर्थत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य  अपने  सुझाव  मेज  सकते  हैं  ।

 थी  प्रेस  धूमल  :  इसे  सरकार  द्वारा  स्वोकृत  किया  जाना  भाहिए  ।

 :  सब॑  ऐसी  कोई  प्रक्रिया  नहीं  है  जिसे  स्वीकार  किया  जा
 थौ  रंगराजन  कुमा

 रू
 उनके  पास  एक  महीने  का  समय  है  ९

 रहा  है  ।  यहां  मैं  केबल  यही  निवेदन  करूंगा  कि  नियमों  के  तहत

 हब इनके  बारे  में  उन्हें  जानकारी  है  ।  सदस्य  जो  अपने  विचार  रखना  चाहते  हैं  वे  एक
 महीने  के  अन्दर

 अपने  विचार  रख  सकते  नियम  समिति  में  हम  हमेशा  इसे  उठा  सकते  ऐसी  कोई  समस्या  नहीं

 बहुत  से  सुकाबों  को  जांच  की  जा  सकती  है  ।  आप  अपनी  आपत्तियां  दीजिए  ।

 डपाध्यक्ष  सहोदय  :  नियमों  में
 मो  एक  विशेष  उपबस्ध  ओर  |

 समिति  की  सिफारिशों  समा  पटल  पर  रखी

 जिम  रा

 2.23

 प्रावकलन  समिति

 डश्सोसजां  तथा  ओसवां  प्रतियेदन

 ह्ली  सनोरंजन  भक्त  ओर  निकोबार  :  मैं  प्राककलन  समिति  के

 निम्मलिखित  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करता  हू  :--

 रक्षा  मंत्रालय-सैस्य  बल  स्तर  प्रबंध  बोर  नीति  संबंधी  ]  प्रतिबेदन  तथा

 इससे  सम्बस्धित  तमिति  की  बंठकों  के  कार्यवाही  सारांण  ।

 )-...  जारी  इंजीनियरी  उद्योग  में  रुणताड

 )  के  प्रतियेदन  में  अभ्सविष्ट

 * - उद्योग मंत्रालय विकास विभाग ... सम्बन्धी प्राककलत समिति लोक समा
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 मनो  रंजन  भक्त ]
 रिह्यों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  संबंधी  प्रतिबेदन  ।

 2.23$

 लोफ  लेखा  सर्मि

 और  प्रतियेदन

 झो  गि  रधारो  लाल  भागंव  :  मैं  लोक  लेखा  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेइन  प्रस्तुत

 करता

 सीमा  शुल्क  प्राप्तिया-स्थणन  भादेश  रद्द  होने  पर  सीमां  शुल्क  को  वसूली  अनियमित

 प्रक्रिया  का  अपनाया  जाना--किस्तों  में  शुहूक  के  मुगतान  से  व्याज  के  कारण  हुई  राजस्व

 की  हानि  सम्बन्धी  !  प्रतिवेदन  लोक  पर  को  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  ।

 (2)  सामास्य  पूल  आवास  निर्माण  के  लिए  त्वश्ति  आवास  कार्य  क्रम  सम्बन्धी  !  प्रतिबेदन

 लोक  पर  कौ  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  प्रतिबेदन  ।

 (3)  कलकत्ता  पत्तमम्यास  सम्बस्धी  प्रतिवेदन  लोक  पर  औगई

 कार्यवाही  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  ।

 (4)  केस्ट्रीय  उत्पाद  शुल्फ  की  वापसी  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  लवेक  पर  की  गई

 कार्यवाही  सम्वन्धौ  प्रतिवेदस  ।

 2.24  मठ  प०

 उर्वरक  सल्यांकन  संबंधों  संयुक्त  समिति

 प्रतिवेदन  और  कार्यवाही  सारांदा

 श्री  प्रताप  राव  बी  भोंसले  :  मैं  उर्थेरक  मूल्यांकन  सम्बन्धी  संसुवत  समिति  की  बैठकों

 का

 प्र/तवेदन हर कार्यवाही सारश तथा अंग्रेजी संस्करण प्रन््तुत करता हूं । सौधां प्रतिधेदल थो बधुदेव आचाये : मैं सरकारों उपक्रमों में निषटारेਂ के मुकहमों के 90



 :५  ।  1014  :  वायुदृत  को  हुए  घाटे  के  बारे  में  दिनांक  27  !

 तारांकित  प्रएन  संख्यां  270  के  उत्तर  में  शुद्धि  करते  वाला  बकतथ्य

 बारे  में  सरकारो  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  अग्रेजी  तथा  इससे

 सम्बन्धित  समिति  को  बंठकों  के  कार्यवाही  सारांश  प्रस्तुत  कर्ता  हूं  ।

 2.25

 बान्डेल  उप-मार्ग  का  तवोकरण  करके  वहां

 पानी  के  जमाव  को  रोकने  तथा  बानडेल  रेलवे  जंबद्ान  के

 सभो  प्लेटफार्मों  को  जोड़ने  के  लिए  एक  ऊपरी  पुल

 का  निर्माण  किए  जाने  के  ब१रे  सें  याचिका

 थी  रुप्रचनन््श  पाल  :  मैं  बान्डेल  उप-मार्ग  का  नवीकरण  करके

 यहां  पानी  के  जमाव  को  रोकने  के  लिए  कार्यवाही  करने  तथा  रेलवे  जंक्शन  के  सभी
 फार्मों  को  जोड़ने  के  लिए  एक  ऊपरी  पंदल  पुल  का  निर्माण  करने  के  लिए  महात्मा  गांधी  हिन्द

 जिला  हुगली  के  श्री  अमुल्य  चन्द्र  शाह  तथा  हुगली  जिले  के  अन्य  निवासियों  द्वारा  हस्ताक्षरित
 एक  याचिका  प्रस्तुत  करता  हूं  !

 2.251

 वायुदत  को  हुए  घाटे  के  बारे  में  विनांक  27  जलाई  1992  के

 तारांकित  प्रइन  संख्या  370  के  उत्तर  में  शुद्धि

 करने  वाला  वक्तव्य

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्रो  सथा  विशान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय

 तथा  सहासागर  विकास  में  राज्य  मंत्रो  रंगराजन  कमार  :  श्री

 फारूक  को  ओर  मैं  निम्नलिखित  वक्तब्य  देता

 वायुदृत  को  हुए  घाटे  के  बारे  में  दिन!रक  27-7-92  को  लोक  सभा  में  पूछे  गए  तारांकित  प्र्न

 संश्या  270  के  उत्तर  के  भाग  में  यह  बताया  गया  था  कि  :--

 |  में  इसको  शुरूआत  से  168.40  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  संचित

 हानि  हुई  हैਂ  |

 2.  आगे  छानबीन  करने  से  पता  चला  कि  इसमें  भूल  हो  गई  है  ।  इस  भूल  के  लिए  खेद  है  ।

 3.  सही  इस  प्रकार  है  :---

 को  1981  में  इसको  शुरूआत  से  160.48  करोड़  रुपये  कौ  अनुमानित  संचित

 हानि  हुई  है  ।
 :

 4,  चूंकि  यह  मूल  अभी  ध्यान  में  आई  है  इसलिए  उत्तर  में
 पहले  सुधार  नहीं  क्रिया  जा

 उत्तर  में  सुधार  करने  में  हुए  विलंब  के  लिए  खेद  है  ।
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 2,  '€

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 प्रतियेदन

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  विशन  और  प्रौद्योगिको  मंत्रालय

 तथा  महासागर  विकास  में  राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  मैं  प्रस्ताव

 करता  हूं  ।

 यह  सभा  19  (992  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गए  कार्य-मंत्रणा  समिति

 के  2  में  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  19  1992  को  समा  में  प्रस्तुत  किए  गए  कारय-मंत्रणा  समिति

 के  214  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  1”

 2.263

 पासपोर्ट  विधेयक

 विदेश्ञ  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 वासपोर्ट  1967  में  और  संशोधन  करने  के  लिए  अनुमति  दी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 पासपोर्ट  1967  में  ओर  संशोधन  करने  के  लिए  अनुमति  दो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 क्रो  भाटिया  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 उबाध्यक्ष  सहोदय  :  अब  हम  नियम  377  के  अधोन  मामलों  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 क्रो  बसुदेण  आचार्य  :  शल्य  काल  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुंआ  ?

 उपाध्यक्ष  सहोवय  :  शून्य  काल  मो  होगा  ।

 भो  मनोरंजन  भक्त  ओर  निकोबार  द्वीप  :  आपका  निर्णय  सही  है  ।
 मध  हम  पहले  नियम  377  के  अधीम  मामलों  पर  चर्चा

 feats  के  20-8-92  के  भारत  के  भाग  दो  खंड  2,  में  प्रकाशित  |
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 29  1914  )  पासपोर्ट  )  विधेयक

 उषाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कह  रहा  हूं  कि  हम  श्स्यकाल  को  समाप्त  नहीं  कर  रहे  श्न््पकाल

 होगा  ।  निश्चय  यह  होगा  ।

 ०.  पवनਂ  किलनकलली

 श्री  बसुदेव  आचार  :  कब  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  ऐसा  क्पया  इस्तजार  करिए  |  अग  हम  नियम  377  के  अधीन

 मामलों  को  पूरा  तत्पश्चात्  मध्यारह  भोजन  के  लिए  सभा  स्थगित  माष्याह्ञ  भोजन  के

 पश्चात्  सभा  पुनः  समवेत  होगी  और  फिर  शुन्यकाल  होगा  ।  अगले  दस  मिनट  हम  इस  काये  को

 समाप्त  कर

 करो  अन्बारासु  हरा  :  अब  हम  नियम  377  के  अधोन  मामलों  पर  विचार  करें
 और  समाप्त  करें  ।  *

 ]

 शो  रवि  राय  :  उपाध्यक्ष  यहू  इस  हाउस  रही  है  कि  जो

 यहां  पर  जीरो  ऑवर  होता  उसके  अन्दर  सांसद  बहुत  हो  महत्यपूर्ण|ंततवाल  उठाते  हैं  ।  यह  कमो  नहीं
 देखा  गया  कि  जीरो  आँवर  के  पहले  नियम  377  हुआ  हो  ।

 उपाध्यक्ष  आज  आखिरी  दिन  है  इस  हाऊस  का  तो  मैं  यही  चाहता  हूं  कि  पहले  जौरो
 अऑबर  ले  लिया  जये **

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  मामले  को  समा  को  इच्छा  पर  छ

 ]

 श्री  रथि  राव  :  उपाध्यक्ष  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  मैं  दो  मिनट  में  अपनी  बात  कह  दूंधा
 और  सबमिशन  इस  प्रकार  है'**

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रवि  राय  हम  ऐसा  करते  हैं  ?  अब  हम  समा  मध्यात्ष  भोजन  के  लिए
 स्थगित  कर  दें  फिर  मध्याह्ञ  मोजन  के  पदचात्  समवेत  हों  ओर  शुन्यकाल  जारी  रखें  ।  शून्य  काल  के
 समाप्स  होने  पर  हम  नियम  377  के  अधोन  मामलों  तथा  अश्य  मामलों  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।
 क्या  आप  इससे  सहमत  होंगे  ?

 मेरा  सुझाव  है  कि  अब  हम  सभा  को  स्थनित  कर

 शो  रजि  राय  :  उपाध्यक्ष  हम  लोगों  को  एक  इम्पाटट  कमेटी  में  साढ़े  तोन
 बजे  जाना  इसलिए  यदि  आप  इजाजत दे  दें  तो  मैं  अपनी  बात  दो  मिनट  में  कह  दूंगा  ।  आप  जीरो
 शॉँवर  पहले  ले  सें  और  उसके  बाद  लंच  हो  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  ऐसा  कर  सकते  पहले  हम  रवि  राय  जो  के  मामले  पर  विधार
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 करेंगे  और  तत्पदचात  मध्यान्ह  भोजन  के  लिए  सभा  स्थनित  करेंगे  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  भाग  लेने  वाले  अनेक  सदस्य  इनको  इस  अवसर  से  बंचित  नहीं

 रहना  चाहिए  ।

 )

 श्री  सल्यनारायण  जटिया  :  यहां  कुछ  लोग  बैठे  हैं  और  अधिक  नहीं  इन

 मौका  मिलना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  व्यापक  धाब्द  है  ।

 भरो  भोगेरद  का  :  आपका  क्या  निशंय  हे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जंसा  कि  बायदा  किया  गया  कुछ  कार्यों  से  बाद  धन्य  काल

 जारी  रहेगा  ।  समा  को  यह  आइबासन  दिया  गया  श्री  रवि  राय  जाना  चाहते  हैं  इसलिए  उनके

 मुद्दे  पर  विचार  किया  जायेगा  और  तल्पदचात्  हम  मध्यान्ह  भोजन  के  लिए  समा  स्थगित  पुनः
 समवेत  होने  पर  झृन्पयकाल  आरी  रहेगा  ।

 करी  रणि  राय  उपाध्यक्ष  मैं  एक  ऐसा  सबाल  उठाना  चाहता  हूं  कि  जिस  पर

 सारे  सदन  को  दिलचस्पी  होगी  ।  यह  किसी  पार्टी  का  सवाल  नहीं  मैं  देख  रहा  हूं  कि
 सरकार  का

 विदेशी  चीजों  के  लिए  मोह  बढ़ता  जा  रहा  है  और  वह  देश  के  लिए  बहुत  खतरनाक  साबित  हो  रहा
 मैं  इस  सदन  में  बार  बार  हमारे  देश  में  विदेशी  पत्रों  के  प्रकाशन  के  बारे  में  सवांल  उठाता  रहा
 आपको  मालूम  होगा  कि  हमारे  देश  में  पत्र-पत्रिकाएं  किस  स्थिति  में  इस  सिलसिले  में  मैं

 कहना  चाहूंगा  कि  बावजद  इसके  कि  हम  इस  सदन  में  सरकार  को  सनौति  जानने  की  कोशिश  करते  रहे
 हैं  और  कहते  आए  हैं  कि  विदेक्षी  पत्रिकाओं  का  प्रकाशन  हिन्दुस्तान  में  बंद  होना  इस  बारे  में

 सरकार  ने  कोई  ऐलान  नहीं  किया  जो  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  उसके  खिलाफ  मेरी

 दिकायत  है  कि  वह  इसके  बारे  में  नहीं  सोचती  यह  जिमाग  अभो  तक  इस  पर  कोई  ठोस  निर्णायक

 फंसला  सदन  के  सामने  नहीं  रस  पाया  है  |  हमें  जानकारों  है  कि  इस  बीच  में  मंत्रालयों  में  कुछ  सास

 नौकरणाहों  की  जो  कांस्पिरेसौ  चल  रहो  उसके  तहत  बह  विदेशी  पत्रिकाओं  का  प्रकादान  हिन्दुस्तान
 में  एक  षड़यन्त्र  के  रूप  में  हो  रहा  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  मृक  ददंक  बनकर  वह  देख  रहा  है  ।

 मेरे  पास  यह  खबर  है  कि  संत्रालय  के  आडेर  को  वायपास  करके  कहा  गया  है  कि  कंबिनेट  पेपर  बत्रेयार
 किया  जाए  ।  बार-बार  जब  इस  तरह  से  मेम्बर  आपके  पास  जाएंगे  तो  यह  तरोका  ठौक  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  इस  सवाल  को  हससिए  उठाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  खबर  है  कि

 कार  इस  बारे  थें  जल्दी  फारेन  पश्लिकेशान  को  प्रकाशित  करने  के  लिए  जो  करना  चाहती  थी  बौर
 अभी  हमारे  वित्त  मंत्री  ओर  बहुत  ज्ञानी  आदमी  मतमोहन  सिंह  जो  भी  बंठे  मैं  आपसे  कहना

 चाहता  हूं  कि  1955  से  भारत  को  केबिनेट  का  फैसला  है  कि  हिस्दुस्तान  में  फारेन  जनंल  का
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 पब्लिकैदान  नहीं  होना  चाहिये  ।  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  अमौ  जिस  तरीके  से  इकोनौसिक
 लाईजेशन  लाग  होने  के  देश  को  बाकायदा  बिदव  बेंक  और  अस्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  का  गुलाम  बनाने

 के  यह  सरकार  अपने  दिमाग  में  राष्ट्रीयता  का  कोई  ख्याल  तहीं  रखती  है  और  यहां  मैं  प्रेस  कॉसिल
 को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  प्रेस  कॉसिल  ने  बाकायदा  कौरेम  पश्लिकेशनों  फौरेन  जौर्नल्स  के

 हिन्दुस्तान  में  प्रकादम  का  पूरा  विरोध  किया  उस  प्रैस  कौंसिल  में  संटद  का  प्रतिनिधित्व  भ॑  .
 सांसद  लोग  उसमें  जाते  बंठते  वहू  एक  ऐसो  संस्था  है  जो  भौब्जेक्टिवली  प्रेस  की  फ्रीडम
 के  बारे  में  सोचती

 मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  जितने  विदेशों  के  प्रमुख  जौनंल्स  की  भेरे

 पास  खबर  है  कि  जौनल  का  जो  एशियन  पड्लिकेशंन  उसका  लिविंग  मीडिया  हिन्दुस्तान
 में  लौबींग  कर  रहा  है  और  विंदेशी  जौनेल्स  कौ  लौशोंग  दुनिया  भर  में  कितनी  जबर्दस्त  होती  है  ऐसे

 सब  अच्छी  तरह  जानते  हैं  ।  वे  लोग  यहां  साउथ  ब्लाक  में  नौथे  ब्लाक  में

 हिन्दुस्तान  को  पत्रकारिता  के  लिलाफ  वाफायदा  पड़यंत्र  रच  रहे  मान  लोजिए  कि  यदि  विदेशी

 जोनेल्स  का  पब्लिकेदन  हिन्दुस्तान  में  आरभ्म  हो  जाए  तो  उनके  कम्पटीशन  होड़  में  हिन्दुस्तान  के

 चोनेल्स  काफी  पीछे  पड़  जायेंगे  ।

 इसलिये  में  केन्द्रीय  सरकार  को  आगाहू  करना  चाहता  हूं  कि  प्रेस  कॉसिल  ने  बाकायदा  जो

 फेसला  लिया  है  कि  मारतवर्ष  हिन्दुस्तान  फोरेन  जौनेंल्स  का  पॉब्लकेदान  नहीं  होना
 "  सरकार  को  उसे  मानना  त्पाध्यक्ष  मैं  आज  बड़े  दुखी  मन  से  कह  रहा  हूं  कि  जिस  तरीके

 हैं  उनका  पंडयंत्र  यहां  चल  रहा  कांस्पोरेसी  हो  रहो  है  और  जब  1955  से  भारत  सरकार  कौ

 जो  बाकायदा  नौति  बन  चुको  है  कि  हम  हिंस्दुस्तान  में  फौरेग  जौनेहस  को  पश्लिकेदाम  नहीं  होने
 '  डसे  पूरी  तरह  तिलांजति  उस  विचार  को  श्व॒त्म  जो  काम  हो  स्हा  वह  हमारे  हित  में

 नहीं  सरकार  को  एक  कंबिनेड  पेपर  तेयार  उसे  लागू  करता  चाहिए  !

 आज  सदन  का  येह  सत्र  समाप्त  होने  था  रहा  है  और  जौर  फिर  तीन  महोने  बाद  शीतकालीन

 के  धौरान  लोकसभा  इसलिए  मेरा  कहमा  है  कि  हस  देश  हिंस्दुताने  को  पत्रकारिता  को

 शासियत  उसकी  रक्षा  होनी  मैं  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि  !  955  में  हमने  फौरेन

 जजौर्मल्स  के  हिन्दुस्तान  में  प्रकाकत  पर  ओ  लगाने  का  फेसला  किया  उस  पर  सरकार  को  कायम

 उसे  बरकरार  रखना

 इस  समय  सदन  में  वित्त  मंत्री  जौ  मौजद  हैं  ओर  वि  मंत्रालय  कौ  ओर  से  यह  तक॑  दिया  जाता

 आार््यूमेंट  दिया  जाता  है  कि  विदेशों  के  वाणिज्य  सम्बन्धी  तथ्यों  की  जान  कारी  के  हम  लोगों  को

 लन्दन  को  लाना  जिसे  फौरेन  इस्वैस्टमैंट  बोड  ने  पारित  भी  कर  दिया

 लेकिन  मेरा  यह  डर  है  कि  फाइंतैन्दयल  टाइम्स  जैसे  पत्र-पत्रिकाओं  के
 वे

 लोग  जिस  तरह  से

 हिन्दुस्तान  में  एक  पह्यंत्र  रचने  के  बारे  में  सोच  रहे  प्रैस  कौंसिल  ने  उसके  श्वलाफ  फैसला  लिया

 मेरा  डर  है  कि  फौरेन  जौनेल्स  आगे  सरकार  के  ढीलेपन  के  देश  में  अपने  पांव  जमा

 सकते  आ  सकते  हैं  ।

 हस  देख  में  पत्रकारिता  को  देखशभे  बाला  जो  भंत्रामय  है  हृश्फार्मेशन  एण्ट  श्रोडकास्टिंग

 भिनिस्ट्री--मैं  उससे  और  वित्त  मंत्रालय  दोनों  से  कहुंगा  किਂ  |  955  में  फौरेन  जौनल्स  को  हिल्दुस्तान
 में  प्रकाशित  न  करने  के  सम्बन्ध  सरकार  ने  जो  कैसलाएसिया  उस  पर  बह  सरकार
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 रवि  राय  ]

 ताकि  हिन्दुस्तान  में  हिरदुस्तानो  भाषाओं  ४  जितने  जोनंल्स  उनकी  आजादी  बरकार  उनके

 हितों  की  रक्षा  हो  सके  और  वे  किसी  तरह  विदेशी  चंगुल  में  न  फंसने  उनकी  रक्षा  हो  यही
 मैं  आपके  जरिये  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  हम  बाद  में  चर्चा  करेंगे  ।  श्री  अन्बारासु
 इरा  स्वागत  समिति  के  अध्यक्ष  हैं  । यदि  आपको  एतराज  न  हो  तो  वे  दो  भिण्ट  के  लिए  बोलेंगे  ।  अब

 भी  अन्यारासु  दरा  बोलेंगे  ।

 ७»  -++५५०००७.  te  >>  2  I जनक  ce  बडा  क्अ»ना  कमर  92  अजओ  अआजीी  अं  गओनल  ऑन  न  थे  >>  नव

 श्री  अम्यारासु  इरा  :  मंडल  आयोग  के  मामले  को  हमारी  सरकार  की  छवि  को
 खराब  करने  के  लिए  केवल  राजनीतिक  उद्देश्य  से  आन्दोलन  के  रूप  में  उठाया  गया  है  ।  प्रधानमंत्री  ने

 पहले  ही  अनुसूचित  जाति  ।  अनुसूचित  जनजाति  के  कल्याण  के  लिए  एक  पूर्ण  आयोग  गठित  कर  विया

 था  और  इसने  कार्य  करना  आरम्भ  भी  कर  दिया  है  |  यह  तथ्य  कि  उन्होंने  अनुसचित  जाति

 सूचित  जनजाति  के  कल्याण  के  लिए  जायोग  गठित  कर  दिया  है  इस  बात  का  एक  पर्याप्त  प्रमाण  है
 कि  प्रधानमंत्री  हरिजनों  व  दलितों  के  नेता  इस  तथ्य  के  बावजूद  जाऊं  रामविलास

 पासबान  ज॑से  कुछ  माननौय  सदस्यों  ने  प्रधानमंत्री  पर  आरोप  लगाया  है  कि  वे  हरिजनों  के  कल्पाण  में

 इच्छुक  नहीं  जिसमें  राजनीतिक  उद्देय  निहित  है  ।

 हमारे  प्रधानमंत्री  ने  अल्पसंख्यकों  के  कल्याण  के  लिए  मौ  एक  आधोग  गठित  किसा  था  और  वे

 पिछड़े  बर्ग  के  तथा  आर्थिक  रूप  से  कमज़ोर  वर्गों  के  लोगों  के  कल्याण  के  लिए  भी  समान  रूग  से  हच्छुक

 हैं  जिसके  लिए  पिछड़ा  बर्ग  विकास  सिगस  गठित  किया  गया  है  ।

 नौकरियों  में  आरक्षण  का  मुद्दा  उच्चतम  स्थायालय  में  लंबित  पड़ा  इससे  निश्चय  ही  काफी

 बिलंध  होगा  और  राजनीति  के  निहित  स्वार्थ  द्वारा  इस  स्थिति  का  लाभ  उठाए  जाने  की  संभावना

 इसके  अतिरिक्त  पिछड़े  बर्ग  से  सम्बन्धित  लोगों  को  नौकरियों  में  आरक्षण  इल्यादि  के  मामले  में

 आर्थिक  मानदंड  को  झामिल  करने  का  कोई  सांबंधानिक  प्रावधान  नहीं  है  ऐसो  स्थिति  में  भाथिक
 मानदंड  को  शामिल  करने  के  लिए  संविधान  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  को  इस  सम्मानीय  सभा  में

 ही  प्रस्तुत  करना  आर्थिक  मानदंढ़  के  सम्बन्ध  में  संबंधानिक  प्रावधान  को  अनुपस्थिति  में  यह्
 सम्भव  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  के  लिए  नौकरियों  में  27  प्रतिशत  के  आरक्षण
 को  आर्थिक  सानदंढड  पर  आधारित  कर  दें  और  10  प्रतिष्तत  आरक्षण  आर्थिक  रूप  से  कमजोर  बर्गों  के
 लोगों  को  दे  दें  ।

 माननीय  कल्याग  मत्री  ने  यहु  भी  कहा  कि  पिछड़े  वर्ग  को  नोकरियों  में  आरक्षण  देमे  के  लिए

 कोई  समाधान  निकालने  के  लिए  एक  प्रवर  समिति  नियुक्त  कौ  जाएगी  ।  इससे  दुबारा  अनियमित

 विलम्ब  होगा  और  इसलिए  मंडल  और  मंदिर  वाले  लोग  पिछड़े  बग  के  लोगों  तथा  आर्थि  करू  सेपकमजो र
 बगे  के  लोगों  के  दिमाग  में  एक  आशंका  उत्पन्त  कर  देगा  कि  वतंमान  सरकार  ने  नौकरियों  में  आरक्षण

 के  मुद्दे  पर  गंभीरता  से  विचार  नहीं  किया  है  भऔर  इन्हीं  लोगों  हारा  अधान्ति  उत्पन्न  करने  के  लिए
 बतेमान  परिस्थिति  का  लाभ  उठाए  जाने  की  संभावना  है  |  मंदिर  दख  ने  पहले  ही  राम  अश्म

 बाबरी  मस्जिद  मुददे  पर  देह  में  साम्प्रदाषिक  सामंजस्थ  को  समाप्त  कर  दिया  है  और  दूशरी  ओोर

 मंडल  दल  जाति  के  आधार  पर  लोगों  को  एकता  को  विभाजित  तथा  समाप्त  करने  को  योजना  बना

 रहा  है  ताकि  उससे  अपना  राजनीतिक  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सके  ।
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 डत्पस्म  इस  बात  से  बचने  के  उद्देश्य  से  तथा  पिछड़े  बगे  के  लोगों  के  नेताओं  के  इहुंहय  का  सष्डा

 फोड़ने  के  लिए  मैं  माननौय  प्रधानमंत्री  से  भारतौय  संविधान  में  संशोधन  प्रस्तुत  करने  अनुरोष
 करता  हुं  ताकि  भाथिक  मानदंड  शामिल  किया  जा  सके  और  उच्चतम-न्यायालय  में  लंबित  पड़ी
 बाचिका  के  शीघ्र  निपटान  के  लिए  सहमति  से  कोई  उपयुक्त  प्रबंध  किया  जा  सके  ताकि  शीष्रातिक्षीघ्र

 आरक्षण  को  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  पर  और  10  प्रतिशत  आरक्षण  को  समाज  के  भाथिक  रूप

 से  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  पर  कार्यान्वित  किया  जा  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनेक  लोगों  ने  कड़ी  आपत्ति  कौ  थी  जबकि  मैंने  नियम  577  के  अधीन

 मामलों  पर  बिचार  करने  की  इच्छा  जाहिर  की  एक  बार  जो  निर्णय  ले  लिया  जाता  हमें
 झसमें  परिवर्तेत  नहीं  करना  निश्चय  हो  मैंने  वायदा  किया  था  कि  हम  मध्यान्ह
 भोजन  के  लिए  समा  स्थगित  करेंगे  ।  अब  यदि  मध्याम्ह  भोजन  के  लिए  स्थगित  होते  हैं  तो  इसमें

 एक  घंटा  यहां  बोलने  वाले  अनेक  लोग  यदि  आप  सब  सहमत  हों'**

 झो  रमेश  चेन्नित्तला  :  चूंकि  यह  सत्र  का  आख्तिरो  दिन  हम  मध्यान्हन्  भोजन

 अबकादए  छोड़  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  आज  हमें  व्रत  रखने  पर  मजबूर  कर  रहे  हैं  ।  निणंय  लीजिए  ।  क्या

 हमें  मध्यान्ह  भोजन  के  लिए  अवकाश  चाहिए  अथवा  नहीं  ?

 कुछ  भानमोय  सबस्य  :  मध्यान्हू  भोजनावकाश  नहीं  किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  कोई  मध्याज्ञ  भोजनावकाश  नहीं  नियम  377  के  मधीन
 सासलों  पर  विचार  करने  का  भी  प्रदन  नहीं  उठता  ।  अनेक  लोगों  ने  आपत्ति  की  है  कि  हमने  किस

 कारण  से  इसे  छोड़  दिया  शुन्यकाल  का  कार्य  समाप्त  हो  जाने  के  पदचात्  ही  उन  पर  विचार

 किया  जाएगा  ।

 )

 कृपया  हमें  सहयोग  दीजिये  ।  यह  इस  सत्र  का  आखिरी  दित  हम  सबको  मुस्कराते  हुए
 विदा  होना  चाहिए  ।

 थी  तेज  नारायण  सिह  :  आपके  कहने  के  मुताबिक  बहुत  लोग  बले  गए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  उन्हें  अवसर  देने  से  मना  नहीं

 श्री  रमेश  चेश्निसला  :  केरल  राज्य  में  कोट्टायम  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मिस्टर  अमया  नाम  को  एक

 नने  का  मृत  शरीर  कास्वेंट  परिसर  में  एक  कुएं  में  पाया  गया  यह  एक  कत्ल  का  मामला

 लगता  है  ।  यह  एक  गंभीर  घटना  है  और  सभा  के  सभी  बर्ग  इस  मुद्दे  पर  आन्दोलित  बहां  को

 स्थानीय  पुलिस  ने  जांच  की  थी  लेकिन  उस  क्षेत्र  तथा  पूरे  जिले
 के

 लोग  उससे  बिल्कुल  मौ  सन्तुष्ट

 नहीं  उन्होंने  राज्य  सरकार  को  अनेक  शापन  भेजे  अश्ततः  राज्य  सरकाइ  में  केन्द्र  सरकार

 हे  यह  अनुरोप  करने  का  निणणय  लिया  कि  वे  केसत्रीव  जांच  ब्यूरो  की
 मदव  से  इस  मामले  की  जांच
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 रमेस  बेस्सिसतला  ]

 कर  ।  पिछले  दीं  महीनों  सें  यह  मामेली  केन्द्र  सरकॉर  के  पास  शल्वित  पड़ा है  /  में  आपके  कीरोਂ  मंत्री
 सें  अनुरोध  करती  वंह  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  के  प्रमीरो  भाँ  कि  वें  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  हारी इसे

 मीमले  की  जोंच  जैंसो
 कि  राज्य  सरकार  द्वारों  सिर्फॉरियोँ  की  गई  तोकिं  सब्याई  प्रके  ही

 सके  औरें  सिंस्टेर  अर्भया  के  गरीश  परिवार  के  साथ  न्याय  किये  जा  संके  ।

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  मैं  सूची  के  अनुसार  सदस्यों  के  नाम  बुल्लाऊंगा  |  कृपया  अवसर  का  लाभ

 उठाइए  ।  मान  लीजिए  कि  एक  श्रदस्थ  यहां  नहीं  तश्प्चात्  हम  उसे  दुबारा  बला  सकते  हैं  |  अरब

 श्री  बालंयोगी  |  श्री  इंपया  पढ़िएंगा  नहीं  ।  श्री  जोशी  तंथी  अन्य  संशहयीਂ  नेंक्शी  अरपत्ति  की

 थीं  जंवर्कि  श्री  अन्यारासु  देखकर  पढ़ें  रहें  थे  ।  आप  व्यावहीरिक  भागे  के  बौरं  में  उल्लेंसे  कर  सर्वर्ते

 यह  विंयम  377  के  अधीने  मार्भेल  नहीं  हैं  ।

 कली  बालयोगी  :
 |  सह  अन्याय  महोदय  ।  वरिष्ठ  नेता  धण्टों

 तक  बोलते  जा  रहे  हैं  और  हमें  बोलने  कौ  अनुमति  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोंदय  :  हमें  दूसरे  लोगों  कों  भी  अधेसर  देना  50  से  अधिक  व्यंक्ति  इस  बहस
 में  हिस्सा  लेना  चाहते

 भो  बालयोगी  :  ऑन्््र-अदिश  में  उत्पाद  शुल्क  उपॉरन्रक्षिकोंਂ  को  नियुक्त
 में  बढ़े  पैमाने  पर  धोखाधड़ो  हो  रही  है  ।  हैंदेराबंर्दि  प्रमोंगे  में  अनुसूचित  जांति

 /

 424७०

 जनजाति

 के  उम्मीदवारों  द्वारा  मनी  करते  पर  लगभग  28  रिक्सियी  को  आरशित
 सिक्तियों

 के  से  रिएयत
 लेकर  अस्प  श्रेणी  के  उम्मीदवारों  क्षराਂ  मरा  इसी  तरह  से  काकीमालਂ  सल्पास्णशुल्क  प्रमाग  में

 अनुसूचित  जाति/अनुसभवित  जनजाति  के  लिए  आरक्षिश्न  उत्पाद-लुल्का  उप  मिरिेज्षक  कौष्आाह  शलिफिशंशों

 को  अन्य  श्रेणी  के  उम्मीदवारों  द्वारा  मरा  यह  प्रदर्शितਂ  करने ਂके  पयष्ति  प्रभाण  हैं  कि  शंम्भस्कित

 प्राधिकारी  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  को  उनके  लिए  आरशिक्ष  प्चो'कर

 चुने  जाने  के  वेंध  अधिकार  से  वंचित  रखते  हैं  ।

 मैं  आपके  द्वारा  कल्याण  मंत्री  से  अनुरोध  गरता  हूं  कि  वे  आंध्र  प्रदेश  सरकार  को

 निर्देश  दें  कि  वे  इस  मामले  की  जांच  करें  और  उत्पाद  शुह्क  उप  निरौक्षकी  के  आंरा्कषीत  पदों  पर

 अनुसूबित  जाति/अनुसू चित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  की  भर्ती  कर  न्याय  अग्देडफर  दातीब्दी
 वर्ष  के  दौरान  अनुसूचित  जाति/अनुसूंचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  को  बंध  अधिकारों के  कॉकत
 रखना  उनके  साथ  अन्याय  करने  जैसा  है  ।

 इसके  सरकारों  विभागों  द्वारा  उपयरक्त  तरोके  प्ले
 किया  गया  कांय॑  संमाजं  के  अन्य  वर्गों  की  भो  नियमों  का  उल्लंघन  करने  के  लिए  बढ़ावा देगा  |  अतः
 मैं  माननीय  कल्याण  मंत्री  से  अनुशेष  करता  हैँ  कि  थे  जन  अनुविक्त  आार्षोप्केਂ  लितः  जितमेदार
 अधिवगरियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करवाने  के  लिए  प्रदेश  सरकार  को  निर्देश

 झरों  धं्नेजंय  कुमार  में  एके  मेहत्व॑पूणी  मुंहा  उठानिंं  चोहिता
 हुबली  में  छियालिसें  स्वतन्त्रता  दिंवस  वेः  अंवर्रार  एके  सोर्बर्जीनिक  स्थेनਂ  फीर  रॉय
 मंडे  को  फहराने  से  पुलिस  ने  रोकी  था  ।

 स्वतन्त्रता  दिवस  से  दो  विन  फुलिसः  ने  लगा  दिवीਂ  और  लाब्स-/कंकमे
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 तहत  नि्ेघाजशा  लागू  कर  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हम  स्थतन्त्र  भारत  में  रह  रहे

 है  आम  क्या  हस  देह  के  कुछ  हिस््तों  हम  अभी  भरी  विदेशी-शास़न  के  अधीन  समझते  कुछ
 किकिकट  कऋषित  जेसे  कि/पंत्री,  सेवादिवुत्त  पुलिस  राज्य  विधान  सभा  सें

 प्रक़  क्क्रोष  कक  बेता  और  हजारों  लोग  उस  दिन  एकत्रित  हुए  ये  ।

 लेकिन  पुलिस  ने  उन्हें  झंडा  फहराने  से  रोक  मैं  उन  दो  जिन्हें  अब  कितुर

 रात़ी  चेन्नमा  भैदान  के  नाम  से  जाना  जाता  जिन्होंने  पुलिस  का  सामना  करते  हुए  भांडा  फहराया
 को  बधाई  देता  हूं  ।  यहां  तक  कि  न्यायालय  ने  मी  घोषित  कर  दिया  है  कि  यह  एक  साबंजनिक

 स्प्वान है  जहां  अनेक  कायंक्रम  हुए  हैं  और  जहां  सावंजनिक  बंठकें  होती  यह  स्थान  जनता  के

 ड्रपकोग  के  लिए  है  ।  इस  स्वतन्त्र  मारत  क्या  हम  स्वतन्त्रता  दिवस  के  अवसर  पर  राष्ट्रीय  झंडा

 फूहराने
 के  पात्र  भी  नहीं  हैं  ?

 मजाक  सढ़कार  कोर  क़॒रज्ाटक  राज्य  पुलिस  के  इस  रबंये  पर  मुझे,बास्तव  में  ही  खेद है  !

 मेही  नक्लकओ  कंद्वीं  आता  कि  उत्त  थोड़े  लोगों  ज़ोकि,कोई  समस्या  करमे  वाले

 निडों  काल  के  पक्षि-क्रोई  सस्मान  तहीं  जिसमें  राष्ट्रीय  फंड  के  प्रति  पूर्ण-निरादर  की
 है

 कोड जप  कि  फंसे  पर  ज़ज़कि  हुम  अपना  स्वतन्त्रता  दिबस  मनाते  के  दौरान  राष्ट्रीय  झंडा

 किककने फ  हि  कढ़ों  डरे  हुए  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  सारी  घटना  की  जांच  करवाये  और  जिन  ग्यक्लियों

 के  प्कद्रीए  ऊंडा  फहराएं  ज़ाने  का  विरोध  किया  था  उनके  विरुद्ध  उचित  कारंवाई  करने  के  लिए

 कॉवर्क्रक-सपकार  को  निदेश  दे  तथा  यह  सुनिदिचत  करने  के  लिए  कि  इसके  बाद  रानोचेस्तमा

 फ्दार!,के.ताम  से  प्रसिद्ध  वह  खुला  मेंदान  सभी  सावंजनिक
 के लिए.उपलब्ध  करवाया  जाए

 कोएफप  में  राष्ट्रीय  भंंडा  फहराने  की  अनुमति  दी  जानी  उसे  कृदम  उठाने  ही

 अपर  ।

 कोमती  सुमित्रा  महाजन  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  एक  बहुत  ही  गम्भीर

 मसले  को  उठाना  घाहूंगी  ।  आज  पूरे  देश  में  कपड़ा  मिलें  संकट  को  स्थिति  से  गुजर  रही  मध्य

 प्रदेश  की  कई  कपड़ा  भिलें  बंद  होने  की  स्थिति  में  हैं  और  कई  कपड्टा  मिलें  बंद  हो  चुको

 हुजारों  मजदूर  उससे  बेकार  हो  गए  इस्दोर  में  हुकमचन्द  मिल  जो  प्राइवेट  मिल  तह  अंद-हो

 बुक है  ।  6  श॒कर  मड़कूर  कदेससे  बेकार  हो  गए  में  मासला  है  लेकिन  वहां

 सि्माप  लह्ें;हो  रहा।ते  जो  कुछ  जी  निर्णय  लेकिन  वह  जल््दों  हो  जाए  ताकि

 को  केकिक  मजदूर
 पल्लाना  चाहें  तो  उसे  चला  सक़ें  |  इसी  प्रकार

 की  मिलें  भी  रहो-हैं  ।  क्ावत्द्राफन  का  खर्चा  ज़्यादा  होने  से  और  अव्यवस्था  से  घाटा  बढ़

 रहा  व्यवस्थापन  का  खर्चा  कम  किया  जाए  ओर  घाटा  कम  फरने  के  उशाय  किए  जायें  जिससे

 की  मिले  बंद  होने  से  बच  जायें  ।  मैं  चाहूंगी  और  मांग  करूंगी  कि  पूरे  देश  की  दुष्ट  हे

 हकफ्रीलका  क्ीकिकताईज/ए/ जिससे  मजदूरों  पर  द्यया  संकट
 दूर

 हो  जाए और  मिलों के  बंद  होने  की

 कसक्िस।काये  ।  इसके  श्षाथ ही  कपड़ा  इशोग  एर  प्रद्.हवेत  जारी  किया  यही  मांग  करते

 हुएाआमक्ो  अस्यमाद केस  हूं
 ।

 झतो  जिइंधमाथ  शास्त्रों  :  शपाध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  में  प्रिछले  एक  वर्ष
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 विश्वनाथ  शास्त्री ]

 दौरान  भारत  के  संविधान  निर्माता  बाबा  साहेब  भोमराब  अम्बेडकर  की  प्रतिमाभों  को  खंडित  करने

 और  गायब  करने  की  अनेक  घटनायें  हुई  अमी  पिछले  दिनों  ८-7  1992  को  बलिया

 जिले  के  बिलोवर  रतनपुर  में  गांव  प्रधान  की  सहमति  से  गाटा  477  की  बंजर  मूभि  पर

 अम्बेडकर  को  प्रतिमा  स्थापित  की  लेकिन  एक  गोलबंद  व्यक्ति  के  इछ्ारे  पर  हलधरपुर  थाना  के

 इन्चार्ज  ने  अपने  सहयोगियों  के  ताथ  बिनोवां  गांव  पहुंचकर  रात  के  सन््ताटे  में  प्रतिमा  को  तोड़कर
 गायब  कर  दिया  ।  दूसरे  दिन  सुबह  जब  गांव  में  तथा  आसपास के  क्षेत्रों  में  यह  शबर  फंली  तो  लोगों
 ने  इस  घटना  पर  रोष  व्यक्त  करना  शुरू  कर  दिया  और  पुलिस  की  कारंबाई  को  निन्दा  करने

 इससे  चिढ़कर  ग्रामीणों  को  सबक  सिखाने  कौ  नीयत  से  पुलिस  ने  शब्रदर  तथा

 सिटी  के  नेतृत्व  में  बिलौवां  गांव  पर  धावा  बोल  अकारण  दलितों  के  घरों  की  तलाशी  सी

 गई  ।  महिलाओं  को  गालियां  दी  गयीं  तथा  युवकों  और  बुजुर्गों  को  मारा-पीटा  गया  ।  ग्राम  प्रधान

 सहित  कई  दर्जन  लोगों  को  घरों  से  निकालकर  मंदान  में  एकत्र  किया  उन्हें  भुर्गा  अनाकर  बुरी

 तरह  अपमानित  किया  गया  ।  उक्त  गांव  में  अब  मभौ  भय  और  आतंक  का  वातावरण  बना  हुआ
 बाबा  साहब  कौ  प्रतिमा  का  अनादर  इन  लाखों-करोड़ों  दलितों  +ा  अनादर  है  जो  इस  देश  थें

 सामा  पक  उपेक्षा  का  शिकार  होकर  सामाजिक  न्याय  की  मांग  कर  रहे  भतः  मेरी  सरकार  से

 मांग  है  कि  इस्र  घटना  की  जांच  करायें  और  दोषियों  को  दंडित  करें  ताकि  भविष्य  में  ऐसी  घटना

 न  घटे  ।

 क्रो  लसित  उरांब  :  उपाध्यक्ष  विगत  दो-तौन  दिनो  से  पटना  में  एक

 विद्योष  प्रकार  की  बीमारी  से  लोगों  के  मरने  का  तांता  लग  गया  अब  तक  दो  दंत  से  अधिक

 लोगों  की  मुत्यु  हो  चुकी  मरने  वालों  में  समी  हरिजन  बिहार  सरकार  इस  बोमारी  को  रोक

 पाने  तथा  इससे  आक्रांत  मरीजों  के  इलाज  के  प्रति  पूरी  तरह  से  लापरवाह  जिससे  स्थिति  अत्वस्त

 विस्फोटक  हो  गई  है  |  स्थानीय  डाक्टर  रोग  के  कारण  और  उसके  निदान  से  अन  भिज्ञ  जिससे

 इलाज  सामान्य  रूप  से  नहीं  हो  पा  रहा  है  ।  चूंकि  आक्रांत  रुग्गी-कोपड़ो  में  रहने  वाले  अत्पन्त  गरोब

 हरिजन  अपने  स्तर  से  इलाज  नहीं  करा  पा  रहे  मेरा  निवेदन  है  कि

 सरकार  अविलम्ब  हस्तक्षेप  करे  भौर  यहां  से  विशेषज्ञ  ओर  दबाओं  की  विशेष  व्यवस्था  तुरन्त
 की

 श्री  ब्रज  किशोर  त्रिपठी  भाज  सत्र  का  अन्तिम  दिन  फिर  भी  आप

 शून्य  काल  को  इतने  लम्बे  तक  जारी  रखने  की  अनुमति  दे  रहे  पहले  आप  सूचीबद्ध  कार्य  पूराਂ  कर

 लें  और  फिर  शुन्य  काल  को  जारी  नियम  377  के  अधोत  मामले  पूर्ण  करने  में  केवल  दस

 मिनट  का  समय  और  लगेगा  ।  फिर  आप  शुश्य-काल  जारो  रख  सकते

 ]

 शो  सन्तोथ  कुमार  गंगबार  :  उपाध्यक्ष  बरेली  उत्तर  प्रदेश  का  एक  प्रमुख

 महानगर  है  तथा  उत्तर  भारत  की  महत्वपूर्ण  ओद्योगिक  नगरी  बतंमान  में  बरेली  में  10,000  से

 अधिक  टेलीफोन  उपभोक्ता  हैं  तथा  पिछले  कई  वर्षों  से  बरेली  क॑  नागरिक  विभिस्म

 प्रदर्शनों  एवं  अस्य  माध्यमों  से  बरेली  दूरसंचार  विभाग  कौ  अनियमिततामों  से  अबगत  कराते  रहे
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 उक्त  अनियमितताओं  के  कारण  विभाग  की  भाय  मो  आशानुरूप  नहीं  बढ़  रही  क्योंकि  अधिकांश

 दूरमाष  अक्सर  खराब  रहते  हैं  तथा  निरन्तर  शिकायतों  क॑  बावजूद  भी  उसमें  कोई  लाभ  नहीं  हो

 रहा  है  |  यहां  तक  कि  एक  जन-प्रतिनिधि  ने  इससे  परेशान  होकर  अपना  ठेलीफोन  नंबर  79920

 वापिस  भौ  कर  दिया  ।  उस  समय  उक्त  प्रतिनिधि  को  विमाग  के  अधिकारियों  ने  बताया  कि  7900

 लाइन  क॑  सारे  टेलीफोन  खराब  रहते  इसलिए  प्रतिनिधि  को  दूसरो  लाइन  का  नंबर  78244  दिया

 गया  ।  इसके  अतिरिक्त  दूसरे  प्रतिनिधियों  को  भी  इसी  प्रबार  की  शिकायतें  रही
 मितताओं  का  स्वरूप  ऐसा  है  कि  एक  उपभोक्ता  श्री  ललित  कुमार  अग्रवाल  को  टेलीफोन  नंबर

 70339  आबंटित  किया  वह  उनके  निवास  स्थान  पर  लगा  भी  नहीं  तथा  उसके  पास  बिल

 मेज  दिया  गया  ।  बाद  में  पता  चला  कि  उक्त  फोन  किसी  अन्य  को  पूर्व  में  लगा  दिया  गया  था  ।  इस

 फोन  के  बिल  एवं  फोन  न  लगने  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  स्तर  तक  पत्राचार  किया  उसके  बाबजुद
 एक  और  बिल  उपभोक्ता  श्री  ललित  कुमार  को  भेज  दिया  जबकि  फोन  अभी  तक  नहीं  लगा

 है  ।  इसके  अतिरिक्त  गलत  बिलों  के  कारण  कई  उपभोक्ताओं  अपमो  सेवा  स्वेच्छा  से

 कटवा  दी  है  ।

 बरेलौ  में  10,000  लाइन  का  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  लगाने  की  मांग  पिछले  काफी  समय  से

 कौ  जा  रहो  है  तथा  कई  बार  बसाया  गया  कि  उक्त  एक्सचेंज  शीघ्र  लगाया  जाता  परन्तु
 नीतिक  कारणों  से  ऐसा  नहीं  हो  रहा  बरेली  तराई  का  क्षेत्र  आतकवाद  से  प्रमावित

 इसलिए  यहां  पर  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  अत्यन्त  आवश्यक  इसके  लिए  विभाग  के  पास्त  उपयुक्त
 स्थान  भी  इसलिए  बरेली  में  बिभाग  में  हो  रही  अत्यिमितताओं  को  दूर  किया  जाए  तथा

 10,000  लाइनों  का  इलेफ्ट्रानिक  एक्सबेंज  लगाने  के  आदेश  प्रदान  किए

 )

 झो  दसात्रेय  बंडाकरू  :  पूर्व  निजाम  राज्य  में  तेलंगाना  क्षेत्र  का  भाग

 और  वर्तमान  महाराष्ट्र  और  कर्नाटक  राज्य  के  कुछ  हिस्से  शामिल  भारी  बहुमत  के  लोगों  द्वाश

 किए  गए  दमन  और  अपमान  करने  के  आये  समाज  ने  1933  में  निजाम  का  विरोध  करने  का

 एक  राष्ट्रव्यापी  आहवान  किया  था  ।  इस  आहवान्  के  समर्थन  में  देश  के  विभिन्न  भागों  से  अनेक

 लोगों  ने  आय  समाज  आन्दोलन  में  माग  लिया  और  सत्याग्रह  जिन्हें  गरफ्तार  कर  जेलों  में  बंद

 कर  विया  गया  भारत  सरकार  ने  स्थतन्त्रता-सेनानियों  को  पेन्शन  प्रदान  करने  के  लिए

 वत्र  आमन्त्रित  किए  ।  इस  अवसर  आये  समाज  ने  भौ  दावा  किया  था  कि  | ०38  के  आये  समांख

 आंबोलन  में  जिन  अनेक  लोगों  ने  मांग  लिया  वे  भी  स्वतन्त्रता-सेनानियों  की  पेन्शन  पाने  के  पात्र

 इस  अवसर  का  फायदा  उठाते  हुए  आय॑  समाज  के  कुछ  अनैतिक  विद्यमान  पदात्रिकाशियों

 ने  यह  प्रमाणित  करते  हुए  कि  वे  स्वतन्त्रता  सेनानी  हैं  और  उन्हें  स्वतन्त्रता  सेनामी-पेच्शान

 दी  जानी  अनेक  जाली  प्रमाण-पत्र  जारी  किये  इस  सम्ब"्ध  में  शिकायतें  मिलने  पर

 आधि-प्रदेश  सरकार  के  अआसूचना-विंग  मे  एक  जांच  की  ओर  रिपोर्ट  किया  कि  1  100  से  अधिक  पेन्शान

 भोगी  जालौ-सदस्य  हैं  और  अनेक  जिन्होंने  1948  में  अथवा  17  वर्ष  की  आयु  में  भी  प्रवेश

 नहीं  किया  था  लिजामाबाद  आदि  में  पेस्शन  प्राप्त  कर  रहे  इसकी  आगे  जांच

 करवाने  की  आवश्यकता  अतः  गृह  मंत्री  महोदय  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करें  ओर  जांच  हेसु

 जावश्यक  हिंदायतें  जारी  करें  तथा  इस  मामले  में  भागामी  आवश्यक  कारंवाई

 कप
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 ]

 श्रो  श्रय  प्रसाद  सिह  :  उपाध्यक्ष  लोक  महत्न  को  ध्यान  में  रखते

 आपकी  आज्ञा  से  एक  विषय  सदन  में  उठाना  चाहता  हुं  ।  बिहार  और  राज्यों  की  तुलना  में  गरीब

 एवं  पिछड़ा  राज्य  जहां  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  हुडको  का  निवेश  बिहार  में  बहुत  कम  है  ।

 इसका  एक  कारण  विहार  में  हडको  का  क्षेत्रीय  कार्यालय  न  होना  भी  है  ।  अभी  यहां  एक  कार्यालय

 बहुत  ही  छोटे  स्तर  पर  कार्यरत  इसके  अधिकार  बहुत  सीमित  वर्तमान  में  इसका  लियंत्रण
 कलकत्ता  क्षेत्रीय  कार्यालय  करता  है  जो  कि  यहां  समुचित  ध्यान  नहीं  दे  पाता  इसके  साथ  भाषा
 इत्यादि  की  भी  दिक्कत  होती  मेज  सरकार  से  आग्रह  है  कि  बिहार  में  हडकों  का  त्रीय
 बंर्यालय  शीघ्र  खोला  जाए  एवं  जब  तक  क्षेत्रीय  कार्यालय  नहीं  खुलता  है  तब  तक  तत्काल  प्रस्ताव  से

 वर्तेमान  कार्यालय  को  लखनऊ  क्षेत्रीय  कार्यालय  के  साथ  सम्बद्ध  कर  दिया  इससे  माप्रा  संबंधी

 एवं  अर्य  दिककतें  समाप्त  हो  जायेंगी  ।  साथ  पटना  से  दिल्ली  के  रास्ते  की  मी  धुविषा  जाएगी
 तथा  बिहार  के  विकास  में  तेजी  आएगी  ।

 ]

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंद्रो  तथा  विज्ञान  ओर  प्रोश्षोगिको  मंत्रालय

 तधा  प्रहासागर  विकास  में  राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  हम  शुन्््र  को

 कितने  समय  तक  जारो  रख  खकते  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  वायदा  किया  है  कि  मध्याक्त  भोजन  के  लिए  अवकाश  विया

 जाएगा  ।  लेकिन  मध्याक्न  भोजन  के  लिए  समा  स्थगित  नहीं  हुई  अनेक  माननोय
 समझ  कर  बाहर  चले  गये  कि  मब्यात्ञ  भोजन  के  लिए  अवकाहक्ष  हमें  उनको  अपनी  शिका
 दल्कने  का  देतर  चाहिए

 |  मैं  उनके  नाम  एक  बार  यह  सूची  पूरी  हो

 मैं  इनके  ताम  दोबारा  हु
 ।

 श्री  हारका  नाथ  वास  :  बकक  वंली  विशेषकर  असम  के  करोमगंज  हैल्ाकांडी
 जिलों  में  तेल  ओर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का  कार्यकारण  संत्तोपजनक  बिल्कुल  नहीं  समुत्री,क्षई
 ब्वाटी  में  तेल  एवं  प्राकृतिक  गंस  आयोग  ने  परीक्षण  एवं  ड्िलिग-ऊऋार्य  कर  है  ।  लेकिन  छड़ाह
 को  पता  हीं  है  कि  इस  घाटी  में  हुर  जगह  परीक्षण  असफल  रहे  हैं  और  करोड़ों  रुपये  का  व्यग्म  इ्त  पर

 हुआ  है  ?  तेग्रे  स्थानों  पर  बार-बार  ड्रिलिग-कार्य  किये  जा  रहे  हैं  और  बाद  में  बिना  कोई
 हासिल  किये  इन-कार्यों  को  त्याग  दिया  जाता  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  ड्रिलिग-कार्य  एक
 स्थित  ढग  से  किसी  विशेषज्ञ मत्र अथवा  अच्ध्रिक्ष-यान  अम्वेषणों  के  बिना  किये  जाते  पढ्िकाक
 शत-प्रतिशत  असफलता  क्या  संबद्ध  मंत्रालय  इस  बारे  में  गम्भोर  होगा  और  तेल  प्रपकर  येक्ष
 आयोग  के  प्राधिकारियों  को  ये  निर्देश  द्वेगा  किड्रिलिंग  आदि  कार्य  दृढ़  घारण  अद्ढ़त

 महीनरियों  से  करें  ताकि  उन्हें  सफलता  हर्ससल  हो  सके  तथा  मारी  मात्रा  में  धन  के  तुलव-जुरुख़बेका
 से  बचा  जा  सके  ।

 अकिको  ] झो  गिरधारो  ला्ज  श्ाहंब  भारत  च्रकार  तारा

 ऐड
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 वि  सम  शी  _

 पर  पाठ्य-पुस्तकों/अम्यास  पुस्सिकाओं  हेतु  कागज  पर  स*सौडी  योजना  चलायी  गईं  मैं  बह
 मिलेदन  करना  चाहता  हुं  कि  भारत  सरकार  द्वारा  1074  से  ]  987  तक  पेपर-कंट्रोल  19074

 कः  78!  के  अन्तगंत  नियन्त्रितद  दर  पर  तथा  रियायसौ  उत्पादत  झुल्क  के  आधार  पर  राज्यों  को  चिक्षा

 क्षेत्र  को आबदयकतलानुप्तार  मुख्यतः  राष्ट्रीयक्ृत  परीक्षश  उत्तर  कुस्तिकाओं  तथा  अ्रम्पास

 पुश्िसिकाओं  हेतु  कागज  उपलब्ध  कराया  जाता  रहा  वाह  में  |  987  मैं  पेपर  कंट्रोल  आहुर

 करने  का  निर्णय  दिया  किन्तु  शिक्षा  क्षेत्र  को  मांग  को  आपूर्ति  हेहु:माक्तव
 संसाशन  विकास  ठिक्षा  भारत  नई  दिलसी  द्वारा  मंससं  हिल्दुस्तान  पेच्र

 कारपोरेशन  लिमिटेड  सरकार  का  के  माध्यम  से  पूछ  रुफए  ठन  सुधा

 फंच  प्रतिक्षत  उत्पादत  शुल्क  पर  सबसीडौ  के  आधार  पर  बंकल्पिक  व्यवस्था  आदेक्ष  क्रमांक

 1-2/87  दिमांक  6-4-87  से  प्रारम्भ  को  गई  ।  हस  व्यवस्था  अन्तगंत  राज्य  सरकार-को  रियाक्ती

 दर  पर  प्रतिवर्ष  31-3-90  तक  कागज  आवंटित  किया  जाता  रहा  इस  तिथि  से  पू्व  ही  हिन्दुस्तान
 पेपर  कीरिपोरेशंन  कलकत्ता  द्वारा  भी  उद्योग  भारत  सरकार  से  सबसीडी  राषि

 शंयेंयां  कीरेज  में  दर  वद्धि  बाबत  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  जा  चुंषीं  थो  तथा  इस  पर  निर्णय  के  अभावा

 मपूदें  जीरविंटित  कॉगंज  की  सप्लाई  भी  स्थगित  कर  दौ  गई  |  लम्बे  संमेय  तक  प्रकरण  लॉम्बिस  रह

 तंथाँ  अस्स  में  मौमेय  संसाधन  विकास  शिक्षा  भारत॑  नई  दिल्ली  द्वॉरा

 संक्सेंडों  वोजंता  के  अन्तर्गत  31-3-90  उपरॉत  रसिवौपती  दर  पर  कौगेज  आवंटन  योजेता  सेमापिति

 बकत  सेचित  किये  इस  तरह  राज्य  सरकार  व्वारो  प्रकाष्ित  पीठय-पुस्तकों  हेतु  भी  खुले  बाजार

 से  ऊंची  दरीं  पर  कागज  खरीद  हेतु  वाष्य  होना  पड़ी  तथा  इसके  फंलस्वेंडप  पाठ्य-पुस्तकों  की  दरें  में

 भौ  असाधारण  वृद्धि  करनी  पड़ी  जिसके  कारण  राज्य  सरकोरें  की  जन  आलोचर्ना  की  सौमनों  भी

 करना  पड़ा  तथा  साथ  ही  शिक्षा  कौ  दृष्टि  से  पिछड़े  राज्य  के  प्रसार  अभियान  पर  भी  प्रमाव

 पड़ा  फिर  भौ  प्रकाहोंन  व्यवस्था  राज्य  सरकार  के  आधीन  होने  के  कारण  जनहित  में  यथासम्मव

 कधप्सेਂ कभ  मूल्य  वह्धि  के  परिणामस्वरूप  छांत्रਂ  संमुंदाय  के  हिंती  की  ध्योने  गयो  ।  सियायती  दर
 की  अम्यास  पुस्तिकाओं  हेतु  कागज  आवेटत  नहीं  होने  के  कारण  राज्य  में  निजी  कापी  निर्मतिलिं

 द्वारा  निर्मित  कार्पियां  अत्यन्त  ऊंची  बरों  के  अतिरिक्त  इसमें  काम  में  शिक्षा  जा  रहा  कागज  अत्यन्त

 हल्के  कम  ग्रोमेज  तथा  फोटी  साईज  का  होने  से  छात्र  वर्ग  आर्थिक  कठिताई  का  सामना

 करना  पड़  रहा  चूंक  कापियों  की  आवश्यकता  निरन्तर  पूरे  वर्ष  रहती  है  तथा  हल्के  स्तरके

 कर्ज  के  कारण  इर्तकी  उपयोगिता  अवधि  भी  कम  हुई  है  ।

 भरत  सरकार  हारा  रियाथती  दर  पर  राज्य  सरकार  को  कागज  दिया  जोना  चाहिए  जिससे

 सस्ती  कार्नफ्यां  मिल  सके  ।

 ॥  की  चित्त  बसु  :  सरकार  क्लिष  तोर  फरਂ  कप  मंच  का  ध्यक्नਂ  पक्ष म
 आंध्र  प्रदेश  और  बिहार  के  पटसान-उत्पादकों  को  दुर्दशा  की  ओर  किलाना

 चाहता  हूं  ।  इसका  समर्थन  मूल्य  प्रति  क्विंटल  चिर्धार्ति  किया  गयाਂ  जोक  उश्वीादन
 लग़त  रे  बहुत  कम  है  ।  वास्तव  में  भारतीय  पटमल  विगम  ने  के  बाजार  कर्बः-पहसन
 लडशीदने  के  लिए  प्रवेश  तहीं  किया  है  ताकि  गांकों

 में  इसको  काम  दामों  पर  जिंक्री  ने  ही  ।  भंहीदय
 भारतीय  पटसन  नियम  के  अध्यक्ष  ने  घोषणाਂ  है  कि  था  मौसभਂ  कण्केपलसत  की

 सरीद  काफी  घतरादि  उपलब्ध  है  |  दुतरेी  ओर  आस्खेयं  परकम  भिमस  में  कार्य रत
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 चित्त  बसु  ]

 के  मजदूर  सघों  ने  कहा  है  कि  भारतीय  पटसन  निगम  के  पाप्त  इस  प्रयोजन  हेतु  एक  करोड़  रुपये  से

 अधिक  घनराशि  नहीं  है  ।  यह  राशि  बाजार  में  उपलब्ध  कच्चे-गपटसन  कौ  खरीद  हेतु  अपर्याप्त

 हम  बास्तव  में  इन  पटसन  उत्पादक  राज्यों  की  ग्रामीण  अर्थव्यवस्था  को  काफी  सुधार  सकते  यदि

 कूल  पढसन  उत्पादन  का  30  प्रतिशत  माग  भारतीय  पटसन  निगम  द्वारा  उल्पादित  किया  जाता

 तो  हम  पटसन  उत्पादकों  की  सहायता  कर  सकते  एक  अवसर  ऐसा  भी  आया  जब  भारतीय

 पटसन  निगम  ने  बेश  में  कल  उपलब्ध  कष्चे-पटसन  का  10  प्रतिष्तत  से  अधिक  हिस्सा  खरीद  किया  हैं  ।

 पिछले  वर्ष  यह  खरीद  केवल  पांच  प्रतिशत  अतः  सरकार  और  कपड़ा  मंत्री  महोदय  से  मेरा  यह
 लिनेदन  है  कि  मारतीय  पटसन  निगम  को  पयप्चि  धनराशि  उपलब्ध  करवाई  ताकि  वे  हमारे  देश

 के  गरौब  पटसन  उत्पादकों  के  संरक्षण  हेतु  कच्चे  पटसन  की  पर्याप्त  मात्रा  खरीद  सकें  ।

 इसके  पश्चिम  बंगाल  में  आठ  पटसन  मिलें  पहले  हो  तालाबंदी  में  है  )

 कितने  ही  कामगारों  कौ  छंटनी  कर  दी  गई  वित्त  मंत्रालय  भर  उद्योग  मंत्रालय  समझ

 लेना  चाहिए  कि  कुछ  प्राधिका  रियों  द्वारा  पटसन  भिलों  के  उत्पादन  में  15  प्रतिशत  की  कथ्टौती  करने

 के  आदेण  दिये  अगर  वरतंमान  दौर  जारी  रहता  तो  इस  उद्योग  के  उत्पादन  में  ।0  से  15

 प्रतिशत  तक  की  और  कटौती  होगी  जिसका  अर्थ  यह  है  कि  मिलों  की  पटसन  की  आवश्यकता  कस  हो
 जायेगी  और  इसके  परिणामस्वरूप  बाजार  में  कर्चे-पटसन  कौ  उपलब्धता  अधिक  द्ोगी  ।

 पटसन  का  मूल्य  और  गिर  जायेगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  इस  ओर  ध्यान  देना  चाहिए

 तथा  इस  बारे  में  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।

 -  नजननया:भभाभाएउपै॑पपए

 झोमती  गीता  सुखर्जो  हम  सब  इस  बात  का  समथंन  करते  हैं  ।

 शो  संयव  शाहाब॒हीन  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  भापका  ध्यान  देश  के  कुछ  राज्यों

 में  (  नीति  को  एक  नया  आयाम  देने  की  ओर  आक्ृष्ट  करता  भाहता  हूं  ।

 हमारा  देश  एक  धम्म-निर्षेक्ष  राज्य  है  और  इसके  लोगों  को  दिक्षा  देने  के  दायित्व  को

 किसी  संप्रदाय  अथवा  वर्ग  के  प्रोत्साइन  हेतु  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 दिक्षा  देना  केवल  मौतिक  सुविधाएं  प्रदान  कर  देना  हो  नहीं  बल्कि  इसमें  पाठ्य-पुस्त
 इोक्ष  गक  स्कल-संस्क्रत  सहित  पाठ्यक्रम  एवं  दिक्षा  का  माध्यम  भौर  छ्षिक्षण-सामग्री  मौ

 झामिल  है  |  जहां  तक  हमारे  राष्ट्रवाद  का  सम्बन्ध  हमारे  देदा  में  कुछ  स्वयं-सैबी  संगठन  हैँ
 जिनकी  अपनी  ही  एक  विचारधारा  एवं  दृष्टिकोण  देश  भर  में  अपनी  विचारधारा  और

 अपने  दृष्टिकोण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  अनेक  स्कूल  चलाते  उनका  स्वासत

 लेकिन  कुछ  राज्य  विशेषकर  उत्तर  प्रदेश  ने  अपने  दुष्टिकोण  को

 प्रोत्साहित  करने  के  लिए  जातबूककर  राज्य-सत्ता  का  प्रयोग  शुरू  किया  पाठ्यक्रम  के  वे

 शष्ट्रीय  इतिहास  और  उप्ररष्ट्रीयता  अध्ययनों  एवं  पाठों  को  भाषा  पाठ्यक्रम  में  तथा  यहां  तक  की

 गणित  में  भी  धामिक-पाठयक्रम  के  पाठों  को  शामिल  कर  रहे  वे  संस्कृत  को  मौ  एक
 झभिवाये  भाषा  के  रूप  में  पाठ्यक्रम  में  शामिल  कर  रहें  इस  प्रकार  वे  त्रिमाषा-सृत्र  को  भी

 मरोड़  रहे  हिस्दी  भाषी  राज्यों  में  अल्पसंश्यक  वर्गों  के  बच्चों  में  उनको  मातु-माथा  में

 प्रहण  करने  को  सम्माबताएं  भो  समाप्त  हो  रहो  वे  प्राथमिक  स्तर  पर  अल्पसंक्यक  भाषाओं  में

 पर्याप्त  संख्या  में  विद्यालय  स्थापित  नहीं  कर  रहे  हैं  अथवा  असश्पसंस्यक  सधनता  बाले  क्षेत्रों  में  विदालय
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 स्थापित  नहीं  कर  रहे  दूसरी  वे  स्कूली  प्रणालों  में  धामिक  ड्रिलों  और

 धर्मानुष्द्ानों  को  पाठ्यक्रमों  में  शामिल  रहे  जोकि  घामिक  प्रवृत्ति  के  वे  अल्पसंख्यक

 हायोग  अथवा  भाषाई  अल्पसंश्वक  द्वारा  उनके  राज्यों  में  अल्पसोश्यकों  के  दौद्धिक-सुविधाओं
 के  प्रावधान  के  बारे  में  आंकड़े  मांगने  सम्बन्धी  और  उनके  पक्ष  में  सावधानिक-संरक्षणों  लाग  करने

 के  बारे  में  पूछे  गए  किसी  मी  प्रदन  का  उत्तर  तक  नहीं
 ”  ८४४  '  ४  -*

 दिक्षा-प्रणाली  को  सुविधारित  ढंग से  मई  दिशा  दिये  जाने  की  स्थिति  से  अल्पसंरुथकों

 के  लिए  बड़ी  विकट  स्थिति  पैदा  हो  गई  कि  यातोवे  सर्वागिकरण  स्वीकार  करेंया  फिर

 अधिक्षित  और  अनपढ़  रहें  ।  उत्तर-प्रदेश  के  शिक्षा-मंत्री  ने  तो  यहां  तक  कह  दिया  है  कि  अल्पसंख्यक

 संस्थाओं  को  मान्यता  नहीं  की  जायेगौ  भौर  जो  लोग  इस  शिक्षां-प्रणाली  को  पसंद  नहीं  करते

 बे  राज्य  को  छोड़  सकते  हैं  |  यह  अल्पसंख्यकों  के  सांवंधानिक  अधिकारों  का  घोर  उल्लंघन  है

 राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  का  विरोध  त्रिभाषा  सूत्र  से  हटना  संविधान  का  अपमान  है  और  अनेकतो

 में  एकता  की  घारणा  से  विचलित  होना-है  यह  एक  विधटनकारी  अभियान

 निवेदन  करना  चाहुता  हूं  कि  छिक्षा  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  के  रूप  में  समझी  जाये  और  इसीलिए  मैं  केन्द्र

 सरकार  से  अपौल  करता  हूं  कि  वे  इस  शिक्षा-प्रणाली  में  तत्काल  हस्तक्षेप  करें  ताकि  सुनिहिचत  किया

 जा  सके  कि  स्कली-छिक्षा  को  जानबूभकर  ऐसी  दिशा  न  दी  जाये  जिससे  मात्र  वेचारिक-पक्षपातपूर्ण
 और  राजनैतिक  उद्देश्यों  को  पूति  होती  हो  ।

 ]

 श्री  राम  प्रसाद  सिह  :  माननीव  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत

 सरकार  का  ध्यान  बिहार  राज्य  के  पद्चिचमी  जिलों  को  ओर  खोंचना  चाहता  यह  जिले  हैं
 यहां  पर  सुखाड  पड़ा  हुआ  है  बारिश  नहीं  हुई  है  इसब्रिए

 अमाव  को  स्थिति  वहां  पर  बिजली  की  भौ  समस्या  किसान  अपने  निजी  नलकपों  से  ओर

 डीजल  पम्पों  से  सिंचाई  और  रोपणों  फा  काम  करते  हैं  तो  उन्हें  पर्याप्त  मात्रा  में  डीजल  नहीं  लता

 मैं  चाहूंगा  कि  इस  और  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  ।  वहां  की  आबादी  एक  करोड़  है  और  पिछले  कई

 वर्षों  में  उस  इलाके  में  डीजल  पम्पों  की  संश्या  मैं  वद्धि  नहीं  हुई  साथ  ही  साथ  वहां  पर  गंस

 एजेंसीज  भी  पर्याव्त  मात्रा  में  नहीं  एक  तो  बिजली  गौर  डीजल  नहीं  मिल  रहा  मजदूर  बेकार

 हैं  वहीं  आपकी  मंत्री  साही  जी  ने  स्टेटमेंट  दिया  कि  बिहार  में  सूखा  पड़ा  हुआ  इसलिए  मैं  मारत

 सरकार  से  चाहूंगा  कि  आप  अपनी  का  स्टेटमेंट  सही  मानें  जौर  उसको  मानते  हुए  बिहार

 सर+।र  को  आर्थिक  सहायता  क्योंकि  वहां  संयंकर  सुखाड़  उत्परत  हो  गया  फंसित  के  रूल  64

 में  मौ  दिया  है  कि  सरकार  का  दायित्व  है  वह  को  भूस  से  मरमे  इसलिए  भोरत

 सरकार  को  बिहार  ज॑पे  गरीब  राज्य  को  पर्याप्त  सहायता  देनों  स्प्रेथ  मैं  .  चाहता  हूं  मैस

 ओर  डीजल  को  सहायता  प्र्याप्त  मात्रा  में  बहां  दें  ताकि  लोगों  को  मूल  से  राहुत  मिल  सके  ।

 ]

 झीसतो  भोता  मुलर्जी  :  संबंधित  मंत्री  महंदय  जा  चुके  अतः  मैं  आपके  साध्यम

 से  यूडू  मंत्र  महोदय  का  ध्यान  इस  प्रदन  को  ओर  आक्रधित,करना  चाहती  वह  भी  गृह  मंत्रालय  के

 अंते-का  रंवाई  कर  सकते  क्योंकि  वास्तव  यह  प्रइन  पुरातो  दिल्ली  यानि  घांदनो  खारी

 गांधी  गली  और  कटरा  ईश्वर  मवन  के  निवासियों  से  संबंधित
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 गीता  मुखर्ी  ]

 उनकी  दिकायत  है  कि  वास्तव  में  हम  क्षेत्रों  में  एक  माफिया  कार्यरत  है  और  ये  हर
 प्रकार  के  भ्रष्टाचार  का  सहारा  ले  रहे  मस्जिदों  ओर  मंदिरों  कौ  जमौन  पर  कठ्जा  करते  हैं  तथा

 अनेक  अन्य  दॉपिंग-काम्पलंक्स  और  बहुमंजली  इमारतें  बनाने  के  लिए  कब्जा  करते  मेरे  पास  एक

 सूथो  है  भोर  मैं  इसे  गृह  मंत्री  महोदय  को  देने  के  लिए  तंयार  मेरा  विव्यास  है  कि  अगर  दिल््सी

 को  साफ-सुथरा  बनाये  रखना  तो  इसे  अवश्य  हो  बंद  किया  जाना  चाहिए  भोर  इस  भाफिया  को

 दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  ।

 की  सुधोर  गिरि  :  :  मैं  सरकार  से  अगुरोध  करता  हूं  कि  सब्जियों  के  निर्यात  पर

 प्रतिबंध  लगाया  जाये  क्योंकि  हमें  विदेशी  सुष्टा  कौ  अस्यन्त  आवद्यकता  है  ।  हमें  विदेशी  सुड्डा  अजित  करने

 के  लिए  भारी  मात्रा  में  निर्यात  करना  होगा  |  इसके  साथ  ही  हमें  यह  मो  देखना  है  कि  श्रम  आदमी  के

 हित  इससे  प्रभावित  न  हों  ।  यह  सच  है  कि  प्रसंस्कृत  फल  और  सब्जियों

 निर्यात  से  2,500/-  करोड़  रुपए  की  आमदनी  होगी  ।  मैं  सब्जियों  को  नियत  को  जाने  वाली  बस्तुओं
 की  सूची  में  सम्मिलित  करने  पर  दबाव  देता  निर्यात  के  कारण  सब्जियां  बहुत  महंगी  हो  रही

 हमारे  गरीब  लोग  हतनौ  ऊंची  कीमतों  पर  सब्जियां  महीं  खरीद  सकते  ।  न  ही  उनमें  अ्षष्य  प्रोटौन  युक्त
 शाक्ष  खरौदने  की  पक्ति  है|  गेहूं  और  चावल  के  पश्चात्  सब्जियां  गरीब  आदमी  के  लिए  मुख्य
 भोजन  हैं  ।  दालें  उनके  लिए  महंगी  हैं  ।  यही  कारण  है  कि  गरीब  लोगों  के  लिए  सबडिजर्ण  अस्यम्त

 अभिवाय  हैं  ।

 इस  अधार  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  सब्जियों  के  निर्यात  करने  के  बारे  में

 विचार  करें|

 ]

 थो  तेजनारायण  सिह  :  मानतोय  उपाध्यक्ष  कापार्ट  में  |  99!

 से  पे  नहीं  दी  जा  रहो  कमं  बारी  मरीब  आदमी  हैं  इसका  दिल्ली  में|आफिस  इस  सबंध  मे  उन्होंने
 कई  आर  पत्र  लिखा  लेकिन  प्रशासन  को  तरफ  से  कोई  कारंवाई  नहीं  को  जा  रहो  अश्त  में  वे

 मूख  हड़ताल  पर  जा  बैठे  ।  फिर  भी  उनको  पे  नहीं  दिया  इन  लोगों  ने  प्रधानमत्री  के  पास

 आवेदन-पत्र  दिया  है  और  इस  बिमाग  के  मंत्री  श्री  उत्तममाई  पटेल  को  मी  आवेदन  दिया  लेकिन  उस

 पर  अभी  कोई  कारंबाई  नहीं  हो  रही  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत  सरकार  से  माय  करना  चाहता  हूं
 कि  कापार्ट  के  कमंचारियों  को  पे  देने  कौ  व्यवस्था  कौ  जाये  औ२  यदि  सरकार  की  तरफ  से  वहू  धमकी

 दो  जाती  है  कि  आपको  मौकरो  से  हटा  देंगे  तो  यह  गैर-कानूनी  काम  उनको  हटाया  ते

 यह  मेरी  सरकार  से  मांग  है  ।

 उपाध्यक्ष  दूसरी  बात  यह  है  कि  बिहार  के  भमुभा  जिला  मैं  गांधी  कुष्ट  निवारण
 प्रतिब्दान  के  नाम  से  एक  कुष्ट  रोगी  अस्पताल  है  जहां  पर  20  हुजार  कुष्ट  रोगियों  को  दवा  दी  जाती

 यह  6  एकड़  जमोन  में  बना  हुआ  है  भौर  इसमें  मारत  सरकार  का  पंसा  सच  हो  रहा  है  लेकिन  उस

 पैसे  का  मिसयज  हो  रहा  अब  यह  प्रतिष्ठान  28-11-1989  से  दद  इसलिए  मैं  मारत  सरकार
 से  मांग  करता  हूं  कि भारत  सरकार  इस  प्रतिब्ठान  को  अपने  हाथ  में  लेकर  चलाये  ओर  किसौ  दूसरे
 के  हाथ  में  न
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 को  मंजय  लाल  :  उपाध्यक्ष  बरोनी  उत्तरो  बिहार  का  एकमात्र  ओद्योगिक

 क्षेत्र  है  जहां  रिफाइनरी  फटिलाइजर  एवं  थमंल  पॉवर  का  कारखाना  बरोनी  स्थित  रिफाइनरी  को

 कच्चा  तेल  असम  से  मिलता  है  जिसमें  नेप्या  एवं  फरनेस  आपल  बनता  है  जिससे  फर्टिलाइजर

 एबं  थर्मल  पॉवर  स्टेशन  चलते  किस्तु  बिगत  10-12  वर्षों  से  इस  रिफाइमरी  को  पर्याप्त  मात्रा  में

 कच्चा  तेल  नहीं  मिल  पा  रहा  है  जिससे  यह  कारलाना  अब  बद  होने  के  कगार  पर  खड़ा  है  एवं  इस  पर

 आधारित  बमंल  एवं  फटिलाइजर  सहित  संकड़ों  अन्य  छोटे  कारखाने  मौ  बंद  होने  को  स्थिति  में  पहुंच

 चुके  बरोनी  की  रिफाइनरी  भारत  के  तेल  उद्योग  में  दूसरी  सबसे  पुरानी  इसके  बाद  स्थापित

 मथुरा  एवं  बड़ौदा  की  रिफाइनरियों  को  शोधन  क्षमता  कई  गुना  बढ़  गई  है  जबकि  बरौनी  रिफाइनरी

 की  शोधन  क्षमता  मात्र  42  लाख  टम  ही  है  ओर  कर्चा  तेल  की  पर्याप्त  आपूर्ति  के  अमाव  में  इसमें

 उत्पादन  भो  बहुत  कम  होने  लगा  है  जिससे  कारखाने  में  घाटा  होने  की  संमावता  अधिक  है  |  इसके

 बाद  इसे  बीमार  उद्योग  घोषित  फर  बंद  कर  देमे  की  भी  साजिदा  चल  रही  विदेत  हो  कि  बरौनी

 की  ग्फाइनरी  को  चालू  रखना  देशहित  में  परम  आवश्यक  है  बथोंकि  ऐसी  दूसरी  इकाई  लगाने  में  20

 अरब  से  मी  अधिक  लव  पड़ेगा  लेकिन  मात्र  कुछ  करोड़  रुपए  को  लागत  कश  परादीप  या  हल्दिया  से

 पाइप  लगा  देने  पर  यह  रिफाइनरी  आयातित  कच्चे  तेल  पर  चलने

 अतः  केन्द्रीय  सरकार  से  मेरा  आग्रह  है  कि  बह  बरौनो  रिफाइनरी  के  लिए  पर्याप्त  कक््ले  तेल

 की  आपूर्ति  हेतु  तत्काल  कदम  उठाए  एबं  इसकी  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  में  भी  आवदयक  बढ़ि

 करें  ।

 भी  रूप  चंद  पाल  :  यह  बहुत  अच्छी  बात  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  जो  यहां  मौजद

 बहु  इस  सभा  को  सदा  यह  आश्वासन  देते  रहे  हैं  कि  साबंजनिक  क्षेत्र  के  बेंकों  का तिजोकरण  कभी

 नहीं  होगा  ।  लेकिन  हमने  यह  महसूस  किया  है  कि  हमारे  देश  के  विकास  का  शौर्षस्थ  निकाय,इंडस्ट्रीयल

 डेवलपपेंट  बंक  ऑफ  इस्डिया  के  मामले  में  उसके  अधिक  सिजोकरण  के  लिए  और

 उसको  कमजोर  डगाने  हेतु  एक  सुम्पवस्थित  प्रयास  हुआ  है  ।

 उसको  किसी  तरह  की  सावंजनिक  निधि  डपलब्ध  नहीं  करबायी  गई  और  उसके  सोधे  ऋण

 देने  के  कार्य  को  समाप्त  करने  के  प्रयास  हो  रहे  यह  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  के  लिए  बहुत
 कारक  होगा  क्योंकि  कई  वर्षों  से  हमारे  औद्योगिक  बिकास  में  तथा  हमारी  अर्थ॑-व्यवस्था

 को  सुदृढ़  बनाने  में  बहुत  योगदान  देता  रहा  आज  नई  आधिक  नये  आधिक

 सुधार  के!माम  पर  ऐसा  संस्थान  को  जिसे  कठोर  श्रम  तथा  सम्पूर्ण  राष्ट्र  क ेयोगदान  से  एक-एक

 इंट  जोड़कर  बनावा  गया  कमजोर  बनाया  जा  रहा  है  और  उसके  कार्य  को  क्षीण  किया  गया

 मैं  सरकार  से  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  को  विलण्डित  करने  और  उसके

 सीधे  वित्तीय  प्रदान  करने  व  ऋण  उपलब्ध  कराने  की  मौलिक  मूमिका  को  छोनने  से  बाज  आयें  और

 को  पर्याप्त  सावंजनिक  निधि  उपलब्ध  करवायें  ।  *

 झो  हस्मान  सोटलाह  :  मैं  आपका  ध्यान  एक  गंभीर  समस्या  कौ  ओर

 आक्वित  करना  चाहता  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  जहां  पर  सभी  सांसद  हलाज  करवाने

 के  लिए  जाते  हृदय  शल्यविकित्सा  के
 नाम  पर  रोगी  को  मार  दिया  जाता  गत  चार  वर्षों  के

 दोरान  42  मरोजों  कौ  मृत्यु  हुई  मैं  यह  नहीं  कहूंगा  कि  इन  लोगों  की  मृत्यु  हुई  है  और  रिकार्डों

 के  हेर-फेर  को  गई  है  ।
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 निकल जत  न  en  ++

 हस्तान

 दो  प्रकार  के  हृदय  रोग  होते  युनाओं  का  इलाज  अस्पताल  में  के  माध्यम  से

 हृदय  लय  चिकित्सा  के  ऑपरेदन  द्वारा  किया  जाता  हमारे  देश  उस  ऑपरेशन  की  सुस्पंष्ट

 व्यवस्था  है  जिस  पर  केवल  500  ने  700  तक  का  खथ  होता  है  भौर  सारें  देश  में  यह  आपरेशन

 बहुत  अच्छी  तरह  से  किया  जाता  हैं  ।

 एक  ऐसे  हृदय  विशेषज्ञ  हैं  जो  कि  दल्य  चिकित्सक  नहीं  है  लेकिन  उनका

 सम्बन्ध  एक  ऐसे  व्यक्ति  से  है  जो  हमारे  देश  में  एकऊ  थे  पद  पर  उंस,अधिकार  से  वह  सभी  नियमों

 का  अतिक्रमण  कर  रहा  है  और  बालबोप्लास्टौਂ  का  आयोजन  कर  रहां  है।मह  एक  नई

 व्यवस्था  रूमटिक  हार्ट  ऑपरेशनਂ  का  आयोजन  करने  के  बदले  विकसित  पाष्चात्थ  देशों  में

 इन  बैलूनों  का  उपयोग  किया  जाता  इसके  लिए  30,000  मूल्य  का  बलून  विदेशी  मुंद्री  देकर

 खरीदना  पड़ता  एक  वर्ष  में  लगभग  ऐसे  50  से  60  बेलून  खरीदे  गए  हैं  लेकिन  राम  मनोहर

 लोहिया  अस्पताल  में  मुदिकल  से  चार  या  पांच  बेलूनों  का  उपयोग  किया  गया  है  |  मुर्भे  यह  कहा  गया

 है  उनमे  हारा  “5  प्रत्दित  बमीदान  लिया  जा  रहा

 इससे  पहले  यहां  एक  हृदय  बिद्ेषज्ञ  निगम  ।  उन्हें  वहां  से  जाना  पड़ा  |  वह

 उकता  गए  वह  अस्पताल  की  उकता  देने  वालौ  स्थिति  की  वजह  से  चले  कुछ  डाक्टरों  का

 बढ़े  लोगों  के  साथ  संबंध  होने  के कारण  इन  बेलूनों  को  खरोदा  जा  रहा  है  और  उनको  इस  पर  45

 प्रतिशत  कमीशन  मिल  रहा  है  और  इस  तरह  से  अब  तक  42  लोगों  की  मृत्यु  हो  चुकी  यह  एंक

 ऐसा  विंशेष  प्रकार  का  आपरेधन  है  जो  युंवा  अविवेहित  महिलाओं  पर  किये  जाना  8  जलाई

 को  मरने  वाले  मरीज  वेद  प्रकाश  इस  आपरेदन  के  नये  शिकार  यह  स्थिति  भर्लेतो  जा  रही  है  ।

 इन  बैलूनों  को  खरीदने  के  लिए  वहाँ  एक  क्रय  संभिति  लेकिम  उंपरीक्त  डामटंर  उस  समिति  से

 नहीं  मिल  रहे  बह  अपने  आप  खंरींद  रहे  इस  तरह  यह  प्रयोग  चल  रहा  है  ।

 हम  इलाज  के  लिए  उस  अस्तपाल  में  जा  रहे  हैं  ओर  मामलों  का  उल्लेख  भी  कर  रहे  यह

 एक  गम्भौर  मामला  डाक्टर  कां  बड़े  लोग  के  साथ  संबंध  है  इसलिए  यह  कामਂ  चलता  जा

 रहा

 मेरा  यह  सुफाव  है  कि  एक  जांच  आयोग  का  गठत  किया  जाये  जिसमें  अस्लिल  मारतीय

 विज्ञान  संस्थाभ  पी०  भौ०  ऐ०  के  निदेशक  और  बेह्लौर  अस्पताल  के  बिदोषशञों  को  सदस्य

 के  रूप  में  तुरन्त  नियुक्त  किया  जाना

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्री  को  इसका  ध्य/त्त.  रखना  चाहिए  और  यह  भो  अनुरोध

 करता  हूं  कि  इस  परिस्थिति  से  लोगों  के
 जीवन  को  बचाने  के  लिए  सरकार  को  आगे  आना

 हैं  ]

 श्री  बलुदेव  आधाय्य  :  विस  मंत्री  जी  का  ध्यान  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  एक  समाचार

 को  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  )

 एक  भागनोय  सदस्य  :  मैं  बोलभा  चाहता  हूं  ।  ेृ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  किसी  भो  कौमत  परे  बॉलना  चाहते  हर  एक  के  पास  दिल

 है  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  ।
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 ओ  रूसुदेव  आचाय  :  उस  समाचार  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  विए्य  बेक  मे  मारत

 भारत  से  कुछ  साब्ंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  बम्द  करने  ओर  किसानों  को  उबंरकों  पर  दी  गई

 सहायता  वापस  लेने  के  लिए  कह्टा  28  रुप्ण  साबंजनिक  क्षोत्र  के  उपक्रम  हैं  और  उनका  मामला

 को  भेजा  गया  एक  विदेष  त्रिपक्षीय  समिति  का  गठन  भी  किया  गया  है  और  ऐसी
 कई  उप  समितियां  हैं  जो  इन  सावंजनिक  थोत्र  के  उपक्रमों  की  अथेक्षमता  को  जांच  करती  हैं  ।  जब

 विशेष  त्रिपक्षीय  समिति  तथा  उप-समितियां  अर्थक्षमता  को  जांच  कर  रही  हैं  तो

 विष्व  बेक  ने  मारत  सरकार  को  साबंजनि+  क्षोत्र  के  उपक्रमों  को  बन्द  करने  के  लिए  क्यों  कहा  ?  यह

 हमारे  देश  के  लिए  अनादर  और  अपमानजनक  बात  ,,

 हम  जानते  हैं  कि ऋण  एकक  और  ऋण  साबंजनिक  द्षोत्र  के  उपक्रम  बहुत  समय  से  है  ।  उन्हें
 अर्थ  सक्षम  बनाने  की  सम्भावना  उन  साबंजनिक  क्षोत्र  के  उपक्रमों  को  पुनर्नीवित  किए  बिना

 बजट  सम्बन्धी  सहायता  बंद  कर  दौ  गयी  इस  तरह  से  साबंजनिक  क्षोत्र  के  के  कई  हजार

 श्रणिकों  एवं  कर्मचारियों  का  वेतन  नहीं  दिया  गया

 आज  टाइम्स  में  भी  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  फर्टीलाईजसਂ  के  :

 हल्दिया  एकक  को  बेचा  जा  रहा  प्रमारौ  मत्री  बिन्ता  मोहन  यहां  मौजद  हैं  उन्हें  यह  स्पष्ट

 करना  विष्व  बेंक  की  रिपोर्ट  यहां  पर  है  और  उमसमें  यह  कहा  गया  है  कि  इस  एकक  ने  कभो

 भी  एक  भी  टन  यूरिया  या  या  गन्धक  अम्ल  का  उत्पादन  महीं  1982  से  1986

 सक  हल्दिया  एकक  ने  75  मीट्रिक  टम  यूटिया  और  अध्य  प्रकार  के  उर्बरकों

 का  उत्पादन  किया  |  सरकार  ते  विश्व  बेक  को  रिपोर्ट  का  खण्डन  नहीं  दूसरी  सभा  में  श्री

 रामेहबर  ठाकुर  ने  एक  वक्तव्य  दिया  मैं  मांग  करता  हूं  कि  कित्त  मंत्री  को  एक  वक्तव्प  देना

 उपाध्यक्ष  महोबथ  :  सामान्य  प्रथा  यहू  है  कि  जब  पीठामीन  अधिकारी  खड़े  तो  भाषण

 देमे  बाले  माननीय  सदस्य  को  अपना  स्थान  ग्रहण  कर
 लेना  चाहिए

 |  कई  सदस्य  हैं  जो  अन्य  मृहों  बो

 उठाना  चाहते  हैं  |  दूसरी  बात  यहू  है  कि  सम्बद्ध  नियमों  के  अन्त  गंत  जिन  मामलों  को  उठाना  होता  है
 वे  भी  शन््य  काल  में  उठाए  गए  आज  इस  सन्न  का  अन्तिम  दिन  है  इसलिए  मैं  स्वीकृति  दे  रहा

 हूं  यह  वरिष्ठ  सदस्यों  को  महानता  है  कि  उन्होंने  नये  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  दिया

 कृपया  अपना  भाषण  जल्दी  समाप्त

 थ्री  असुदेव  आचार्य  :  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री
 जी  इस  पर  एक  बक्तव्य

 दूसरी  सभा  में  श्री  रामेश्वर  ठाकुर  ने  एक  वक्तव्य  दिया  यहां  पर  भी  मैं  यह  मांग  करता  हू
 कि  सरकार  को  इस  बात  का  खण्डन  करमा  चाहिए  कि  विश्व  बेक  ने  एककों  को  बंद  करने  के  लिए

 कहा  है  और  बह  सूचता  देनी  चाहिए  कि  बजट  सहायता  को  क्यों  समाप्त  कर  दिया  गया  |  7  अगस्त

 को  मैंने  और  दूसरी  सभा  के  श्री  चतुरानन्द  मिश्र  ने  वित्त  मत्री  जी  से  मेंट  की  उस  व्यय

 सनिव  ओर  उर्वरक  सचिव  भो  वहां  मोजूद  थे  ।  मंत्री  जी  ने  हमें  यह  आइवासन  दिया  था  कि  हिन्दुस्ताम

 फर्टिलाइजर  कार्पोरिशन  और  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  ऑफ  इण्डिया  के  राभी  एककीं  को  कार्य  पूंजी  दी

 जायेगी  |  लेकिन  अमी  तक  हिन्दुस्तान  फर्टिलाइजर  कार्पोरेशन  अथवा  फटिलाइजर  कार्पोरेशन  आफ

 इण्डिया  के  उदरक  एककों  को  एक  भौ  पंक्षा  नहीं  दिया  बरौनी  और  गोरखपुर  में  हो  रहे
 उत्पादन  को  रोक  दिया  गया  है  ।  दुर्गापुर  एकक  में  भो  उत्पादन  को  रोक  दिया  गया  है  वर्थोंकि  उस
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 बसुदेव  आधाय॑  ]

 ह

 एकक  के  पास  मट्टी  का  तेल  खरीदने  के  लिए  धन  नहीं  अतः  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  यहां  पर

 वित्त  मंत्री  जी  को  एक  वक्तव्य  देना

 ओमती  सालिनों  भट्टाचार्य  :  भोपाल  गंस  बिभौषिका  राष्ट्रीय  और

 अन्तर्राष्ट्रीय  मावना  को  प्रभावित  कर  रही  है  भोर  मैं  इस  ओर  सरकार  का  विशेषकर  संबद्ध  मस्त्री  का

 जो  यहां  पर  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहती  हूं  ।

 हाल  हो  में  आयुक्त  को  कुछ  अधिकार  देने  के  लिए  एक  विधेयक  पारित  किया  गया
 था  |  लेकिन  अब  ऐसा  लगता  है  कि  लोग  जो  गैस  सम्बन्धी  रोगों  से  ग्रस्त  उनकी  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी

 जाएगी  ।  केन्द्र  सरकार  द्वारा  निर्मित  दावा  मध्यप्रदेश  एवं  क्षतिपूर्ति  राष्यै  वितरण  योजना

 के  बतंमान  रिक्रार्डो  क ेअनुसार  कम  से  कम  जहरीली  गैस  से  ग्रस्त  65  प्रतिशत  लोगों  को  कोई

 बजा  नहीं  दिया  जाएगा  और  जिन  लोगों  को  क्षतिपूर्ति  दी  जाएगी  उनमें  से  कई  लोगों  को  अत्यधिक

 देरी  के  बाद  बहत  कम  राशि  मिलेगी  |  केवल  8000  के  लगभग  दावों  की  सुनवाई  हुई  है  और  दावा
 स््यायालयों  केवल  300  मामलों  का  फैसला  हुआ  और  अभी  तक  किसी  भी  गैस  से  पीड़ित  को

 कोई  भी  क्षति्पुति  नहीं  दी  गई  यदि  इस  गति  से  यह  कार्य  चलता  रहेगा  तो  प्रक्रिया  के  समाप्त  होने
 में  दस  वर्ष  तक  लग  जाएंगे  ।  हस  गैस  से  प्रभावित  कुछ  संगठनों  ने  बंकल्पिक  योजना  को  प्रस्तुत  किया  है
 जिसमें  चिकित्सा  वर्गीकरण  को  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  है

 **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  स्थिति  को  समभने  की  कोशिश  कीजिए  |  अभी  और

 कई  विधेयकों  पर  चर्चा  होनी  कृपया  अपना  भाषण  एक  मिनट  में  समाप्त  कर  दीजिए  ।

 श्रोमतोी  मालिनी  भट्टाचार्य  :  मैं  सरकार  का  ध्यान  इस  बंकल्पिक  योजना  की  ओर  आकर्षित

 करना  चाहती  मैं  बाहतो  हूं  कि सरकार  इस  बेकल्पिक  योजना  को  उच्च  स्तर  पर  ले  जाए  ।  मैं  यह
 भी  चाहती  हूं  कि  सरकार  गंस  पीडित  संगठनों  से सिले  अथवा  मोपाल  को  एक  संसदीय.दल  भेजे  |

 पुनर्वास  केन्द्र  मी  बन्द  कर  दिए  गए  यह  पता  लगाता  चाहिए  कि  क्षतिपूर्ति  राक्षि  कैवितरण  से

 पहले  इन  पूतर्ताय  केहरों  को  क्यों  बस्द  कर  दिया  गया

 झो  रुपचन्द  पाल  :  हम  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  जानना  चाहते
 एक  महत्वपूर्ण  मामले  को  उठाया  गया  है  ।

 शोमतो  भालिनी  भट्ठाचार्य  ४  मंत्री  जी  को  क्षपनी  प्रतिक्रिया  ध्ययत  करनी

 )

 श्री  हरीदा  मारायण  प्रभु  झांटये  :  समाचार  पत्रों  में  यह  खबर  छपी  है  कि

 ओषधि  उत्पादन  में  भारी  कमी  के  परिणाम  स्वरूप  देह  में  आवध्यक  एवं  जोवन  रक्षक  औषधियों  की
 भारी  कमी  हो  गई  यह  स्थिति  मौर  भी  बिगड़  गई  है  क्योंकि  नई  औषधि  नीति  की  घोषणा  करने
 में  अत्यधिक  विलम्ब  हुआ

 बदि  औषधि  नौति  की  भोषणा  में  ओर  अधिक  विजस्व  होगा  तो  औषधियों  के  अभाव  को

 प्रवत्ति  से  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  जिससे  मरीजों  को  काफी  कष्ट  उठाने  पड़ेंगे  ।

 अतः  मैं  सरकार  से  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  मामले  को  गम्मीरता  से  ले  और  औषधि
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 उद्योग  को  आवश्यक  सहायता  प्रदान  करे  ताकि  आवश्यक  औषधियों  की  उपलब्धता  सामान्य  हो
 सके  ।

 थी  काह्ोशाम  राणा  £  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यांग

 गुजशात  कौ  गम्भीर  समस्या  की  ओर  आकषित  करना  चाहता

 गुजरात  की  जनता  पहले  से  ही  आसमस्न  ऊर्जा  संकट  के  प्रति  बहुत  आएंकित  है  |  गुजरात  को

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  अधिक  कोयला  वितरित  नहीं  किया  गया  जहां  पर  कोयला

 पहुचाना  तुलनात्मक  रूप  से  कांफो  कठित  गुजरात  के  ऊर्जा  केस््द्रों  को  अनाथिक  आर-पार

 परिवहन  शुल्क  देना  पड़ेगा  क्योंकि  कोयले  के  खान  गुजरात  से  1000  से  1500  किलोमीटर

 दूर

 भारत  सरकार  ने  सुस्पष्ट  रूप  से  अपना  वचन  दिया  अंसा  कि  15  1990  के  एक
 पत्र  में  उल्लेख  कि  गृजरात  के  पीपावय  में  ताप्ती  क्षेत्र  को  ऊर्जा  संयंत्रों  के  लिए  सुरक्षित  रखा  गया

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  के  पीपावय  में  615  क्षमता  के  दो  ऊर्जा  संयंत्रों  को

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  है  ।  फिर  इस  परियोजना  में  काई  प्रगति  नहीं  हो
 सकी  क्योंकि  इस  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  संसाधनों  का  कोई  प्रावधान  नहीं  है  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  हो  रहा  है  कि  ऐसा  जिसके  प्रति  राज्य  सरकार  और  गुजरात
 की  जनता  बहुत  चिन्तित  वह  है  देश  के  अन्य  राज्यों  की  मांग  पर  ताप्ती  गैस  क्षेत्रों  को
 पाइप  लाइनों  से  जोड़ने  का  प्रयास  है  ।

 उपरोक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  अनुरोध  है  कि  ताप्ती  गस  को  सोराष्ट्र  के  पीपावब  में

 विद्युत  उत्पादन  हेतु  लाने  की  वचभबद्धता  को  पूरा  करता  ।

 किसी  वचनबद्धता  को  पूरा  करने  में  अन्य  को  तुलना  में  कोई  प्राथमिकता  नहीं  देगी  चाहिए  ।

 किसी  परियोजना  के  लिए  रखे  गये  गैस  का  उपयोग  उसी  परियोजना  के  लिए  करना  चाहिए  ओर

 अन्य  स्थानों  कौ  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  उसका  उपयोग  नहीं  करना  चाहिए  ।

 यदि  कोई  प्राथमिकता  तो  उन  स्थानों  पर  विद्युत  उत्पादन  हेतु  गैस  के  उपयोग  के  पक्ष  में

 हो  जहाँ  तुलनात्मक  रूप  से  कोयला  पहुंचाना  बहुत  ही  कठिन  है  ताकि  ऊर्जा  संसाधनों  का  अनाधिक

 आर-पार  परिवहन  को  टाला  जा  ख्के  |

 क्षी  मनोरंजन  भक्त  और  लिकोबार  :  उपाध्यक्ष  अण्डमान  और

 निकोबार  द्वीपसमूह  सबसे  अधिक  पिछड़ा  हुआ  ओर  मुख्य  भूमि  से  दूर  केन्द्रशासित  प्रदेश  जहां

 सस््कली  शिक्षा  के  बाद  की  शिक्षा  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  हमारे

 बहां  के  छात्र  केल्द्रीय  सरकार  पर  पूर्णतया  निर्मर  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़े  इस  प्रदेश  के  छात्रों  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  वर्ष
 इन्जी  निर्मारिण

 ओर  अन्य  व्यवसायिक  फ्राठ्यक्रमों

 में  स्थान  आवटित  करती  गत  वर्षों  की  मांति  इस  वर्ष  भी  केन्द्रीय  सरकार  ने  उनके  लिए

 तथा  अन्य  व्यवसायिक  पाद्यक्रमों  में  स्थान  आबर्ड्ित  क्रिया  केण  के

 अधिकांश  महाविद्यालय  और  विश्वविद्यालयों  में  या  तो  प्रवेश  बन्द  हो  चुके  हैं  या  बन्द  होने  आले  हैं  ।

 दुर्वाग्य  से  अण्डमान  और  मिकोबार  द्वीप  समूह  प्रशासन  की  उदाक्षीनता  के  कारण  उन  आबंटित  स्थानों

 वर  नामांकन  कार्य  अभी  तक  पूरा  नहीं  हो  सका  मुझे  यह  पता  है  कि  उच्चतम  स्थायालय  में  एक

 याविका  दायर  की  गई  मह्मपि  न््यायालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  औपसलारिक  स्थगन  आदेश  आारो
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 मनोरंजन  भक्त  |

 नहीं  किया  लेकिन  फिर  भी  प्रशासन  और  गृह  मन्त्रालय  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कर  रहे  हैं
 शोर  न  हौ  यह  समभने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  अण्डमात  और  तिकोबार  ह्रीपससह  के  सारे  छात्र

 उस  स्थिति  में  इस  वर्ष  प्रवेश  पाने  से  बंचित  हो  जायेंगे  अगर  उन्हें  श्ी्र  ही  सोट  आवंटित  नहीं  को

 जातौ  है  |  मैं  यह  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  दिन  प्रतिदिन  मैं  देख  रहा  हूं  कि  छोटे  केरद्र  श्ञासित  प्रदेश

 को  विभिन्न  बातों  से  बंचित  किया  जा  रहा  है  भौर  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  रुचि  नहीं  ले

 रही  उस  द्वीप  के  छात्रों  में  अब  आक्रोश  उभर  रहा  है  जो  और  भी  आगे  बढ़  सकता  है  और  यह

 बढ़ता  रहा  तो  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  हो  जायेगी  तथा  वहां  हिंसा  शुरू  हो  सकती

 है  ।  इसलिए  मैं  केन्द्रीय  श्रकार  को  आगाह  करना  चाहता  हूं  कि  वहु  आग  से  खेल  रही  है  ।  उन्हें

 ऐसा  करने  से  वाज  आना  च।हिए  और  अण्डमान  ओर  निकोबार  प्रशासन  को  शीघ्र  ही  सीट  आवंटित

 करने  का  निर्देद  देना  जिससे  छात्रों  को  प्रवेश  मिल  सके  ।  )

 आप  इसकी  जटिलता  को  समभने  की  लोडिए  करें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मारत  सरकार  भी  यह  समभ  चुकी  है  ।

 को  मनोरंजन  भकक्त  :  अगर  छात्रों  को  इस  वध  प्रवेश  नहीं  मिल  पाता  है  तो  यह  एक  बहुत  ही

 गंभीर  बात  होगी  ।

 प्रो  प्रेम  घूमल  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  ढ्वारा  संदत  ओर  केन्द्र  सरकार

 का  ध्यान  नेशनल  डिफेस  अकादमी  खड़कवासला  में  जो  कानन  ओर  व्यवस्था  की  स्थिति

 उसकी  और  दिलाना  चाहता  हू  ।  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  से  कंडेट  सुरेश  दरर्मा  वहां  ट्रेनिंग  ले  रहे  थे और

 पांच  महोने  के  अन्दर  कमिहान्ड  आफिसर  बनने  वाले  9  1992  को  उनको  कमांडेंट  की  भोर

 से  इनाम  भी  दिया  गधा  ।  ।1(  मई  को  कुछ  दो  कंडेट  के  साथ  उसका  झगड़ा  हुआ  ।  उस  भगड़े  के  बाद

 आज  तक  ठह  लापता  न  उसकी  लाए  मिली  उसके  मां  बाप  दर-दर  भटक  रहे  मतपूर्व
 सोानक  का  बेटा  जो  कमिदान्ड  आफिसर  बनमे  बाला  टसकी  ओर  सरकार  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रही

 है  ।  वहां  पुलिस  का  प्रशासन  जो  है  और  नेशनल  डिफेंस  अकादमी  खड़कअासला  का  जो  कमांडेंट  उस

 को  लिखकर  दिकायत  दो  आर  की  गई  है|  बार-बार  लड़के  का  बाप  अनल्सराव  मूतपूर्व  सेनिक

 अनेक  अधिका  रियों  से  मिल  चुका  है  लेकिन  आज  तक  न  उनका  लड़का  मिला  है  ओर  न  ही  लाश

 मिल  रही  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  को  जांच  करवाये  ।  नेदानल  डिफेंस  अकादमी  जो  कि

 प्रतिष्ठता  का  स्थान  जहां  देश  मर  से  कंडेंट  आते  वहां  अगर  उनका  जीवत  सुरक्षित  नहीं

 अनुश।सन  नहीं  रहेगा  तो  सेना  में  अनुशासन  क्या  रहेमा  ।  इसलिए  आपके  द्वारा  केन्द्र  सरकार

 से  मांग  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  की  जांच

 की  कमला  लिध  भधकर  :  उपाध्यक्ष  आपने  बोलने  का  समय

 इसके  लिए  धन्यवाद  देता  सबसे  बड़ा  सबाल  इस  समय  यह  है  कि  उत्तर  बिहार  के  दो  करोड़

 लोग  जकाल  से  पीड़ित  उत्तर  बिहार  में  सीवाब

 आदि  जिलों  में  मयंकर  अकाल  पड़ा  हुआ  है  |  पूरा  उत्तर  बिहार  अकाल  की  स्थिति  में-है  ।  बिहार
 सरकार  उसका  मुकाबला  करने  में  समर्थ  नहीं  है  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  सरकार  इस  पर

 ध्यान  देकर  अपनी  एक  टीम  वहां  मेजे  ।  तत्कालीन  राहुत  के  काप्त  के  लिए  कर्ज  की  वसूली  माफ

 सिचाई  की  सुविधाओं  को  बिजली  भोर  पानी  की  व्यवस्था  करे  और  इसके  साथ-साथ  श्रमिकों
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 के  लिए  काम  मुहैय्या  कराये  ताकि  वहां  क ेलौग  मल  के  कारण  भरने  ते  बच  जायें  अध्यथा  पूरा
 खत्तर  बिहार  प्रकाल  को  भयंकर  चपेट  में  पहुंच  जायेगा  |  आज  वहां  भाहिमास-त्राहिमाम  हो  रहा
 उत्तर  विहार  को  बचाने  को  मैं  केख  सेरकार  से  अपील  करता  हूं  कि  यह  खास  कदम  उठा  कर  उत्तर

 बिहार  कौ  अकाल  पोड़ित  जनता  को  बचाने  के  लिए  विदेष  सहायता  विहार  शरकार  को  दे  ।

 ]
 श्री  हरघत  राय  :  उपाध्यक्ष  भारत  सरकार  का  एक  बरस

 स्टैशहर्ड  कम्पनो  लिमिटेड  का  रानीगंज  कार्य  समूह  के  कासगारों  को  दिनांक  30.4.1964  के  एक
 धसममभोते  के  तहत  न  ली  गई  चिकित्सा  छुट्टियों  के  एबज  में  मकद  राधि  प्राप्ल  करने  को  सुविधा  लिलो

 हुई  जिसे  वहां  के  प्रबंधन  ने  अचानक  बन्द  कर  जिसके  कारण  उस  इकाई  में  गम्भीर

 हमाव  पंदा  हो  गया  प्रबन्धन  पिछले  तेरह  वर्षों  से  बेतन  पुमरीक्षण  मुददे  पर  भौ  बातचोत  करने

 है  इन्कार  करता  रहा  जबकि  देश  के  अन्दर  इस  अवधि  में  मूल्यों  में  काफो  वृद्धि  हुई  प्रबंधन

 सर्क्लर  और  माननीय  कलकत्ता  उच्च  स्यायालय  के  आदेश  के  अनुरूप  कामगारों  को  उक्त

 अवधि  द्वेतु  अम्तरिम  राहुत  देने  को  भो  इच्छुक  नहों  इन  सबसे  वहां  के  कामगारों  के  समक्ष

 कृठिनाइयां  उत्पन्न  हो  रहो  जो  कि  उत्पादन  के  स्तर  को  बनाये  रखने  हेतु  अपनी  तरफ  से  पूरा
 योगदान  दे  रहे  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  ट[सम्बस्थित  प्रब्थन  को  विवेकशौल  होने
 श्लौर  इन  मुद्दों  को  सौहादंपूथंक  सुलकाने  को  कहें  जिससे  कि  उस  हकाई  में  ओश्योगिक  शान्ति

 छती  रहे  ।

 कौ  राम  टहल  चोथरी  उपाध्यक्ष  विहार  राज्य  अन्तर्गत  रांच्री

 विश्वालय  रांची  की  स्थिति  विनों-दिन  काफी  बिगड़ती  जा  रही  कर्म  चारो  वहां  अनेकों  दिनों  स

 हड़ताल  पर  हैं  ।  समय  पर  परीक्षा  नहीं  हो  पा  रही  है  जिससे  समय  पर  परौक्षाफल  भी  नहीं  तिकल

 ग्रागर्दी  एवं  मड़्डहाबाजी  का  अड्डा  बना  हुआ  यहां  प्रशासन  गाव  को  कोई

 छ्ीज  नहीं  यह  सब  सारा  बाइस-चांसलर  के  कारण  हो  रहा  कभी  समय  पर  वहां  के  स्टाफ

 को  तनक्वाह  नहीं  मिल  पाती  कई-कई  महीने  तक  बकाया  रह  जाता  है  ।  इन  सब  कारणों  से

 वहाँ  बराबर  हड़ताल  एवं  आंदोलन  होता  रहा  है  जिस  कारण  शिक्षण  कार्य  ठप्प  है  जिससे  यहां  छात्रों

 का  जीवम  अंघकारमय  केन्द्र  सरकार  से  मेरा  आग्रह  है  कि  हस  पर  क्षोत्र  हस्तक्षेप  करें  और

 काईस-जांसलर  को  हटाने  की  कार्यवाही

 साथ-साथ  में  मारत  सरकार  का  ध्यान  रांचो  एवं  पूरे  कोटा  नागपुर  संभाल  १रगना  को  ओर

 ध्यान  आाकृष्ट  करना  चाहता  इस  बच  समय  पर  वर्षा  न  होने  पर  यह  क्षेत्र  सूखा  को  चपेट  में  भा

 बया  यह  क्षेत्र  जंगल  एवं  पहाड़ो  क्षेत्र  इस  क्षेत्र  में  जितनों  पानी  को  आवश्यकता  ब्रारिश

 नहीं  हुई  है  जिससे  पूरो  तरह  से  खेतो  भी  नहीं  लग  पाई  है  ।  लोग  दूसरी  जमह  पलायन  करने  के  लिए

 बाध्य  हो  गए  अतः  सरकार  से  मैं  पूरे  छोटा  नागपुर  संयाल  परनना  को  सूखा  क्षेत्र  घोषित  कर

 झाहत  का  कांये  चलावा  जाए
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 भ्रौ  भेक्त  लाल  भोणां  उपाध्यक्ष  राजस्थान  में  रेल  यात्रा  की  पर्याप्त

 सुविधा  नहीं  है  भोर  कोई  मी  फास्ट  रेलगाड़ी  नहीं  है  ।  रेल  मंत्रालय  द्वारा  कई  बार  आशइबासन  दिए
 जाने  के  बावजद  मी  मौटर  गेज  लाइमों  का  ब्राडगेज  लाईनों  में  विस्तार  नहीं  किया  गया

 राजस्थान  में  या  राजस्थान  से  गुजरने  वाला  जितनी  मौ  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियां  उनमें  पुराने  इंजिन

 लगे  हुए  हैं  जिस  कारण  रेलें  चार-छह  धंटे  विलम्ब  से  पहुंचती  मैं  उदयपुर  जिले  के  आदिवासी

 बाहुल  क्षत्र  स ेलोक  सभा  का  प्रतिनिधित्व  मैंने  अक्सर  देक्षा  जब  भी  मैंने  दिल्लीं  से

 उदयपुर  या  उदयपुर  से  दिशली  रेल  से  सफर  किया  है  तो  हर  बार  रेल  चार-पांच  घंटे  विलम्ब  सें

 पहुंची  है  ।  उदयपुर  से  दिल्ली  की  दूरो  750  है  तथा  रेल  का  सफर  24  या  26  घंटे  में  पूरा
 होता  है  जबकि  दिल्लो  से  कलकत्ता  1500  है  ओर  इस  लाइन  पर  घलने  वाली  रेलें  17  से

 24  घंटे  में  अपने  निश्चित  स्थान  पर  पहुंच  जाती  अतः  मेरी  प्रार्थना  है कि  राजस्थान  -  में  श्राडगेम
 लाईन  का  विस्तार  किया  जाए  और  जब  तक  व्राडगेज  लाईन  का  विस्तार  पूरा  होता  है  तब  तक  सभी

 एस्सप्रंस  रेलों  में  नए  रेल  इंजिन  उपलब्ध  करषये  जायें  ताकि  रेलें  अपने  निश्चित  स्थान  पर  सही  सप्तय

 से  पहुंच  सकें  और  यात्रियों  को  किसी  प्रकार  की  असुविधा  का  सामना  न  करना  पड़े  ।

 लक्ष्मो  तारायण  पाण्डेय  :  उपाध्यक्ष  केन्द्र  तरकार  की  सावंजमिक
 वितरण  प्रणाली  कौ  अंव्यउस्था  के  कारण  अधिकांश  ऐसे  राज्यों  में  जितको  वांछित  मात्रा  में  खाद्याश्न

 का  कोटा  उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए  था  वह  नहीं  कराया  जा  रहा  उस  कारण  उन  राज्यों  को

 भारी  तकलीफ  हो  रही  विशेषकर  राजस्थान  और  मध्य  प्रदेश  मैं  अपने  मध्य  प्रदेश  के  संदर्भ

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  की  सरकार  ने  जितना  खाद्यान््त  का  कोटा  पिछले  तीन  महीनों  से  मांशा

 गया  था  उसको  उपलब्ध  तहों  कराया  गया  इसलिए  वहां  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  तहत

 कार्य  करने  में  काफी  कठिनाई  हो  गई  ।  राज्य  सरकार  ने  प्रति  व्यक्ति  ब्यूनतम  3  किलोग्राम  को  जगह
 '"

 ब्रतिमास  पूरे  राज्य  का  कोटा  एक  लाख  98  हजार  400  मौट्रिक  टन  करने  की  सिफारिश  को

 जिन  10  जिलों  में  लाझ्यान्न  डिपो  नहीं  हैं  वहां  इनकी  स्थापना  के  लिए  भो  कहा  साथ  ही
 रियायती  दरों  में  जाद्यास्त  के  लिए  जो  परिवहन  दर  वतंमान  में  हैं  उखको  प्रति  क्विन्टल  25  रुपए  से

 बढ़ाकर  किया  जाए  क्योंकि  इन  जो  परिवहन  व्यय  बढ़ा  हुआ  है  वह  मीट  किया  जा

 सके  ।  क्योंकि  यहਂ  परिवहन  ।  986  से  लागू  है  मैं  फिर  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  वर्षा  की  अभाव

 की  स्थिति  बनी  हुई  खाद्यान्न  बिकट  समस्या  केन्द्र  सरकार  तत्काल  उपयुक्त  मात्रा  में

 खांधान्त  उपलब्ध  फेराये  ।  मैं  चाहता  हूं-कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  वक्तव्य  दें  ।

 श्री  सत्य  नारायण  जिया  :  उपाध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  में  देश  में  सबसे  ज्यादा

 सोयाबौन  होता  यहां  इसकी  फसल  को  खरप्तवार  से  बचाने  के  लिए  डाई  यूरान  नामक  दवा

 80  क्ल!स  80  अतिशत  के  छिड़काव  से  उज्जन  जिले  की  एक  तहसोल  में  किसानों  की

 सोयाबीन  की  फल  एक“करोड़  रुपए  से  भी  को  क्षति  हो  गई  यह  डाई  यरान  80  प्रतिक्षत
 क्लास  ने  निर्माता  लेस्ट  कम्पनी  ने  खरप्तवार  समाप्त  करने  के  लिए  प्रसारित  और  परिचालित  किया

 था  ।  इसके  उपयोग  से  किसानों  कौ  जो  फसले  खराब  हो  गई  है  उसके  सम्बन्ध  में  मैंने  कृषि  मंत्री  जो

 से  निवेदन  किया  था  और  फिर  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  क्षति  की  पूति  की  जाये  और  जो  यहे  दवा

 है  जिससे  किसानों  की  एक  करोड़  रुपये  की  फसल  खराब  हो  गईं  है  इसको  प्रतिबन्धित  किया  जांये

 और  दोषपूर्ण  दवा  बनाने  वालों  के  खिलांफ  वैधानिक  कार्यवाही  कौ  जाये  ।

 महादीपक  सिंह  :  मैं  आपके  माध्यम  से  प्रधान  मंत्री  जी  का  ध्फून
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 एक  लोक  महुत्य  के  विषय  कौ  ओर  खींचना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देद  में  सेलों  कां  विशेष  महत्व  है  भौर
 शेज्नों  के  कार्य  कलापों  तथा  संचालन  के  लिए  खेल  केसर  स्थापित  करना  आवदसक  इसलिए
 सरकार  ने  पूर्वी  क्षेत्र  में  कलकत्ता  पद्चमी  क्षेत्र  में  बढ़ोदा  में  ओर  दक्षिणी  क्षेत्र  में  बंगलोर  में  खेल

 केरद्र  स्थापित  किये  हैं  ।  इसी  प्रकार  मध्य  क्षेत्र  में  भी  खेलों  की  भावदयकता  को  देखते  हुए  भारतोय
 खेल  प्राधिकरण  1989  में  एक  प्रस्ताव  पास  किया  था  जिसमें  यहां  लखनऊ  में  केन्र  स्थापित  करने
 को  मांस  की  गई  लेकिन  हस  पर  कोई  विचार  नहों  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  ज्ञात

 हुआ  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  भी  कई  बार  केन्द्र  सरकार  का  छ्यात  आकर्षित  किया  है  ।  मैं
 आपके  भाध्यम  से  प्रधान  मंत्री  जौ  से  निवेदन  करता  भाहूंगा  कि  मध्य  क्षेत्र  को  सेल  केश  उत्तर  प्रदेश
 में  लखनऊ  में  तुरम्त  स्थापित  किया  *

 थ्लो  भोगेर  का  :  उपाध्यक्ष  जंब  प्रधान  मन््त्री  ने  15  अगस्त  को  लाल  किले

 से  अपने  भाषण  में  और  सदन  में  कृषि  मंत्रीजी  ने  मी.यह  कहा  कि  के  चलते  देश  को  हालत

 सुक्र  गई  ऐसी  स्थिति  में  बिना  जामकारी  के  मैं  विष्वास  नहों  करता  ।  छत्तर  बिहार  का

 कांश  हिस्सा  इस  समय  सूखे  की  भ्रपेट  में  है  ।  मैंने  में  1933,  में  देशा  |या  कि  बह  इलाका

 बाढ़  का  इलाका  बहां  बूढ़ी  कोसी  तदियां  वहां  पर  कंसे  सिचाई  की

 जाये  यह  मैंने  कृषि  मंत्री  जी  को  बताया  बहुत  नदियां  सूल  गई  हैं  जो  कि  बाढ़  का  कारण

 बनती  थों  |  लेकिन  अभौ  भी  काफी  पाती  नदियों  में  हैं  ।  पस्षिय  सेट्स  दिये  जायें  तो  पानो  लिकाला

 आ  सकता  है  ।  प्ियमी  कोसी  महर  की  शाखा  नहरु  नहीं  बन  पाई  ।  इसलिए|उस  नहर  के  पानी  से  लोग

 फायदा  नहीं  उठा  सकते  मगर  विशेष  रूप  से  एक  शाखा  नहर  से  पानी  दे  दिया  जाये  तो  उस  इलाके

 की  जमीन  की  सिंचाई  हो  सकती  है  ।  जो  जमौन  बहां  पर  निजी  नलकृप  दे  दें  तो  अकाल  से

 बचाया  जा  सकता  इसलिए  मेरा  आग्रह  है  कि  चम्पारण  भोर

 सहरसा  जिला  का  बहुत  बड़ा  हिस्सा  है  लेकिन  सहरसा  को  नहूर  में  पानी  मरा  हुआ  इसलिए
 जो  आज  की  स्थिति  उसमें  तुरन्त  इस्तजाम  हो  रहा  जंसे  मिट्टी  बहां  धान  हो  सकता  है  ।

 यदि  16  आने  नहीं  तो  कम  से  कम  12-14  आने  तो  होगा  हो  यह  तभी  होगा  जहां  सिंचाई  का

 इन्तजाम  होगा  ।  मैंने  अधिकारियों  से कहा  तो  उनका  कहना  था  कि  वे  हिम्मत  आप  मिट्टी
 का  वांध  बना  दें  जिससे  10-20-50  हजार  एकड़  की  सिंचाई  हो  सकती  है  और  अधिकारियों  ने

 कहा  कि  हो  सकता  है  परन्तु  यदि  बाढ़  आ  गई  तो  हमारी  नौकरी  जा  सकती  मैंने  उनको  मजबूर
 किया  है  कि  यह  मेरो  जिम्मेदारी  तो  मेरा  आग्रह  है  कि  अमौ  जकाल  से  अचाया  जा  सकता  है  ।

 फौरन  नदियों  को  बांध  कर  नहूर  में  पूरा  पानौ  छोड  सकते  हैं  ओर  निजो  नलकप  के  लिए  बड़े  पैमाने

 पर  छूट  देकर  पौ  वो  सौ  नलकूप  लगाया  जा  सकता  है  क्योंकि  लोहा  मंहगा  यदि  यह  सब  कर

 दिया  गया  तो  न  केवल  रबी  अपितु  धान  की  फसल  भी  अभो  हो  सकती  है  ।  आपके  जरिए  सरकार  से

 आग्रह  है  कि उस  ओर  विशेष  ध्यान  दें  |  धस्यवाद  ।'

 शी  शोभमाद्रोषवर  राव  बाड़डे  :  उपाध्यक्ष  विजयवाड़ा  आंध्र  प्रदेश  का

 हैदराबाद  के  बाद  दूतरा  महत्तपूर्ण  नगर  है  ।  बहु  आंध्र  प्रदेश  के  तटीय  लिले  के  मध्य  में  स्थित  है  ।

 प्रसिद्ध  सरदार  कोट्रन  द्वारा  निर्मित  गोदावरी  और  कृष्णा  नदियों  पर  एक  हाताब्दी  से  भौ

 पुराती  सिंचाई  प्रणाली  के  कारण  पूर्वी  पद्िषमी  गंटर  और  प्रकासम

 जिले  में  अत्वधिक  कृषिक-विकास  हुआ  जिसके  फलस्वरूप  वहां  साभाजिक  और  ईक्षणिक
 ,
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 शोभनाद्रीदवर  बाढ़्डे  ]

 क्षेत्रों  में  प्रगति  हुई  है  ।  उन  जिलों  के  लोग  कम्पनी-शेयरों  या  स्यूच्युअल  फंडों  के  माध्यम  के

 विकास  परियोजनाओं  में  अपनी  बचत  का  अंशदान  कर  रहे  शेयर-श्रोकर-बलफेयर  एशोसिएशन
 जिसका  उद्धाटनम  कुछ  ही  दिन  पहले  योजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  के  द्वारा  हुआ  के  अतिरिक्त

 चार  ओर  संगठनों  को  स्थापता  मिवेश  करने  वाले  लोगों  को  सहायता  हेतु  हो  चुकी  इसलिए  बहां
 भारतीय  प्रतिमृति  और  बिनिसय  बोर्ड  अधिनियम  के  अन्तर्गत  एक  प्राधिकृत  स्टांक  एक्सचेंज  सोलमे
 को  शीघ्र  आवष्यकता  है|  मेरा  केरद्रीय  सरकार  से  आग्रह  है  कि  वह  इस  मुद्दे  पर  शीघ्रता  से  गौर

 करके  आंध्र  प्रदेश  के  तटीय  जिलों  के  निवेश  करने  बाले  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  करने  ओर  उन्हें

 सुविधा  प्रदान  करने  द्वेतु  भारतोय  प्रतिमृति  और  विनिमय  बोर्ड  अधिनियम  के  अन्तगंत  बिजयबाढ़ा
 में  एक  स्टाक  एक्सचेंज  खोलने  के  लिए  कदम  उठाये  ।

 ]

 श्रीमती  मिरिजा  देवी  :  उपाध्यक्ष  जब  इस  सदन  में  सखे  ओर  शोषण
 को  बात  हो  रहो  हो  तो  संगीत  की  बात  करें  तो  भले  हो  अटपटा  लगे  लेकिन  जब  संस्कृति  पर  हा,मन
 रिसोर्सेज  कौ  पालिसी  पेपर  लेआाउट  हो  तो  मुझे  लगता  है  कि  मेरा  करतंथ्य  होगा  कि  मारतीय  संस्कृति
 के  प्रति  हमारे  समाज  में  ओर  सरकार  के  विभागों  में  जो  गलत  काम  हो  रहा  उसको  ओर  उंगली

 इंगित  कहूँ  ।

 उपाध्यक्ष  भारतीब  संस्कृति  की  अपनी  जो  परम्परा  रही  उसका  निर्वाह  हमारे  यहां
 कितना  होता  इतने  बायदों  के  बाद  इस  मसले  को  हल  किया  जाता  हमारी  रेलों  और  हवाई

 जहाजों  में  जो  कंसेट्स  बजाए  जाते  वे  भारतीय  संस्कृति  की  मूल  आत्मा  हैं  कि  बहू  समय

 काल  चक्र  व  जिमिन्न  मनोभावों  और  विभिन्न  समय  के  भावों  को  निर्दिष्ट  करता  यदि  उसका

 उल्लंघन  किया  जाये  तो  कहा  जायेगा  कि  पूरी  संस्कृति  का  अपमान  कर  रहे  अवमातना  क्षर

 रहे  हैं  ।

 4.00  भ०  प०

 ऐसे  समय  में  जबकि  विदेशों  से  पर्यटक  आते  वे  इनसे  यात्रा  करते  मिसाल  के  तौर  पर  मैं

 यह  कहना  बाहतो  हूं  कि  में  राजधानो  एक्सप्रेस  से  यात्रा  कर  रहो  थी  ।  वहां  स्वागत  प्रारंभ  हुआ

 दाहुनाई  यह  बड़ी  अच्छी  बात  लेकिस  इसका  एक  नियम  है  कि  कब  कोन  सा  राग  बजेगा  ।

 उसका  निर्वाह  यदि  वहां  नहीं  होता  है  हो  यह  संगीत  के  लिये  अपमानजनक  वात  है  ओर  जिस  व्यक्ति

 का  कैसेट  बजाया  जाता  उसके  लिए  भौ  अपमान  को  बात  है  ।  दिन  बह  कंसेट  बिसमिल्ला  सं

 साहब  का  था  जो  देश  विदेश  में  स्याति  प्राप्त  कर  चुके  है  भौर  सायंकाल  में  यात्रा  प्रारंभ  होते  हो
 मरवी  राग  का  कंसेट  बजाया  गया  ।  उसी  तरह  से  मैं  बम्बई  से  राजधानी  एक्सप्रेस  में  लौट  रही
 उस  दिन  कंसेंट  पर  बजाई  गई  घुन  बहुत  ही  मधुर  थी  लेकिन  असमय  ही  जोगिया  राग  धाम  को  छह
 बजे  बजाया  जा  रहा  था  ।  स्लायंकाल  बंसे  हो  बड़े  सुह।ने  रागों  का समय  होता  है  लेकिन  उस  समथ  जोगिया

 राग  बजाकर  सारी  मस्तो  खत्म  कर  दी  और  ऐसे  समय  में  मैंने  देवा  कई  विदेशी  पर्यटक  उससें  यात्रा
 कर  कर  रहे  थे  |  हमारे  यहां  मले  ही  इसको  तोहौन  हम  इससे  प्राप्त  होनेवाले  फलों  को

 इंकार  कर  दें|लिकिस  विदेशों  में  इसकी  शक्ति  को  पहुचाना  जा  रहा  है  ओर  स्वास्थ्य  के  लिए  ओर  चिकित्सा
 के  लिए  भी  इसको  रिसर्च  के  द्वारा  स्थापित  किया  गया  ऐसे  समय  में  में  समभती  हूं  कि  यह  मारतीय

 संगोत  के  लिए  बहुत  भारी  बेइज्जती  बहुत  सारे  जहाजों  में  भी  दोपहर  में  एक  प्रचलित  केशैड

 बजाई  जाती  है  जो  सायंकालोत  राग  मेरो  बात  सुनकर  बहुत  अटपटा  लगेगा  लेकित  मेरा  आपसे
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 निवेदन  है  कि  मेरी  बातें  विभिन्न  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  आप  दे  दे  और  इस  पर  लाखों  नहीं  करोड़ों

 रुपए  खच  होते  तो  यहां  एक  भारतीय  संगीत  को  परामजंदाती  सर्मित  की  स्थापना  कौ  जाए  ऑर

 अपनी  संस्कृति  की  सुरक्षा  की  जाए  ।

 शी  प्रमु  दपाल  कठेरिया  :  उपाध्यक्ष  में  आपका  ध्यान  अपने  संसदीय

 क्षेत्र  फिरोजाबाद  की  ओर  आकृष्ट  करना  चाहता  हुं  ।  फिरोजाबाद  के  एक  विधान  समा  क्षेत्र

 क्षिकोहाबाद  में  राष्ट्रीय  राजमा्य  हैं  जो  कि  पूरे  भारत  के  सबसे  बड़े  राष्ट्रीय  राजमार्ण  के
 अस्तगंत  आता  है  ।  शिकोहाबाद  में  इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  में  रेलवे  क्रासिंग  होने  के  कारण

 फाटक  प्रतिदिन  घंटों  बंद  रहता  इस  रेलवे  लाइन  से  अनेक  रेलगाड़िया  गुजरतो  फाटक

 बंद  होने  के  कारਂ  राष्ट्रीय  राजमार्ग  से  यातायात  का  आवागमन  घंटों  बंद  रहता  है  जिसके

 यहां  की  जनता  को  तथा  आने-जाने  वाले  लोगों  को  काफी  समय  बरबाद  करना  पड़ता  कोई  गंभौर

 रूप  से  बीमार  हो  ओऔद  उसको  अस्पताल  में  जाना  हो और  उस  समय  फाटक  बंद  हो  तो  वह  बीमार

 बिना  डाक्टर  की  देखमाल  के  अपनी  जान  दे  देता  इस  प्रकार  को  अनेक  घटनाए  उस  स्थान  पश  हो
 गई  हैं  बोर  लगातार  रही  हैं  ।  मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  फिरोजाबाद  संसदीय  क्षेत्र

 जनता  की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा  लोगों  की  परेशानों  को  देखते  हुए  इस  समप्त्या  के

 समाधान  हेतु  एक  ओवर  ब्रिज  का  निर्माण  किया  जाए  ताकि  अनेक  लोगों  को  परेशानियों  से  बचाया

 जाए  ।

 झो  देवेख  प्रसाद  यादव  :  उपाध्यक्ष  मैं  भापके  माध्यम  से  लोक  महत्व  के

 गत्यावश्यक  विषय  को  ओर  सरकार  का  ध्यात  आकर्षित  करना  चाहता  लग'तार  तीन  द्विन  से

 पटना  में  जो  सुभर  पालक  तोग  गरीब  लोग  उनमें  अजीब  किस्म  की  जानलेवा  बीमारी  भगालार

 रहस्यमय  रूप  से  फल  रही  बिहार  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  ने  कल  प्रधान  मत्री  को  संकट  संदेश

 भेजकर  आगाह  किया  है  कि  यह  स्थिति  काबू  से  बाहर  हो  रहो  है  इसलिए  आप  कोई  टीम  मैं

 आपके  माध्यम  से  केश्लीयप  सरकार  से  आग्रह  करना  चाहता  हु  कि  एक  विशेषज्ञ  दल  तुरंत  वहां  भेजकर

 इस  रहस्यमय  जिससे  लाखों  लोगो  को  शोत  हो  सकती  अभी  तो  कुछ  लोग  ही  इसकी  चपेट

 में  जाए  परन्तु  बहां  के  डाक्टरों  को  पता  नहीं  चलता  यह  किस  तरह  की  बीमारो  है  ओर  इतनी  दर  त

 गति  से  बढ़  रही  इसलिए  हम  आपसे  निवेदन  करते  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  |वद्ापज्ञ  दल  मेजे

 गौर  उसकी  दवा  के  लिए  युद्ध  स्तर  पर  रोकथाम  का  प्रबंध  किया  जिनकी  जान  खतरे  में  है

 बहां  हाहाकार  है  ।  एक  तरह  से  लोगों  में  चिता  बनी  हुई  है  लेकिन  बीमारी  का  पता  नहों  बल  पा  रहा

 कोई  दवाई  उसके  मरोजों  को  फिट  नहीं  बंठ  रहो  है  ।  इसलिए  यह  बहुत  ही  अहम  सवाल  है  ।  यह

 उन  लोगों  के  लिए  जिन्दगी  और  मोस  का  सवाल  है  जो  गरीब  सूअर  पालते  नुसबित  जाति  और

 अनुसूचित  जनजातियों  के  लोग  गरीब  लोग  सूअर  पालन  वालों  में  अनुसूचित  जाति  ॒  और

 अनुसूचित  जनजाति  दोनों  के  लोग  शामिल  है  और  इस  बीमारी  के  दूसरी  जगहा  पर  भी  फंलने  को

 पंचावता  है  ।

 डपाध्यक्ष  मेरा  आपके  जरिए  सरकार  से  आग्रह  निवेदन  है  कि  केन्द्र  सरकार

 इसे  गम्भौरता  से  ले  और  तुरम्त  केस्लौय  टोम  भेजकर  इसके  रोकथाम  की  ठ्यबस्था  करे  ।

 श्री  जगभीत  सिंह  बरार  :  उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  मैं  भापको  घस्यवाद

 देना  चाहता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  में  आपके  माध्यप  से  सरकार  का  ध्यान  एक
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 eee,  बहुत ही महत्वपूर्ण एवं सेन्सिटिव मामले की ओर दिलाना चाहता हूं भौर चुंकि बड़ी देर  बाद

 जगमीत  सिद्

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  एवं  सेन्सिटिव  मामले  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  भौर  चुंकि  बड़ी  देर  बाद  बारी

 भायी  कपया  मुझे  दो-तीन  मिनट  का  समय  जरूर  दीजिए  ॥

 हमारे  यहाँ  |  984  में  ओपरेश्ान  ब्ल्यू  स्टार  हुआ  था  |  उसमें  जहां  बहुत  दुखदाबी  काण्ड

 बहीं  सिख  रेफरेंस  एण्ड  रिसे  लाइब्र  जिसमें  अनेक  ऐतिहासिक  महत्व  की  महान  किताबें

 जिनका  ताल्लक  देश  के  आजादी  के  संग्राम  से  जिनका  ताह्लूफ  एंम्लो  सिस  वार  ओर  जिनका

 ताहलूक  आजादी  के  संग्राम  में  पंजाब  के  लोगों  द्वारा  दी  गयी  कुरवानियों  से  इसके  अलावा  महात्मा

 गांधी  द्वारा  अपने  तौर  पर  जो  डेलौग्राम  डालकर  उस  बकत  लोगों  को  बधाई  दी  गई  थी

 [
 बनायी

 अनृयाद  )|

 हमने  स्वतंत्रता  का  पहला  संग्राम  जीत  लिया  ल्

 #»

 औपरेशन  ब्ल्यू  स्टार  के  जितने  जोनंल््स  बहां  सिख  रेफरेंस  एण्ड  रिसच  लाइब्रेरी

 के  तमाम  मसौदे  को  इकट्ठा  करके  एक  लिस्ट  बनायी  लेकिन  यह  बड़े  अफसोस  की  आात  है  कि

 8  साल  बीत  जाने  के  वहां  जितनी  ऐतिहासिक  जिसका  सम्बन्ध  देश  को  आजादी  के

 संग्राम  से  उस  सारे  रिकार्ड  को  मेरठ  कट  में  जी  ब्रीं..इल्फंटरी  बटालियन  का  हैडफ्वाटटल

 बहां  रख  दिया  गया  री  ।

 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सकार  से  बिदती  करना  चाहता  हूं  कि  जहां
 सारी  सिख  ट्रंडीशस्स  तो  तबाह  हो  गयीं  लेकिन  कम  से  कम  जो  ऐतिहासिक  बातें  ऐतिहासिक
 रिकार्ड  यहां  तक  कि  जो  फर्स्ट  लाहौर  कास्सपोरेसी  केस  हुआ  जिसमें  वर्ष  जलियां  में  शहोब
 करतार  सिंह  सरावां  को  फांसी  दी  गयी  उसका  मुकम्मल  रिकार्ड  मी  क्षामिल  वह  रिकार्ड

 आज  एक  हो  जगह  पर  मेरठ  पहुंच  चुका  उस  रिकाड़  में  बदरो  का  जलियां  वासे
 बाग  का  इतिहास  और  ।92।  और  हजारों  में  पण्डिक्ष  जवाहर  साल  मेहरू  को  जब  दो  ब्ध  का

 इम्प्रीजनमेंट  अंग्रेजों  ने  जेतों  नामक  स्थान  वह  स्थान  पंजाब  में  यहु  सारा  इतिहास  भो
 बना  गया  है  ।  उस  इतिहास  वहां  के  हजारों  लोगों  ने  देश  को  आजादो  की  खातिर  जो  कुरबानियाँ
 दी  थीं  और  यह  गीत  गाया

 मुफाहमत  न  सिंखाओ  जबरी  नारबां  से

 कि  मैं  सरबकफ  हूं  लड़ा  दो  किसी  भी  बला  से  मुझे  ।

 उन  तमाम  कुरबानियां;देने  वाले  लोगों  का  इतिहास  भी  शामिल  है  ।  हमारो  शोर  से  पिछले  8
 सालों  से  सरकार  को  एप्रोच  को  जा  तत्कालीन  प्रधानमंत्रो  श्री  विध्यताथ  प्रताप  श्री  कमा
 क्षेत्र  और  दूसरे  प्रधानमंत्रियों  से  मी  हमने  एप्रोच।की  थी  लेकिन  आज  तक  वह  रिकार्ड  वापस  दिरोमणि

 गुरुद्वारा  प्रबल्धक  कमेटी  को  नहीं  सौंपा  गया  है  ।

 में  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  बिनतो  करूंगा  कि  जब  आर्मी  के

 पास उस रिकार्ड की लिस्ट मौजूद तमाम रिकार्ड दूसरी तरफ रिसर्च स्कालसे को भारी तकलीफ हो रही सिख प्रौब्लम को पंजाब को प्रोब्लम को ठीक करने के जजबातों पर मरहम लगाने के कमਂ से कम उनका जो इतिहास उनको जो परम्पराएं वे तो डंन्हें लौटा देनौ
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 का  नानी  जि  कियतओओन>ी  अति  ee  [eyere] की  जिन  किन्तु  ज«  मे  ने  नीओननननीनाओ  तन  ->केसन>म--  विनन«+नबरगनाना  पनाजमन-म>नमानमन,

 अस्त  मैं  यह  कहूंगा  कि  अगर  यह  बात  नहीं  मानी  जाती  तो  जैसा  मैंने  कहा  --

 |

 बहुत  समुद्र  की  गरजने  की  भांति  बोसते  किन्तु
 |  नकी  जिन्दगी  दल-इल  तरह

 छिछली  और  स्थिर  रहती  है  ।

 ]

 ऐसा  इम्प्रैशन  पंजाब  के  लोगों  में  जो  आज  भी  अपमे  देधा  को  .  प्यार  करते  हैं  और

 अपने  करन  का  आखिरी  कतरा  तक  देश  के  लिए  बहाने  को  तैयार  हैं  ।

 '  झो  गंगाथरा  सानोपल्ली  :  मानसून  के  दौशाम  हमारे  देशा  के  सभी  क्षेत्रों

 में  भारी  वर्षा  हुई  जबकि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  खासकर  अनस्तपुर  जिले  में  सामास्य  से  कम  और

 पुट  वर्षा  हुई  मेरे  हिन्दुपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  में  सिफे  50  प्रतिशत  किसान  ही  म्ंगफली  बो  पाये

 बाकौ  यह  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  मूंगफली  एक  मुस्य  वाणिज्यिक  फसल  और  रोजगार  उत्पस्न  करने  का

 मुख्य  साधन  तथा  सौभास्त  और  बड़े  किसानों  के  भय  का  मुख्य  स्रोत  है  ।

 यह  पशुओं  के  लिए  मुख्य  रूप;से  पोष्टिक  चारा  अब  इसको  बुआई  का  मौसम  समाध्त  हो  गया

 सभी  किसान  और  खेतिहर  बजदूर  परेक्षानी  में  देहाती  क्षेत्रों  में  रोगगार  ठध्प  हो  गया  है  ।

 मतः  मेरा  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  बह  मेरे  जिले  में  विशेषज्ञों  का  एक  दल  ग्रेजकर  वहां  कौ

 मौजुदा  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करवाए  तथा  सूखा-पीड़ितों  को  अपनी  कोष  से  विशेष  अनुदान  दे  तथा

 बेकल्पिक  साधनों  के  माध्यम  से  ल्ेतिहर-मजदूरों  को  रोजगार  उपलब्ध  करवाए  मैं  पशुलओं  के  लिए
 बारे  को  आपूर्ति  भी  सुनिष्चितत  को  जानी

 ]

 सेजर  जनरल  भुवन  चर  खण्डूरी  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम

 है  कृषि  भारत  सरकार  का  ध्यान  दूध  एवं  दुग्ध  आदेश  कारण  जो  9  में लगे  को  जारी

 किया  गया  उसको  ओर  दिलाना  भाहता  इस  आदेश  के  कारण  इस  व्यधक्साय  में  लगे  लोगों  में

 भारी  रोष  है  ।  इस  आदेदा  में  जा  मुख्य  अनुचित  बातें  वे  इस  प्रकार  हैं

 दूध  बेचने  वालों  कौ  स्वतंत्रता  समाप्त  हो  जाएगी  और  उसे  उस  संस्था  बिल्लेष  से  मनभाहे

 दाम  और  उसका  शोपण  होया  और  संस्था  का  एकाधिकार  स्थापित  हो  जाएगा  ।

 2,  इस  आदेश  से  डेरौ  उद्योग  में  लगे  लाखों  व्यक्ति  और  दूध  विपणन  व्यवस्था  में  रोअगाश्श्त

 लोग  बेरोजगारी  के  पःगांर  पर  पहुंच  जाएंगे  +  दूध  खरीदने  कौ  अनुमति  नहीं  होगी  |  लथ्  उच्यमी  और

 विपणनकर्ता  जो  सीधे  उत्पादक  और  उपभोक्ता  से  जुड़ें  हैं  जाएंगे  ।  इनकी  संख्या

 7  लास  है  ।
 '

 3,  उपभोक्ताओं  को  दूध  और  उसके  उत्पाद  अपेक्षाकृत  अधिक  मूहण  पर  उपलब्ध  होंगे  ।

 4.  इस  आदेश  डेरी  उद्योग  में  अपराधोकरण  और  आधिक

 :  का  वातावरण  पंदा  होगा  ।

 5.  इस  आदेश  के  तहत  हेरी  उद्योग  पर  अफसरशाही  का  अंकुश  बढ़ने  से  सहकारोी  क्षेत्र

 मौ 5
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 सके  +न्कनकल्ननककन--»  पका  पतन  अ3नलनलनमगगन  ।  पढे  जनम  लेਂ  जज  तल  टजआा  ओला

 जनरल  मुवन  चन्द्र  सण्हूरी  ]

 अत्यधिक  मात्रा  में  प्रभावित  होगा  ।

 इसलिए  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  चूंकि  इस  आंदेशा  से  भ्रष्टाचार  और  अफसरक्षाही  बढ़ेगी

 लिए  इसके  ऊपर  दुब/रा  विचार  किया  घस्पवाद  ।

 ]

 थी  रेडडया  याव  :  माननौय  उपाध्यक्ष  वद्यापि  इस  सभा  में

 बेंक  घोटाले  पर  कई  बार  बहस  हो  चुकी  फिर  भी  मैं  इस  सभा  के  समक्ष  एक  विधिष्ट  मुहा  रखना

 चाहता  हूं  ।  संयुक्त  संसदीय  समिति  के  सामने  प्रस्तुत  किये  अये  विशधिन्न  मुद्दों  को  मैंने  पढ़ा  उसमें

 एक  महत्वपूर्ण  चीज  छूटी  हुई  है  |  इसका  जिक्र  नहीं  किया  गग्मा  है  |  संयुक्त  अंसकोय  समिति  के  ब्रामने
 थो  मुद्दे  पेश  किए  गए  वे  हैं  :  इन  अपराधों  के  लिए  व्यक्तियों क्या  लकना  अदि  |  छुक
 बात  का  जिक्र  इसमें  नहीं  सरकार  का  4000  करोड़  रुपया  डूब  यवा  है  ओर  इन  रुपयों  की  दूली
 किस  प्रकार  से  इसका  जिक्र  इसमें  किया  गया  किन्तु  मध्यम  और  सिम्न  मध्यम  वर्ण  के  लोगों
 थे  वर्ष  के  प्रे  बारह  महोनों  में  शेयर-खरीद  करके  करीब  50,000  करोड़  रुपयों  का  गिवेश  किया

 उसका  जिक्र  हसमें  तहीं  किया  गया  सरकार  अगर  4000  करोड़  रुपये  गंवा  कैसी  तो  उसकी

 हमें  विशेष  चिस्ता  नहीं  है  क्योंकि  इसे  सहन  कर  लेने  की  क्षणता  उसयें  लेकिन  इस  देश  के

 मध्य  वर्ग  वेतन-भोगौ  और  निम्न  मध्यम  वर्ग  के लोग  शेयर  खरीद  कर  40,000  हे  50,000  करी
 शकक््ये  गंवा  चुके  उसका  कोई  जिक्र  संयुक्त  संसदीय  समिति  के  सामने  नहीं  किया  गया  है  ।

 मैं  एक  बार  फिर  कहना  चाहता  हूं  ।

 थी  अहमद  :  यह  सहो  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  यह  अहो  वड़ीं  अगर  आपने  कोई
 करना  तो  निजी  तौर  पर  उतसे  कहें  ।  सेकिन  इसे  रिक्रार्ड  में

 दर्ज  करवाना  उचित  जहाँ
 इस  हृद  तक  दहन  बातों  को  हम  रिकार्ड  से  हटा  रहे

 )

 थी  रेड्डया  यादथ  :  आप  इसे  हटा  कोई  विरोध  यहाँ  करने  जा  रहा  हूं  ।
 शोध  सरकार  को  रजिस्ट्रार  के  कार्याश्यय  .  और  स्टाक  एश्सस्ेंजों  के  धारे  क्षेवर

 शजिस्टरों  को  अपने  कब्जे  में  ले  लेने  का  निर्णय  करना  चाहिए  जिनमें  क्रेशाओं  ओर  विफ्रेशाओं  के  झाम
 जिल  जायेंगे  ।  अगर  हम  स्वराज  माजदा  की  शेयर  लें  तो  उम्तक  10  रुपये  का  हेयर  600  कपये  कक

 गई  जो  कि  अब  गिरकर  80  या  100  रुपये  हो  गई  है  ।  उन  लोगों  को  प्रति  शेयर  400  दवके

 का  लाभ  मिला  भय  यह  400  रुपये  कहां  गये  ?  सीमेंट  कम्पतो  के  श्री  10  रुपयों  का  शेयर

 200  या  500  रुपये  तक  बढ़  यह  जो  अन्तर  वह  रुपया  किधघर  यया  ”  क्षरकार  को  इस  कम

 का  शीघ्र  ही  पता  लगाना  चाहिए  और  शेयर  बाजार  का  निफ्टाश  करने  के  कदी  यह  राखि  इस

 देश  के  निम्न  ओर  मध्यम  बर्ग  तथा  वेतन  भोगी  लोगों  को  बापिश  कर दो  अह्को-चाहिए  |

 कशहार * जध्यतपीठ के भादेशानुसार कार्यवाही बृतास्त से निकाल किया खया 4
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 नाक  जननी  >>  तन  “-जनीननर+न++>ननन-ेा.  Niner  नाना  ना

 4000  करोड़  रुपये  छोड़  सकती  लेकिन  इस  देश  की  जनता  50,000  करोड़  छोड़  दैने  को  स्थिति
 में  नहों  है  ।

 भो  हारत  चन्द्र  पटनायक  :  माननोय  उपाध्यक्ष  उड़ीसा  के  कालाहूंडी
 जिले  में  के  -  89  की  अवधि  के  दौरान  चल  रहे  प्रौढ़  कार्यक्रम  को  कहते  के  बाद  जनता  दल
 की  सरकार  के  सत्ता  में  आ  जाने  के  बाद  बन्द  कर  दिया  गया  ।  मुझे  यह  कहते  दुःख  हो  रहा  है  कि
 राज्य  सरकार

 ने  प्रोट  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताव  भेजा  हौ  नहीं
 जब  स्वर्गीय  राजीव  गांधी  उड़ीसा  के  बोलंगीर  जिले  में  आये  थे  उन्होंने  वहां  एक  जन  सभा  में

 पह  विचार  व्यक्त  किया  था  कि  इस  प्रौढ़  कार्यक्रम  को  कालाहांडी  जिले  से  आगे  बढ़ाकर  बोलंगोर  जिले
 तक  ले  जाता  उस  कार्यक्रम  के  अमाड  में  बोलंगीर  जिले  के  लोग  पड़ोस  के  राज्यों  में  जोविका

 हेतु  कर  रहे  आपके  माध्यम  से  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह
 राज्य  सरकार  को  बोलंगौर  जिले  में  प्रौढ  कार्यक्रम  चलाने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  भेजने  के  लिए  दबाथ
 डालकर  उस  कार्यक्रम  को  उड़ीसा  के  बोलंगौर  जिले  में  भौ  लागू  करे  ।,

 क्री  कृष्ण  स्थामी  :  तमिलनाड़  में  विशेषकर

 उत्तर  और  चेंगलटटू  जिले  में  गन्ना  उत्पादकों  को  पर्याप्त  भीनी  मिलों  के  नहीं

 होने  के  कारण  कठिनाई  का  सामना  करता  पड़  रहा  उन्हें  इस  कारण  भी  कठिनाई  भेलती  पड़  रहौ
 '

 है  क्योंकि  चीनी  मिलें  गन्नों  के  काटे  जाने  के  तुरश्त  बाद  तोल  करवाने  कौ  व्यवस्था  नहीं  कर  पा  रहो
 मिल  के  अधिकारी  गन्ना  उत्पादकों  को  उतके  गरने  के  तोल  करने  में  दो-तौन  दिन  की  प्रतीक्षा

 करवाते  जिससे  गसने  के  वजन  में  कमी  हो  जाती  हैਂ  ओर  किसानों  को  नुकसान  छठाना  पड़ता

 पोलर  सहकारी  बोनी  मिल  की  अनुमति  देते  का  आह्यय-पत्र  केश्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  काफी  दिनों

 पे  लम्बित  पड़ा  इसलिए  मैं  सरकार  से  जिले  के  पोलूर  में  जहां  गन्ना  बहुतायत  में

 उपलब्ध  है  एक  सहकारी  चोनो  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  आदाय-पत्र  जारी  करने  का  अनुरोध

 करता  हूं  ।

 श्री  सुबर्होत  राय  चौधरी  :  दो  या  तोत  दिन  पहले  सरकार  ने  राष्ट्रीय  बस्तर  निगस

 में  भिल  सम्बन्धी  नीति  पर  सभा  में  चर्चा  कराने  का  प्रस्ताव  किया  था|

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपथा  बीच  में  न  बोलें  ।

 झ्ौ  सुब्धात  राय  चोधरो  :  लेकिन  दुर्भाग्य  हमारे  पास  समय  नहीं  अतः  आपके  माध्यम

 हे  मैं  पूर्वी  क्षेत्र  के
 पश्चिमी  उड़ोसा  और  असम  में  स्थित  मिलों

 की  इरणता  की  ओर  इस  सभा  और  सरकार  का  ध्यात  आकर्षित  करना  चाहता  उस  मिलों  को

 बलामे  को  खातिर  पर्याप्त  धनराशि  उपलब्ध  नहीं  करायी  जा  रही  उतके  आधुनिकोकरण  था

 पुननेबीकरण  करने  हेतु  कमी  भौ  एक  पूर्ण  योजना  नहीं  बमाई  गई  है  जिससे  कि  पूर्वी  क्षेत्रों  में  स्थापित

 ये  सिले  आत्मनिर्भर  सुगमतापूर्वक  चल  सके  ।

 इन  उद्योगों  कोयला  और  आन्तिरक  रूप  से  प्रयुक्त  अन्य  सामग्रियों  को

 आपूर्ति  में  कमौ  हो  गईंहै  जिससे  इन  मिलों  के  उत्पादन  पर  बहुत  ही  बुरा  प्रभाव  पढ़ा  है  जिसके

 प्रति दिन घाटे में बढ़ोतरी ही रही है । वर्तमान परिस्थितियों मैं भारत सरकार विद्षकर
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 सुदर्शन  राय  चौधरी  ]

 वस्त्र  मंत्रालय  से  अनुरोध  फरूगा  कि  वह  भारतोय  कपांस  निगम  को  अपनो  ऋण-सीमा  में  बढ़ोतरी

 करने  को  कहें  ।  बाधिक  ऋण-सोमा  को  4  करोड़  रुपये  से घटाकर  2:5  करोड़  रुपये  किया  जा  चका

 इसे  बढ़ाकर  10  करोड़  रुपये  किया  जाना  ताकि  इन  मिलों  को  कम  से  कम  कपास

 उपलब्ध  हो  सके  भोर  बे  चल्नतो  रहें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  चेतन  चौहान  बोलेंगे  ।  आप  काफी  संझोष  में  ताकि  दूसरे

 सदस्यों  को  मी  मौका  दिया  जा  सके  ।

 श्री  चेतन  चौहान  :  उपाध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  मैं  युवाकाय॑

 और  खेलकद  राज्यमंत्री  की  नई  खेल-कूद  नीति  लाने  हेतु  प्रशंसा  करना  बाहूंगा  ।  नई  खेलकद  नौतिं  में

 जिक्र  किया  गया  है  कि  छोटे  ओर  जबान  दोनों  ही  उम्र  के  खिलाड़ियों  को  भोत्साहुन

 एगी  तथा  पहली  बार  निजी  ओर  दोनों  ही  क्षेत्रों  की  कम्पनियों  को  देश  में

 की  खातिर  बाध्य  किया  जा  रहा  मैं  इस  सम्बन्ध  में  उपस्थित  मंत्री  महोदय

 को  दो  सुकाब  देना  चाहता  हूँ  । एक  तों  यह  कि  खिलाड़ियों  को  नोकर्सरस्लें
 में  भारक्षण  दिया  जाना

 क्योंकि  वे  उनकी  जवानी  खेल-कूद  को  सेवा  में  हो  बोत  ज्तती  ऐसा  करने  से  उनके  भ्रविष्य

 सुर्राक्षत  रहेगा  ।  साथ  हो  दूसरे  कोई  पदक  जोतने  पर  किसी  प्रकार  को  प्रोरसाहुल  राधि  देने  की  साय

 खिलाड़ियों  को  उनके  खेल-जोवन  से  सनन््यास  लेने  के  बाद  पेंशन  देते  पर  बिचार  किया  जाना  चाहिए

 ये  मेरे  दो  सुझाव  अगर  इन  पर  उपस्थित  माननीय  मंत्री  क्षियार  कर  तो  यह  बहुत  ही  खुशो  की

 इस  बात  का

 राष्ति  दो  जा

 खेलकद  को  बढ़ावा  देने

 बात  होगी  ।

 ]

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  कार्य  और  खेलकूद  विभाग  तथा  महिला  भोर  बाल

 विकास  में  राज्यमंत्री  ममता  :  मैं  उनकौ  भावनाओं  का  सर्म्मोत

 करता  हूं  और  जो  कुछ,उन्होंने  नौकरियों  में  भ्रारक्षण  के  सम्बन्ध  में  कहा  उसे  हमने  पहले  हो  अपनी

 नीति  में  शामिल  कर  लिया  यदि  वह  इस  नीति  को  देखें  तब  उन्हें  इस
 बारे  में  पर+-चखेगा  ।  इसके

 अलावा  हमने  इस  मामले  पर  एक  राजेन्द्रत  समित्ति  गठित  की  है  और  दस  समिलि  ने  क्पनी  रिखेट्ट

 प्रस्तुत  भी  कर  दो  है  और  रसी  कारण  हम  इस  नीति  के  पक्ष  में  हैं  ।

 जहां  तक  पेन्शन  का  सम्बन्ध  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  हम  उस  पर  विचार

 )

 खेलकद  में  राजनीति  सन  लाइए॥  ठीक  है  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समभता  हुं  कि  ममता  जी  अपनी  धारणा  को  तुरन्त  व्यक्स  करमें में
 करती  हैं  ।

 थी  मगवान  शंकर  राबत  जी  बोलेंगे  ।  रावत  जी  पहले  ही  हम  इस  घिषय  पर  बहुत
 समय  तक  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।  कृपया  संक्षोप  में  बोलें  ।

 ।
 शो  सगधान  हांकर  राबत  :  महोदय  मैं  अपना  भाषण  दो  मिनट  में  समाप्त  कर

 दूंगा  ।
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 '  उपाध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  के  गाजियाबाद  जिले  में  नोएडा  एक  औद्योगिक  स्थल  केम्द्र
 सरकार  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  भाकते  भेदभाव  बरत  रहो  मारत  जापान  सहयोग  से  एक
 आदर्श  ओद्योगिक  तमर  वहां  स्थापित  होना  इसके  लिए  जापानो  दल  ने  नोएडा  को  भादर्श  स्थल
 माना  चूंकि  वहां  पर  उद्योग  लगाने  के  लिए  अच्छे  संसाघन  व  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  मगर  भारत

 सरकार  ने  राजनीतिक  दबाव  डाल  कर  इस  परियोजना  को  राजनीतिक  अ।धार  पर  गुड़गांव  के  लिए
 स्थानास्तरित  कर  दिया  है  और  निर्णय  लिया  है  कि  यह  परियोजना  गुड़गांव  में  लगायी  जाये  ।  मैं

 भॉरत  सरकार  से  मांग  करता  हूँ  कि  राजमौतिक  विदोष  के  आधार  पर  नोएडा  ओर  विदोषकर  उत्तर

 प्रदेश  के  हितों  को  अनदेखा  न  करके  इस  परियोजना  को  गुड़गांव  न  भेजा  जाए  और  फिर  से  गुड़गांव
 :

 और  नोएडा  कै  गृणात्मक  आधार  पर  जांच  करवा  कर  नौएडा  में  ही  इसे  स्थापित

 भी  अहनद  :  उसाश्यक्ष  ब्ापके  माध्यम  से  सैं  एक  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  मामला

 अस्कार  के  ध्याल  में  काना  काहुता  अम्बई  के  शांताक्ृुज  हवाई  अड्डे  पर  सुरक्षा  कर्मियों  द्वारा

 अधभेक  सा  जियों  की  करेश्यान  किया  जा  रहा  है  ।  जिन  लोगों  को  कोचोन  त्रिवेन्द्रम  जाना

 द्वीक्त.है  उनसे  सुरक्षा  जांच  के  शुरक्षा  कईमयों  द्वारा  घन  वसूला  जाता  है  भोर  उनके  सामान  की

 एक्सरे  जांच  के  समम  उसमें  से  कुछ  सामान  भिकाल  लिया  जाता  है  ।

 पह  सिलसिला  समय  से  बल  रहा  मैं  इस  मामलों  को  सदन  में  भौ  कई  बार  उठा

 चुका  पांच  दिन  पूर्व  ही  जब  कुछ  यात्रियों  क्रो  सुरक्षा  कर्मियों  द्वारा  आतंकित  किया  गया  उस  समय

 एक  वकील  जो  घत्त  शमय  जहां  मौजूद  थे  बौर  उन्होंने  यहू  सब  देखा  तो  उन्होंने  उच्च  अधिकारियों

 क्रेस्सबन  इस  अम्बन्ध  में  दिकायत  को  और  सुरक्षा  अधिकारियों  द्वारा  उन  पुलिस  कर्मियों  को  उसी

 सेप्रय  निलाम्बित़्  कर  विय्या-बया  मुक्े  आपका  संरक्षण  आप्त  हो  |  बक्षिणी  राज्यों

 के  आज़े  वाले  यात्रियों  के  संबंध  मैं  एक  बहुत  द्वौ  महत्वपूर्ण  मामला  उठा  रहा  हूं  ।  यह  यात्री  जो

 खाड़ी  क्षेत्र  पे-आते  हैं  उन्हें  कोचौन  ओर  त्रिवेन्द्रम  जंसे  स्थानों  को  जाना  होता  है

 और  उनके  पास  इतना  स्रमय  नहीं  होता  कि  वह  दिकायत  दर्ज  करा  जज्ञ  कोई  वकोल  जंसा

 सतक  यात्री  इस  सब  को  देखता  है  तो  वह  शिकायत  करता  है  ।

 यह  मामला  कल  राज्य  समा  में  भी  उठाया  गया  उस  समय  पीठासोन  समापंति  महोदय

 ने  सरकार  को  निर्देद  दिया  था  कि  वहु  इस  मामले  की  जांभ  करें  और  इस  सम्बन्ध  में  प्राष्त  रिपोर्ट

 सभा  कदल  अर  हसे  1  एस  अवसर  पर  मैं  आपसे  निधेदन  ककृंगा  कि  आप  भी  सरकार  को  निर्देश  दें

 सेकेंकि  इन  वेक़सूर  यरक्ियों  कोलशा  दिया  जाता  ओर  अंकित  किया  जाता  सुरक्षा  कर्मियों  द्वारा

 इन  पालियों  को  फ्वेशान  क्रिया  जाता  है  और:उनके  खिए-कठिताई  पंदा  को  जातो  अतः  मैं  आपका

 हहुत  कुतभुजार  अरप  सरकार  को  वाक्तविक  प्रात्रियों  को  आतंकित  करने  के  राम्बस्ध  में

 अल-का  आदेश  ममर  विमानत  अधिकारियों  को  भी  यात्रियों  का  ध्यान  रखने  के  सम्बन्ध  सें

 किलेंहा  जाने  चाहिए  ।

 इपाध्यक  महोवय  :  सरकार  ने  भाभजे  को  सुन  लिंधा  है  और  वे  इस  संबंध  में  आवश्यक  उपाय

 करेगी  ।
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 ही  उस  पर  गौर  करेगी

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  दोनों  मंत्री  यहां  मोजद  हैं  उन्होंने  सुन  लिया  है  ।

 कुमारों  ममता  बनर्जी  ;  मैं  संसदीय  कार्य  मंत्री  तक  यह  जानकारी  प्रेषित  कर  दूंगी  ।

 ]

 श्री  राम  नगोना  सिश्व  :  मानतीय  उपाध्यक्ष  मैं  तीन  दिन  से  भ्रपती  बात

 उठाने  के  लिए  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  मैं  एक  गम्मीर  मामले  की  ओर  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  के  गस्ता  किसानों  के  तीस  लाख  परिवार  आज  हालत  यह  है  कि  गष्ता

 किसान  का  गल्ले  का  अरबों  रुपया  मूल्य  बकाया  पढ़ा  हुआ  आज  गल्ता  किसान  अपनी  पर्चा  को

 गिरवी  रखना  चाहता  है  |  उस  पर्वी  को  कोई  भी  व्यापारी  गिरवी  नहीं  रल्र  रहा  है  इतनी  उसकी

 साक्ष  गिर  गई  इसके  लिए  घोर  आन्दोलन  चल  रहा  है  जौर  मिलों  के  मेनेजरों  का  घेराव  हो  रहा

 हमें  जानकारी  है  कि  गत  वर्ष  जो  जीनो  देश  में  रिलौज  हुई  थी  तो  अन्य  प्रदेशों  की  अपेक्षा

 उत्तर  प्रदेश  में  वतमान  समय  में  12  परसेट  कम  रिलीज  हुई  गोदाम  चीनी  से  भरे  हुए
 चोनी  रिलीज  नहीं  होने  की  वजह  से  चीनी  चूकि  नहीं  भा  रही  है  इसलिए  गल््ने  का  पेमेस्ट  नहीं  हो

 रहा  है  ।

 जितनी  चीनी  महाराष्ट्र  और  गृजरात  में  इस  समय  रिलीज  हुई  है  तो  उसके  अनुपात  में  उत्तर

 प्रदेश  में  छह  परसेन्ट  कम  चीनी  रिलीज  हुई  है  और  गौदाम  मरे  हुए  मैं  मारत  सरकार  से  निवेदन

 करूगा  कि  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  काफी  चौनी  रिलीज  कौ  जाए  जिससे  किसानों  को  गन्ने  का  सूल्य

 मिल  सके  ।  इसके  पूर्व  किसानों  का  वारह  अरब  रुपए  कज  का  माफ  हुआ  है  ।  यह  गन्ने  की  पर्ची  चेक

 के  मताबिक  है  इसलिए  मैं  मिवेदन  करूंगा  कि  गन्ना  किसानों  को  पत्ञी  को  बेक  में  गिरदी  रखवाकर

 गन्ने  का  पेमेस्ट  कराया  जाए  और  जब  मिल  से  पेमेन्ट  हो  तो  इंटरेस्ट  क ेसाथ  मिल  जाए  और  मिलें

 अपना  रुपया  एडजस्ट  कर  लें  ।  यह  अति  आवश्यक  इससे  गन्ना  किसानों  को  राहुत  मिल  जाएगो

 लहीं  तो  गसना  किसान  बेहद  परेशान  हैं  ।

 छुमारो  समता  बनर्जो  :  मैं  फूड  मिनिस्टर  को  बता  दूंगी  ।

 ]

 शी  याईमा  सिह  युमनासम  जो  यात्री  दोमापुर  था  गुवाहाटी  से  ट्रेन

 पकड़ते  हैं  उनकी  सुविधा  हेतु  मणिपुर  में  एक  रेलवे  आरक्षण  कार्बालय  खोला  जाना  आवश्यक

 जो  यात्री  दीमापुर  से  टून  पकड़ते  हैं  उनकी  सुविधा  हेतु  सोटों  और  शयिका  के  आरक्षण  कौ

 सुविधा  इम्फाल  में  ही  उपलब्ध  होनो  जो  यात्री  इम्फाल  से  गृबाहाटी  तक  को  थात्रा  हवाई

 जहाज  से  करते  हैं  और  तत्पष्जात  गुवाहाटी  से  ट्रेन  पकड़ते  हैं  उनको  सुविधा  के  लिए  ट्रेन  में  सोटों  भौर

 शयिकाओं  कौ  सुविधा  इम्फाल  के  आरक्षण  कार्यालय  द्वारा  प्रदान  को  जानी  बदि  यह

 धाएं  प्रदान  की  जाएं  तो  रेल  यात्रियों  की  संख्या  में  वृद्धि  मैं  रेल  मन््जौ  से  अपील  करूंगा  कि

 यह  इस  सम्बन्ध  में  जागरयक  कार्यवाही
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 का  eametatean oe tieemnene  «मम  प
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  यहू  अनुमव  रहा  है  कि  कोई  मी  एक  सिलट  के  भीतर  अपना  भाषण

 पूरा  नहीं  कर  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका  ताम  भी  पुकारा  गया  था  लेकिन  आप  उस  समय  उपस्थित

 नहीं  ये  ।

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसकौ  भी  कोई  सीमा  है  ओर  अधिक  समय  दुरुपयोग  नहीं  किया  जाना

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अर्ना  जोशी  ।

 ओऔी  अस्ता  जोशी  मैं  आपका  ध्यान  टाइम्स  आफ  इंडिया  के  17  अगस्त

 1992  के  अंक  में  पाकिस्तानी  टुकड़ियों  हवरा  लगातार  गोलीबारी  सम्बन्धी  छपे  समाचार  की  ओर

 दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  लिखा  था  कि  इस  वर्ष  जतबरी  से  जुलाई  के  मध्य  पाकिस्तानी  टुकड़ियों  मे

 भारतीय  ठिकानों  पर  337  बार  गोलीबारी  की  जबकि  इसकी  तुलना  में  पिछले  वर्ष  इसी  अवधि  में

 अम्भू  और  राजस्थान  के  मोर्चों  पर  300  बार  गोलीबारी  हुई  थौ  जबकि  भारतीय  फौणों  ने  इसी

 अवधि  में  पाकिस्तानी  गोलौबारी  को  लानत  करने  के  लिए  84  बार  प्रत्युत्तर

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  उल्लेख  करना  चाहुंगा  कि  एक  ओर  पाकिस्तानी  विदेश  सचिय  मे

 विदेश  सचिब  स्तर  की  छठे  राउन्ड  की  बातचीत  में  मांग  लेने  के लिए  अपने  पांच  दिवसोय  यात्रा  के

 दौराम  इस  भात  पर  जोर  दिया  था  कि  पाकिस्तान  शिमला  समभौते  के  अन्तगंत  आपसो  सम्बन्धों  के

 आधार  पर  कष्मोर  समस्या  को  हल  करने  का  इच्छुक  है  ओर  दूसरी  ओर  पाकिस्तानी  टुकड़ियां
 भारतौय  ठिकानों  पर  लगातार  गोलीबारी  करके  सश्कौता  विरोधी  गतिविधियों  को  बढ़ावा  दे  रही

 इसे  गस्मीरतापूर्षंक  लिया  जाना  चाहिए  और  मैं  सदन  में  रक्षा  मंत्री  से  वक्तव्य  की  भांग

 करता  हूं  ।
 ॥॒

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  चर्चा

 )

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  शूस्यकाल  का  समय  पूरे  दिन  तक  के  लिए  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसकी  कोई  सीमा  होती  है  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महो  दय  :  हमें  अपने  आपको  अत्यधिक  आलोचना  तक  ही  सीमित  नहीं  कर  लेभा

 चाहिए  ।

 )



 लियम  377  के  अधीन  मासले  20  1992

 उपाध्यक्ष  महोदस  :  अब  सदन  नियम  377  के  अधीन  मामलों  पर  चर्चा  करेगा  |  श्री  भगवान

 धांकर  रावत  ।
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 )  अत्गरा  में  कृषि  विश्वविश्ञालय  झोलमे  के  लिए  उसर  भरेहा

 सरकार  को  अभुभति  प्रदान  किए  जाने  को  आवधयकता

 थी  भगवान  झंकर  रायत  आगरा  स्थित  बलवन्त  सिंह  कालेज  आगरा  का  ही

 वरन्  देक्ष  के  प्रायोनतम  कृषि  कालजों  में  से  एक  है  ।  स्वतंत्रता  के  पश्चात्  उत्तर  प्रदेश  में  और

 कृषि  कृषि  विश्वविद्यालय  बवा  दिए  गए  मगर  राजा  बलवन्त  सिह  कालेज  को  कृषि

 लिशोलय  में  अमी  तक  परिवर्तित  नहीं  किया

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  व  इसको  संस्था  को  राजा  ब्लकन््त  शिह

 क्षि  विदवर्विद्यालय  की  हेतु  अनुमति  प्रदान  करने  की  प्रार्थना  की
 है

 मगर  मभत  तक  अवुर्भात

 दान  महीं.को  है  ।

 में  केन्द्र  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  वह  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  में  कृषि

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  एव  विचपुरी  आमरा  स्थित  राजा  बलवस्त  सिंह  फॉलेज  को  कृषि

 जिपव  विद्यालय  में  परिकर्तित  कर  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थाफ्ति  करने  की  अभुमति  प्रदान

 महाराष्ट्र  में  बोड़  जिले  में  नई  रेल  लाईन  बिछाए  जाने  को  आवश्यकता

 केलरकाई  सोमाजो  कवोश्सागर  :  महाराष्ट्र  में
 बोढड  जिला  सबसे  बंकवर्ड  जिस

 कीट  जिले  को  जतसंख्या  20  लाख  अभी  तक  रेल  लाइन  नहीं  होने  कारण  यहां  का

 विकास  नहीं  हुआ  ।  सरकार  को  तीति  हे  कि  पिछड़ा  जिला  विभाग  को  प्राथमिकता  देकर  किकाक्म

 करना  बीड  जिले  की  अहमदनगर  बोड  षरली  रेल  लाइन  को  भभी  तक  मान्यता  नहीं  मिल्ी

 मैने  लगातार  कोर्दिंवा  कौ  प्राथमिक  सर्वे  भी  हुआ  है  ।  जब  रेल  लाइन  नहीँ  तेब  तंक  उद्योग

 धंधे  उद्योग  नहीं  होने  के
 कारण  बेरोजभार  दिन-ब-दिन  बढ़ते  जा  रहे  अतः  फेल  सरकार

 से  अनुरोध  है  कि  बोड  जिला  के  विकास  के  लिए  अहमदनगर  बोड  पर  भी  नई  लाइन  के  लिए

 प्राथमिकता  देकर  जल्द  से  जहूद  मान्येता  दी  जाये  ।

 बेक्ष  में  विदोजकर  उत्तर  प्रदेधा
 क ेसीतापुर  जनपद  मैं  टेलिफोन  सेथा  में

 सुधार  किए  जाने  की  आजदयकता

 मो  जनादन  प्रसाद  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  आज  देदा  के  विभिन्न  भागों  में

 प्रकार  द्वारा  जहां  टेलीफोन  की  सुविधा  प्रदान  करने  की  शोर  काफी  तेजी  से  कार्य  किया  जा  रहा  है

 बहीं  टेलीफोन  विभाग  को  अक्षमता  ओर  अकुशलता  के  कारण  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  को  बड़ी  हो ही
 बरेधानी  का  सामना  करमा  पड़  रहा  सश्यृत्न  केश  में  टेलोफोन  के  सराब
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 मम्बरों
 का

 म  सिलना  और  ट्रक  बुकिंग  का  सम्धर  धण्टों  बजते  रहते  के  बायजद  न  शााया  जाता

 ज्ञान  शिकायत  बन  चुको  उत्तर  प्रदेश  में  स्थित  सोतापुर  जनकदइससे  अछता  नहीं  वहां'के
 टेशोफोन  उपभोक्ताओं  के  टेलीफोन  अकसर  खराज  रहते  हैं|  ग्रामौण  क्षेत्रों  में  तो  अक्सर  ठेलीफोन

 डेड  रहते  हैं  और  लेबर  तो  इस  बात  का  है  कि  दिक्रायत  करने  के  बाबजूद  हफ्तों  टोफ  कहीं  किए  जाते

 हैं  ।  ट्रक  बुकिंग  को  सुविधा  तो  एक  तरह  से  न  के  बराबर  हो  चुको  एक्सचेंज  में  दुर्किश्ਂ के  लिए
 धग्टी  बजती  २हती  है  किस्तु  उसे  कोई  उठाने  वाला  नहीं  होता  है  शोर  इस  प्रकार

 हर॒गांव  व  लहरपुर  के  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  को  तग  होकर  सीतापुर  आना  पड़ता  है  जिसके  लिए

 उन्हें  काफो  घने  व  समय  व्यथे  करता  पक्ता  है  तथा  रुच्हें  यह  सोचने  के  शिए  बलबर  होगा  पड़ता  है
 कि  टेलौफोन  तो  केबल  लोकल  बात  करने  के  लिए  हो  हैं  ।

 मैं  संचोर  मंत्री  स  माँग  करता  हुं  कि  विभाग  को  कुशलता  और  दक्षता  की  बढ़ाने  की

 दिशा  में  कठोर  कार्यवाही  कराने  का  कष्ट  करें  ताकि  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  को  टेखीफोस  का

 पूरा  लोभ  मिंल  सके  तथा  लहरपुर  जनपद  सीतापुर  में  सुविधा
 झंपलब्घ  कराने  की  क॒पा  करें  ।

 ]

 उड़ोसा  में  घिभिम्त  विद्युत  परिमोजवाअओों  के  तय  ये  तेखी  ला
 जाने  कौ  अआवद्यकता

 की  ब्रज  किशौर  श्रिंपांही  राज्य  में  बिज्ुत  खराब  स्थिति  राज्य'के

 अरधशोरमिक  विकात  में  रुकावट  बनी  हुई  है  में  45.3  विद्युतਂ  प्रतिवांत  की  फभ्ो  है  जबकि

 इसक  अखिल  भारतीय  औसत  केवल  7.9  प्रतिशश  है|  कृषि  और  औद्योतिक  दोधोंਂ  के  विफारऋ-के

 लिए  विद्युत  उत्तादन  परम  आवश्यक  राज्य  में  विद्युत  का  प्रययान  भकिध्य"में  इक्तके  अर्सकक

 विकास  के  लिए  अति  आवश्यक  राज्य  सरकार  के  हर  सम्भव  प्रयास  और  अधिक  निवेद  के

 बावजूद  आठवीं  योजना  के  अंत  तक  राज्य  में  अनुमामित  असोमित  विद्युत  मांग  22.7  प्रतिक्षत  की

 कमी  ही  अतः  केन्द्रीय  सरकार  को  प्राथमिकता  के  बाधार  पर  राज्ज  को  निम्म  विद्युत

 परियोजनाओं  को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  !

 आई.बी  ताप  विद्युत  परियोजना

 क्िक्लीय  चरण  :  तालचेर  ताप  बिद्यू  त'वਂ  परियोजना  का

 बारागढ़  हैड  रेंगुलेशन  परियोजना  भर  बाईमेला  विस्तारण  और  आठवों

 परियोजनायें  ।

 बरेली  से  सुस्यई  ओर  विण  भारल  के  लिए  सोथो  रेलबाक़िनां
 जतलरए  जाने  की  अशयश्यकता

 चक्क्िनी

 ओऔ  संन्सोंध  कुमार  गंगबार  उपाध्यक्ष  बरेली  का  एंकਂ  प्रमुख
 भीचौशिक  महानंगर  परन्तु  यहाँ  से  न  तो  बम्वई  और  न  हो  दक्षिण  मोरेशਂ  कौ  जोड़ने  हेतु  टे मे
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 अनबन  "3  जनम  कनननन  जीन  नमन  ननननननननननन  मनन  ननादखखख  कि  भ।ख।ए।%प  नाश  ननन  oS

 सल्तोष  कुमार  गंगवार  ]

 भलाई  जा  रहो  हैं  और  न  ही  बरेली  से  गुजरने  वालो  विभिन्न  ट्रेनों  के  उपयुक्त  आरक्षण  कोटे  ही
 इस  कारण  बरेली  स्टेहन  पर  यात्रियों  को  अत्यधिक  असुविधा  का  सामना  करना  पड़  रहा

 मेरा  रेल  मंत्री  से  आग्रह  है  कि  बरेली  को  बम्बई  व  दक्षिण  मारत  की  ट्रेनों  स ेजोड़ा  जाए  तथा  बरेली

 से  गुजरने  वाली  सम  ट्रेनों  के  आरक्षण  बढ़ाए  जायें  ।

 ] है

 देंकानाल  जिले  में  लडगप्रसाव  और  दुर्गापुर  में  ताप  जिश्वत  केसों

 को  शीक्र  मंज्री  दिए  जाने  कौ  आजद्यकता

 शी  सिह  देव  :  उड़ीसा  राज्य  यंगमीर  विद्युत  संकट  का  सामना  कर

 रहा  है  ओर  प्रतिदिन  राज्य  में  विद्युत  कटोती  की  जातो  बिद्युत  संकट  का  मुख्य  कारण  विद्युत
 उत्पादन  में  कमी  है  और  दिन-रात  बिना  किसी  मोजनाबद्  तरोके  विद्युत  को  कटोती  वे  लोगों  कौ

 हकलौफों  को  और  भी  बढ़ा  दिया  इस  कारण  लोग  अपने  घरों  तक  सौमित  हो  कर  रह  गये  हैं  ।

 ओर  फ़ात्र  पढ़  नहीं  पा  रहे  उड़ीसा  में  किसानों  को  सिंचाई  के  लिए  बिजली  प्राप्त  नहीं  हो  रही

 बिजली  की  कमी  के  कारण  उद्योग  रुग्ण  हो  रहे  हैं  ।  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  इस  राज्य  में  ग्रामीण

 विद्युतीकरण  के  क्षेत्र  में  ज्पादा  बिकास  नहीं  हुआ  है  ।

 राज्य  में  बिखुत  संकट  को  दूर  करने  लिए  अतिरिक्त  विद्युत  उत्पादन  हेतु  शीघ्र  कदम  ढ७ठाए

 जाने  आवश्यक  है  ।  राज्य  में  प्रस्तावित  कई  विद्युत  केश  जिसमें  कोबले  पर  आधारित  खड़गप्रसाद  ओर

 देकानाल  जिले  में  दुर्गापुर  विद्युत  केन्द्र  परियोजनाएं  काफो  लम्बे  समय  से  लम्बित  है  मैं  निवेदन

 करूंगा  कि  केरद्रीय  सरकार  कषौघ्र  ही  इन  दो  ताष  विद्युत  संयंत्रों  को  स्वीकृत  प्रदान  ठाकि  इन्हें

 चालू  वित्तीय  ब्  में  हो  स्थापित  किया  जा  सके  ।

 होलावार  में  राजमार्ग  17  पर  झारायतों  नथी  के  ऊषर  राष्ट्रीय  पुल
 की  शीघ्र  मरम्मत  किए  जाने  और  धाहनों  का  पारणंगन

 व्यवस्थित  किए  जाने  के  लिए  तोल  सेतु  स्थापित

 किए  जानेगकोी  आधश्थकता

 श्री  ध्ंजय  कुमार  :  विषय  बस्तु पर
 बोलने  से  पहले  मैं  आपको  शून्य

 काल  में  सभी  सदस्यों  को  अपने  विचार  व्यक्त  करने  कौ  अनुमति  देने  के  लिए||में  आपको  बधाई  देना

 चाहूंगा  |  मैं  करता  हूं  कि  सदन  इस  बात  कौ  सराहना  करेंगे  कि  आप  बिना  भोजमाबकाश  के

 पांच  घंटे  से अधिक  समय  से  पीठासीन  होताबार  में  राष्ट्रोय  राजमार्ग  संख्या  17  पर  |शराबती
 नदी  के  ऊपर  बने  पुल  पर  जारी  यात्रौ  वाहनों  बौर  माल  वाहनों  के  आवागमन  प्र  लगौ  रोक  से  कारण

 मंगलोर  और  मुम्बई  के  मध्य  यात्रियों  और  माल  का  आवागमन  अव्यवस्थिक्व;हो  गया  यह  प्रतिबंध

 पुल  को  पहुंची  क्षति  की  आड़  में  लगाया  गया  है  और  छह  टन  भार  के  छोटे  बाहनों  के  आगे  थाने  का

 प्रावधान  किया  पुल  के  दोनों  ओर  के  प्रवेक्त  हार  पर  लोहे  के  गार्डर  खड़े  किए  भए  है  और

 भारी  वाहनों  को  नौकाबानों  की  सहायता  से  नदी  पार  कराई  जातो  ऐसा  अनुभव  किया  जया

 है  कि  रात्रि  के  समय  छह  टन  से  ज्यादा  भार  वाले  बाहनों  को  रिश्वत  लेकर  पुल से  होकर  थाने  दिया
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 जाता  नौकायानों  को  चलाने  बाले  जनता  को  ठग  रहे  35  यात्रियों  को  ले  जाने  चाले  एक  भांरोਂ

 यात्रो  आहृन-का  वज़न  छहू  डब  से  कम  अशः  यह  प्रस्ताध्ः  किया  रबर है  कि  योत्रियों  को

 ले  जा  रहे  मारी  यात्री  वाहनों  को  लोहे  के  गाइंर  हटाकर  आवागणन-को  अनुमति  दी  भौरे

 स्वीकृत  भार  के  अनुरूप  यातायात  को  नियंत्रित  करने  हेतु  के  दोनों  भर  के  प्रवेश  द्वारों  पर  तोल

 सेतु  स्थापित  किए  जाने  क्षतिग्रस्त  पुल  की  मरम्मत  के  कार  तेजों  लाने.हेतु  आवद्यकः

 कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।  ह
 का

 ;  न

 राजस्थान के  सलूस्वर  संसदोध  ;  तिर्वाचत  क्षेत्र  में  रसोई  गंस'कोएਂ  "५

 अधिक  एलेन्सियां खोले  मामे की
 5  ''

 ]
 का

 ..  भरी  भेके  लाल  मोणा  :  उपाध्यक्ष  मेरा  संसदीय  क्षेत्र  एक

 बाहुल्य  और  पहाड़ी  क्षेत्र
 है  यहां  पर॑  जंगल  की  कटाई  बराबर  बढ़  रही  सरकार  की  ओर  से  5

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रसोई  गैस  ऐजेन्सो  नहीं  दिए  जाने  के  कारण  लोगों  को
 खाना  पकाने  के  लिए  बहुत  ही

 परेशानी  का  सामताकरना  पड़  रहा
 85  प्रतिकत  जनता  आज  मौਂ  गाँतों  में  तिवास  करती  है  ।

 शाहरो  क्षेत्रों  क ेएक  हीਂ  विधान  सभा  क्षेत्र  ।  0  गेश'ऐकेल्लिक  बल  रही  हैं  |  मेरे  चुनाव

 क्षेत्र  में  जाबर  माइन्स  बड़े  जितकी

 प्रत्येक  की  आबादी  30  हजार  के  आसपास  है  |  इसके  अलावा  इन  करस्ब्रों
 के

 पास  के  गांवों
 की  आबादी

 अलग  से  है  ।  इन  सभौ  कर्बों  में  शिक्षण  सरकारी  कार्यालय  चिकित्सा

 केन्द्र  आदि  स्थित  मेरा  केग्द्र  सरकारसे  अनुरोध  है  कि  आदिवासी  बाहुलय  क्षेत्र  में  गैध  एजेश्सो

 की  सुविधा  प्रदान  किए  जाने  हेतु  उक्त  सातों  स्थानों  का  सर्वे  कराया  जाए  ताकि  मेरे  क्षेत्र  की

 इस  सुविधा  का  लाभ  उठा  सके  और  इस  आंडिवासी  क्षेत्र
 के

 जगल  कटाई  से  बच  पर्यावरण की

 सुरक्षा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरा  सरकार  से  आग्रह  है  कि  इस  शोर  अविलम्ब  ध्यीन  दिया  ज्ञाए  1

 राजस्थान  में  पुष्कर  सरोवर  के  विकस्स  लिए  विस्तत  पोजता

 तैयार  किए  जाने  की  आधक्यकता

 रासा  सिंह  रावत  :  उपाध्यक्ष  नियम  377  के  अश्लीन  मैं  सूचना  देना

 चाहता  हूं  कि  पुष्कर  जिला  अजमेर  करोड़ों  हिन्दुओं  का  प्रमुख  तीर्थ  स्थल  एवं  आस्था  का

 केन्द्र  समस्त  देदा  विदेश  के  लाखों  लोग  विभिन्न  घामिक  एवं  पावन  पर्वों  पर  पुष्कर  में  पुष्य  लाभ

 कमाने  की  दृष्टि  से  आते  यहाँ  विषव  में  एकमात्र  ब्रह्मा  जी  का  मन्दिर  प्राकृतिक  एवं  पर्यावरण

 की  दष्टि  से  नी  पुष्कर  एक  मनोरम  स्थल  है  और  यहीं  पर  परम  पवित्र  पुष्कर  सरोवर  है  जिसमें  लाखों

 श्रद्धालु
 स्नान  कर  अपने  को  धन्य  मानते  हैं  ।

 निरंतर  बढ़ते  हुए  थार  मसस्थल  की  रेत  और  अरावली  की  पहाड़ियों  के
 वक्षों  की  कटाई  हो

 जानें  से  बरसाती  नालों  के  साथ  पहाड़ों  से  कटक  र  आयी  भमिट्टी  के  निरंतर  जमा  होत ेरहने  के  कारण  _

 पुष्कर  सरोवर  में  भारी  मिट्टी  जमा  हो  गयी  सरोवर  का
 पानी  सूझ्ल  गयां  हैं  तथा  सरोबर  के

 प्राकृतिक  स्त्रोत  भी  बंद  हो  गए  फलस्वरूप  वहां  आने  वाले  लांखों  तीर्थेबात्रियोँ  की  धामिक

 माओं  को  स्नान  करने  का  अवसर  नहीं  मिल  पाने  के  कारण  उन्हें  बहुत  असुविधा  हो  रही  है  ।  हजारों

 पंडे  पुरोहितों  कौ  रोटी  खतरे  पें  पड़  गयी  है  ।  पुष्कर  में  विदेशी  पर्थटक  मी  मेले  तथा  अब्य
 अवसर

 पर  बहुत  बड़ी  संख्या  में  बाते  हैं  और  विदेशी  मुद्रा  को  अज॑न  होता  है  |  पर्यटन  की  दृष्टि  से  मी  पुष्कर
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 बननननम-म-म-मम«म+म++कम का महत्व है । ऐतिहासिक, धामिक एवं सामाजिक एकता कौ afte से पुष्कर का भारतोय  मम

 रासा  सिंह  राबत  ]

 का  महत्व  है  ।  धामिक  एवं  सामाजिक  एकता  कौ  दुष्ट  से  पुष्कर  का  भारतोय  इतिहास
 एबं  संस्कृति  में  अत्यस्त  प्राचोन  काल  से  महत्व  रहा  है  ।

 अतः  पुष्कर  के  ऐतिहासिक  एवं  सांस्कृतिक  महत्व  की  रक्षा  करने  के  लिए
 केसद्र  सरकार  का  पर्पावरण  एवं  पर्यटन  विभाग  एक  समन्थित  कार्यक्रम  बनाकर  पुष्कर  सरोवर  की

 जमा  मिट्टी  अविलम्ब  निकलवाये  एवं  भविष्य  में  मिट्टी  बहकर  आने  से  रेगिस्ताम  को  रोकने

 हेतु  पहाड़ियों  पर  सघन  वृक्षारोपण  करे  तथा  चंक  डेम्स  बनवाये  जाएं  तथा एक  बिकास  योजनाਂ

 बनाई  जानो  राज्य  सरकार  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  विस्तृत  योजना  बनाकर

 भेजी  है  ।

 केरद्र  सरकार  पृथ्कर  के  अस्तित्व  को  बचाने  हेतु  एक  पुष्कर  क्षेत्र  समग्र  विकास  योजना

 डलाकर  जापान  सरकार  एयं  विश्व  बेंक  को  सहायता  से  संचालित  विकास  थोजनाਂ  एवं

 रोकथाम  योजनाਂ  में  सम्मिलित  करे  ।

 बिहार  के  किसानों  को  प्राकृतिक  आपदाओं  से  निपटने  में  सलम

 बनाए  जाने  हेतु  पोजना  तंयार  किए  जाने  को  आवश्यकता

 को  नोतोश  छुमार  :  उपाध्यक्ष  बिहार  राज्य  के  लोगों  को  आजीविका  का  मुख्य

 साधन  यश्षपि  कृषि  है  किसतु  राज्य  का  अधिकांश  मू-माग  कृषि  के  लिए  पाती  को  आवश्यकता  को  वर्षा

 ढ्वारा  ही  पूरा  करता  बिहार  राज्य  की  सिचित  मृमि  20  प्रतिदतात  से  अधिक  नहीं  शेष  भूमि
 बर्षा  के  पानी  पर  आधारित  इस  वर्षा  बहुत  कम  हो  रही  यहां  खरीफ  को  फसल  मुख्यतः
 थान  है  जिसे  प्रदेंदा  के  60  प्रतिधत  क्षेत्र  में  रोपा  जाता  है  किन्तु  इस  बार  राज्य  में  वर्षा  कम  होने  से

 पानी  की  उपलब्धता  में  कमी  आ  रही  है  ।  कुछ  कृषि  विशेषशों  ने  कृषकों  को  सलाह  दी  है  कि  भते  हो
 पान  कम  आप  को  पोक्ष  को  णेड़े  पाती  में  हो  रोप  धान  बिल्कुल  पैदा  न  होने

 से  तो  कहों  अक्छा  है  कि  यह  कुछ  तो  पैदा  विशेषशों  की  राय  है  कि  इस  प्रकार  कम  पानी  में

 रोपी  गयी  धान  की  फसल  में  पंदाबार  20  प्रतिद्षत  से  40  प्रतिशत  तक  हो  सकती  बिहार  राज्य

 में  पहले  से  ही  कृषि  उपज  कौ  दर  देश  के  कृषि  के  क्षेत्र  में  विकसित  प्रदेशों  की  अपेक्षा  आधी  से  कम

 इसलिए  यहां  के  किसान  को  माली  हालत  पहले  से  ही  अच्छी  नहीं  उस  इस  वर्ष  औसत

 उपज  की  दर  में  और  मिराथट  आ  जायेगी  ।
 अतः  मेरा  आपके  माष्यम  से  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  विहार  राज्य  के  किसानों  के  लिए

 इस  बर्थ  कम  से  कम्त  एक  नई  सहायता  योजना  चालू  करे  जिससे  किसान  प्राकृतिक  प्रहार  को  भेलने  में

 सक्षम  हो  सके  |

 परशुराम  मंगबार  :  उपाध्यक्ष  कहने  के  लिए  तो  यहाँ  पर  लॉटरी

 सिस्टम  हैं  और  हर  चौज  का  फैसला  लॉटरी  के  भाधार  पर  क्या  जाता  है  परन्तु  मैंने  नियम  377  के

 अधीन  अपने  क्षेत्र  ही  समस्या  से  सम्बन्धित  एक  नोटिस  दिया  वह॒मंटर  लॉटरी  में  नहीं  आया  ।

 मैं  चाहुता  हूं  कि  हर  मेम्वर  को  अणने  क्षेत्र  को
 समस्या  उठाने  का  अवसर  मिलना  मेरा  नाम

 आगे  पहां  अगर  लॉटरी  सिस्टम  है  तो  उसमें  कुछ  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ताकि  सभी  का

 नाम  आ  सके  ।
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 प्रदाय  और  वितरण  विधेयक
 amen  कम»

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  अपनो  भावना  यहां  व्यक्त  इसके  लिए  बहुत-बहुत  धभ्यवाद  ।

 4.48

 शिक्षु  दुःय  पोषण  बोतल  ओर  शिश  खान

 प्रदाय  शौर  जितरण  का

 विधेयक

 मानव  संसाधन  विफाश्न  संत्रालय  कार्य  और  खेलकूद  विभाग  तथा  महिला  और  बाल

 विकास  थिभाग  में  राज्य  मंत्रो  ममता  :  मैं  श्री  अर्जुन  पिह  को  ओर  से  प्रस्ताव  करतौ  हूं
 कि  स्तन  पोषण  के  संरक्षण  और  संवर्धन  ओर  शिशु  खाद्य  के  उचित  उपयोग  को  सुनिश्िचत  करने  की

 दष्टि  से  शिशु  दुग्ब  पोषण  और  शिशु  खाद्य  के  प्रदाय  और  वितरण  के  वितियमन

 का  और  उनसे  सम्बन्धित  या  उमके  आनुषंगिक  जिययों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ।

 विधेयक  की  मुख्य  विशेषताएं  इस  प्रकार

 शिशु  दुग्ध  अनुकल्प  पोषण  और  शिक्षु  खा  पदाय  ओर  वितरण  का  विनियमम

 ज्लाद्य  का  तात्पयं  दुरघ  छुड़ाने  बाले  उत्पाद  भो  है  ।

 निम्न  उपायों  के  माध्यम  से  इस  विधेयक  का  प्रयास्त  दुग्ध  पोषण  अनुकरुप  की  जशिक्री

 ओर  प्रसार  का  वितियमन  :

 छिक्षु  दुग्ध  अमुकल्प  और  पोषण  बोतलों  की  के  विज्ञापनों  वा  इसके  वितरण

 पर  प्रतिबंध  ।

 छि्ु  दुग्ध  अनुकत्प  के  प्रसार  पर  प्रतिश्रन्ध  ।

 छशिक्षु  दुग्ध  अनुकल्प  ओर  पोषण  बोतलों  के  सेम्पलों  क ेबितरण  और  दान

 के  मामले  को  पर  प्रतियन्ध  ।

 दिश  दुग्ध  अनुकल्प  या  पोषण  बोतलों  पर  जानकारी  या  शिक्षा  या  इससे  संबंधित
 उपकरणें  का  दान  पर  प्रतिबंध  ।

 मां  का  दुरघ  आपके  बच्चे  के  लिए  श्रेष्ठकर  है  यह  वक्तव्य  सभो  शिक्ष  अनुकल्प
 कंंटेनरी  और  शिकु  दुग्ध  पर  वंधानिक  रूप  से  अनिवायं  होगा  ।

 हिषु  दुग्ध  अनुकल्प  कंटेनरो  पर  महिला  या  छशिक्षु  की  तस्पीरें  लगाने  पर

 प्रतिबन्ध  ।

 प्रसव  पूर्ष  ओर  प्रसव  के  बाद  के  बारे  में  शिक्षित  करने  के  लिए  जो  साथप्रों  होगो
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 शिशु  दुरब  पोषण  बोतल  ओर  शिष्यु  साय  जात  20  |  4  992-

 प्रदाय  और  वितरण  का  विधेयक

 बनर्जी ]

 उसमें  स्तनपान  की  श्रेष्ठता  और  पोषण  बोतलों  के  हानिकारक  असर  के  बारे  में

 प्रथार  को  अनिवायं

 जब  कभी  उपबन्धों  का  उल्लंघन  हो  तो  इस  विधेयक  में  गिरफ्तारी

 जब्तों  को  भो  प्रावधान

 इस  विधेयक  में  उपबस्धों  के  उल्लंषन  के  लिए  दण्ड  का  प्रावधान  है  और  इस  सम्बन्ध
 में  अधिकतम  दंड  के  रूप  में  तीव  साल  के  कारावास  के  साथ-साथ  पांच  हजार  रुपये
 का  जुर्माना  भी  लग-सकता  है  ॥  -

 इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अपराधों  की  सं  थे  और  जमानती  करार  दिया  गया

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूमी  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  अपने  सुझाव  दें-और

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करें  ।  यह  विधेयक  पिछले  दस  सालों  से  लम्बित  1981  विधय

 स्वास्थ्य  संगठन  ने  मां  के  दूध  के  विकल्प  के  विपणन  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  संहिता  अपनायी  ।

 इसके  पश्चात्  भारत  सरकार  ने  विभिन्न  संस्थाओं  के  साथ  परामदां  करके  मां  के  दूध  को

 बढ़ावा  देने  के  लिए  मारतीय  राष्ट्रीय  संहिता  1986  में  संसद  ने  राज्य  सभा  में  यह
 विधेयक  पारित  परन्तु  लोक  सभा  कै  मंग  होने  की  वजह  यह  पारित  नहीं  हुआ  ।  1991  में

 यह  विधेयक  फिर  से  पुर:स्थापित  परस्तु  फिर,'लोक  सभा“मंग  होमें  कौ  वजह  यह
 पारित  नहीं  हुभा  |  हमने  यह  फिर  इस  को  पूर:स्थाप्रित  किया  ।  श्री  राम

 नाइक  इस  सम्बन्ध  एक  निजी  सदस्यों  सम्बन्धी  विधेयक  भी  मैंने  सदन  को

 आदवासन  दिया  था  कि  हम  यह  विधेयक  सरकार  की  तरफ  से  लायेगे  ।

 मैं  इस  क्षोत्र  में  विशेषज्ञ  नहीं  हूं  ।  मैं  आपके  सुझावों  को  लेता  भहूंगी  ।  बैंटकहना  चाहुंगी  कि

 चूंके  यह  सत्र  का  आखिरी  दित  है  और  बहुत  से  व्यापारिक  समूह  इस  विधेयक  को  पारित  किए  जाने

 के  विरूद  हैं  अतः  अपने  बच्चों  के  मविष्य  के  बाज  हमें  यह  पारित  कर  देता

 चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 स्तन  पोषण  के  संरक्षण  और  संवर्धन  भौर  शिश  खाध  के  उचित  उपयोग  को

 सुनिष्िचत  करने  को  दृष्टि  से  शिशु  दूध  पोषण  बोतल  ओर  शिशु  खाद्य  के

 प्रदाय  और  वितरण  के  विभियंमन  का  और  उनसे  सम्बन्धित  या  उमके  आनुषंगिक  विषयों  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विंधेयक पर  विश्वार  किया  जाये  |

 अब  विचाराधीन  प्रस्तक्ष्य में  संझोधत

 प्रो०  रासा  सिंह  रावत  :
 प्रस्ताव  करता  हूं  :
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 29  19.14  शिश्  दुर्भ  पोषण  बोतल  भोर  सिशु  साथ
 प्रदाय  और  वितरण  का  विशेयेंक

 अनननननननमनननन-क नमन  नाम

 पन्द्रह  1992  तक  राय  लिये  जाने  के  प्रयोजन  से  यह  विधेयक  परिचालित

 किया  जाये  ।/

 ]

 श्री  राम  नाईक  :  उपाध्यक्ष  शिक्षु  दुग्ध  पोषण  बोतल  ओऔर

 छहिलु  सादा  प्रदाय  और  वितरण  का  1992  का  मैं  हृदय  से  स्वागत

 करता  हूं  ओर  इस  विधेयक  का  मैं  समर्थंव  करवा

 जेसा  कि  अभी  माननीय  राज्य  मनन््चो  ममता  जी  ने  बताया  कि  वे  कोई  विशेषश  नहीं  थे

 एक्सपर्ट  नहीं  इसलिए  इसके  बारे  में  कोई  सुझाव  तो  उस  पर  बिचार  किय  मैं  सदन

 में  वह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  मैंने  इस  विधेयक  पर  67  संशोधन  दिए  हैं  ओऔर  ये  वंशोधन  इस

 विधेयक  के  प्रस्तुत  होने  के  बाद  देश  के  कई  प्रकार  के  डाक्ट्सं  और  अलग-अलग  संस्थाओं  के  साथ

 विज्ञार-विम्ञ  उनसे  जो  जानकारी  प्राप्त  उसके  आधार  पर  मैंने  यहां  ७7  संशोधन  प्रस्तुत

 किए  हैं  ।

 शो  सूर्य  नारायण  यादव  :  उपाध्यक्ष  हाउस  में  का
 अभाव

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौरम  की  घंटी  बजाई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोरम  है  ।

 ओो  रास  ताईक  £  उपाध्यक्ष  मैं  कह  रहा  था  कि  कुछ  विषय  ऐसे

 होते  हैं  जो  राजनीतिक  पार्टियों  के  परे  होते  हैं  और  यह  एंके  ऐसा  विषप  हैं  जिसमें  राजनोतिक

 पार्थियों  का  कोई  मतभेद  न  होते  हुए  सबकी  सहमति  से  इसे  पूरा  किया  जा  सकता  इस  विधेयक

 का  समर्थन  करते  हुए  मुझे  स्वाभाविक  खुशी  होती  जिसका  माननोय  मंत्री  महोदया  ने  उल्लेख

 कि  30  1991  को  मैंने  इस  सदन  में  एक  गेर  सरकारी  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  और

 उस  समय  मंत्री  महोदया  ने  आदव्वासन  दिया  था  कि  सरकार  जल्द  से  जल्द  ऐसा  परिपूर्ण  विधेयक

 लाएगी  |  एक  सान्त  का  सम्य  होने  को  आया  देखा  जाए  तो  यह  समय  बहुत  लम्बा  है  लेकिन  देर

 आए  दुरुस्त  आए  ।  इस  भूमिका  में  जो  आश्वासन  दिया  था  उसके  अनुरूप  यह  विधेयक  आया  इसकी

 मुझे  स्वाभाविक  खुशी  साथ-साथ  इसमें  और  दो  महत्व  की  बातें  जड़ी  हुई  हैं  वे  यह  हैं  कि  सो  से

 दुनिया  में  |  अगस्त  से  7  अगस्त  तक  ब्रस्ट  फीडिग  प्रमोशन  वीक  करके  मनाया  जाता  है  और  आपने

 देखा  होगा  कि  गए  15  दिन  के  पहले  हिन्दुस्तान  में  मी  कई  जगहों  पर  बड़े  पंमाने  पर  इस  सप्ताह  में

 कार्मक्रम  हुए  ।  मैं  मानता  हूं  कि  लोगों  की  जागृति  इस  बात  में  हुई  कि  इस  विषय  का  क्या  महत्व  है  ।

 शायद  मंत्री  महोदया  के  श्याल  में  नहीं  आया  होगा  लेकित  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे
 नवनिर्बाचित  राष्ट्रपति  के  हाथों  से  नेशनल  चाईल्ड  सरवाईवल  एण्ड  सेठ्ड  मदरहुड़  प्रोग्राम  का  पाँच

 बजे  उदघाटन  हो  रहा  इसलिए  एक  अति  उत्तर  योग्य  समय  की  दृष्टि  स ेआज  का  यह  त्रिधेयक

 चर्चा  के  लिए  आया  मैं  इसका  समथन  करता  हूँ  ।
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 शिशु  दुरष  थोषण  बोतल  ओर  क्िशु  खाद्य  20  1992

 प्रदाय  और  वितरण  का  विधेयक

 राम  नाईक  ]

 4.58  म०  १०

 पीटर  जो०  सरबनिआंग  पोठासोन

 ग्यारह  साल  पहले  सारी  दुनिया  मे  कोड  मजूर  किया  लेकिन  विधेयक  मंजूर  होने  के  लिए
 आने  की  स्थिति  में  ग्यारह  साल  लगे  तो  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  कम  से  कम  अब  इसमें  बिलम्ब  नहीं
 होना  चाहिए  ।  मां  के  दूध  ओर  बोतल  का  संधर्ष  अब  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 5.00

 ]

 यह  जो  संघर्ष  चल  रहा  इसका  अंतः  भा  रहा  ऐसा  मैं  मानता  हूं  ।  इसलिये  इस  भूमिका
 में  बार-बार  विधेयक  यह  पूरा  नहीं  हुआ  ।  राज्य  सभा  में  मंजूर  हुआ  तो  जब  लोक  क्षमा  में
 फिर  लोक  सभा  विसरजित  हो  गई  ।  गये  साल  में  लोंक  समा  में  फिर  फिर  लोक  समा
 विसर्जित  हो  गई  ।  तीसरी  बारमेरा  गेर  सरकारी  विधेयक  आया  और  आपने  उसका  समर्थन  मैंने
 उसे  बापस  लिया  और  अब  फिर  यह  विधेयक  आया  है  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि आज  लोक  सभा  से  पारित
 होकर  राज्य  सभा  में  जाये  तो  समझ  लीजिए  कि  किसी  कारण  से  अपधात  हुआ  और  लोक  प्भा  समाप्त
 भी  हो  गई  तो  राज्य  सभा  जो  कि  लगातार  चलती  वहां  वह  पास  हो  इस  भूमिका  में  मैं
 इस  विधेयक  का  स्वागत  कर  रहा  हुं  ।

 इसमें  कई  महत्वपूर्ण  बातें  हैं  ओर  जंसा  कि  कहने  के  पूर्व  मैंने  उल्लेख  किया  कि  ब्रैस्ट  फीडिंग
 प्रमोशन  का  काम  गर  सरकारी  कई  संस्थाएं  करती  उन्होंने  लगातार  गय  ।0  साल  में  इस  बारे
 में  कद  आन्दोलन  चलाये  |  इन  सारी  संस्थाओं  को  मैं  इसके  लिए  धन्यवाद  बेना  चाहता  हुं  इस  सदन
 की  ओर  से  जिस  मैं  ।

 ॥

 ]

 (1)  ऐसोणशियेशन  फार  कल्जूमस  एक्शन  आन  सेफ्टी  एण्ड  बोम्बे
 (2)  वोल्यून्टेरी  हेल्थ  आफ  (3)  कोयेलिशन  आफ  प्रोटेक््शन  आफ

 बूसेन  एण्ड  चिल्डरन  (4)  करजमसं  गाईडेन्स  सोसाइटो  आफ  इन्डिया  (5)  इण्डियन  एक्रेडेमी  आफ

 वेड़िट्रिक्स  है  ।

 इन  संस्थाओं  ने  इनके  सम्बन्ध  में  जो  काम  ये  प्रदांसतीय  मैं  उनके  प्रति  कृतज्ञता
 व्यक्त  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  जन-जागरण  का  काम  इसके  सम्बन्ध  में  किया  हर  बच्चे  को  मां

 का  दूध  मिलना  उसका  एक  जम्मस्िद्ध  अधिकार  यह  जन्मस्विद्ध  हक  होते  हुए  मां  का  भी  कर्तंव्य

 है  दायित्व

 ]

 यह  केवल  एक  फर्ज  हो  नहीं  बल्कि  एक  विधेषाधिकतर  भी
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 29  1914  दिष्तु  दुग्ध  पोषण  बोतल  और  दिशु  लाश

 प्रदाय  और  वितरण  विधेयक

 ]  “

 अपने  बच्चों  को  मां  इस  प्रकार  का  दूध  दे  और  मां  के  स्तन  का  दूध  बालक  को  यह  अपने

 आप  में  महत्यपूर्ण  चौज  है|  प्रकृति  ने  जो  चीजें  समाज  और  लोगों  को  दो  उसमें  मैं  ऐसा  मानता

 हूं  कि  प्रकृति  से  मां  को  जो  दूध  दिया  वह  दूध  अपने  बच्चों  को  जरूर  जिस  बच्चे  को

 मां  का  दूध  तहीं  मिलता  है  कहू  अमागा  बच्चा  होता  है  और  जो  मां  अपने  बच्चों  को  किसी  कारण  से

 इस  प्रकार  का  दध  नहीं  पिला  पाती  वह  मां  नौ  अभागी  है  ।  ऐसा  क्यों  होता  है  ?

 स्तनपान  को  नेसशिक  प्रक्रिया  होनो  कई  ब।र  मां  का  दूध  भाता  नहीं  है  उसमें  शायद

 हम  कुछ  कर  नहीं  सकते  हैं  लेकिन  सबसे  गम्भीर  बात  यह  है  कि  सौन्दर्य  की  जो  कहूपना  उसके

 अनुसार  मां  अगर  अपने  बच्चे  को  स्तन  से  दूध  पिलाती  है  तो  महिलाओं  का  सौन्दय्य  जल्दी  समाप्त

 होता  है  ।  इस  प्रकार  फी  गलत  धारणा  लोगों  में  बनी  हुई  समात्  जितना  अधिक  सुशिक्षित  है

 उतनी  ही  अपने  बच्चे  को  अपने  स्तन  से  दूध  पिलाने  की  स्थिति  देवी  गई  है  ।  मुम्वई  शहर  में  इसके

 बारे  में  जनरल  सर्वे  किया  गया  था  ।  उसके  अनुसार  वहां  श्ननवान  लोगों  की  80  परसेंट  महिलायें

 अपने  बच्चों  को  स्तन  का  दूध  नहीं  पिलाती  हैं  और  जो  नौकरी  करने  वानी  सु  शिक्षित  उसमें

 64  परसेंट  म  हनायें  अपने  बच्चों  को  दूध  नहीं  पिलाती  हैं  लेकिन  जो  बर्तन  मॉजने  के  लिए  जाती

 मेहनत  करती  ऐसी  गरीब  महिलायें  10  परसेंट  हैं  जो
 अपने  बच्चों  को  स्तनपान  से  दूध  नहीं

 पिलाती  हैं  ।

 यह  जो  इनफेंट  फूड  बनाने  बाले  लोग  उनका  अग्रेसिव  प्रभावी  प्रचार  चलता  उसमें

 यह  दिखायी  देता  है  कि  मां  के  दूध  का  यह  सब्सीटच्यूट  मां  का  दूध  सौन्दर्य  हानि  करता  है  भर

 सब्ब्बीटय्यट  यज  लिया  जाये  तो  सारी  बात  पूरी  होती  यह  बग्रेसिव  पब्लिसिटी  सारी  दुनिया

 में  चलती  है  षं  हिन्दुस्तान  में  आज  मी  चल  रहो  इपमें  मल्टीनेशनल  हैं  ।  अपने  देश  में  के

 जेसा  इनफेंट  फूड  बनाने  वाली  संस्था  मुर्के  लगता  है  कि  इनके  विज्ञापन  का  लोगों  पर  असर

 पड़ता  वह  कम  करने  की  दृष्टि  से  यह  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।

 इस्र  स्थिति  में  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि
 आज  दिधित  समाज  में  बाटल  कल्चर  बोतल  संस्कृति

 रहा  बच्चा  हो  गया  तो  उसको  बोटल  से  दूध  अपना
 खुद

 का  दूध  मत  पिलाओ  ।  इस

 बोटल  कल्बर  का  अपने  आप  में  विरोध  करने  समाज  को  पही  ढंग  से  जागृत  करने  वाला  इस

 प्रकार  का  यह  विधेयक  का  प्रयास

 अब  स्तनपान  क्यों  करना  मुझे  इसमें  लगता  है  कि  पह  वात  समाज  में  यहां  से  जानी

 सब  जगह  से  भी  जानी  आखिर  मां  और  बच्चा  अपने  आप  में  एक

 जिकल  यनिट  है  इसलिए  मां  में  से  बच्चा  जब  पैदा  होता  है  तो  स्वाभाविक  तीर  पर  भां  का  दध  उस

 बने  को  योग्य  रहता  सभी  दृष्टि  से  और

 शा  का बच्चों
 को  बच्चे  के  लिए  अपने

 हर
 ॥

 पलौट  फड  पूर्ण  अन्न  होता  है  और  यह  देखा  गया  है  कि  बच्चों  को  छः  महोने  तक

 का  केवल  मां  का  दध  हो  दिया  पानी  या  अरन  कोई  नहीं  दिया  जाए  तो  बज्चा  अधिक  आंरोग्य -

 दायक  ढंग  से  बढ  करता  यह  भी  देला  गया  है  और  हिन्दुस्तान  की  तो  यह  फीगसं  हैं  कि  अयने

 देश  में  एक  साल  सै  पहले  मरने  वाले  बच्चों  कौ  संश््या  प्रतिवर्ष  10  लाख  है  ।  यदि  अपने  बच्चों  को

 योग्य  ढंग  से  ठीक  प्रकार  से  दूध  पिलाया

 हे

 जाए  तो  बच्चे  कौ  जो  दारीरिक
 स्थिति  होती

 है

 डायरिया  हो  या  किसी  मी  प्रकार  के  रोग  जिसके  कारण  बच्च  मर  जाते  उत्के  विरोध  मं
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 प्रदय  और  वितश्ण  विधेयक

 राम

 संरक्षक  शक्ति  जो  उसकी  बह  बढ़ती  इस  भूमिका  के  मां  के  दूध  का  बहुत  महत्व  है  ।

 इस  भूमिका  में  एक  और  बात  जो  देश  के  बड़े  महत्व  की  है  कि  बच्चे  को

 दूध  देती  है  तो  अपने  आप  में  फेसिली  प्लानिंग  को  प्रस्लेदन  मिलता  जो  मां  बच्चे  दूध
 देंती  है  तो  उसको  ग्यारह  या  12  महीने  तक  जब  तक  बच्चा  बड़ा  नहों  होत्स  तय  ढक

 दूसरा  बच्चा  पैदा  होना  ऐसा  लगता  नहीं  है  और  इसलिए  नेसगिक  अत

 जिमके  कारण  फैमिली  प्लानिंग  को  प्रोत्साहन  देने  वाला  यह  कार्यक्रम  बनता  है  ।  दूसरो  जो  बात  है

 कि  डायरिया  और  जो  दूसरे  रोग  यदि  बोटल  से  दुध  पिलाया  जाए  तो  उस्सें  पानी  बाहर  का  होता

 पानी  अच्छा  नहीं  जो  अन्न  ठीक  नहीं  बचने  को  जो  बोटन  से  दूध  पिलाया  जाता

 उसका  निष्पल  होता  है  और  उस  निप्पल  के  कारण  से  मां  क्या  करती  बच्चे  का  बड़ा  बड़ी

 बहुन  बच्चे  को  तुम  पकड़ो  और  दूध  तो  वह  आरोग्य  कारक  ढंग  से  बोतल  रहतौ  नहीं

 है  और  इसके  कारण  से  भी  वोमारी  होती  कुछ  लोगों  ने  तो  उप्तका  यहां  तक  बिचार  किया  है  कि

 सारे  हिन्दुस्तान  में  बच्चों  को  बाहुर  का  जो  दूध  पिलाया  जाता  उस  दूध  को  गर्म  करने  के  लिए  भी

 जो  हीट  बिजली  ऊर्जा  बह  मां  अपना  दूध  पिलातो  है  तो  उसकी  मी  आवश्यकता

 नहीं  होती  है  भोर  उर्जा  की  सेविंग  भी  अपने  भाप  होती  है  तो  इस  भूमिका  में.इस  बिल  का.इस  ढंग

 से  बड़ा  महृत्व  है  ।

 एडबरटाइजमैंट  पर  विज्ञापन  पर  रोक  लमाना  और  छड़ब  रटाइजमेम्ट  रोक  लगाते  के  साथ

 कहू  कानून  कमरों  मंजूर  करता  चाहिए  इस  महत्वपूर्ण  आरोग्य  की.दष्टि  से  जो  बात  उसको  एक
 लोगल  सेक्शन  होती  यह  अयने  आपकमें  एक  पूरी  सेक्शन  नहीं  होगी  लेकिन  कातन  भी

 इस  बात  का  समर्थन  करता  है  और  अपने  देक्ष  अपपको  भी  ज़ासकर  आइचम  लगेया
 कि  720  करोड़  रुपये  का  इन्फेंट  फूड  बेचा  जाता  यह  है  कि  जब  मां  को  दूध  नहीं

 वह  बाहर  का  लेकर  देगो  तो  अलग  बात  लेकिन  इम्में  स्ले  इतना  पेस्प  कच  जाता  है  और  मां
 क

 खाने  के  लिए  कितना  लगता  है  और  वह  कितना  दूध  देती  उसका  हिसाव  जब  किया  गया  तो  यह
 देखा  गया  कि  मां  का  दूध

 ]
 आधधिक  दुष्ट  से  उस्ता

 ]
 और  आरोग्य  की  दृष्टि  से  भी  यही  बात  इसमें  दिग्ाई  देती  है  ।

 अब  जार  फर्नांडीज  साहब  नहीं  यह  बिल  जब  गये  समय  पर  इण्ट्रोड  यूस  किया  मंत्री

 महोदया  द्वारा  तब  उन्होंने  इस  बात  को  लेकर  विरोध  किया  कि  यदि  इस  प्रकार  का  धिधेयक  मंजर
 होगा  तो  जो  इंटरनेशनल  एडबरटाइजमैंट  करते  वाले  ज॑ंप्ते  आजकल  स्टार  है  था  दुसरे  हैं
 बहू  तो  अपनी  जगह  पर  एडवरटाइजमंण्ट  करेंगे  भौर  फिर  हिस्दुल्लात  का  द्रदर्शन  और  हिन्दुस्तान
 की  आकाशवाणों  को  एडवरटाइ  जमेण्ट  नहीं  उससे  अपना  नुक्सान  होगा  |  लेकिन  सार  दुनिया
 के  सभी  देशों  ने  अब  यह  मंजूर  किया  है  और  इसलिए  इटरनेशनल  कोड  के  अन्तगंत  जिरने  इस  प्रकार
 की  बेबी  फूड्स  बनाने  वाली  सारी  फैक्टरीज  उन्होंने  भी  यह  सान  लिपा  है  कि  हम  इसका

 टाइजमेंट  नहीं



 29  1914  )  क्षिशु  दुग्ध  पोषण  बोतल  भर  शिक्षु  लाश  .

 प्रदाय  श्लोर  बितरण  विभियमत  )  विधेयक

 मु्के  लगता  है  कि  श्री  जाज॑  फर्नान््डीज  साहब  को  जो  उस  समय  की  बात  थी  बहू  भाज  के

 संदर्म  में  ठोक  नहीं  एडवरटाइज  की  बात  हो  गई  |  इससे  लगता  है  कि  बेबी  फूड  का  प्रोडक्शन

 कम  इसके  कारण  पाबंदी  नहीं  आ  रही  है  ।  एक  साल  पहले  का  जो  दच्चा  है  उसको  महीं  देने

 पर  पाबंदी  मुझे  नहीं  लगता  है  कि  इसके  कारण  कामगार  बेकार  होंगे  ।

 मैंने  कई  अमेंडमेंड  दिए  67  में  से  तीन  अमेंडमेंट  महत्व  की  यह  बिल  जो  है  बह

 मुख्यतः  इन्फेंट  फूड  और  फीडिंग  बॉटल  इन  दोनों  पर  मैंने  यह  अमेंडमेंट  दिया  हैं  कि  पेसौफायर

 जोड़ना  चाहिए  ।  जब  बच्चे  को  मूख  लगती  है  तो  बच्चा  रोता  है  तो  कई  भां  उसके  मुंह  में  रबर  को

 गोली  डाल  देतौ  हैं  तो  बच्चे  को  लगता  है  कि  वह  दूध  पी  रहा  है  और  फिर  शांत  होता  है
 और  उसका  रोना  बंद  होता  पैसोीफायर  को  इसमें  इस्कस्युइ  करमा  यह  मेरी  पहली
 अरम्रेंडमेंट  है  ।  दूसरा  अमेंडमेंट  यह  है  कि  इनफेंट  फीडिग  बाटल  जेसे  तीन-चार  दाढदों  का  प्रयोग

 किया  है  ।  उसमें  मैंने  प्रोहिबिटेड  गुड्स  की  अलग  से  डेफीनीक्षन  बनाकर  दो  डार-बार  उन्हीं  शब्दों

 का  प्रयोग  करना  अच्छा  नहीं  होता  ।  इन्फेंट  फूड  की  जो  डेफीनीशन  है  वह  अधूरी  है  भोर  कमजोर

 है  ।  इन्फेंट  फूंड  की  एडलट्रेशन  फूड  एक्ट  के  अन्तर्गत  डेफीनीएशन  होती  मैं  चाहता  हूं  कि  उस  कानूस
 में  जो  इन्फेंट  फूड  की  व्याख्या  उसमें  बही  डेफीनौशन  होता  चाहिए  |  इसमें  विधेयक  का  अमल
 करने  वाली  संस्था  वही  फूड  एडलट्रेशन  एक्ट  के  लिए  एक  इन्सपेक्टर  एक  काम  करेगा  और  वही
 इन्सपेक्टर  इन्फेंट  फूड  के  लिए  दूसरा  काम  करेगा  तो  इंफीनीशन  में  गड़बड़ियां  हो  इस्फेंट

 फूड  डेफीनेशन  सभी  दृष्टि  से  कानून  में  योग्य  हैं  ।

 मेरा  अन्तिम  सुझाव  यह  है  कि  इन्फेंट  फुड़  कई  लोगों  को  मुफ्त  में  देने  का  प्रचार  का  काम

 होता  है  ।  डाक्टरों  और  मंटरनिटी  अस्पतालों  को  दिया  जाता  उसको  रोकने  का  इसमें  प्रयास  है  ।

 ऐथा  फूड  देंगे  और  यह  दोतों  को  अपराध  करता  इस  प्रकार  का  अमेंडमेंट  मैंने  इसमें
 दिया  है  ।  इन  सारी  बातों  को  देखते  हुए  उसकी  डेफीनेशन  को  दुरुस्त  करना  उसको  ठोक
 प्रकार  से  दुरुत्त  किया  जाए  तो  उसका  ठीक  प्रकार  से  अमल  हो  सकता  है  ।

 अत  में  मेरा  अमेंडमेंट  यह  है  कि इसका  अमल  ठीक  हो  रहा  है  या  नहीं  इसके  बारे  में  शिकायत

 फूड  इंतपेक्टर  के  इस  प्रकार  का  विधेयक  का  रूप  है  |  इसमें  कौन  विकायत  कर
 सकता  है  तो  मैंने  इसमें  जोड़ा  है  जो  वालेन्टरी  आरग्रेनाइजेशन  रजिस्टर्ड  है  भौर  जो  चाइल्ड

 बेलफ  यर  का  काम  करती  है  और  जो  संस्था  कंज्युमर  प्रोटेफ्शन  का  काम  करती  है  तो  ऐसी  कोई  भी
 संस्था  को  जहां-जहां  कानून  का  उल्लंघन  होता  होगा  तो  इस  प्रकार  की  दिकायत  करने  का  अधिकार
 मिलना  ऐसा  अमेंडमेंट  यह  विषय  बहुत  लम्बा  है  ओर  मैंने  लम्बा  भाषण  किया  है|  इसके

 लिए  आपने  समय  दिया  तो  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूँ  ओर  विधेयक  का  समर्थंग  करता  हूं  और
 अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 सभापति
 महोदय  :  अगले  वक्ता  को  बुलाने  से  पहले  मैं  माननीय  मंत्री  श्री  चव्हाण

 से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  एक  वक्तव्य  दें  ।  हा
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 अन्त्री  हारा  बकतथ्य

 संघ  शासित  क्षेत्र  दिल्लो  एवं  पॉडिजेरो  में  स्वतस्त्र ता  संप्राम्  संनिकों  की

 पेंद्ान  में  बंद्धि

 ]

 मुह  अश्ती  :  दिल्ली  के  वे  स्वतन्त्रता  सेनानी  जिन्होंने  तीन  महीने
 अथवा  अधिक  समय  सक  कारागार  में  रहमे  का  कथ्ट  भोगा  100/-  प्रतिमाह  औौर  जिन्होंने
 तोन  महीने  से  कम  समय  तक  कारागार  में  रहने  का  कष्ट  मोगा  75/-  रुपए  प्रतिमाह  राम्य  पेंशन

 प्राप्त  कर  रह ेहैं  ।  पांडिचेरी  में  स्वतस्त्रता  सेनानी  250/-  प्रतिमाह  राज्य  पेंदान  पा  रहे  इसके

 अतिरिक्त  कैम्द्रौय  पेंशन  पा  रहे  दिल्ली  के  स्वतन्त्रता  सेतानियों  को  150/-  २.  प्रतिमाह  दिए  जा  रहे

 हैं  ।  पांडिचेरी  में  272  स्वतन्त्रता  सेनानी  केन्द्रीय  पेंगन  पा  रहे  इनमें  से  247  स्वतन्त्रता  सेसानी

 केन्द्रीप  पेंशन  के  अलावा  1.00/-  प्रतिमाह  की  राधि  राज्य  पेंशन  के  रूप  में  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 2.  छोड़ो  आंदोलनਂ  के  इस  स्वर्ण  जयन्ती  वर्ष  में  केन्द्र  सरकार  स्वतन्त्रता  सेनानियों

 को  मासिक  केन्द्रौय  पेंशन  को  250/-  प्रतिमाह  बढ़ा  चुकी  दिल्ली  और  पांडिचेरी  में  स्वतम्त्रता

 पैनानियों  कौ  राज्य  पेंशन  को  बढ़ाने  का  निर्णय  लिया  गया  दिल्ली  के  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के

 मामले  में  मासिक  राज्य  पेंशन  इस  प्रकार  होगी  :

 (i)  -  उन  स्वतन्त्रता  सेनानियों  जिन्होंने  कम  से  कम  तीन  महीने  और  अधिकतम  6

 महोने तक  कारामार  का  कष्ट  भोगा  है  ओर  जिन्हें  इस  समय  100/-  प्रतिमाह  की

 दर  से  मुमतान  किया  जा  रहा  अब  400/-  5.  प्रतिमाह  मिलेंगे  ।

 (ii)  उन  स्वतस्तता  सेनानियों  जिल्होंने  तीम  महीने  से  कम  अंवधि  तक  कारागार  की

 सजा  भोगी  हो  ओर  जिन्हें  इस  समय  75/-  प्रतिमाह  की  दर  से  भुगतान  किया  जा

 रहा  अब  300/-  रुपए  प्रतिमाह  मिलेंगे  ।
 '
 (iii)  कैश्द्रोय  पेश्शान  पा  रहे  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  मामले  में  250/-  रुपए  प्रतिमाह  ।

 पांडिचेरी  के  मामले  राज्य  पेरशन  निम्नलिखित  दरों  पर  दी

 (i)  इस  समय  प्रदान  की  जा  रही  250/-  प्रतिमाह  की  राज्य  पेस्शन  के  स्थान  पर

 400/-  प्रतिमाह  कौ  राहय  फेर्शन  ।

 (ii)  उन  स्वतंत्रता  सेतानियों  के  मामले  जो  इस  समय  100/-  प्रतिमाह  पा  रहे
 अब  केन्द्रीय  पेनदान  के  अलावा  250/-  दिए  जायेंगे  ।

 3.  यह  प्रस्ताव  है  कि  यह  वद्धि  तत्काल  लागू  की  इस  छोटे  से  प्रतीक  से  राष्ट्र  उन

 लोगों  के  प्रति  कषप्री  छृतश्ता  भोौर  सम्मात  को  नवोकृत  करता  है  जिन्होंने  भारत  की  स्वाघीनता  को

 पाने  के  लिए  अपना  जीवन  अपित  कर  दिया  ।



 प्रदाय  और  वितरण  का  विभेयक---आरी
 क्कथाम्माा

 9/  1914  दुशघ  प्रोन्रण  और  शिक्षु  ला

 शओमतो  गीता  सुखजजों  :  मुझे  कृपया  एक  भिसट  ओोलमे  को  अभुभति  दी  '

 जाये  ।  सम्बित  सा्रमले  जिनके  पर्याप्त  दस्तावेज  के  बारे  में  क्या  हो  रहा  है  ?  कृपया  इस  सम्बन्ध

 कुछ  आदइवासन  दोजिए  ।

 सभापति  महोदय  :  कुछ  भी  कार्यवाही  ब॒तान्त  में  शामिल  नहीं

 सभापति  भसहोदय  :  कृपा  अपना  स्थान  ग्रहण  मुझे  यह  प्रक्रिया  और  नियभों  के  पद
 अनुसार  चलाने  दोजिए  |  आप  इस  सदन  की  बहुत  वरिष्ठ  सदस्य  आप  नियमों  से
 परिचित  हैं  ।  कपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कौजिए  ।

 अब  मद  संख्या  27  को  जारी  रखेंगे  ।

 5.18
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 प्रदाय  श्रौर  वितरण  का  विनियमन  )  विधेयक

 ]

 सभापति  भ्होदय
 :  श्रीमती  गिरिजा  देवी  ।

 झोमतो  गिरिजा  देवी  :  सभापति  स्वतन्त्रता  सेनानियों  का  सवाल

 अहम  लेकिन  उससे  भी  अहम्  खवाल  माताओं  का  है  और  आने  वाली  संतानों  का  है  ।  इसलिए  मैं

 बाहूंगी  कि  आप  सदन  की  गरिमा  को  बताए  रखें  और  हम  कुछ  कह  सके  ।
 ह

 सभापति  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  और  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ी  हुई  हूं  ।  इसमें

 मातृत्व  को  गरिमा  को  बरकरार  रखने  को  की  शिश  की  गई  है  और  आने  बालो  संततियों  के  मविष्य

 को  संजोने  कौ  कल्पना  की  गई  अपने  देश  में  जहां  माता  को  मगवान  से  भी  ऊपर  रखा  जाता  है
 वहां  माता  का  दूध  बच्चे  को  पिलाने  के  लिए  एक  विधेयक  लाना  यह  जरूर  कचोटने  बाली  बात

 हो  जाती  है  |  लेकिन  बिल  में  जितनी  बातें  कही  गई  हैं  उनकी  ओर  ध्यान  देने  पर  ऐसा  लगता  है  कि
 सरकार  ने  काफी  जिम्मेदाराना  रवेया  अपनाया  परन्तु  बच्चों  को  दूध  नहीं  पिलाया  जाता  है
 इसके  लिए  पहले  हमारे  माननोय  सदस्य  ने  कहा  है  ।  ऐसी  मातायें  जो  पढ़ी  लिखी  घर  से  बचतों  हैं
 या  अच्छे  दफ्तरों  मे  काम  करती  न  दूध  पिलाने  वालों  की  उन्हीं  की  संख्या  अधिक  यहू  अखबारी
 शीष  हो  सकता  मैं  माता  के  रूप  में  खड़ी  हुई  हूं  और  मेरा  जो  अनुभव  है,'जो  कुछ  बोलने  जा

 रही  वह  अपने  अनुभव  के  रुप  एक  माता  के  रूप  में  कह  रही  जो  अपनो  जिन्दमी:में

 गुजरे  हैं  ।

 समापति  बिल  में
 जो

 बात  लाई  गई  बह  अच्छी  है  और  तकली  दूध  बनाने  या

 +कार्यवाही  वृठान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 प्रदाय  और  बितरण  का  विधेयक

 गिरजा  दैवी  ]

 डिब्बे  के  दूध  के  लिए  एडवरटाईजमेंट  करके  माताओं  को  उत्प्रेरित  करना  और  इसी  तरह  से  शोषकों

 का  जो  माताओं  का  शोषण  करता  उनके  धर  का  पंसा  व्यय  कशाकर  नकली  दूध  पर  और

 साथ  ही  अगलौ  सम्तति  को  भच्छे  खाद्य-पढार्थ  न  देकर  उनका  भी  शोषण  करती  उनके  विरोध  में

 भी  कार्य  किया  यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  |  परन्तु  यह  स्थिति  क्यों  आई  ?  इस  पर  बहुत  विचार

 नहीं  किया  गया  यह  बिल  बाने  में  इतनी  देरी  हो  गई  /  सन्  ।98।  में  बल्ड  हेल्थ  एसोसिएशन
 के  साथ  हमारे  देश  को  ओर  से  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  स्व  इन्दिरा  गांधी  ने  दस्तखत  किए  उस्ती

 समय  हमने  अपनों  वहां  पर  उपस्थिति  दर्ज  कर  दी  थी  कि  हम  माताओं  के  दध  को  उत्तम  पमभलत  हैं
 लेकित  होता  यह  रहा  कि  उसो  समय  जो  उतका  फैसला  हुआ  और  यूनिसेफ  का  दूध-निर्माताओं
 पर  बह  भाज  तक  नहीं  लागू  हुआ  और  इस  बिल  के  बाद  कितना  यह  देखने  की  बात  होगी  ।

 सन्  1983  में  इस  दिशा  में  काम  ।986  में  इस  दिशा  में  विधेयक  लाथा  गया  |  राज्य  सभा  में

 पास  होने  के  बाद  यहां  पर  बह  पास  नहीं  हो  सका  ।  इस  तरह  से  हम  देखते  हैं  कि  इतने  अहम  सवाल

 या  काम  के  लिए  सरकार  की  ओर  से  11  वर्षों  तक  शिथिलता  बरती  जा  रही  है  और  अब  इस  बिल

 को  सर्व  सम्मति  से  पास  करने  जा  रहे  सब  लोग  आज  इत  उत्साह  में  बंठे  हैं  कि  इस  जिल  को

 जिम्मेदारी  ढंग  से  पास  कर  मातायें  क्यों  नहीं  पिलाती  इसके  मी  बहुत  कारण  इटली  में

 किसी  माता  को  प्रसव  के  दो  माह  पूबं  मेटरनिटी  लीव  दी  जातो  चार  माह  की  छुट्टी  उसे  बच्चे  को

 दघ  पिलाने  के  लिए  दी  जाती  है  और  यदि  वह  चाहे  तो  छद्गी  बढ़ा  मी  सकती  है  लेकिन  हमारे  यहां

 क्या  होता  है  ?  यदि  आपकी  नौकरी  स्थाई  है  तो  आपकी  तीन  महीने  की  छुट्टी  हिलतो  है  और  यदि

 अस्थायी  है  तो  तीन  महोने  को  छूट्टी  नहीं  मिलती  प्रसव  के  दो  दिन  ब।द  ही  माता  अपने  काम  पर

 आा  जाती  हैं  ताकि  अपना  पेट  पालने  के  लिए  उसका  दूध  हो  ऐसी  हालत  में  यह  जिम्मेद।/री

 केवल  माता  पर  ढाल  दें  कि  वह  बच्चे  को  दूध  नहीं  पिलाना  चाहती  अपने  सौन्दयं  के  नष्ट  होने

 के  डर  से  तो  यह  बहुत  बड़ा  लांछन  सांसदों  से  माफी  चाहूंगी  कि  हम  माताओं  में  भपवाद  स्वरूप

 एक  दो  हो  सकती  हैं  लेकिन  जब  जातवर  अपने  बच्चे  को  दध  पिलाने  के  लिए  विकल  रहता  है  तो

 समझदार  मनुष्य  कैसे  अपने  बच्चों  अपनी  सन््तति  को  दूध  पिलाना  नहीं  चाहेगा  ?  दूध  से  पेट

 भरने  को  बात  नहीं  है  बल्कि  मां  का  दूध  स्वास्थ्य  के लिए  और  उसके  पूरे  जीवन  के  स्वास्थ्य  की  रक्षा

 के  लिए  कितना  लाभदायक  होता  यह  स्वास्थ्य  विभाग  से  सिद्ध  हो  चुका  उसके  बाद  भी

 छभाछत  की  बीमारौ  नहीं  लग  पाती  है  यदि  मातायें  दब  पिलाती  साथ  ही  उनके  गर्भाषान  में  देरी

 होती  यदि  वे  मातायें  दूध  पिलाती  रहती  इतना  फायदा  होता  रहता  हूँ  लेकिन  इससे  जो

 माताओं  के  शरौर  का  ओर  स्वास्थ्य  का  क्षरण  होता  उसकी  दिशा  में  सोचता  वह  इस

 बिल  में  कहीं  तहीं  ला  पाए  हैं  ।  मातायें  दुध  इसकी  मी  व्यवस्था  होती  चाहिए  ।

 मापति  जब  माता  अपने  दफ्तर  या  किसी  कालेज  में  महीने  के  बाद  अपनी

 डियटो  पर  जाती  हैं  तो  कहीं  बच्चे  को  ले  जाकर  दूध  पिलाने  की  जगह  नहीं  रहती  हूँ  ।  वह  अपने

 कार्यालय  में  4-6-8  घंटे  कार्य  करती  हैं  लेकिन  इस  कार्य  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहों  रहती  हूँ

 अपने  बच्चे  को  दूध  पिलायें  |  मुझे  एक  पंक्ति  याद  आती  है

 डिफल  में  क्या  आये  मां-बाप  के  इतबार

 दूध  तो  डिब्बे  का  तालोम  हैँ  सरकार  की।॥
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 प्रदाय  और  वितरण  का  विभेयक--जारी

 क्या  यह  हमारी  मजबूरी  भी  हैँ  ।  यदि  सरकार  हमारे  देश  में  इस  दिश्वा  में  सोचे  और

 समझें  कि  क्यों  ऐसी  मातायें  थो  काम  करने  जाती  वे  दूख  नहीं  पिला  पाती  हैं  ?  उनके  लिए

 कहां-कहां  क्या  व्यवस्था  करतो  हूँ  भर  जंसे  हम  शिशु  गृह  बनाते  हैं  उसी  १रह  से  हर  जगह  दफ्तरों  में

 अगर  शौचालय  बनते  हैं  तो  एक  स्वच्छ  रिटायरिंग  रूम  माताओं  के  लिए  भी  बनता  चाहिए  जहां
 जाकर  मातायें  अपने  बच्चों  को  दूध  पिला  सके  ।  ओ  लैक्टेटिंग  मदर्स  उनको  छुट्टियों  में  भी  छूट
 मिलनी  चाहिए  ।  यदि  मैटरनिटी  लीध  आप  चार-छह  महीने  नहीं  बढ़ाते  हैं'तो  कम  से  कम  कंजअल
 लीव  ही  बढ़ा  दीजिए  और  नहीं  तो  दूसरा  सुझाव  है  कि  उनके  कार्यकाल  में  दोपहर  में  चार  घंटे  वा

 दो  घंटे  की  छुट्टी  दे  दें  कि  बहू  बीच  में  जाकर  अपने  बच्चों  को  दूध  पिला  |

 एक  और  अहम  सवाल  है|  भो  सातायें  दूध  पिलाने  योग्य  भले  हो  बह  दित  भर  अपने

 बछ्चे  को  छातों  से  सटाए  रहती  लेकिन  आप  जाकर  उन  मासम  चेहरों  को  देख  लौजिए  कि  उनको

 क्या  स्पृट्रीशन  मिलता  दिन  भर  छाती  से  चिपटाए  रहने  के  बाद  भो  माता  गौर  बच्चे  का  चेहरा
 उतरा  हुआ  होता  है  ।  इसका  नतीजा  होगा  कि  उसका  बच्चा  दिन  मर  रोता  रहेगा  और  ऐसी  गरीब

 मां  नकली  दूध  के  चक्कर  में  पड़  जाती  ऐसी  स्थिति  में  पह  लेजिस्लेसन  जाता  है  लेकित  जब

 तक  इस  तरह  की  स्थिति  माताओं  के  लिए  त्ननो  रहेगो  सब  तक  यह  लेजिस्लेशन  खाने  का  फायदा  मुफ्े

 महीं  लगता  कि  माताओं  को  जब  तक  माताओं  को  उचित  पौष्टिक  आहाश  महीं

 उनके  स्तन  से  दूध  न.तों  निकलेगा  ।  यह  तथ्य  साइन्स  का  मैं  केवल  माता  के  रुप  में  अनगल  बात

 नहीं  कह  रहो  हूं  । इसलिए  इस  बात  की  मो  जिम्मेदारी  सरकार  को  लेनी  हन्हीं  शब्दों  के

 साथ  मैं  इस  बिल  ,  समयंत्र  करती  हूं  ।

 ]

 शोसतो  मालिनी  भट्ठाआर्य  :  हस  विधेयक  की  काफी  लंबे  समय  से

 इंतजारी  और  ज॑से  पूर्व  बकता  ने  कहा  कितनी  ही  इसे  सदन  में  पुर:स्थापित  करते-करते  हो

 रह  गए  ।  इस  संबंध  में  एक  निजी  सदस्यों  संबंधी  विधेयक  भी  परन्तु  किसी  न  किसी  कारण  की

 बजह  यह  बिधेयक  कई  सालों  से  लंबित  है  ।

 विश्व  स्वास्थ्य  सभा  ने  | 981  में  अस्तर्राष्ट्रीय  शिण  वाद्य  संहिता  को  स्वीकार  किया  भौर

 भारत  उस  संहिता  पर  हस्ताक्षर  करने  वाले  देशों  में  से  एक  इसके  1983  मारत  ने

 स्तनपाम  को  संरक्षण  और  बढ़ावा  देने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  सं  हिता  को  अपनाया  ।  1983  और  199?

 के  बोच  कालम्बा  समय  ऐसे  हौ  बीत  गया  |  परन्तु  उस  संहिता  के  कार्या्वयन  के  उस  सहिता  को

 लागू  करने  के  लिए  विधेयक  नहीं  लाया  गया  मेरे  विचार  इसके  पीछे  कोई  दबाव  कार्य  कर

 रहा  है  और  कोई  एक  बहुत  दाक्तिशाली  गुट  यह  दबाव  ढाल  रहा  शिक्षु  खाद्य  के  बहुराष्ट्रोय
 डत्पादकों  का  यह  जो  बाजार  में  अपने  उत्पादन  को  बेचने  का  जोरदार  प्रयास  कर  रहे  हैं  वे  इस

 शुट  का  प्रतिनिधित्व  करते  इसो  वजह  मैं  इस  विभेयक  का  स्वागत  करतो  हूं  ।

 मैं  यह  मो  कहना  चाहूंगी  कि  हममें  से  कुछ  ने  इस  विधेवक  के  संबंध  में  कुछ  संशोधन  पेश

 किए  परस्तु  यह  संशोधन  हम  इस  विधेयक  को  पारित  होने  से  रोकने  के  महीं  लाए  हम  इस
 बात  के  इच्छुक  हैं  कि  यह  विधेयक  पारित  हो  जाये  ओर  इसे  आज  हो  पारित  कर  दिया  यह
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 आशय  ओर  तित रचः  का  बस  भे  )  विलय  करी

 मालिभी  भद्टाचार्य ]:

 इस  घिंपयक  को  ओर  सुदृढ़
 '  करने  के  लाए  हैं  हसकोਂ  अधिक  शॉरथक

 बनाने  के  लिए  लाए  हैं  शाकि  यह  शक्ष्जे  मामसे  में  कारगर  साबित  हो  ।

 हुमारे  देश  में  हो  नद्ढीं  बल्कि  श्ारे  विश्व  में  प्रलार  माध्यमों  के  अस्यशिक  विषपस  को

 बजहु से  इस  फिछ्देगक  को  श्राते  छो  अवध्यकत्ता  पड़ो  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  द्वारा  प्रधारमाध्यमों

 का  उपयोग  संभावित  उमप्रभोक्ता  की  स्थिति  पर  प्रभाव  डालने  किए  जाने  से  इन्कार  नहीं  किया
 जा  सकता  है  ओर  ये  अबने  उत्पाद  को  बेचने  से  पहले  ठस  उत्पाद  कौ  अत्यंत  आवश्यकता  का  प्रचार
 करते  हैं  और  अपने  उत्पाद  को  बेचते  इसो  वजह  से  हमें  हन  के  माध्यम  से  यह  विद्वास

 ही  जाता  है  किअगर  हम पह  दोम्पू  या  साॉबुम  इस्तेमाल  न  करें  था  हम  अपने  धल्यों  को  अमुक  ब्रांड

 का  दिशा  मे  ती  फिर हम  न्यथं  में  ही  जीवबत  जिता  रहे  इस  तरीके  से  विज्ञापन  के

 साज्यम  से  उत्पाद  को  जस्थणिक  अआवजदनता  जो  कि  वास्तव  में  आवश्यक  नहीं  है---का  प्रचार  किया
 जाता  है  ।  दिक्षु  एक  बहुत  ही  विशेष  किस्म  का  उपभोक्ता  उत्बाद  इसे  केकक््ल  लोग  ही

 नहीं  खरीदते  हैं  बल्कि  हसे  श्यास्थ्य  प्रणाली  के  माध्यम  से  वितरित  किया  जाता  इसे  झाक््टर

 हारा  भी  लेने  के  लिए  कहा  जाता  इसे  स्वास्थ्य  कार्यकर्ताओं  द्वारा  माताओं  को  जितरित  किया

 खाठहाਂ  पह  अधायालकों में  उन  बच्चों  के लिए  भी  इस्तेमाल  जाता  भो  मां  के  दूध  से

 इंशित  इहते  विश  के  सदुप्योग  के  लिए  और  शिशु  आह्वार  के  दुरुपयोग  या  अनुधित
 इप्रोम  को  रोकने  के  लिए  एक  विशेष  विवेध्क  की  भावहयकता

 हम  देखते  हैं  कि  ये  बड़ी  कंपनियां  केवल  दूध  के  पाउडर  का  ही  उत्पादन  नहीं  करती  हैं  बल्कि

 स्तनपान  की  आदत  छुड़ाने  के  रूप  में  दिए  जाने  बाले  आहार  का  भी  उत्पादन  हैं  +

 यह  बहुत  आवषद्यक  है  कि  केवल  बच्चों  के  लिए  दूध  के  पाउडर  का  प्रचार  ही  आवध्यक  नहीं  है  वल्कि

 माज  स्तनपान  छड़ाने  संबंधो  उन  आहारों  का  प्रचार  को  कि  बच्चे  के  स्वास्थ्य  और  थिकास  के  लिए
 शंति  भावदयक  बहुत  जरूरी  मां-बाप  का  अपने  बच्चे  के  प्रति  अति  संरक्षणात्मक  भाव  होता

 उसके  विचार  बच्चे  बहुत  ही  खास  दुनिया  के  सब  बच्चों  से  भच्छे  इसी  यजह
 से  मांन्याप  की  यह  कमजोरी  का  फायदा  विज्ञापन  कर्ता  उठाते  हैं  भौर  हमें  विश्वास  दिलाते  हैं'कि

 क्रय  मोरजित  आहार  बरुचों  क ेलिए  अआवध्यक  है  ।

 कोई  भी  योग्य  डाक्टर  हमें  यहु  बता  सकता  है  कि  सस्ता  और  पींष्टिक  सत्तस्प

 मोत्रित  जाहार  घर  में  बनाया  जा  सकता  है  और  उसे  बाहर  से  लाना  आवद्यक  नहीं  बोतल  या

 में  बैंचे  जाने  के  इन  टीन  के  डिब्बों  में  बेचे  जाने  वाले  शिश्  आहार  की  जौर  ऐसी'कोई

 भी  विशेषता  भहीं  जो  कि  घर  के  बने  हुए  स्तन््य  मीचित  आहार  में  महीं  मिल  सकतो  है  पह

 आशदयक  हैं  केवल  पाउडर  का  दूध  ही  बल्कि  सतन््य  मोचित  का  इस  तरह  से

 पन्त  म  किया  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  इस  पाउडर  थाले  दूध  पा  शिक्षु  दूध  का  उपथोन  तजी

 किया  जाये  जवकि/मोँ  का  पूध  उपलब्ध  त  हो  दूसरे  लब्दों  में  मां  का  दूध  उपलब्ध  होने  पर  प्रह

 जति  शावइप्रक  वहीं  है  4.  सह  अरूरो  तहीं  है  ।

 परन्तु  इसका  एक  और  पहल  भा  है  ।  केबल  अही  बात  नहीं  कि  बह  वरिक्ु;आहार  भ्रावरण्क

 ऋहीं  है  +लेकिक  एक्लककासशोसः  देश के  संदर्म  कासंक्या  एक  अजहुत  बड़ा  रूसी
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 प्रद्याय  ओर  वितरण  कराजिव्रिध  विधेयक--भारी

 भी  अधिक्षित  है--अपनो  गलती  कौ  बजह  से  नहीं--पिछड़ेपन  का  सामना  कर  रहे  यहां  पहू  सब  रूप
 से  हानिकारक  हो  सकता  उन  ग्रामीण  औरतों  के  बारे  में  सोचिए  जिनको  दिष्तु  आहार  के  वह
 टीम  दिए  गए  फिर  उन्हें  कहा  जाये  कि  एक  चम्मंच  दिक्  आहार  को  एक  भारत्स  पाती  में

 मिला  देना  चाहिए  |  उस  पानो  को  ठीक  ढंग  से  शुद्ध  किया  जामा  चाहिए  |  ऐसी  शिक्षा  के

 अभाव  में  पानी  को  कंसे  शड़  किया  जा  सकता  है  और  कितना  शिक्त  आहार  किससे  परली  के  साथ

 मिलता  चाहिए  आदि  बच्वों  का  ठीक  प्रकार  से  पोषण  नहीं  हो  सकता  ।

 वास्तव  केवल  हमारे  देश  में  बल्कि  दूसरे  विकासशील  देषों  में  हुलारों  बच्चे

 हैं  जिन्हें  यह  शिशु  आहार  जबरदस्तो  दिया  जाता  परन्तु  आहार  में  भशद्धता  के  कारण  या

 आहार  बनाने  की  सामग्री  की  अपर्याप्तता  के  कारंण  बच्चे  कुपोषण  और  दूर्सरी  स्वोस्थ्य  समस्याओं

 झोर  सभी  तरह  के  संक्रामक  रोगों  से  पोड़ित  हो  जाते  हैं  ।

 मुझसे  पूर्व वर्ती बकता  ने  एक  और  मुद्दा  उठाया  जिसमें  मैं  पूरी  तरह  से  सहमत हुं  कि  मां

 का  दूध  बच्चे  के  लिए  न  केबल  सर्वोत्तम  है  बल्कि  जब  मां  बच्चे  को  दूध  पिलातों  है  तो  इससे  मांका

 भी  कई  बीमारियों  से  बचाव  होता  है  और  यह  शरह  से  प्राकृतिक  परिधार  किपोथन्  हपाय  का

 कार्य  करता  वर्योंकि  जब  तक  मां  बच्चे  को  दूध  पिलांतो  लब  शक  बह  शाहे  गर्भाझती  ज

 सकती  है  ।  इस  विधेयक  का  यह  हरादा  नहीं  है  कि  इस  आहार  को  लेने  से  रोका  जाये  लेकिन  इस  बड़ी
 कंपनियों  द्वारा  अपने  उत्पादों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  अरनैतिक  और  भूठे  विज्ञापनों  का  सहारा  लेने

 से  रोकने  के  लिए  ही  इस  विधेयक  कौ  आबद्यकता  पड़ी  इसी  के  सांध  मैं  यह  भी  पूछना

 चाहुंगी  ऐसी  क्या  बात  है  कि  इस  बड़ी  कंपनियों  को  अपने  को  बढ़ता  इतनो

 जशफलता  हासिल  ठुई  केव  घत्ती-परिवार हो  इन  दुग्ध  सपसोड  रहीं  करके
 हैं  बल्कि  गरोब  लोग  मी  इसका  उपयोग  करते  हैं  ।  मध्यम  धर्गों  करफेक  बर्गों  में  भोस्तें  कित्र
 स्थितियों  में  कार्य  करती  जीती  हमारी  कामगार  महिलाओं  में  से  90  प्रतिशत

 महिलाये  असंगठित  क्षेत्र  में  कार्यरत  बहां  प्रसूति  सुर्थिघांयें  नहीं  के  बराबर  हैं'यंहां  तक  कि  बच्चे

 के  जन्म  के  वक्त  भो  उनको  काम  से  छटंटी  भहीं  मिलती  है  ।

 हमारी  इस  सामाजिक  व्यवस्था  में  भी  मां  के  उचित  पोषण  का  कोई  प्रबंध  नहीं  यह
 अपर्याप्त  अतः  जब  महिला  और  शिश्  विकास  विभाग  यहू  विधेयकਂ  लॉयां  तो  उसी  समय  यह

 उस  विभाग  के  लिए  आवहयक  सरकार  का  फर्जे  कि  वह  सुनिश्चित  करे  कि  मां  की  पर्बोच्ते

 पोषाहार  मिले  ताकि  वह  अपने  बच्चों  का  पोषण  कर  उनके  काम  करने  के  स्थान  पर  मौ  उरहें

 प्रकार  की  सुविधाएं  दी  जितसें  धह  अपने  बच्चों  का  पोषण  कारण  कर  सके  ।

 अन्त  में  मैं  कुछ  ऐसे  संशोबनों  के  बारे  में  बात  जिन्हें  हम  यहां  लाए  हैं  ।

 एक  संशोधन  जो  हम  लागा  चाहते  हैं  उसके  शहत॑  शोक  में  परिषतंत  करते  कौ  बात  शीर्षक  है
 दुरघ  पोषण  बोतल  ओर  धिक्षु  खाद्य  उत्पादनਂ  हम  इसके  स्थान  परਂ  खाद

 उत्पाद  पोषण  और  ।  और  दूसरा  संशोधन  मनं०  108,  इससे  संबंधित  हैं
 क्योंकि  यहां  पर  दम  खाय  उत्पादਂ  के  भर्थ  का  विशेष  उल्लेख  कर  रहे.हैं  ओोर  हमने  कहा  है
 कि  खाद्य  उत्पाद  का  यहां  वहीं  अथ  होगा  जेसा  कि  खाद्य  विदारण

 1954  में  परिमाषित  है  ।
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 शिशु  दुग्ध  पोषण  बोतल  भर  दिक्षु  साथ  20  1992

 प्रदाय  भौर  वितरण  का  विधेयक--जारी
 इरादा अर  कान  काका

 मालिनी  भट्टाभाय  ]

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  मां  के  दूध  के  अनुकल्प  के  रूप  में  कतिपय

 पूरक  भाहार  शामिल  किए  गए  स्तस्थ  मोबित  भी  शामिल  है  और  यह  छिशु  आहार  एक
 व्यापक  शब्द  है  जिसे  हमारी  कानूनी  व्यवस्था  में  मान्यता  प्राप्त  है  तथा  इसमें  विभिन्न  प्रकार  के

 हछिक्षु  जिसमें  दघ  ओर  स्तम्य  मोचित  आहार  मौ  झामिन  आते  हैं  जबकि  शिक्ष  दूध
 कल्प  एक  अस्पष्ट  धाब्द  है  जो  कि  बिकित्सक  शाब्दावली  में  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  |  हम  इस  शौषक
 में  परिवतंत  चाहते  हैं  ।

 हमने  जिस  दूसरे  संशोधन  सुझाव  दिया  वह  संशोधन  नं०  उभमें  हमने

 सुक्ताब  दिया  है  कि

 कि  इस  खंड  में  से  कुछ  भौ  स्वास्थ्य  देखरेख  व्यवस्था  के  माध्यम  से  दान  या

 वितरण  पर  लागू  तहीं

 आधार  भूत  रूप  से  इसको  हटा  देशा  बयोवि  रतनपान  के  संरक्षण  और  बढ़ावा  देने

 संबंधी  भारतीय  राष्ट्रीय  संहिता  में  कहा  गया  है  :

 देक्षरेख  भ्यवस्था  संबंधी  किसी  भी  सुविधा  का  प्रयोग  शिक्षु  लाश्य  फार्मूला
 को  बढ़ावा  देने  के  प्रयोजन  से  नहों  किया  जाना  चाहिए  ।/

 हमने  इस  संशोधन  का  सुकाव  दिया  ताकि  बहू  विधेयक  इस  राष्ट्रीय  संहिता  में  दिये  गये

 निर्देश  का  पालन  करे  |  हमने  यहू  इसलिए  भो  किया  है  क्योंकि  इस  स्वास्थ्य  प्रणाली  कः  दि  खाद

 प्रवर्तेकों  द्वारा  दृश्पयोग  हो  सकता

 दो  संशोधन  और  संशोधन  न॑  भौ  उसी  उद्देश्य  के  लिए  ताकि  स्वास्थ्य

 प्रणाली  का  इस  उत्पादों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  दुरुपयोग  न  हो  सके  |  इसी  वजह  से  हम  यह  संशोधन

 लाये  हैं  ।

 अतः  संदोबत  सरया  उल्लंघन  में  यह  बात  उल्लिखित  है  कि  ऐसे  कौन  से  लोग  जो  इस

 संहिता  के  किसी  तरह  के  उल्लंघन  के  विरुद्ध  लिखित  रूप  से  शिकायत  करते  विधेयक  में  कहा
 गया  है  :

 ०ज्ाद्य  अपमिश्रण  निवारण  इस प्रकार यह बात इस विधेयक में इस प्रकार से कही  की  धारा  20  की  उपधारा  के

 अस्तगंत  किसी  व्यक्तित  को  प्राधिकृत  करता  ।/”

 इस  प्रकार  यह  बात  इस  विधेयक  में  इस  प्रकार  से  कही  मई  धार  बीस  खाद्य  अपमिश्रण

 अधिनियम  को  धारा  बोस  की  उप  के  अनुसार  :

 अधिनियम  के  अम्तगंत  किसौ  जो  धारा  अथवा  सरकार  क  के  अश्तगंत
 अपराध  नहीं  के  लिए  कोई  भी  मुकदमा  केरद्रीय  सरकार  अथवा  राज्य  सरकार  अथवा  इस

 संबंध में केसद्रीय सरकार अथवा राज्य सरकार द्वारा जारी किए गए सामात्य अथवा बिदोष



 29  1914  शिशु  दुग्प  पोषण  बोतल  और  दिक्षु  खाथ

 प्रदाय  और  वितरण  का  जारी
 अरन्अकंन्मन्मयकककत

 आादेक्ष  के  द्वारा  प्राधिकृत  किसी  व्यक्ति  द्वारा  अथवा  उतकोौ  सहमति  के  बिना  दायर  नहीं
 किया  जा  सकता  ।”

 यहां  इसका  विशेष  उल्लेख  नहीं  है  और  हमने  अपने  संशोधन  में  इसका  विशेष  उल्लेख  किया

 हमने  कहा  है  कि  इसको  किसी  पंजोकृत  स्वेच्छिक  जो  कि  शिशु  कल्याण  ओर  चिकास

 बिमाग  में  लमा  हो  शिशु  पोषाहार  और  उपभोक्ता  संरक्षण  का  प्रतिनिधित्व  भिला  होता  चाहिए
 ताकि  जो  शिकायत  को  गई  वह  एक  गंभौर  शिकायत  बन  सके  |  आप  इसका  उल्लेख  नहीं
 करते  हैं  तो  यहां  शायद  नियम  इस  बात  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  होंगे  कि  किस  तारीक्ष  से  बिभिन्न

 उपभोक्ता  संकट  महिला  संगठन  जो  कि  इस  मुद्दे  पर  सालों  से  लड़  रहे  हैं  प्रभावशाली

 तरीके  से  हस्तक्षेप  करें  और  वह  इसमें  तब  तक  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं  जब  तक  आप  इस  विधेयक

 में  यह  संशोधन  न  लायें  ।

 इन  कुछ  ही  संशोधन  के  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करतो  हूं  ओर  आशा  करतौ  हूं
 कि  सभी  हमें  यह  सुनिद्चिचत  करने  में  सहयग  कि  यह  विधेयक  सर्वेसम्मति  से  पारित  हो  ताकि  इस

 विधेवक  के  पारित  होने  के  हम  छिशु  के  लिए  ज्यादा  अच्छा  स्वास्थ्य  ज्यादा  अच्छा  पोषण  और

 ज्यादा  अच्छी  कार्य  और  हमारी  माताओं  के  लिए  बेहतर  रहन-सहन  की  स्थिति  सुनिरदिच्रत  कर

 सके  ।

 |

 कनोजिया  सभापति  यह  विषय  बहुत  महत्थ  रखता  है  ।

 मैं  इसी  विषय  से  पूरी  जिन्दगी  जुड़ा  रहा  हूं  ।  यह  बिल  1981  में  1983  में  आया  और  पास

 नहीं  हो  पाया  |  समी  माननीय  सदस्यों  को  और  मेरी  यह  मावना  है  कि  यह  बिल  पास  होगा  चाहिए

 लेकिन  इसमें  बहुत  देर  से  श्फिक्ट्स  मेंटरली  ओर  मेडिकली  जिन  को  अगर  बारीकी  से  देखा  जाये

 सो  बहुत  अधिक  देखने  को  मिलेगा  ।  इस  बिल  को  उस  समय  लाया  गया  है  जब  संहान  समाप्ल  हो

 रहा  हस  कारण  से  दस  पर  ज्यादा  चर्चा  मी  नहीं  हो  सकती  है  लेकिन  मैं  इसका  समर्थन  करता

 कुछ  संणोधनों  के
 साथ  और  कुछ  गातें  कहते  के  बाद  क्योंकि  इसमें  पहले  हो  देर  हो  गई  है  ।  जब  मैं

 इस  बिल  को  पढ़  रहा  था  कि  इसे  कंसे  लागू  किया  जाये  तो  मुझे  उसमें  काफी  कमियां  दिखाई  मैं

 37  साल  तक  सरकारी  नौकरी  में  रहा  ढठ॑  और  .7  सान्न  तक  फूड  इंसपेक्टर  हमारे  अंडर  काम  कर

 रहे  मैं  चीफ  मेडीकल  आफिसर  8  साल  तक  अपने  में  रहा  हूं  ।

 स्वास्थ्य  के  सवाल  पर  विश्व  में  तरह-तरह  की  विचारधाराये  है  लेकिन  मेडीकली  मां  का  दूध

 पिलाना  जितना  महत्व  रखता  उस  महत्व  को  कुछ  हमारे  माडन  साइंस  कुछ  हमारे  विज्ञापनों  ने

 ब  कुछ  जो  हमारे  ऊपर  विदेशी  संस्कृति  का  प्रभाव  पड़ा  ने  समाप्त  करवा  दिया  है  ।

 मैं  ज्यादा  न  कहकर  यह  जरूर  कहूंगा  कि  इस  बिल  को  किस  तरह  से  लागू  किया  जाए  और

 पब्लिक  में  इसको  किस  तरह  से  लाया  इफेक्टिव  बताया  जाए  ।  ममता  जी  ने  बड़े  जॉर्लें  हैः  कहा

 है  कि  यह  बिल  ।98।  में  फिर  1983  में  आया  लेकिन  पास  नहीं  हुआ  |  इस  कारण  अब  पास

 होना  बढुत  जरूरी  है  ।  मैं  उनकी  बात  को  समझ  रहा  यह  बात  सदी  है  कि  मां  उच्चे  के  सबसे

 सजदीक  होती  है  लेकिन  इसके  साथन्साथ  हम  को  गवरनमेंट  की  तरफ  से  यह  आदइबासन  मिलना

 अहिये  कि  इसके  द्वारा  विज्ञापनों  को  कोई  स्थान  नहीं  मिलेगा  और  बोतल  के  दूध  पर  जर्माता 44  38)
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 |
 शशु  दुग्ध्  पोषण  बोतल  ग्रोर  शि्दू  खाद्य  ्ः  20  1929

 प्रदाप  ओर  वितरण  का  विधेग्रक

 एल..कनो  जिया  ]

 मैं  पांच  साल  विदेश  में  पढ़ा  हुं  जौर  करौब  हर  साल  वहां  जाता  हूं  ।  हसने  यहां  की  और  वहां
 कि  महिलाकों  को  देखा  जेसा  कि  माननीय  सदस्या  ते  कहा  कि  जहां-जहां  आफिस  हों  वहां  को

 सहिलाओं  को  तीस  घटे  के  बाद  बह  सुविध्य  दो  आये  कि  वे  ध्च्चों  को  दूध  पिला  सके  ।

 मैं  प्याइंटवाइज  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  उसमें  समय  मैं  जल्दी  ही  अपनी  बात

 समाप्त  जो  स्पेसिफाइड  बात  कही  गई  है  कि  साइंटिफिक  ढंग  से  इसको  रिफ्यूज  किया  है  कि

 बच्चा  खाली  रबड़  मह  में  डालकर  चसता  है  तो  हवा  जाती  है  और  गैस  बनती  पेट  फलने

 का  डर  रहता  है  |  इसलिए  ये  चौजें  ठीक  नहीं  कुछ  मातायें  घ॒ट्टी  पिलाती  यह  चट्टी
 मंद  भी  है  मौर  नुकसानदायक  सी

 फायदेमंद  इस  हिसाब  से  कि  आंत  के  लिए  काफी  फायदेमंद  क्योंकि  उसमें  मॉफिया  का

 अंश  होता  है  और  ज्यादा  विलाने  से  बच्चे  को  सुस्ती  आती  और  मूखा  रहने  से  उसे  नुकसान

 होता  है  |  दूसरा  है  कि  जो  हमारा  आ  रहा  इसको  हम  कसे  लाग  करेंगे  ।  मैं  अभी

 पहा  था  तो  इसमें  यह  दिया  गया  है  कि

 ,  ॥

 कोई  भो  खाद्य  मिरौश्षक  कि  खाद्य  अयमिश्रण  निवारण  धर  95  4  को  धारा  9

 के  अन्तगंत  निग्रक््त  किया  गया  है  ।''

 ]

 अब  जो  चीज  1954  में  बताई.आाई  उस  समय  अधिकारी  क्या  अब  क्या

 प  |  अनुषाद  ]

 कोई  भी  खाद्य  निरीक्षक  जिसे  कि  खाद्य  अपमिश्रण  गेधितियम  की  धांरा  (9)  के  अन्तर्गत  नियक्त

 किया  गया  है  से  खाद्य  निरीक्षक  फहलाता  या  कोई  भी  अधिकारी  जो  प्रथम  श्रेणी  फे
 कारी  की  श्रेणी  से  नौचे  न  हो  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  प्राधिकृत  किया  गया  हो  |  दब  से

 प्राधिकृत  मभधिकारो  कहलाता  है  ।  यदि  समझते  हैं  कि  धारा  6  या  धारा  11  के  किसी  उपबंध  का

 उल्लंधन  हुआ  है  या  हो  रहा  तो  वह  प्रवेश  करके  तलाशी  भी  ले  सकते  हैं  *****

 ]

 कहने  फा  मतलब  यह  है  कि  हम  इस  फड़  के  मामल्ने  में  इंस्पेक्टर  को  दूर  रखना  चाहते

 इसमें  क्लास  इंस्पेक्टर

 ]

 निरीक्षक  राजपत्रित  अधिकारी  भी  नहीं  है  ।  बहू  राजपत्रित  अधिकारी  नहीं  है  ।  के

 इसके  इंसपेक्शन  के  लिए  सबसे  बड़ा  मैं  क॒हूंगा  कि  कोई  भी  क्लास  आफिसर  हो  सस्त
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 29  1914  )  कषिणु  दुष्य  पोक्ण  बोतस  जोर  जिशु  लाश

 प्रदाय  और  वितरण  का  विधेयक---बारो
 NY  पाक  वादे  OGRE  काका  १7.  अर ंकाारवकभइकफरकन

 से  सख्त  सजा  दी  ।  नेहरू  जी  ने  भो  कहा  था  कि  फड  एडल्ट्रेइन  करते  अब  हु  अच्णे

 को  कृत्रिम  आहार  देते  यह  नेहरू  जो  के  धाब्द  तो उसके  ओर  भी  कारण  हो  हैं  पश्स्तु  फिर

 इस  कृत्रिम  आहार  में  मो  गेर  सरकारी  तथा  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  द्वारा  मिलाबट  कर.दी-जातो

 एक  बार  पण्डित  जौ  ने  अपने  दाब्दों  में  स्वयं  कहा  था  कि  मिलाबठ  करने  के  एक  भुमं  के  लिए  दोदो
 छपक्ति  को  ख़म्से  से  बघकर  गोली  से  उड़ा  देना  मतलब  उनकी  भाषना  किसनी  दड़  थो

 कि  बच्चे  को  जो  दूध  पिलाया  जाता  उसमें  जो  मिलाबट  उसको  कितती  बड़ी  सजा  वेनी  ,

 इससे  आप  समभ  सकते  हैं  कि  इसमें  जो  सजा  दी  गई  कृत्रिम  आहार  के  बह  कितसो

 कम  है  ।
 ह

 दूसरी  बात  हमारी  बहन  जी  ने  कही  थो  कि  प्री  पोस्ट  नेटल  और  नेटल  केयर  +  विषय:में

 यह.कहुँसा  कि  माता  को  डिलीबरौ  के  पहले  ज्यादा  आराम  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।
 '

 ]

 यह  वहु  समय  है  जब  माता  को  अधिक  सक्रिय  रहना  लेकिन  साथ-साथ  उनके  टेंदन

 फ्रो  और  खाने  फूड  क्योक्ति

 ]

 वह  अपने  और  अप ने  दिश्  का  पोषण  करती  उसको  बहुत  अच्छा  ओर  संतुलित

 ]  कं

 उसके  लिए  सरकार  का  प्रोगिजन  होता  देना  भाहिए  कि  मदर  जब  हो  सो  दो  ते

 महीने  पहले  उसको  एलाउन्स  भिलना  जिससे  बच्चे  को  अपसा  फौड  दे  यह

 के  साथ  होना  चाहिए  ।

 दसरी  यह  हम  कंसे  हमारे  एडवरटाइजमेन्ट  हो  रहे  अभी  मैं

 हां  भी  हो  रहा  यह  मावना  हो  रहो  यह  मावना  फैलानी  माहनें  लेडीज  के  दिमाग  में

 यह  बात  घ्सी  हुई  खासकर  हमारी  लड़कियों  के  दिमाग  में  कि  दूध  पिलाने  से  हमारे  सौन्दर्य  में  कमो

 आतौ  है  और  उससे  हमें  नुकसान  मैं  यह  कहना  थाहूंगा  कि  यह  बड़ी,गललंफहमी  मां  अपना

 दध  जब  बच्चे  को  पिलाती  है  तो  जो  प्र  म  उससे  मिलता  जो  एप्टीजन  एस्ड  बॉडी  उसका  आपस  में

 तालमेस  बह  इतना  तगड़ा  है  कि  उतको  खाना  मिलता  रहे  तो  इस  बात  से  मैं  थोड़ा  सहमत  नहीं

 क्यों  क्योंकि  इस  में  पढ़ा  गया  है  काफी  लिट्रंचर  लिखा  गया  यह  मावता

 निकलनी  बहुत

 दसरे  मेरा  यह  कि  जेंसे  सिगरेट  के  ऊपर  लिखा  रहता  हे  कि  यह  जहर  व्हिस्की

 क्र  भी  सिखा  होता  इसो  तरह  से  जितमा  भी  मिल्क  बनाया  उस  पर  साफ  सिखा  हो

 कि  सता  का  दभ  पिलाना  अति  उत्तम  यह  उसमें  होसा  लिखा  हुआ  हे  लेकिश  उसको

 के  लिए  हमें  भी  सोचसा  भाहिए  |  दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  कातून  बनाने  के
 लिए जाम  है  क्र ्त
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 प्रदाय  और  वितरण  का  विधेयक--जारो

 कनौजिया ]

 किसी  प्रकार  का  साडन  बिल  हम  ला  सकते  हैं  लेकिन  यह  आधुनिक  आधुनिक
 बाद  के  अभिशाप  के  कारण  लम्बे  समय  से  ऐसा  खाने  पीने  से  हमको  यह  कष्ट  हो  रहा  इस  बिल

 को  मैं  इस  कंठिनाइथों  के  साथ  आपके  समक्ष  रखता  हुं  औरਂ  '

 समय  कें  भैभाव  में  ज्यादा  कुछ  न  कहकर  इतना  हो  कहना  भाहूंगा  कि  बाटल  फोर्डिंग  कहीं

 कहीं  सब्स्टीटयट  कैं.गोर  पर  करना  पड़ता  बह  भी  किस  तरह  से  करना  इस  ओर  भी

 ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 मदर  केअर  के  बारे  मे  महिलाओं  के  मन  में  यह  बात  नहीं  डालनी  च।हिए  कि  4---6  महीने

 दी
 किसी  कंट्री  में  4--6  महीने  की  छुट्टी  नहीं  दी  जाती  हां  कुछ  देक्षों  में  ज॑से  फ्रांस  में

 इस्लेन्ड  में  हुआ  हे  ओर  अमरीका  में  होने  जा  रहा  हैँ  कि  दो  बच्चों  तक  सरकार  की  जिम्मेदारी

 होगी  कि  प्रसव-पूर्व  मां  को  पुरा  स्वास्थ्यवर्धक  खाना  दिया  यह  अनिवाय  होगा  ।

 इसी  तरह  से  परिवार  नियोजन  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  महिलायें  बच्चे  को

 अपना  दूध  पिलाती  उनको  प्रिगनेंसी  भी  देर  में  होती  बच्चे  कम  होते  इस  लिहाज  से  मी  यह
 उचित  है  ।

 इन  शब्दों  के साथ  मैं  इस  विज  का  समर्थन  करता  हु  और  अनुरोध  करता  हुं  कि  इन  चीजों

 का  कहाई  से  पालन  किया  जाये  और  वंज्ञानिकों  की  राय  लेकर  और  जो  धोजें  उनको

 किया  जाए  ।

 ]

 झओोमतो  गोला  सुखर्जो  :  माननीय  समापति  सबसे  पहले  मैं  अपनी  युवा  मंत्री

 महोदय  का  धरव्रवाद  करती  हूं  कि  उन्होंने  सरकारी  तौर  पर  इस  विधेयक  प्रस्तुत  किया  हमने
 अपनी  ओर  से  भौ  उनकी  सहायता  करने  कौ  कोदिएह  की  है  जिससे  यह  विधेयक  सितम्बर  में  आरम्भ

 हुए  विएव  स्तन-पान  सथ्लाह  में  ही  पारित  हो  सके  ।  हमने  प्रधान  मंत्री  जी  को  भी  मैं  सोचती

 हूँ  कि शायद  आज  हम  सभी  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  में  सफल  हुए  हैं  यह  विधेयक  सभा  में  रखा  जाना

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  स्तन  पान  करना  हमारे  देश  की  संस्कृति  रही  और  हैरानौ  तो

 इस  बात  की  है  १दिचमौ  देश  हसे  अपना  रहे  हैं  और  सबसे  पहले  वहां  के  देश  बिह्व  स्तन-पान  सप्ताह

 की  घोषणा  कर  रहे  हमें  अपनी  राष्ट्रीय  परम्परा  पर  गयव॑  है  मैं  सोचतो  हुं  कि  जो  संदस्थ  भी  इस

 विधेयक  का  समर्थन  उन्हें  इस  बात  को  ध्यास  में  रखकर  इसका  समर्थन  +रना  चाहिए  और  यह
 भी  ध्यास  में  रखना  चाहिए  कि  हसे  लागू  भी  किया

 मैं  उन  युक्ति  संगत  बातों  को  नहीं  दोहराना  चाहती  जो  कि  मेरे  अनेक  साथियों  ने  कही  हैं  ।

 लेकिन  मैं  एक  दो  बातों  के  बारे  में  कहना  पहली  बात  तो  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  संयत

 राष्ट्र  संघ  के  मूल्यांकन  के  अनुसार  अधिकसित  देशों  में  प्रत्येक  वर्ष  दस  लाख  शिक्षुओं  की  बोतल  से

 दूध  पिभाने  तथा  स्वास्थ्य  पर  पड़ने  वाले  इसके  कुप्रभावों  के  कारण  मृत्य  हो  जाती  यह  एक  गंभीर
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 प्रदाय  ओर  वितरण  का  विभेवषक---जारी

 बात  है  ।  हमारे  देश  में  “  बादि  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां  लेकिन  अभूलਂ

 कम्पनी  भी  इस  क्षेत्र  मैं  पोछे  नहीं  ये  सभी  उद्योगपति  इस  क्षेत्र  में मिलकर  काम  कर  रहे  हैं  !

 इसलिए  मैं  सोचती  हूं  कि  हमें  कुछ  बातों  के  संबंध  में  सतकंता  बरतनी  मैं  उन  संशोभनों  को

 दोहराना  नहीं  चाहती  श्रीमती  मालिनी  ने  पहले  ही  जिक्र  किया  है  ।  दूसरी  बात  मैं  दढ़  संबंधी

 प्रावधानों  के  बारे  में  कहना  चाहती  हमारा  सुझाव  था  कि  दंड  और  कड़ा  किया  जाना

 फीडिंग  इन्स्पेक्टरों  के  प्रति  उचित  आदर  ब्यक्त  करते  हुए  मैं  यह  कहना  भाहतो  हूं  कि  अपमिश्रण

 अधिनियम  और  मिल'वट  के  सम्बन्ध  में  हमारा  अनुभव  अच्छा  नहीं  रहा  ।  उन्हें  यह  समझना

 शाहिए  कि  यदि  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  जंसो  बातें  जारी  रहती  हैं  तो  उन्हें  इसका  गम्भीर  परिणाम

 मुगतना  होगा  |

 दूसरी  इस  पर  निशरानी  रखने  के  बारे  में  इस  पर  कौन  तिगरानों  रखेगा  ?  अंततः

 इस  विधेयक  का  परिणाम  निगरानी  तंत्र  को  कुशलता  पर  ही  निमंर  मुझे  है  कि  नियरानो

 तंत्र  के  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाएगा  ताकि  विधेयक  प्रभावी  हो  सके  ।

 €.00  म

 को  अनस्तराव  देशमुख  :  समापति  यह  विधेयक  स्तन-पान  को  प्रोत्साहन
 देने  और  शिश  दुग्ध  पोषण  बोतल  और  शिशु  खाद्य  के  अधिकाधिक  उपयोग  पर  रोक  लगाने

 का  उपबध  करता  यदि  आप  विधेयक  का  अध्ययन  करें  तो  आप  यह  अनुभव  करेंगे  कि  इस  विधेयक
 में  तीग  महत्वपूर्ण  बातों  का  समावेश  किया  गया  है  ।

 पहली  बात  उन  कुछेक  प्रोत्साहुनों  पर  रोक  दान  सुचना  और  नमूतों  आदि  पर
 रोक  लगाने  के  बारे  में  है  जिनका  दिक्ष  दुग्ध  विकल्पों  के  विक्रय  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  आमतौर
 पर  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  एक  बात  तो  यह  हुई  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जब  शिक्षु  दुग्ध  विकस्पों  की  बाजार  से  खसरौद  को  जाती  तो  उनके
 संबंध  में  प्रायः  इस  तरह  का  प्रमाव  नहीं  होता  चाहिए  कि  ये  अनुकल्प  ह्तन-पान  से  बेहतर  हैं  ।

 तोसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  द्वारा  कुछ  दंढ  सम्बन्धी  उपायों  का  उल्लेख  किया  है  जिनके

 द्वारा  सरकार  यह  सुनिदियत  चाहती  है  कि  इस  कानून  वा  उचित  अनुपालन  हो

 गदि  आप  विधेयक  पर  ध्यान  दें  तो  इसके  अंतर्गत  संड  ।0  से  26  केवल  निवारक

 उपायों  के  लिए  रखे  गए  और  जंसाकि  आप  जानते  हमारी  मारतोय  व्यवस्था  में  निवारक

 उपाय  निदिच्षत  रूप  से  मुकदमेबाओ  का  कारण  बनेंगे  और  उनका  फैसला  होने  में  बहुत  समय

 इसलिए  यदि  आप  इन  खन््डों  पर  निमर  रहें  तो  कुछ  समय  के  बाद  निर्धारित  सक्ष्य  प्राप्त  करना

 मुहिकल  हो  जायेगा  ।  इसलिए  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  हमें  महिलाओं  में  जागरकता  पंदा  करने  पर

 बहुत  अधिक  ध्यान  देता  चाहिए  ।

 जैसाकि  गीता  जी  से  सही  उल्लेख  किया  है  कि  इममें  बहुत-सी  बहुराव्ट्रोय  कम्पनियां

 भी  शामिल  हो  जायेंगी  और  सरकार  को  इस  बात  के  बारे  में  भी  सजग  रहना  चाहिए  कि  इससे
 सरकार  पर

 बहु-राष्ट्रीय  कम्पनियों  का  दवाब  भी  बढ़ गा  |  इस  बात  का  इस  तथ्य  से  भी  पता  चलता TNATDISN  4  कि  की  की
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 प्रदाय  और  बितरण  का  विधेयक--जारी

 अनन्त  राव  देशमुख ]

 है  कि  भारत  द्वारा  विश्व  स्वास्थ्य  सभा  शिशु  आह्ारों  के विषणन  पर  अंतर्राष्ट्रीय  संहिता  के  पक्ष

 में  मतदान  11  ब्ध  बीत  गए  हैं  जिसमें  यह  वायदा  किया  गया  था  कि  दिक्षु  दुर्ध  विकल्पों  के

 विपणन  को  लियस्त्रित  करने  के  लिए  एस  भारतोय  कानून  तंयार  किया  दो  अवसर  ऐसे  आये

 हैं  अबकि  यह  विधयक  लगभग  पास  हो  चला  था  लेकिन  किसी  न  किसौ  कारण  इसे  रोक  लिया

 गया  ।  इसलिए  प्रत्येक  कोई  यह  महसूस  करता  है  कि  ऐसा  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  दब्ाथ  में

 आकर  किया

 इसलिए  मैं  सरकार  को  इस  बारे  में  सचेत  करता  चाहूंगा  कि  इस  विधयक  को  पास  करने

 ओर  इसे  लागू  फरने  को  तारोख  निर्िचत  कर  देनी  इस  सभा  में  ऐसे  भी  उदाहरण  हुए  हैं

 जबकि  इस  सभा  ने  विधेयक  पास  कर  दिया  भा  भौर  राज्य  सभा  ने  भी  उसे  पास  कर  दिया  और

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  मी  उसे  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  लेकिन  फिर  भी  उस्रे  लागू  नहीं

 ऐसा  भी  हुआ  है  ।  इसी  कारण  से  मैं  सरकार  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इसे  लागू  करने  को  तारोख

 निर्दिचत  कर  दी  जानी

 मैं  यह  तो  नहीं  जानता  कि  क्या  सदस्यों  ने  पहले  मो  कभी  इस  बात  को  उठाया  पर  इसी

 तरह  की  समस्या  लेटिन  अमरीका  में  भी  उठाई  गई  और  वहां  किए  गए  एक  सर्वेक्षण
 से  यह

 बता  अल  पाया  कि  70  प्रतिदात
 के

 लगभग  मातापरें  शिश्  दुग्ध  अनुकल्पों  ओर  पोषण  बोतलों  का

 उपयोग  कर  रहो  हैं  ।  षहां  माताओं  में  यह  प्रवति  देखी  गई  थी  कि  दिश्षु  दुग्ध  मंहगा  होने  के  कारण

 इसे  पानी  में  मिलाकर  पतला  किया  जा  रहा  था  ।  इससे  बच्चों  को  सेहत  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  रहा

 था  और  कई  मामलों  में  तो  इसके  विनाशक  परिणाम  भी  निकले  ।  पदिचिम  बंगाल  में  भी  हाल  ही  में

 किए  यए  एक  सर्वेक्षण  से  पता  चला  है  कि  64  प्रतिशत  के  लगभग  मातायें  इन  शिक्षु  दुर्ध  विकल्पों

 का  उपयोग  कर  रहो  हैं  और  वहां  पर  भी  माताओं  में  यहौ  प्रवुति  देखी  गई  कि  छिष्त्  दुग्ध  मंहगा  होने

 के  कारण  पाती  मिलाकर  इसको  पतला  किया  जा  रहा  था  और  नि:सन्देह  इसके  बुरे  परिणाम  ही

 लतीनी  अमरीका  में  इस  बारे  में  यूनिसिफ  की  सहायता  लेकर  दो  बर्ष  का  एक  व्यापक

 आंदोलन  शुरू  किया  गया  और  इस  व्यापक  अभियान  में  स्वास्थ्य  समुदायों  और

 प्रत्येक  किसी  को  दामिल  कर  जागरुकता  पैदा  करने  की  जोरदार  कोहिष  की  गई  |  और  आपको  यह

 जानकर  हैरानी  होगी  कि  इस  अभियान  के  फलस्वरूप  ऐसी  प्रवति  में  20  प्रतिदात  तक  गिरावट  आ

 गई  ।  वास्तव  में  हमारे  देश  में  भी  इस  तरह  के  हो  प्रयासों
 को

 आवश्यकता

 इसलिए  मैं  मातनीब  मंत्री  जो  से  यह  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  दूसरी  मद  पर  अधिक  बल  दिया

 जाता  चाहिए  |

 एक  दिद्दु  चिकित्सक  को  टिप्पणी  इस  प्रकार  है  :

 से  पता  चला  है  कि  स्तन-पाम  कराने  से  परिवार  नियोजन  कौ  98  प्रतिशत

 गारस्टी  सुनिदिणत  की  जा  सकती  है  |  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  भारत  में  यदि  मातायें

 अपने  शिक्षुओं  को  स्तन  पान  तो  इससे  प्रतिवर्ष  पा  लाख  बच्चों  के  जन्म  को  रोका

 जा  सकता  है  ।”
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 29  1914  )  शिशु  दुग्ध  पोषण  बोतल  ओर  शिशु  खाझ
 प्रदाय  ओर  वितरण  का  विधेयरू---जारो

 उजज०न्म्याकमम०नमका

 यदि  वह  बात  सही  है  तो  इससे  देश  में  परिवार  नियोजन  कार्य  क्रम  पर  अच्छा  प्रमाव

 लेटिन  अमरीको  देशों  में  भी  माताओं  में  जागरुकता  पैदा  करते  समय  बास्तंव  में  इस  बात  पर

 अधिक  बल  दिया  गया  कि  स्तन-पान  की  अवधि  बढ़ाई  जानी  इससे  भी  वही  बात  होती  है  ;

 जहां  तक  हमारे  देश  के  जन्म  नियन्त्रण  कार्यक्रम  का  सम्दन्ध  इससे  उस  पर  काफी  अनुकल  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  इसलिए  यदि  इस  दिशा  में  भी  प्रयास  किए  जाते  हैं  तो  उससे  मी  किसी  हुद  तक  कोई  अधिक

 झन्तर  बाली  बात  नहीं  होगी  ।

 इस  मामले  में  भो  हम  भाग्यशाली  जैसा  कि  गौता  जी  ने  पहले  भी  कहा  है  कि  यहु  मारतीय

 संस्कृति  का  एक  भाग  रहा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भमी  भी  ऐसी  भारतीय  धंस्कृति  देखी  जा  सकती  है  ।

 यह  समस्या  केवल  शहटरो  क्षेत्रों  में  हो  इस  प्रकार  हमारे  यहां  लक्षित  बय॑  में  केवल  35  अतिशत

 मातायें  ही  शामिल  हैं  जबकि  लतीनी  अमरोकी  देक्षों  में  लक्षित  वर्ग  में  70  प्रतिशत  मातायें  क्षामिल

 इस  प्रकार  35  प्रतिशत  वर्ग  से  निपटना  जो  कि  अधिकतर  छाहूरो  इलाकों  में  हो  भावास  करता

 कोई  समस्थाजनक  बात  नहीं  इसलिए  जहाँ  तक  इस  समस्या  से  निपटने  की  बात  सरकार

 को  इसके  लिए  एक  व्यापक  आंदोलन  शुरू  करना  चाहिए  ।

 इससे  पहले  कि  मैं  अपनी  बात  समाप्त  मैं  इस  बारे  में  एक-दो  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 मैंने  पहले  भी  कहा  है  कि  इस  कानून  को  लागू  करने  को  तारीख  निश्चित  कर  दी  जाती

 क्योंकि  विधेयक  को  लेकर  अभो  भी  शंका  का  माहौल  बना  हुआ  जंसाकि  मैंने  पहले  भो  कहा  है
 कि  हमें  ठिए्व  स्वास्थ्य  सभा  में  यह  वायदा  किए  ग्यारह  वर्ष  बोत  चुके  हैं  कि  हम  इस  बारे  में  कानूस
 बना  रहे  इसलिए  कानून  लाग  करने  की  तारोल्  का  निश्चित  किया  जाना  अति  अनिवाय॑

 दूसरी  बात  में  यह  कहता  चाहता  हुँ  कि  यदि  आप  विधेयक  के  शम्डों  पर  ध्यान  दें  हो  इसमें

 स्वयंसेवी  संगठनों  और  उन  मागीदारौ  पर  काफी  जोर  दिया  गया  जब  मैं  यह  कहता  हूं  कि

 दूसरी  बात  माताओं  में  सामाजिक  जागृति  पैदा  करने  की  बात  अधिक  महत्वपूर्ण  तो  इस  सम्बन्ध

 में  स्वयंसेवी  संगठनों  की  भूमिका  को  परिभाषत  करना  चाहिए  ओर  उन्हें  ज्यादा  महत्वपूर्ण  मूमिका
 देनी  चाहिए  |

 विज्ञापनों  में  भाषा  किस  तरह  कौ  होनी  चाहिए  ओर  विज्ञापन  किस  प्रकृति  के  होने

 इसके  बारे  में  भी  काफी  कुछ  कहा  गया  है  |  ज॑साकि  सर्वे  बिदित  हमने  एक  ऐसा  कार्यक्रम  भी

 अपनाया  था  जिसे  घ॒म्नपान  विरोधी  अभियान  कहा  गया  मैं  माननीय  मस्त्री  महोदय  को  बविनप्र

 सुकाव  देना  चाहूंगा  कि  यह  कार्यक्रम  धूम्रपान-विरोधों  कार्यक्रम  की  तरह  का  नहीं  होता
 आज  हम  दरदर्दोंन  पर  ऐसे  विज्ञापनों  को  देखते  जिसमें  किसी  व्यक्ति  द्वारा  कोई  खास  किस्म  कौ

 सिगरेट  अच्छी  बताई  जाती  है  भौर  इस  सम्बन्ध  में  जो  आवदयक  चेताबनों  दी  जामी  होती  है  जोकि

 विज्ञापन  का  प्रमुख  माग  होना  भाहिए  कि  सिगरेट  पोना  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक  है--ऐसा  कहीं
 भी  नहीं  दिखाया  जाता  ।  इसखिए  मैं  मन्त्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  दूरदशंन  विज्ञापनों  में  शिक्षु

 दुग्ध  विकल्पों  के  विजापन  पर  रोक  लगाई  जानी  यदि  इससे  राजस्थ  में  कुछ  हानि  भी  होती

 है  तो  उसकी  भरपाई  भी  हो  जाएगी  क्योंकि  मैंने  पहले  मी  कहा  है  कि  इससे  देश  के  परिवार  नियौजम

 कार्यक्रम  पर  काफो  अनुकल  प्रभाव  पड़ेंगे  ।
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 शिक्ष  दुःध  पोषण  बोत्तत  और  शिशु  लाथ  20  19:
 प्रदांग  और  वितरण  का  विधेयक--जारी

 अनन्तराव  देशमुख  ]

 सरकार  को  इस  बात  के  प्रचार  प्रसार  के  लिए  प्रयास  करने  चाहिएं  कि  स्तन-पात  छिक्ष-दुग्ध

 बिकल्पों  और  दूध  पिलाने  की  बोतसों  के  मुकाबले  में  बेहतर  है  ।  सरकार  के  पास  पर्याप्त  संरचनागत

 स्मवस्था  इस  बारे  में  बृतचित्र  बनाकर  द्रद्ंन  पर  दिखाए  जा  सकत  इस  तरह  से  आप

 गृति  पंदा  कर  सकते  है  ।

 अप  पक  meme  ४७  नएाक  ५३५4५  ७७७५७»  ५  मास  ७७०७७७  ३५४५  ल्पा  ७७५  +७क४+म  ०७३७७»  ४५०५+  ४३३३  भ७  ३०३००»

 यदि  आप  विधेयक  के  खन्डों  का  अवलोकन  खासकर  खंड  6  ओर  7  को  तो  इनको
 दाब्दाबली  काफी  अस्पष्ट  हंग  से  वणित  यदि  आप  को  तो  इसमें  यह  उल्लेख  मिलता

 हैं  कि  कोई  विद्ेष  निर्माता  किसी  भी  विज्ञापन  का  प्रदहन  कर  सकता  बशर्ते  यह  इस  खंड  के

 अन्तर्विहित  उपबन्धों  को  पूरा  करता  इसका  यह  अभिप्राय  हुआ  कि  याद  किसी  प्रकार  कोई

 निर्माता  इन  उपबंधों  को  पुरा  करता  तो  वह  अपने  विज्ञापन  का  प्रदर्शन  कर  सकता  जंसाकि

 आप  जानते  हैं  कि  ये  निर्माता  लोग  इनका  अर्थ  अपने  हित  में  लेने  क ेलिए  कोई  न  कोई  रास्ता  अथवा

 सुराग  निकाल  लेते  इसलिए  इस  बारे  में  सावधानी  बरती  जानी  चाहिए  ।

 अंत  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमें  एक  ऐसा  प्रमावशाली  तंत्र  बनाना  होगा  जिसके  माध्यम

 से  शिशु  दुग्ध  बिकल्पों  और  दध  पिलाने  वाली  बोतलों  की  बिक्री  पर  समय-समय  पर  निगरानो  रखनी

 होगी  ।  यह  हमारे  लिए  सचेतक  का  काम  करेगा  ।  यदि  सब  उपाय  करने  के  बाद  हमें  पता  चलता  है

 कि  दछिक्षृ  दुग्भ  विकल्पों  और  दूध  पिलाने  वाली  बोतलों  की  बिक्री  में  कोई  कमी  नहीं  आई  है  तो  इसका

 अर्थ  यह  होगा  कि  हमें  सारे  मामले  पर  पुनःविचार  करना  हमें  इत  पर  फिर  से  विचार

 करना  और  फिर  यदि  इनकी  बिक्री  अधिक  नहीं  तब  हम  वह  कह  सकते  हैं  कि  हम

 उचित  दिक्षा  में  चल  रहे  हैं  और  केवल  जोरदार  प्रयास  किए  जाने  आवदयक  हैं  जिससे  हम  इस  समस्या

 का  समाधान  खोज  सके  ।  इसलिए  मैं  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करूंगा  कि  एक  प्रभावशाली  तंत्र  बनाया

 जाए  जोकि  इस  विधेयक  के  उदृदयों  की  प्राप्ति  के  लिए  अनिवायं  प्रभावशाली  तंत्र  अति

 आवश्यक  है  और  सरकार  कौ  इत  सभी  सुंकावों  पर  अवदय  विधार  एरना

 ]

 श्लीमतो  सरोज  दुबे  :  सभापति  मैं  सबसे  ०हले  माननीय  ममता  बनर्जी

 को  बधाई  देता  चाहतो  हूं  कि  उरहोंने  भारत  के  बचपन  को  संवारने  वाला  विधेयक  पहां  पेश  किया  ।

 सरकार  ने  इस  बिल  को  लाकर  साता  ओर  बछूचे  के  बीच  भावनात्मक  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  प्रयास

 किया  है  ।  उच्चके  साथ  दी  आधुनिक  जो  पादचात्य  संस्क्रति  में  पली  हैं  अपने  बच्चों  को  दूध
 अपमानजनक  समझती  उनके  लिए  भी  अच्छा  सबक  1981  में  बलड  हैल्थ

 आर्थेभाइजेश्न  में  हमारी  भृतपूर्व  प्रधान  मंत्री  इन्दिरा  गांधी  ने  इसके  सम्बन्ध  में  आवाज  उठाई  थी

 ओर  उती  में  एक  ऐसा  प्रस्ताव  पारित  किया  गया  था  जो  कि  छच्चों  के  भारोग्य  की  दुष्टि  से  स्तनपान

 को  बढ़ावा  दे  और  कृत्रिम  पदार्थ  कौ  बढ़ती  हुई  प्रबत्ति  को  रोकने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  ।  लेकिन

 अफसोस  की  बात  है  कि  1981  से  अब  तक  इश्र  विधेयक  को  बराबर  बाल  मृत्यु  होती  यहां
 बारन्यार  इसको  पेश  एक  बार  राज्य  सभा  में  पास  भी  हो  लेकिन  कमी  भी  यह्ट  सम्पूर्णता
 को  प्राप्त  नहीं  हो  पाया  |  आज  सत्र  के  अन्तिम  दिन  अल्पकाल  में  यह  बिल  आया  यहू  इतना

 महत्वपूर्ण  बिल  हैं  कि  इस  पर  बहुत  अच्छी  तरह  विचार  ड्मिर्श  होना  चाहिए  लेकिन  देर
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 29  1914:  )  शिशु  दुर्प  पोक्ण  द्रोतेल  शोर  शिसु  शाल  .
 प्रदाय  क्षीर  वितरत्  का  विवेभक--आारो

 rn  नसकसफसफ  इक  सी से

 दुहुस्त  आये  |  हूम  सब्र  लोग  तहेदिल  से  इस  बिल  का  स्वागत  करते  क्योंकि  इसके  आने  में  हमारे
 देश  की  एक  संस्कृति  जो  हमसे  दूर  होती  जा  रही  थी  हमें  दूसरी  तरफ  ले  जा  रही  मां  और  बच्चे
 के  बौंथ  भावनात्मक  सम्बन्ध  टूटता  जा  रहा  एक  कृत्रिम  संस्कृति  बोच  में  आा  रहौ  थौ  इसको
 रोकने  में  यह  विधेयक  ल।भप्रद  होगा  ।  .

 |

 भाज  बढ़ती  हुई  दिक्षा  और  विदेशी  प्रभाव  के  करण  हमारी  माताएं  बच्चों  दुरधपांन
 कराना  पिछईपम  को  निशानी  मानती  बहुत  सीं  भ्रमित  मांतायें  अपने  सौस्दय  को  बचाने  के  लिए
 इस  काम  से  बचना  भाहतीं  हैं  और  जादुई  तथां  भ्ामक  विजन  जो  डिब्बे  बाले  दूध  पर  होते  हैं
 जिसमें  यह  लिखा  रहता  है  कि  मां  के  दूध  सें  भी  ज्योदि  तो  इस  प्रकार  के  विशांपन  से
 प्रभावित  होकर  के  बहुत  सी  मातायें  अपने  बच्चों  को  दुश्घवान  नहीं  कराता  हैं  ।

 मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  हस  बिल  में  अच्छे  बच्चों  के  अच्छे  पोषण  के  लिए  तमाम
 प्रोविधन  रखे  गये  वहीं  पर  बच्चों  के  लिए  दुरंध्रपान  के  लिए  माताओं  की  मानसिकता  को  बदेशने  के

 लिए  क्रापको  जन-आम्दोलन  करना  पंडेंगा  |  क्योंकि  आपकी  हसंके  लिए  सामाजिक  संगठनों  कौ  शौर

 महिला  संगठनों  फीभआपकों  सहायता  लेनी  जो  मानसिकता  हमारे  बौच  बन*गई  है  उसको  तोड़मे
 में  बहुत  सर्वेवलिगेगा  |  नहीं  तो  यह  कानूत  भी  अन्य  सहिलाओं  से  सम्बन्धित  कानूनों  को  तरह  कानूस
 की  किताबों  में  दब  कर  रह  जायेगा  और  हमारे  बच्चे  कुपोषंण  का  दिकार  होकर  मृत्यु  के  काल  में  जाते

 आप  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  तमाम  योजनाओं  के  बावजूद  बाल  मृत्यु  दर  बहुत  ज़्यावा  है  क्योंकि
 बच्चे  कुपोषण  का  शिकार  हो  जाते  जादुई  विज्ञापनों  पर  अवदय  ही  रोक  लगनो  महिला
 संगठन  और  स्वेच्छिक  संगठन  इस  बारे  में  जो  आवाज  उठा  रहे  उनसे  विचार-विमर्श  करके  जो
 बिल  पास  करने  जा  रहे  इसके  अन्तगंत  आपको  सारी  समीक्षा  करनी  केबल  बिल  ला  देने  से

 अब्रैस्ट  फीडिंग  को  प्रोत्साहन  करने  के  नारे  को  बुलन्द  करने  से  काम  नहीं  चच्र  हमारा  दें
 गरीब  है  और  हमारे  देश  में  महिलाओं  को  कई  श्रेणियां  बहुंत  सी  तो  बड़े  धरानों  की  मातायें  है  वे
 इसलिए  भब्रस््ट  फीडिंग  नहीं  कराना  चाहतो  हैं  क्योंकि  वे  अपने  आपको  फंशुनेबल  और  अपने  को

 आधुनिक  सम्रकती  मध्यम  वर्गीय  मातायें  जो  काम-काजी  वे  इसलिए  ब्रस्ट  फीड़िग  नहीं  करा
 पाती  है.क्योंकि  वे  अपने  कार्यालय  चली  जाती  उनको  अपने  बच्चे  के  पास  आने  का  समय  नहीं
 मिलता  एक  बार  प्रात:काल  जऑॉफिस  चली  जाती  फिर  दित  मर  बच्चे  बिलखते  रहते  हैं  भौर
 घर  के  लोग  किसी  तरह  मिल्क  पाउडर  या  गांय  का  दूध  देकर  बच्चे  को  रिकाने  को  कोछशिद  करते

 जेसाकि  हमारो  साननोय  सदस्यों  में  याद  दिलाया  कि  खट्टे  सरकारी  हो  या  गेर-सरकारी  कार्यासय
 कहां  पर  महिलाओं  के  लिए  मातूं  शिशु  कल्याण  केन्द्र  होता  चाहिए  जहां  पर  मातायें  हर  तौन

 धण्टे  के  बाद  अपने  बच्चे  को  दुश्ध-पात  करने  की  सुविधां  प्राप्त  कर  सके  |

 समापति  इसके  साथ  ही  माताओं  के  स्वास्थ्य-वर्दधन  के लिए  जो  आपके  मातृ  दिक्षु  .

 कल्याण केन्द्र कौ योजनायें चल रही उनमें मरपूर सुधार करने को जरूरत है क्योंकि भाष जानते हैं कि आंगतबाड़ी कार्यक्रम के माध्यम से और मोतु हिंशु कल्याण केंस्द्र के माध्यम से गांव-गांव में माताओों के स्वास्थ्य में सुधार किया जा रहा है । समापति मेटरनिटी बेनेफिट कानून बनाया गया है लेकिस इन सब में सुधार करेंगों पड़ेगा बंयोंकिं आर्प जानती हैं कि ये सब कार्यक्रम कागजों पर चल रहे इन पर सतक दृष्टि रखे



 शिशु  दुग्ध  पोषण  बोतल  ओर  लिक्  का  20  1992

 प्रदाय  और  वित्तरण  का  विधेयक

 नि  िनिनिनिनभशिििलिमिकिलिकिकलकीनन  अल  कला  राशन
 सरोज  दुबे  ]

 कर  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंकाम  करना  तभौ  इसमें  सुधार  हो  बहुत  सी  बहिनें  अस्वस्थ  हो

 जाती  वे  बच्चों  को  दूध  पान  नहीं  करा  पाती  हैं  इसके  लिए  भौ  बिचार  करता  आज  बेदी

 फूड्स  बहुत  मंहगे  हैं  भौर  भासानी  से  गरीब  लोगों  को  उपलब्ध  नहीं  हो  पाते  हैं  तो  आपको  ऐसी

 तकतीक  खोजनी  पड़ेगो  जिससे  कम  दाम  पर  उत्तम  दूध  जो  आर्टिफिशियल  बेबी  फूड  गरौब  लोगों

 को  मिल  सके  ओर  बच्चों  को  मजबूरी  में  पिलाया  जा  इसके  लिए  आपने  जो  व्यवस्था  रखो  है

 हैल्थ  विजिटर  जिस  माता  के  लिए  प्रेस्क्राईब  बच्चे  को  आदटिफिशियल  दूध  दिया  जा  सकता  है
 या  तहीं  दिया  जा  सकता  इसके  बारे  में  भौ  आपको  बात  में  रखनी  णड़ेंगी  ताकि  हन  फर्जी
 बातों  के  माध्यम  से  बच्चे  को  मकली  साटिफिकेट  न  मिले  और  मां  तथा  बच्चे  के  बीच  में  जो  रिएता
 कायम  होने  वाला  वह  न  टटने  पावे  ।

 सभापत्ति  जो  कृतिम  दूध  बनाती  यदि  वे  नियमों  का  उल्धंधन  करती  हैं  तो  उनके

 लिए  कड़ो  से  कड़ी  सजा  का  प्रावधान  होना  चाहिए  ।  जहां  भी  बेबी  फूड्स  तेयर  हो  रहे  बताया  गया

 है  कि  एक  इंस्पेबटर  निगरानी  करता  है  तो  एक  ह  स्पेक्टर  कौ  सिगरानी  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  इसके

 लिए  आपको  एक  ग्रुप  बनाना  पड़ेगा  ।  एक  व्यक्ति  क ेऊपर  भारत  के  भावी  बच्चपन  को  नहीं  सौंपा  जा
 सकता  है  ।  इसके  लिए  एक  कमेटी  बनाकर  इसमें  सढदत  निगरानी  रखे  और  पौष्टिक  आहार  बताकर
 तब  आप  इसको  रोक  पायेंगे  ।

 समापति  बिदेशी  भ्रामक  विज्ञापनों  को  हमारे  यहां  रोक  दिया  जाता  जैसाकि
 श्री  जाजें  फर्तान्डौज  ने  बताया  कि  स्टार  पर  विदेशों  से  आने  वाले  जो  विज्ञापन  वे  बहुत
 अधिक  चकाचोंध  करने  वाले  ये  यहुत  अधिक  मत  को  भरमाने  वाले  विज्ञापन  होते  उनपर  रोक
 लगाती  पड़ेगी  ।  यदि  आप  यह  रोक  नहीं  लगा  पायेंगे  तो  लोग  इससे  प्रभावित  होते  रहेंगे  और  फिर
 बच्चों  को  डिब्म  के  दृध  पर  पलना  पड़ेगा  ।

 सभापति  हमारे  देश  में  मां  के  दूध  की  सोगन्ध  लौ  जाती  मां  के  दथ  का  बास्ता
 दिया  जाता  है  ।  मां  के  दूध  से  भावनात्मक  सम्बन्ध  जुड़ा  हुमा  केवल  मां  के  दध  के  नाम  पर  अपनो
 जान  कुरबान  कर  देते  हैं  तो  उस  सस्कृति  की  रक्षा  करने  के  लिए  उस  आत्मोयता  को  कायम  रखने
 के  लिए  दस  बात  को  प्रोत्साहन  देना  है  ।  कप  जो  बिल  लाई  है  उसका  मैं  तहे  दिल  से  स्वागत  करती
 हूँ  और  उम्मौद  करतो  हूं  कि  यह  बिल  जो  आप  ला  रही  हैं  यह  अच्छी  तरह  से  इंप्लौमेंट  हो  भौर  इस
 पर  कड़ी  निगरानी  रखी  जाए  ताकि  जिस  प्रयोजन  से  आप  हस  बिल  को  ला  रहे  हैं  महू  कार्यरूप  में
 परिणत  हो  सके  और  हमारे  देश  के  हमारे  देश  के  बच्चे  अच्छे  स्वस्थ  तागरिक  बसें  भौर
 जगे  चलकर  देश  का  मान  और  सम्गान  बढ़ाएं  ।

 ]
 शी  झोभमाड्रीदवर  राध  बाड्डे  :  सभापति  इस  विधेयक  पर  ओसने  का

 अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  धम्यवाद  करता  हूं  ।  आदरणीय  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री
 मे  यह  जो  विधेयक  भ्रस्तुत  किया  हम  इस  पर  अपना  पूरा  समथ्थंम  व्यक्त  करते  मेरे
 अनेक  माननीय  सदस्थों  विशेषकर  माननीय  महिला  धदस्यों  ने  इस  बारे  में  बहुत

 ,

 उन्होंने
 सी  बातें  कहीं  हैं  ।

 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  मैं  उस  पर  बिस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  परस्तु  मैं  तो  यह  कहना  बाहुंगा
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 29  1914  (we)  शिणु  बुर्ध  पोषण  बोतल  हुओर  शिशु  साहब
 प्रदाय  ओर  वितरण  का  बारो

 नल
 सरकार  को  शिशुओं  को  पूर्ण  रक्षा

 क ेलिए  सभी  उपाय  करने  शिक्षु  ही  हमारे  देश  के  भावी
 नागरिक  बब  तक  उनका  स्वास्थ्य  अच्छा  शहों  होगा  और  जब  तक  कि  शिशु  मृत्यु  दर  में  कभी

 नहीं  लायी  जातो  तब  तक  हमारी  जतसब्मा  नियंत्रण  बर  मो  प्रतिकल  प्रभाव  पड़ता  जब

 शिक्षु  मृत्यु  दर  को  सबसे  कम  स्तर  परला  ज॑सा  कि  अन्य  देशों  में  हो  रहा  तो
 माता-पिता  को  वास्तव  में  यह  यकोन  हो  जायेगा  कि  उनके  बच्चे  मेले  हो  एक  हो  अथवा  लिन््हा

 रह  सकेंगे  तो  वे  निदिच्रत  रूप  से  अपने  परिवार  को  नियोजित  रखने  की  दिशा  से  सभी  आावदयक

 कदम  उठायेंगे  ।

 इस  हंदमं  में  विधेयक  के  उहेश्य  पूर्णतया  स्यायोचित  इसमें  जो  अनेक  उपयंध  किये  गये

 वह  सभी  अच्छे  अच्छे  उपबंध  इस  विधेयक  को  काफी  समय  पहले  जाना  चाहिए  भले  ही
 भारत  सरकार  ने  इसकी  संहिता  तैयार  कर  |  983  में  ही  इसे  अपना  लिया  था  ओर  भले  ही  राश्य
 सभा  ने  भी  1986  में  इसे  पास  कर  दिया  दुभग्यवश  इसमें  देरी  हो  गयी  और  अब  इस  समथ

 इसे  लाथा  गया  हम  इस  विधेयक  का  पूरा  समर्थन  करते  दुग्ध  उत्पादों  के  लिर्माताओं  हारा

 विज्ञापनों  पर  रोक  लगाने  के  मैं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि सरकार  को  सां  और  आलक  की  देखभाल

 के  लिए  और  ज्यादा  घन  उपलब्ध  कराना  चाहिये  ताकि  गरीब  और  जरूरतमब्द  मातायें  के

 दो  रान  स्वस्थ  रहें  ।  उन्हें  होना  चाहिए  जिससे  वे  अपने  बच्च  को  आहार  दे  सक॑  ओर  बच्चे  को

 स्वस्थ  पालन  पोषण  कर  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  आज  मी  जब  कि  हपें  स्वतस्त्र  हुए  लगभग  45

 वर्ष  बीत  चले  हुआरों  बच्चे  मृत्यु  का  शिकार  हो  जाते  खासकर  बच्चे  अल्पआयू  में  ही  मृत्यु  का

 शिकार  हो  मैं  आला  करता  हूं  कि सरकार  सभी  आवृष्यक  कदम  उठायेगी  जिससे  अ्यों

 का  रेथस्थ  विकास  हो  सके  और  सरकार  को  इस  बात  पर  भी  ध्वात  देता  चाहिए  कि  मां  और  बालक

 दोनों  की  मदद  की  जाये  ।  मैं  इस  बात  से  इंकार  नहीं  करता  कि  हस  संबंध  में  कार्यक्रम  बने  हुए

 किन्तु  उतके  लिए  अधिक  धन  उपलब्ध  कराया  जाना

 ]

 लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  )  :  समापति  आज  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  पर  हम

 यहां  चर्चा  कर  रहे  इसके  सम्बन्ध  मुझे  विस्तार  में  बात  नहीं  करनी  है  लेबिन  इतना  निदिचत

 है  कि  जिस  प्रकार  से  आजकल  इश्फेंट  मिल्क  था  दिश्  दग्धाहार  को  लेकर  रर्चा  बी  जाती

 पित  किया  जाता  बह  हम  सब  के  लिए  चिन्ता  का  विधय  है  |  बतंमाम  जितनी  कम्पनियां  शिक्षु

 दुग्ध  बना  रहीं  हैं  लगमग  60  हजार  मंट्रिक  टन  दिक्ू  दुुध  वा  लिर्माण  उनके  हाशा  किया  जा  रहा

 है  भौर  धौरे-घीरे  उस  दग्ध  के  प्रयोग  की  प्रबलि  इतनी  ब्ढ़  गयी  है  कि  पिछले  दिनों  जो  मार्केट  से

 हुआ  उसके  आधार  गत  दो  वर्षों  में  लगभग  !0  प्रतिदात  इसके  उत्पाष्न  में  बद्धि  हुई  है  ।

 हमारे  वहां  शिश्  दुशध  का  उत्पादन  करने  बालो  मुरु्य  कम्पनियों  में  अमृल  नैस््ले  /,  उनके

 25  ऐसी  संस्थाएं  या  संस्थान  हमारे  देधा  में  हैं  इस  प्रकार  का  दूध  निर्मित  करता  हैं  उसको  स्थिति

 क्या  है  किस  मानदन्ड  से  धिशु  दुर्ध  बना  रहौ  जानती  हैं  ।

 बह  टौक  है  कि  अब  हम  उनको  किसी  न  किसी  प्रकार  से  नियंत्रित  करने  जा  रहे  इस

 विधेयक  में  उसकी  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जिस  प्रकार  हम  लिखते  हैं--सिगरेट  पीना  स्वास्थ्य  के  लिए

 हानिकारक  है-टीक  उसी  प्रकार  कौ  व्यवस्था  इस  विधेयक  में  की  ययी  है  कि  डिब्जे  का  दूध  पिलाना

 ठीक  नहीं  माता  का  दूध  बच्चे  के  लिए  सर्वोतम  हैं  अथवा  दुरण  अमुकल्प  या  दिश्ु  साथ  शिकु

 155
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 प्रधशायः  ओर  क्तिश्ण  का  विफेशक---कारी

 सलकमो  आाराग्रप्नः  पाइडेश ]

 पोषक  का  हकमात्र  सोच  नहीं  हैं  ।  प्रकार  को  व्यवस्था हम  इस  कियेगक  माध्यम ले

 रहे  हैं'लेकिन  हूँ  कि  सानाजिक  वातावरण  बनाने  को  भी  उसभी ही  आवश्यकता  जया

 तक  कामाजिक  वाताबरण  नहीं  बनता  तब  तक  स्ततपेथ  के  लिए  हम  अवने  शमाज  को  टॉक  से

 तेबाशमहीं  क्र  संकतेਂ  हैं  ।

 यहाँ  मैं  आपका  ध्यान  और  महत्वपूर्ण  बात  को  ओर  दिलाना  चाहुंगा  कि  (981  में  इसौ

 विषय  पर  जो  एक  अस्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  हुआ  ।  अस्तर्राष्ट्रीय  स्तनदुर्घ  अनुकल्प  पोषण  संहिता  बनों

 थो  ।  संहिता  में  अमेक  बातें  कहीं  पयी  वहां  में  उस  संहिता  से  ही  कुछ  बस़तों  को  अपपके  सा  मने

 उदषृक्ञ  करते  हुए  अथना  भाषञ-सम्पप्त  कमा  चाहूंग  ।  मैं  नहीं  सममता  उस  कोड  का  कितना  :

 पाण्तत  हुआ  है  और  मैं  यहां  हइल-बातों  को  उदभुूव  कररा  मो  नहीं  चाहता  कि  स्तन  दुग्धपात  से  न

 केवल  बल्चा  रहता  अपितु  मैं  स्वयं  एक  चिकित्सक  इस  नाते  भी  मैं  जानता  हूं  कि  कई

 प्रकार  की  बोसारियां  छेसे  डायरिया  हो  सकता  गेस््ट्रो  एन्टेराइडिस  हो  जाता  एक्जिमा

 सकता  हैओर  मो  कई  तरह-को  बोौसतरियां  हो  सकती  वे  सब  ब्रोमारिमां  स्तन  दुग्धपान  से  महीं
 बल्णा  इन  बीमारियों  से  अल  रहेगा  क्योंकि  इससे  बच्चे  में  रोग  प्रतिरोध  क्षमता  स्तन

 पाकसे  बढ़ती  है  ।  वह  रोग-प्रतिरोध  बच्चे  में  बाजार  में  मिलने  वाले  डिब्बा-बंद  से  नहीं

 बढ़  सकती  इसलिए  आवदयक  है  कि  स्तन  दुग्घपान  पर  जोर  दिया  जाए  ओर  लोगों  को  समकाया

 जाए  कि  आास्तव  में  स्तनपान  ही  अच्चों  के  लिए  है  ओर  इससे  हो  मावनात्मक  सम्बन्ध  जुड़ता

 है  मक्तित्तओं  कते  दश्त  जारे  में  चार  करता  चाहिए  कि  इससे  सौन्दयं  में  कमोे  नहीं  होती  |

 दृष्टि  से  खफल़े  कस  विकास  करना  जरूरी  है  ।  अतः  मैं  यहां  इस  कोड  के  बारे  में  बद्ाना  उसमें

 कहा-गसा  है

 ]  .
 1.  झूचता  और  छिक्षा--यथार्थ  और  वैज्ञानिक  होता  चाहिए  स्तनपान  कराने  के ...

 लाभ  और  कृत्रिम  आहार  देने  की  हानियों  के  बारे  में  बताश  जाना  भाहिए  |

 2.  जक््ता  और  गातयें  ;

 के  लिए  कोई  विज्ञापन  नहीं  चिया  जमा
 *

 +-निशुल्क  नभने  नहीं  दिये  जाने  चाहिए  ।

 देखभाल  संस्थाओं  में  इनको  प्रोत्पाहिद  नहीं  किया  जाना

 को  सलाह  देने  के  लिए  स्षों  का  उसके  साथ  रहताਂ  आऋवषद्यकਂ  नहीं  होना
 अहिए  ।

 3.  स्वास्थ्य  कार्यकर्ता  कोई  उपहार  अथवा  व्यक्तिगत  नमूने  नहीं  दिये

 4.  लेबल

 झब्दों  ओर  तस्वीरों  प्रयोग  न  क्रिया  जाये  जोएि  कुतिमਂ  अरहार-कोे

 प्रोत्काहित  करते  हों  ।

 156.  .
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 प्रदाय  और  वितरण  का  विभिवमत  )  विधेषक---जारी

 5.  गुणवत्ता  ;

 उत्पाद  मानरण्डों  को  पूरा  करते  हों  ।

 6.  कार्यान्वयन  :

 के  का  क्षेत्र  के  अन्तगंत  आये  बाले  समो  उत्पाद  भमिर्माता  और
 बंर  सरकारी  व्यावसाथी  संस्थायें  तथा  संबंधित  व्यक्ति  कोड़  के
 न्वयन  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  ।  कोड़  कौ  किसी  प्रकार  का  उहलंघन  की  रिपोर्ट
 कारी  अधिकारियों  को  जाता

 ]

 चाहता  हूं  कि  स्तमपान  के  सम्बन्ध  में  यह  जो  कोड  तय  क्रिया  गया  जितनी  स्वायत्त

 संस्थायें  इस  क्षेत्र  में  हमारे  यहां  काम  करतौ  उनके  अलाबा  जितने  भी  मेडीकल  इंसटीट्यूशस्स  हैं
 जो  इश्न  क्षेत्र  में  काम  करते  हैं  या  इससे  संबंद्ध  क्षेत्रों  मे ंकाम  करते  वे  या  चाहे  वे  शिशु
 विशेषज्ञ  चाहे  वे  कोई  नर्सिंग  होम  में  उन  सब  में  हस  प्रकार  की  प्रव्॒ति  को  बढ़ावा  दिया  जाना  .

 चाहिये ताकि हम उनका अधिकाधिक उपयोग अपने उद्देश्य को प्राप्ति हेतु कर सके और देश में स्तनपान की प्रवृति को बढ़ा सकें । जब तक हमारे सम्राज के अन्दर इस प्रकार का स्वस्थ वातावरण नहीं बनेगा हमें अपने उदृंहय में सफलता नहीं मिलिगौ और है अच्छे स्वस्थ्य शिक्षुओं के निर्माण को दिल्ला में आगे नहीं बढ़ सकेंगे । बोतल से दूध पिलाना वंसे भी कई दृष्ठिट से ठोक नहों बोतल साफ है या ७च॒क ठोक है या नहीं आदि । इसौ रूप में हमारे माननोय भी राम नाईक जी ने इस सदन में एक गेर-सरकारी विधेयक प्रस्तुत किया आज वही मूर्त रूप ले रहा है जो हमारे लिए प्रससनता कौ बात मैं चाहता हैँंकि सरकार की ओर से जो बिल सदत में आया उसे पारित किया जाए ताकि जल्दी से जल्दी इसके बारे में हम अगले कदम उठा सकें । यद्यपि इस बिल के अन्दर बहुत सी खामियां हैं परन्तु मैं समभता हूं कि उन खामियों को बाद में दूर किया जा सकता हैं लेकिन आज इसकी नितान्त हयमता है कि इस प्रकार का विधेयक सदन में पारित किया वह एक कानून बने ताकि पान की उण्योगिता हमारे देश में और बढ़ और प्रभावी ढंग से इसे लागू प्रधारित कर ] थामस सभापति मैं विधेयक का पूर्ण समर्थन करता हूं भोर जिस तरह से इसे लाया गया है उसका समर्थन करता हूं । मुझे प्रसन्तता है कि यह विधेयक इसी सत्र में लाया जा रहा है और पारित किया जा रहा है । मैंने इसमें कुछ संशोधन प्रस्तुत किए मैं संशोधनों के विस्तार में नहीं था रहा हूं । जैसा कि माननीय सदस्य पहले हो कह चुके हैं कि स्तनपान शिशु के शारोरिक विकास के लिए हो महीं बल्कि उसके माय सिक विकास के लिए अति आवश्यक है| यह एक मूल तथ्य इस विधेयक को लागा भारत के मविष्य के साथ-साथ दिशुओं के हित में मैं सरकार से आग्रह करता हूं कि यह सुनिदियत करने के लिए सभी कदस उठाए जाएं कि इस विभेयक के कार्यान्वयन का शेक्षण ठोक ढंग से हो इस विधेयक के कार्यारदथन का परपंत्रेतण अपना मिगराली कड़ाई ते की जानी चाहिए ।
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 अश्रायः  नौर  दिशरण:का  धिवेबक

 जहां  तक  धारा  15  उल्लिखित  सजाओं  का  सम्बन्ध  है  मैं  समझता  हूं  कि  उनमें  कुछ
 परिवतंन  किया  जाना  चाहिए  ।  कुछ  अपराधों  के  लिए  मात्र  500  रुपए  का  जुर्माना  अपर्याप्त  है  ओर

 मैं  समझता  हूं  कि  इसे  या  तो  अनिवाय॑  कारावास  के  प्रावधान  के  साथ  दिया  जाता

 चाहिएं  पा  इसके  लिए  इस  खन््ड  जिन  सलाओों  पर  बल  दियावाया  है  उससे  कठोर  सभा  होतो

 चाहिए  ।

 इस  विधेयक  को  दसरी  धारा  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  वस्तुओं  की  और  खाल  मदों  को
 बदलने  सम्बन्धी  उसमें  एक  परन्तुक  हैं  जिसमें  कहा  गया  हैं  कि  उन्हें  90  दिन  के  बाद  उन्हें  वापस
 किया  जा  सकता  है  ।  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  परन्तुक  को  वापस  लिया  जाए  इसके

 '

 कारण  बहुत  सी  तर  टियांਂ  हो  जाएंगी  और  इससे  अष्टाचार  भी  बहुत  अधिक  बढ़  सकता  है  ।  अतः  इसौ
 स्तर  पर  ही  इस  पहलू  पर  बहुत  गम्भीरता  पूर्वक  चिचार  किया-“जाता  चाहिए  और  उस  परन्तुक को
 वापस  लिया  जाना  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  जब्त  की  गई  व्तुओं  को  90  दिन  के  बाद
 बापस  किया  जाएगा  ।

 को  कमी  के  कारण  मैं  दस  विधेयक  के  अन्य  पहलुओं  की  चर्षा  नहीं  कर  रहा  में

 सरकार  को  एक  बार  फिर  बधाई  हूं  और  आदत  हूं  कि  यह  विधेयक  स्वंसम्मति  से  णारित

 होगा  ।

 ओमतो  सुमित्रा  सहाजन  :  धन्यवाद  सभापति  में  रिपीट  नहीं  करना  चाहू
 लेकिन  मुझे  थोड़ा  सा  दुख  इसलिए  हो  रहा  है  कि  आज  आभादी  के  40  साल  के  बाद  एक  प्रकार  से

 बहो  विदेशी  विभारों  को  लेकर  हम  आगे  बढ़ना  चाहते  हैं  ।  गोता  दौदी  ने  ठीक  ही  कहा  है  हमारे  मन
 पर  जो  यह  असर  प्रह्ा  हुआ  अंग्रेजों  ने  हम  पर  राज  किया  लेकिन  राज  करते  जो  प्रभाव
 उ  होंने  बह  आज  भी  हम  पर  राज  कर  रहो  हमारी  अनुभूति  इस  प्रकार  की  हो
 गई  अगर  बच्चा  भी  तो  वह  फॉरेन  रिटनें  तो  अच्छा  हमारी  ही  शास्त्रीय  बीजों  को

 हम  पसन्द  नहीं  लेकिन  अगर  यह  कहा  जाए  कि  ऐसा  किसी  बिदेशी  ने  भी  कहा  तो  हम  उसको

 तुरन्त  एक्सेप्ट  करते  अगर  स्तनपान  की  बात  कोई  विदेशों  संस्था  करती  तो  बहुत  अच्छी
 बात  है  शरेर  हमਂ  उसको  स्वीकार  करते  हैं  ओर  कहते  हैं  यह-अच्छी  इस  अकार:की  .  प्रवत्त
 मासिक  गुलामी  है  ।  हम  मानसिक  दृष्टि  से  पंगु  भौ  तो  इसका  भो  यही  कारण  आज  जो
 शाक्षत्री  लोग  वे  गह  कहते  हैं  कि

 जो  बच्चा  उसके  लिए  मां  का  स्तनपान  ब्रहुतःजरूरी  है,:उससे
 उसके  मस्तिष्क  का  विकास  मस्तिष्क  के  विकास  के  लिए  जो  अपवद्यकਂ  पोषक  अमौसो
 एप्विटो  होता  जो  बहुत  जहूरी  वह  केवल  मां  के  दूध  से  हो  उपलब्ध  होता

 मैं  इस  का  तहे  दिल  से  समन  करतो  हूं  लेकिल  ,  एक-त्रात  -
 चाहूंगी कि  केबल  इस

 का  समर्थन  रूरने  और  हस  कल  को  लाने  से  कामः  नहीं  ।  इसके  लिए  दोतरफाਂ  कारंवाई
 बहुत  जरूरो  है  ।  इसके  लागू  होने  के  किसी  भी  का  विज्ञापन  बेबी  फूड  का  महीं  होगा

 यह  मितनी  सस्ती  से  देखना  जरूरी  है  उततो  हो  सस्ती  से  यह  बात  भी  अरूरों
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 कि  हमारे  यहां  को  ओ  मातायें  परिवार  उनकी  हम  किस  ढंग  से  शिक्षित  कर  किस  ढंग

 से-समझा  स्पों।क  हुथारे  यहां  कौ  पररस्थितिपां  आवश्यक  नहीं  है  उचित  नहीं  है  हमारे  यहां  चूंकि  .

 झिक्षा  का  अमाव  सा  लेकित  इसके  साथ-साथ  अगर  हम  एक  चित्र  तो  एक  मां  वह  है  जो
 दिनमर  एक  प्रकार  से  काम  कर  रही  चार-चार  प्रकार  की  बोतसों

 के-संट  रखने  बोतलें  यहौ  काम  करती  रहें  |  दूथ  बोतल  में  अच्चे

 के  घृंह  में  यह  बोतल  दूंसों  एक  तकिए  का  आधार  उसके  मुंह  में  बोतल  लगवाकर  मां

 इधर-उधर  काम  में  जाती  मां  का  सहवास.भी  बच्चे  को  वहीं  मिल  रहा  दिनमर  केवल

 बोक्षलें  उबालने  में  ही  लगी  रहती  है  ।  उधर  अगर  बढ़ी  मां  बच्चे  दूध  पिलाती  हैं.तो  हर  तीख्रे

 घंठे  में  वह  |  5-20  मित्ट  तक  बच्चे  को  आंचल  -  के  सए  में  लेकर  बंठती  है  जिश्नसे  मां  और

 बच्चे  का  एक  मावनिक  संबंध  जुड़  जाता  पर

 आज  सभाज  में  जो  एक  प्रकार  को  असुरक्षाਂ  का  आतावरण  हमारा  युवा  वर्ग  अखुरक्षा

 महसूस  कर  रहा  मानसिक  से  उसका  सल्तुलन  ठीक  नहीं  बंठ  पा  रहा  है  इसे  उन्न

 साईकोलौजीकल  दृष्टि  से  भी  हम  इतके  साथ-साथ  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  यह

 विज्ञापप  सख्ती  से  बन्द  होना  चाहिए  और  मां  के  दूध  के  बाद  गाय  का  दूध  खंबसे  -

 अच्छा  रहताਂ  यह  बात  मी  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रसारित  होमी  अगर  '  मां  के  पास  पर्बाष्त

 दूध  नहीं  किसी  कारणबश  वहू  नहीं  पिला  सकती  है  तो  उसके  बाद  बेबी  बेबी  मिल्क

 एक्सट्रा  प्रोटीन  देनी  पड़ती  है  ।
 चार  महीने  बाद  बोला  जाता  है  कि  बेबी  फूड  दे्  यदि  बच्चा  मां

 ब  दूध  पिए  तो  मां  जो  अस्न  खाती  बच्चे  को  उसमें  से  ही  एक्धट्रा  प्रोटीन  मिल  जाता  अलग  से

 नहीं  देना  पड़ता  सामाजिक  संगठनों  को  लेकर  भी  इस  बात  का  प्रचार  होना  जरूरी  है  ।

 हर  मां  को  डिलीवरी  के  बाद  कम  से  कम  छः  महीने  की  छूट्टी  मिलनी  वह  कुपोषित
 न  मध्य  प्रदेश  की  सरकार ने  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  बो  है  ।  हर  गर्मब्ती  महिला  को  500  रुपये

 महौना  देने  कौ  व्यवस्था  है  ।  मां  बच्चा  पैदा  करने  के  बाद  कुपोषित  न  इसके  लिए  भी  हर

 समव  मदद  कर  रहो  ये  बातें  साथ-साथ  चलनी  चाहिए  से  हो  इतने  सालों  बाद  हुम
 इस  पर  अच्छी  तरह  से  सोच  रहे  मैं  धन्यवाद  देता  चाहती  हूं  ।  दोनों  बरतें  साथ-साथ  चलाइए  |

 इसलिए  मत  चलाइये  कि  विवेशों  में  वह  विचार  चल  रहा  इसलिए  मत  खलाइए  कि  बिदेशी  डाक्टर

 कह  हहे  हैं  कि  स्तनपान  कराने  वॉली  मां  को  ब्रस्ट  कैन्सर  होने  की  कम  संभावना  रहती  हम  कहते

 हैं  कि  हमारी  संस्कृति  में  जो  विचार  हैं  उनको  लेकर  हम  चले  तो  साथ-साथ  यह  सण्ट्रीय
 पनपने  में  भी  मदद  कर  सकता  है  ।

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कार्य  ओर  लेल%द  घिभाग  तथा  महिला  और  बाल

 विकास  में  राज्य  मंत्री  समता  :  मैं  पहने  उन  सबको  धन्यवाद  देना  चाहतीਂ

 हूं  जिन्होंने  इस  बिल  में  भाग  लेकर  मुर्के  अनुगृहित  किया  है  ।  मैं  राम  नाईक  देशमुख
 श्री  श्री  श्रीमती  गीता  मालिनी  श्रीमती  गिरिजा  श्रीमती

 सुमित्रा  महाजन  आदि  को  बधाई  देला  चाहतो  मैं  बधाई  सिर्फ  बिल  लाने  के  लिए  नहीं  बल्कि

 इसलिए  कि  हमें  यह  सोचना  चाहिए  कि  आज  माल  इमफेट  मौरटेलिटो  बढ़ती  जा  रही

 है  |  हमारे  छोटे  छोटे  बच्चे  हमारे  देश  का  भविष्य  बच्चे  हमारे  देश  को  सम्पत्ति  हैं  ।

 6.39  ५.

 सहोबया  पौठासोन  हुई  ]

 इसलिए  पहले  भी  सरकार  ने  इस  बिल  को  लाने  की  कोशिश  की  श्री  राम  ताईक  ने  भी  कोशिश
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 ममत्ता  बनर्जी ]
 की  थी  ।  लिकिन  पिछले  साल  जब  श्री  राम  ताईक  इस  बिल  को  लाए  थे  तो  मैंने  रिकदेरंटं  की

 थी  कि  इस  बिल  को  जरूर  इसलिए  हमने  8  मई  को  इस  बिल  को  इंट्रोइ्यस  किया  था

 भौर  इसके  बाद  आज  इस  बिल  को  लोक  सभा  में  पास  कराते  के  लिए  लाए  मैं  पालियामेंट

 मिनिस्ट्री  को  भी  इसके  लिए  रिक्जस्ट  करना  चाहती  हूं  कि  जेसा  श्री  देशमुख  ने  कहा  है  कि  जहदी  से

 जल्दी  यह  बिल  राज्य  सभा  में  भी  पास  हो  जाए  |  981  में  बल  हैल्ब  ऑर्गेनाइजेशन  ने  ऐडॉप्ट
 किया  इंडियन  नेशनल  कोश  हमारौ  इंडियन  गबनमेंट  ने  1983  में  ऐडाप्ट  किया  1986  में

 राजीव  गांधी  जी  ने  इसके  बारे  में  सोचा  आज  हम  उसका  जन्म  दिवस  मना  रहे  बहु  आज

 हमारे  बीच  नहीं  बह  बच्चों  और  महिलाओं  के  भले  कौ  बात  हमेशा  सोचते  यह  बिल  आज

 ही  नाकर  हम  उन्हें  श्रद्धांजलि  दे  रहे  1985  में  उन्होंने  एक  मीटिंग  की  उसमें  निर्णय  लिया

 था.कि  हमें  इस  बारे  में  कुछ  करता  चाहिए  |  इस  कारण  से  बहू  1986  में  यह  बिल  लाये  लैकिन

 लोकसभा  के  डेजोल्यक्षन  होने  क ेकारण  वह  पास  नहीं  हो  सका  ।  हम  हाउस  में  बहुत  सी  दूसरों  बात

 कहकर  हाउस  का  ट|हम  खराब  करते  हैं  लेकिन  मैं  एक  विनती  करूंगी  कि  अगर  कोई  ऐसा  बिल  हो
 तो  उसे  बिना  किसो  देरी  के  पास  कर  बेना  चाहिए  ।  ऐसा  बिल  पेडिंग  नहीं  रखना  चाहिए  और  इस

 को  जल्दी  से  जसदी  पास  कराना  चाहिए  क्योंकि  देवा  के  भविष्य  का  सबाल  इससे  जुड़ा  होता  है  ।

 देशमुख  गाता  जी  और  राम  नाईक  जी  ने  इसको  सपोर्ट  किया  और  क्रह्मा  कि  महूँँअपूर्ण
 बिल  उस्होंने  यह  भी  कहा  कि  एक  इफेक्टिव  सकंनिज्म  होना  मैं  भो  इससे  सहमत  हूं  ।

 मैं  सोच  रहो  हूं  कि  एक  मॉनिटरिंग  कमेटी  नेशनल  भौर  स्टेट  लेबल  पर  बनायी  जाये  ।  हम  इसको

 कोअआ्डिनेट  कर  सकते  हैं  |  बहुत  से  कानून  हम  बनाते  हैं  लेकिन  उन  पर  अमल  नहीं  होता  है  |  स्टेट

 गशनंमेंट  को  इम्पलोमेंटिंग  अथारिटी  पर  ज्यादा  जोर  देना  हम  लॉ  मिनिस्ट्री  और  हैल्प

 मिनिस्ट्री  से  इस  बारे  में  बात  करेंगे  ।  जो  वॉलयंटरी  भागेंनाइजेशन्श  मेडिक्ल  प्रक्ट्रीश्िमसे
 यूनिसरिफ  हैं  ।

 ]

 इस्टरनेशनल  बेवो  फूड  एबणन  एशोसिएदान  फॉर  करज्यूमर  एक्वान  ऑन  सेफ्टी

 एण्ड  अम्बई  बोलेंटरो  हैल्थ  एशोसिएशन  ऑफ  नई  दिल्ली  में  स्थित  बंगाल  ररल

 एण्ड  बैलफेयर  कलकत्ता  ओर  कस्तूरबा  गांधी  मैमोरियल  ट्रस्टी  सेंटर

 ]

 इन  सबको  में  बधाई  देना  चाहती  इन  सबको  कनसस्टे  करके  हम  यह  बिल  लाये  जिन

 मैम्बसं  ने  अपने  अमेंडे  मेंट्स  दिये  उनकी  भी  मैं  आभारी  हूं  क्योंकि  उन्होंने  इसमें  इस्टरेस्ट  लिया

 जिन्होंने  इस  पर  अमेंडमेंट्स  दिये  हैं  मैं  उसके  खिलाफ  नहीं  हूं  ।  जैसा  कि  मालिनी  और  राम

 माईक  जो  मे  कहा  को  शामिल  किया  जाना  पेतीफायसं  शामिल  करने  से
 साओं  हारा  अपमे  बच्चों  को  पालने  के  उनके  अधिकार  में  हस्तक्षेप  होगा  ।  यह  इतबलडिड  है  लेकिंग

 देदामुखल  सुमित्रा  मालिनो  जी  ने  कहा  कि  अवेयरनंस  भो  होता  मैं  उनकी  बात  से

 सहमत  हूं  ।  बहुत  से  अशिक्षित  लोग  गांवों  में  रहते  डनको  इसकी  कोई  फैसिलिटौ

 नहीं  मिलती  है  जभ्कि  हाहर  के  लोगों  को  ये  सब  फेसिलिटों  नहीं  मिलती  है  ये  टी०  बी०
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 देवते  पेपर  पढ़ते  हैं  लेकिन  गांवों  में  प्रातरूट  लेबल  पर  जाने  की  मैं  सबसे  रिक्वेस्ट  करता  चाहू तो
 ”

 गौता  ने  प्रपोजल  दिया  कि  लिटरेसी  मिशन  को  इसके  साथ  जोड़ा  जाये  ।  हमारे  डिपार्टेमैंट

 से  यह  काम  चलता  मैं  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  से  इस  सम्बन्ध  में  रिकर्बस्ट  दसफट  फंड  और

 इनफेंट  मिल्क  सब्जीक्यूट्स  के  बारे  में  मालिनी  जी  ने  अमेंडमेंट  दिया  मैं  उनकी  आभारी  हूं  लेकिन

 कनसेंसस  हिसीजन  यही  हुआ  है  कि  हनफंट  मिर्क  सब्धीज्यट  डिफरेंट  इनफेंट  कड  डिफरेंट

 इसबिगे  इसको  डिफरेंटशेट  किया  गया  इनफेंट  मिल्क  सब्जीच्यूट  हमारे  इंडियन  कोड  में  मी  है  ।

 एक  माननीय  सदस्या  ने  कहा  कि  यह  इण्डियन  कोड  में  नहीं  है  लेकिन  आप  आटिकल  तीन  में  देखिये

 इण्डियत  नेशनल  कोड  फॉर  प्रोटेक्दान  एण्ड  प्रमोशन  ऑफ  ब्रेस्ट  फीडिग  इसमें  क्लीयरकट  मेंशन

 कर  दिया  है  ।  ब्रैस्ट  मिल्क  सब्जौच्यूट  इनफेंट  मिल्क  के  लिए  हम  धाहते  हैं  कि  ब्रस््ट  फीडिग  को

 प्रमोट  करें  ।

 इसके  अलावा  इसके  लिए  कोई  विशञापत  नहीं  होना  चाहिये--चाहे  इसमें  मल्टोनेशमल

 नौज  हों  या  दूसरी  कम्पनियां  हों  ।  जो  भी  हिन्दुस्तान  में  विशापन  करेंगे  उसको  सभा  दो

 अभी  रूल्स  बनाना  जरूरी  है  ।  वह  हम  बना  लेंगे  |  इसके  लिये  मैं  समय  चाहती  हुਂ  ।  बेबी  को  अलाइम

 करने  के  लिए  कहा  गया  है  कि  कोई  मंन्यूफैक्चरं  इसका  अनड्यू  एडवास्टेज  ले  सकता  बह  लोग

 क्या  वह  लोग  निख  ओल्डर  देन  वत  ईयर  ऐसा  करके  अनडय  एडवान्टेज  लेकर  ऐसा

 इण्फौण्ड  सिल्क  बेचेंगे  इन्फण्ट  की  डेफिनीशन  हम  लोगों  ने  इसलिए  नहीं  को  पेनल्टी  के  बारे  में

 भी  दो  टाइप  की  पैनल्टी  बिल  के  अन्दर  रखी  गई  एक  पेनल्टी  तो  5  हजार  रुषये  फाइन  होगा

 मभौर  3  वर्ष  की  जेल  होगी  और  जो  पैतल््टी  है  उसमें
 6

 महीने  को  जेल  होगी  धर  दो  रुपये

 उसको  पैनहटी  बात  यह  नहीं  है  कि  इसमें  कग  पेनल्टी  नहीं  होगो  लेकिन  बात  यह  है  कि

 भाज  जो  जमाना  झा  गया  इस  जमाने  में  महिलाओं  की  तरफ  थोड़ी  अच्छी  तरह  से  ध्यान देगा
 '

 बच्चों  पर  मी  ध्यान  देना  पड़ेगा  |  इसके  लिए  देश  के  अन्दर  एक  बड़ा  प्रोग्राम

 चलता  आप  लोगों  को  मालूम  है  मंडम  सरोजिनी  ने  कष्ट  गीता  मालिनी  और

 गिरिजा  जी  ने  भी  कहा  हमारी  लैक्टेटिंग  मन  जो  उसको  फूड  महीं  मिलता  है  तो  बच्णों

 को  केसे  दूध  मिलेगा  इसलिए  इसके  लिए  प्रोग्राम  जो  हमारे  देश  में  सकते  बड़ा

 प्रोग्राम  वह  हम  चलाते  इसमें  करोड़  बच्चों  को  हम  लोग  स्मट्रीशन  देते  एजुकेशन

 देते  इसमें  रेकरल  सविसिज  देते  मेडीकल  सर्विसेज  भौ  देते  हैं  और  हसमें  0.29  करोड़  मदर्स  भौ

 इनको  भी  हम  लोग  न्यूट्रौशन  देते  मेडीकल  फौ  सिलिटीज  भी  देते  हैं  इसलिए  हम  लोग  कोशिश

 कर  रहे  हैं  लेकिन  अगर  इस  बिल  में  एमेण्डमेण्ट  भौ  चाहते  हैं  लेकिन  इन्टेंहन  जरूरी  नहीं है  तो  मैं

 आप  लोगों  से  रिक्वेक्ट  करना  चाहृतौ  जैसा  आप  लोगों  ने  बिल  का  समर्थन  किया  मैंने  भाप

 लोगों  के  सब  पाइण्ट्स  सुन  लिये  हैं  लेकिन  फिर  भी  कोई  जरूरत  इसको  मजबूत  करने  के  लिए

 हम  लोग  हर  तरह  से  तैयार  इसमें  कोई  डिफरेंस  ऑफ  मोपिसियन  नहीं  क्योंकि  यहू  हमारे

 बच्ची  के  मविष्य  को  बात  मैं  मांसनीय  सदस्यों  से  हाथ  जोड़कर  भमिवेदत  करती  हू  कि  हमारी

 वॉलियामैण्ट  का  यह  इस  सत्र  का  लास्ट  दिन  है  इसलिए  आप  लोग  मेहरभाती  करके  अपने

 मैण्टत  विथड़ा  कौजिए  ।  गुलाब  नबी  आजाद  जी  इसको  पास  होने  के  बाद  जल्दी-से-जल्दी  राज्य

 से  इसको  पास  करा  दें  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  श्राप  लोगों  का  शुक्रिया  अदा  करती  हु  ।

 |

 पट
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 उत्पादन  प्रदाथ  और  वितरण  का  विधेयकर..जारी

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  मंत्री  जी  द्वारा  हिन्दी  में  बहुत  भ्च्छा  भाषण  देने  के  लिए
 आपको  उन्हें  बधाई  बेनो

 छुमारी  ममता  बनजों  :  मैं  आपको  भामारी

 ...  श्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  अब  विचारां्थ  प्रस्ताव  पर  रासा  सिंह  रावत  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन
 संक्या  |  को  सदन  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  ।  सतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  अस्थीकृत  हुआ  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रध्न  यह  है  :

 स्तन  पोषण  के  संरक्षण  और  संवर्धन  और  शिशु  खाद्य  के  उचित  उपयोग  को  सुनिदिचत
 करने  को  दृष्टि  से  शिष्म  दुग्ध  पोषण  और  दिक्ष्  खाद्य  के  प्रदाथ  और

 वितरण  के  विसियमन  का  और  उनसे  सम्बन्धित  या  उनके  कआआानुषंगिक  जिषयों  का  उपबंध

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  समा  अब  विधेयक  पर  खण्डवार  विधार  करेगी  ।  श्री  राम  नाईक  और

 श्री  थॉमस  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किए  हैं  ।  ॥

 झौ  राम  नाईक  :  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ताकि  मैं  कुछ  जीवस्त  संचार  माध्यम  प्राप्त  करने

 की  कोदिश  कर  मैंने  67  संशोधन  दिए  हुए  कुछ  अमस्य  सदस्यों  ने  भी  संक्ोषन  दिए

 हुए  है
 ।  हैं  तो

 शब  मामनीय  सवस्य  ने  आश्वासन  दे  दिया  है  कि  यदि  कुछ  त्रटियां  हैं  तो  वह  उन  पर  गौर

 करेंगे  |  मैं  अब  सुकाव  देता  हूं  कि  संसद  सदस्यों
 को  एक  छोटी  सभिति  गठित  की  उस  समिति

 में  कुछ  अभ्य  स्वयंसेवी  संगठनों  को  मी  बुलाया  जाना  और  इस  विध  यक  पर  बिस्तार  से  चर्चा

 की  जानी  चाहिए  |  यदि  सरकार  ऐसो  किसी  समिति  का  गठन  करती  है  तो  हम  संणोधतों  पर  जोर

 नहीं  देंगे  ।  यह  समिति  आवदयक  है  क्योंकि  यहां  दी  गई  परिभाषाओं  में  कई  कमियां  यदि  यह

 साश्यासन  दिया  जाता  है  तो  हम  अपने  सशोधषनों  पर  जोर  नहीं  देंगे  ।

 कुमारो  ममता  बनर्जो  :  मैंने  पहले  ही  दिया  है  कि  हम  एक  मानीटरिंग  समिति  का  गठन  करने

 कली  राम  ताईक  :  एक  निगरानो  समिति  इसमें  अनेक  चिकित्सा  सम्बन्धी  मामले

 झामिल  भाप  चर्चा  करने  के  लिए  एक  बेठक  बुलाएं  जौर  बदि  आप  यह  देखते  हैं  कि  कुछ

 संक्षोधन  स्वीकार  करने  गोध्य  हैं  तो आप  इसमें  एक  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  ला  सकते

 कुमारी  समता  बनलों  :  अध्यक्ष  यह  बिल  बहुत  केअरफूलो  लाया  गया  हैल्थ
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 प्रदाय  और  वितरण  का  बितियमन  )  विभेयक---आरोौ
 rn

 मिनिस्ट्री  और  ला-मिनिस्ट्रौ  से  राय  लेकर  एक  कम्प्रीहेंसिक  बिल  लाया  गया  फिर  भी  माननौय
 सदस्यों  के  अगर  कुछ  सुझाव  हैं  तो  मेरा  निउेदन  है  कि  वे  मेरे  पास  मेज  मैं  देख  लूंगी  ।

 ]

 श्रो  राम  नाईक  :  बहुत  सारे  संशोधन  जिन  सांसदों  ने  अपने  संक्षोधन  दिए  हैं
 और  दूसरे  सदस्य  जो  इस  मामले  के  साय  सम्बस्धित  होता  चाहते  हैं  और  इस  भागले  को  सुशकाता

 चाहते  उन्हें  मंत्री  महोदय  हुला  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  समिति  बलाने  कौ  आवश्यकता  नहीं  परन्तु  आप
 उनके  साथ  भर्चा

 कुमारी  समता  बनजो  :  जब  हम  निगरानो  समिति  स्थापित  तब  हम  उनके  साथ  सर्चा

 कर  सकते  हैं  ।

 ओर  रास  नाईक  :  कृपया  सम्बन्धित  संसद  सदस्यों  को  बुलाएं  ओर  उनके  साथ  चर्चा

 झोमतो  मालिनो  भट्टाचार्य  :  जो  मंत्री  जी  कह  रहे  बह  श्री  राम  नाईक  द्वारा

 सुकाई  गई  समिति  से  भिन्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  सम्बन्धित  संसद  सदस्यों  को  चाय  पर  उसके  साथ  चर्चा  क

 सकते  हैं  ।

 शो  राम  नाईक  :  इस  आदवासन  को  देश्षते  और  आप  द्वारा  पद  के  उपयोग  के

 देखते  हुए  हम  अपने  संशोषन  पर  जोर  नहीं  दे  रहे  ।

 शो  थामस  :  आएवासम  को  देखते  हुए  मंत्री  महोदय  के  चाथ  के-प्रस्ताव
 को  देखते  हुए  मैं  भी  अपने  संशोधन  पर  जोर  नहीं  दे  रहा  ।

 श्रीमती  सालिनी  भट्टाचार्य  :  यदि  मंत्री  जो  श्री  राम  नाईक  द्वारा  दिए  गए  सुझाव  के  साथ

 सहमत  मुझ  दूसरे  सदस्यों  के साथ  सहमत  होने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  |  चाहता  हूं  कि  समिति

 तुरन्त  गठित  की  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जौ  मान  गए  हैं  कि  तंशोधन  देने  वाले  सदस्यों  को  काय  पर  शुशाकर
 खनकी  बात  सुनें  ओर  अपना  विचार

 दूसरे  खण्डों  में  भी  संशोपन  क्या  यह  दूसरे  खण्डों  पर  भी  लागू  होता  है  ?

 को  रास  नाईक  :  यह  सभी  खंडों  पर  लाग  होता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सुधीर  गिरौ  क्या  आप  अपने  भ्रंशोधन  को  रख  रहे  हैं  ?

 भरो  सुधोर  गिरि  :  मैं  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  नहों  कर  रहा  हूं  ।

 ओमती  गीता  मुखर्जी  :  मेरा  संशोधत  भालिभी  जो  के  शंणोषन  बंता  ही  हमारा  संयुक्त

 संपोषत  है

 163



 शिशु  दुग्ध  पोषण  बोतल  भर  शिशु  खाद  20  1992

 उत्पादन  प्रदोंग  और  वितरण  का  विधेयक---आरो

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  इन  क्षण्डों
 को

 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  प्रषन  यह  है  :  रा
 छड  2,  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 हंड  2  विधेयक  में  जोड़  विया  धया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :

 -  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  3  से  26,  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खन््ड  3  से  26  शिधेयक  में  जोड़  दिए  गए  |

 अध्यक्ष  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 रुक  खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खन््ह  1,  अधिनियमन  सूभ्र  तथा  विधेयक  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 कुमारो  ममता  बनजों  :  मैं  प्रस्ताव  करतो  हूं

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।/

 |  ॥झध्यक्ष  भहोश्य  :  प्रइन  यह  है  :

 कि  विधेवक  पारित  रिया  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्थोक्ृत  हुआ  ।

 की  शाजधीर  शलिह  :  अध्यक्ष  यह  बिल  तो  पास  हो  लेकिन  मैं  एक
 निवेदन  करना  चाहता  जो  इससे  सम्बन्धित  तो  नहों  लेकिन  एक  बहुत  बड़े  राष्ट्रीय  अपमांत  कौ
 बात  है|

 अध्यक्ष  जब  उजबेकिस्तान  का  प्रतिनिश्चिमण्डश  थहां  आया  तब  हमारे  एक

 मिनिस्टर

 अध्यक्ष  महोदय  :  देलिए  ऐसे  मेटर  जो  डेफामेटरी  यहां  नहीं  उठाए  जा  सकते  ।

 क्रो  राजघोर  सिह  :  मैं  किसी  का  नाम  नहीं  ले  रहा  हूं

 रेक्ारयबाही  बृतात  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 164
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 प्रदाय  और  वितरण  का  विषेषद --  कारी

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  ब॒तांत  में  शामिल  नहों  हो  रहा  ।  आप  इस  प्रकार  अचानक

 नहीं  बोल  सकते  ।  कृपया  नियम  353  पढ़िए  मैं  उद्ध,त  करता  हूं  :

 सदस्य  द्वारा  किपो  ठपक्िति  के  विरुद्ध  मानहानिकारक  या  अपरायारोपक  स्वरूष  का

 लारोप  नहीं  लगाया  जाएगा  जब  तक  कि  सदस्य  ने  अध्यक्ष  तथा  शम्बन्वित  मंत्री  को  भी

 पर्याप्त  अग्रिम  सूचना  न  दे  दी  हो

 ]

 भौ  राजबोर  सिह  :  मैं  नाम  नहीं  ले  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  अहोदय  :  आप  किसी  का  ताम  भी  नहीं  लें  लेकिन  कुछ  भी  बोलेंगे  वहां  पर  है
 झी  राजबोर  सिंह  :  अध्यभ  मैं  कुछ  भी  नहीं  बोल  रहा  हूं  ।

 [  भगुवाद  ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अनुमति  नहीं  दे  रहा  ।  अप  यह  समस्या  क्यों  उत्पस्न  कर  रहे
 आपको  मुझे  और  सम्बन्धित  मरत्री  को  तोटिस  देता  होगा  और  तब  आप  इसे  उठा  सकते  हैं  ।

 ]

 थ्लो  राजबोर  विह  ;  जो  रिकार्ड  है  वह  मैं  आपके  सामने  रण  रहा  मंत्री  जी  ने  अवान

 दिया  है
 o.  ।

 प्रेष  भूमल  :  जिसने  बयान  दिया  है  उसको  नोडिस  देगा  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  दल्स  मैं  आवको  पढ़कर  रहा  हुं  ।

 प्रेम  धूपल  :  कई  म  मलों  में  रःस  के  बाहर  जाकर  भी  करते

 अध्यक्ष  महोदय
 :  करते  आप  सब  लोग  बोलते  इसलिए  करते

 भी  राजबीर  सिह  :  अध्यक्ष  संविधान  संशोधन  विधेयक  जो  आज  आया  था  उसमें  भी
 आपने  रुल्स  को  नजरजंदाज  किया  ।  वह  राष्ट्रीय  सम्मान  का  सवास  यह  राष्ट्रीय  अपमान  का
 सबाल  है  ।''

 अह्यक्ष  महोदय  :  मानतीय  आप  बिना  वजह  लास्ट  मूवमेंट  पर  क्या  कर  रहे  ,

 का

 इस  पर  नियम  संधवा  353  लागू  होता  आपको  मुझे  शोर  सम्बस्धित  मन््यी  कौ  एक
 नोडिस  देना  होगा  ।  मैं  अप+ो  अनुमति  तहीं  दे  रहा  कृपया  मेरे  साथ  बहस  न
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 हाशा  यथापारित  हे
 भारतीयें qaafe परिषद विधेयक राज्य  ४  ६  है  हे  ot #

 हु

 कल्नाणम  भम्वालय  में  erent  उप  जहाओ  :  मैं  शस्ताव

 करती  हूं

 पुनर्वास  बुलिकों  के  प्रशिक्षण  का  वितियमन  करने  के  लिए  भारतीय  पुनर्वास  परिर्षदाकाई

 गठन  करने  ओर  केर्द्रीय  पुनर्वास  रजिस्टर  रखे  जाने  तथा  उनसे  सम्बन्धित  या  उन

 आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  राज्य  समा  द्वारा  पर  विचार

 कियों

 देश  में  पुनर्वास  सेवाओं  के  विस्तार  में  एक  मुख्य  बाधा  प्रशिक्षित  शक्ति  की  कमो  देश  में

 विकलांगों  के  कल्याण  के  लिए  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  और  मानक  पाठ्यक्रम  प्रवेश  कीशकी

 ड़िप्रौ/डिप्लोमा  का  स्तर  इत्यादि  नहीं  हैं  ।

 प्रशिक्षित  जनशंक्ति  की  कमी  की  पूरां  करमे  के  भारत  सरकोर  ने  देंश  में  विकल'गों  के

 पुनर्वास  के  क्षेत्र  जनशक्ति  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम
 के  लिए  एक  समान  मःनक  लाग  करने  के  लिए,:एक

 प्रमुख  संस्था  स्थापित  करने  के  प्रश्न  राष्ट्रीय  विकलांग  कल्याण  परिषद  ओर  बंबद्ध  मंत्रालयों  के

 शाथथ  परामर्श  किया  ।

 यह  सर्वसम्मति  कि  व्यवसायी  व्यत्तियों  को  स्तरीप  प्रशिक्षण  दिया  जाए  और  केवल

 मान्यता  प्राप्त  पाठ्यक्रम  करने  वाले  ठयकित  विकलांगों  को  सेवाएं  प्रदान  करे  ।

 इस  उहू  एप  की  प्राप्ति  केਂ  3।  को  एक  संकल्प  के  प्राध्यम  से

 परिषदਂ  नामक  शी  संस्था  स्थापित  की  गई  ।  इस  संस्था  को  मारतीय  पजीकरण

 के  अंतर्गत  पंजीकृत  किया  यह  १रिषद  शिक्षा  और  व्यावसायिकों  के  प्रक्षिक्षण  का  न्यूनतम  स्तर

 निर्धारित  करती  है  ।  डिप्रो  डिप्लोबा  सक"के  प्रक्षिक्षण  कायेक्रम  ' चलाने  के  लिए  कुछ  संस्थानों  को

 मास्यता  देती  यह  समिति  डिप्लोमा  और  प्रमाणीकरण  आधार  पर

 पारदंता  देतौ  है  और  एक  केन्द्रीय  पुनर्वास  रखती  जिसमें  क्षोग़  जिनको

 बिकंलेगों  की  पुनर्वास  सेबा  में  रोजगार  लेने  की  अनुमति  होती  है  ।

 समिति  को  वंधानिक  दाक्तियों  के  अभाव  में  प्रदशिक्षण  के  स्तर  को  लाग  करने  और  पुनर्वास
 व्यक्षसापों  के  कांयेकरण  को  विनियमित  करने  में  कठिनाई  हो  रही  है  ।

 इस  बजह  पुनर्वास  समित्ति  में  सांविधिक  क्षमता  प्रदान  करने  के  भारतीय
 परिषद  के  अधुकृम  जिसके.शहत-प्राविधिक  तरोफे  जिकित्साਂ  व्यवसाथी  के  प्रशिक्षिण  को  फ्रंधानिक  रूप

 से  नियमित  किया  जाता  को  वैधानिक  दी  जा  रहौ  है  जिससे  चुन  कस
 व्यवसाथ  के  मानदस्ड  और  मानक  निर्धारित  किए  जायें  और  उनके  प्रशिक्षण  को  विनियमित  किया
 “7

 की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।



 7914  भारतीय  पुनर्वास  पेरिफ्द  विधेयक रोफन  संभाਂ
 हारा  पथापारित

 ens  eeeeee  33.5७»  3७७७३3७33»3५+3७७»»७७०७

 लाए  ।  वास्तव  बतंमान  समितिਂ  को  बजाय  एक  बेघानिक  तरीके  से  बढितं  पभारतोंद
 3

 पुन  व  बठितਂ  जा  रहो

 7.00  म.प

 कर्शमान  पुनर्थास  १रियंद  को  बजट  की  कल्याण  मस्त्रालय  द्वारा  मंजूर  अनुददार्स
 शछ्तयता  से  को  जाती  वर्तमान  वर्ष  1992-93  में  परिषद  के  लिए  23  लाख  रुपए  का  प्रावधान

 किया  गया  वेधानिक  तरीके  से  गठित  भारतीय  पुनर्वास  परिथद  को  इस  23  सास  के  बजट  के

 प्रावधान  में  से  वित॒  पोषण  सिलेगा  और  किसो  अतिरिक्त  वित्तौय  बोक  कौ  सम्भावता  नहीं  है  ।

 परस्तु  सांबिधिक  रूप  से  गठित  इस  परिषद  पर  जो  नई  जिम्मेदारियां  उससे  शाबद  कुछ

 अतिरिक्त  खर्चा  मी  हो  यह  गतिविधियों  पर  निर्मर  जिन्हें  पह  परिषद  करैगौ  ।  फिर

 जैप्ता(कि  विधेयक  में  परिकल्पना  की  गई  वित्तीय  ओर  प्रश्चासनिक  मामले  कल्याय  मंत्रालय

 बिच  मंत्रालय  के  परामर्श  से  समय-समय  पर  विनियमित  ओर  निदिच्चित  करेगा  ।

 उल  मॉमलों  के  जितके  तम्बन्ध  में  प्रक्रिया  और  प्रशासनिक  विवरण  सम्मिलित  करने

 के  लिए  नियम  और  विनियमन  बनाने  इस  विधेयक  में  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  की  परिकल्पना  नहीं

 की  ॥ई

 -
 इन  शब्दों  के  मैं  इस  पुनीत  सभा  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  विधेयक  पर  विधार

 करे  ।

 अध्यक्ष  महोंदेये  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 पुनर्वास  बत्तिकों  के  प्रशिक्षण  का  बिनियमन  करने  के  लिए  मार्तोय  पुनर्थास  परिषद  का

 गठन  करने  और  केन्द्रीय  रजिस्टर  रसे  जाने  तथा  उनसे  सम्बन्धित  या  उनके  आमु«

 ।.  घंगिक  विषफों  का  उपबंध  करने  बाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विदार

 किग्रा  जाए  ।''

 क्री  गिरिधारो  लाल  भागव  :  अध्यक्ष  मीननीय  मंत्री  जी  है  पर  जुलाई
 को  एक्जौफ्यूटिव  आइर  रिहेविलिटेशन  काउस्सिल  बसाने  के  लिए  निकाला  था  और  आईर

 पास  किया
 ह

 ]

 +..  स्वषसांयिकों  के  . शिक्षा  और  प्रशिक्षण  ध्यंनतभ  स्तर  निर्धारित  कश्तौ  कुछ

 +:  :  संलपकोी  अबवा  डिग्री  स्तर  तक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  प्रदान  करने  के  लिए

 मान्यता  देती  है  ।

 परिषद  विदेशी  डिग्री  या  डिप्लोमा  या  प्रमाण  पत्र  को  पारस्परिक  आधार  पर  भी  मास्यता

 देतीਂ  भर  केसरी  कुरर्मास  रखती  है  जिसके  तहत  विंकल!गी  की  पुतर्थात  सेवाओं  में  कामਂ

 जयका  मवलाथ  करें  की  अपुमति  है  ।
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 द्वारा  बथापारित

 विश्भारी  लाल

 पुनर्वास  समिति  को  व्यावसायिकों  के  पुनर्वास  और  उसके  प्रक्षिक्षण  को  विनियभे करते  के
 '

 लिए  मानदन्ड  ओर  मानक  तय  करने  के  लिए  बंधानिक  दाक्त  देने  का  प्रस्ताव  है  ।”

 ]  हि

 इस  काउन्सिल  को  अभो  तक  कानूनी  अधिकार  प्राप्त  नहीं  था  इसलिए  यह  काउस्सिल
 ;

 गई मैं मानसीय मंत्री जी का आदर करता हूं इसमें कोई विरोधाभास नहीं है कि विकलांगों के प्रशिक्षण की व्यवस्था करने वाले कामों में सुचारू रूप से उनके पाठ्यक्रम में एकरूपता आ जाए इसलिए अब इसको फानूती अधिकार देने की व्यवस्था की गई विकलांगों के कारण के लिए काम करने बाले प्रशिक्षित भ्यक्ति के लिए क्या मापदंड होंगे इस काउंसिल के द्वारा वही करने जा रहे हैं । भारत में एक करोड़ बोस लाख विकलांग व्यक्त हैं जिनमें से 77 प्रतिद्ात ग्रामीण इलाकों में रहते राजोव फाउम्डेंशन के गठन के बाद फाउन्डेदान ने भी लिकलांगों के पुनर्वास का दायित्व अपने ऊपर उठाया चार संस्थाएं हैं जेसे--देहरादून मे नेत्रहीनों के सिकम्दराबांद में मानसिक झूप से विकलांग व्यक्तियों बेः कलकत्ता में अपंग लोगों के लिए और बम्बई में मृक बधथिरों के लिए है | इस प्रकार की स्वयं सेवी संस्थाएं जो इन एजेन्सियों में काम करती हैं उनको जो कुछ भी धभराष्ति प्राप्त होती है तो उस राशि से आयकर की छूट दे दी जाए तो ये संस्थाएं ठोक प्रकार से काम कर सकेंगी | भारत सरकार ने कन्सेशन फार रिहन्वेस्टमेंट आक प्राफिट्स इन दी बिब्डिग शाफ दो सोशियो-इकोनोप्कि इन्फ्रास्ट्रक्व रਂ ज॑सी संस्था बतायी है जो इनकम टंक््स में सौ प्रतिशत देगी । ऐसी संस्थाएं अगर अनुसूचित जाति और अनुसूचित जनजातियों के लिए गांवों में विकास का काम उतके लिए सड़क बनायेंगी तो उनको सौ प्रतिष्तात इनकम टेक्स में छूट इसको अमे हुए ए ह-सात महीने हो गये जो व्यक्ति इस्कम टेक्स देते हैं ओर सौ प्रतिदत की छट दे दो जाए तो वे सारी संस्थाओं में ठीक प्रकार से मदद कर सकेंगे और भारतवर्ष में जो चार बड़ी संस्थायें हैंतो इनको धनराशि प्राप्त हो सकेगी और ठीक प्रकार से काम कर सकेगी । बविकसाग व्यक्तियों को मान्यता देने और रजिस्टर देने के नाते इसमें प्रशिक्षण में मापदंड होगा इसलिए इस विधेयक का मैं स्वागत करता आपका नाम सीताराम केसरी है और मेरे सुकाबों को मानेंगे भर जो धनरादि इकट्ठी हो जायेगी तो उससे विकलांग व्यक्तियों का मला हो जाएगा | इन शब्दों के साथ मैं अपनो ब्रात समाप्त करता हूं । ] सुधीर राय : अध्यक्ष इस विधेयक का स्वागत है । भारत में चालौस सिलिबन लोग विकलांग हैं--वे या तो मूक हैं या फिर बहरे हैं या दृष्टि से विकलांग समाज और सरकार दोनों उनके कल्याण के प्रति रुचि नहीं सेवाओं उनके लिए तीन प्रतिशत आरक्षण को ठोक ढंग से लाग १हीं किया जाता । इस वजह यह तो निश्चित कम के इबागत मोग्व है कि सरकार ने एक बंधानिक प्राधिकरण का गठन किया मानना दा कयधदथककका मेरे इस विधेयक ने एक प्राधिकरण के गठन का प्रयास किया जिसे आम तोर पर सरकारी बहुमत श्राप्त ऐसा नहीं होता चाहिए । इसमें 23 श्रदस्य हैं जिसमें से केवल सात हो गैरन्सरकारी शेष सभो सरकारी इस वच्चह मेरे विचार हुए



 29  1914  )  भारतीय  १नर्कप्त  परिकद  विभेशक  सज्य  सभा
 हारा  यवापारित

 स्््िोौािास  ससित3ीततततनन+ततनततनननमनन+-+५७५ल७  थम»  ऊ3आकथभ
 राज्य  सरकार

 का  एक  प्रतिनिधि  होना  यही  स्वयंस्तेदी  संस्थाल्ों  का  परिव्द
 प्रतिनिधित्व  चाहिए  ।  इसके  परिषद  को  व्यावसायिकों  का  एक  रजिस्टर  रखना  .

 ओर  एक  समात  स्तर  होना  क्योंकि  ज्यादातर  देश
 नम  हकीम  बहुत  कियाणौस

 और  बहुत  बार  अनेक  उत्पन्न  करते
 ह

 पं  दर
 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  हस  पुनर्वास  परिषद  को  व्यावसाधियों  को  दिये  गए  औरਂ

 प्रभाण  पत्रों  को  मान्यता  देनी  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  परिषद  को  बिकंस्तैगों  के  रोजयार  की
 देशरेश  भी  करती  चाहिए  ।

 मैं  यह  पहले  से  हो  कह  चुका  हूं  कि  तीन  प्रतिशत  सौकैरियां  उसके  लिए
 भारक्षित  की  गयी  हैं  ।  परन्तु  मुझे  इस  बारे  में  संदेह  है  कि  उन्हें  हसमें  से कितनाईमलत  है  ।

 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  विधेयक  में  एक  प्रावधान  है  कि  वह  साल  में  कैेंस  एंके  बीर  बेठक
 मेरे  विचार  इसको  साल  में  कम  से  कम  तीन  बार  बैठक  करमी  चाहिए  इसके

 साथ  मेरा  मुद्दा  है  कि  परकार  को  सामान्फ  साक्षरता  पर  जोर  देना  चाहिए  क्योंकि  अगर  स्रामास्य
 साक्षरता  होगी  ,  तो  पर्वावरण  के  प्रति  अधिक  सजगता  होगी  और  फिर  का  अधिक
 शान  और  इसके  कारण  बच्चों  की  मृत्यदर  कम  होगी  सम्पूर्ण  रबंया  होना

 इन्हीं  शब्दों  के  मांथ  मैं  माषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 रासासिह  रावत  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  की

 बधाई  देता  चाहता  क्योंकि  कल्याग  कारी  सरकार  का  दायित्व  होता  है  कि  बहू  जो  सोगे  अपंग

 अपाहिज  किसी  प्रकार  से  सुनने  में  देखने  में  भसमथं  हैं  मानसिक  दृष्टि  से  असमर्थ  हैं  उ्का

 कल्याण  करने  के  लिए  योजनायें  इसी  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  ने  मह  भारतीय  पुनर्वास

 परिषद्  विधेयक  सदन  के  अन्दर  प्रस्तुत  किया  हमारे  यहां  स्वामी  विवेकानमन्द  जौ  ने  एक  बार

 कहा  था  :

 ]

 मानवता  की  सेवा  करना  मगवान  की  वास्तविक  पूजा

 अर्थात्  दु:खी  मानब  फी  सेवा  करना  वात्तव  में  ईदवर  की  सच्ची  उपासना  हमारे  दैश  की

 प्रायीनकाल  से  यह  संस्कृति  रही  है  कि  और  उसका  आद्हशं  रहा  है  कर  कामय

 राज्य  न  स्वर्ग  न  च॒पुन॑भव  कामये  पुरक्तपान्यम  प्राणिनामति  नाक्षनਂ  अर्थात्  है  मैं

 आपसे  पुतरजस्म  नहीं  मैं  आपसे  स्वर्ग  महीं  मैं  आपसे  भर  सांसारिक  वैमव  और

 ऐैेहवर्य  नहीं  चाहता  कामये  आतिनाशनम्  यामि  यह  दुःक्ष  से  पीड़ित  जो

 प्राणी  हैं  उनके  कष्टों  के  निवारण  करने  में  मैं  समर्थ  हो  ऐसी  शक्ति  परमात्मा  से  माँगी  गईं  ।

 सकी  को  दृष्टि  में  रक्षते  हुए  हमारे  देश  की  सरकार  ने  किसी  भी  प्रकारसे  विकलांग  व्यक्ति  के

 कल्पाण  के  लिए  जो  जो  विश्व  विद्यालय  विभिन्न  प्रकार  के  प्रोफेक्षमल  लोगों  को  तंथार  करते
 प्रशिक्षण  प्रदात  करते  हैं  या  दिक्षा  की  व्यवस्था  करते  हैं  उन  सब  लोगों  के  प्रष्िक्षण  के  लिए  उनकी
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 मररतीय  पुनर्वास  बिलेक्क  हाज्य  शभा  20  1992

 हारा  यथापारित

 ससरसिह

 शिक्षा  में  एकरूपता  लाने  के  लिए  भारतोय  पुनर्वास  पंरिवद  का  गठन  किया  गया  है  |  दुष्टिकोण  बड़ा
 अच्छा  क्योंकि  इस  क्षेत्र  में  लगें  हुए  बहुत  से  लोग  नौम  हकीम  खतरा-ए-जान  बाली  प्रवत्ति  के  भी

 जैसे  चिकित्सा  क्षेत्र  में  लगे  हुए  अब  वहां  विनयमितकरण  किया  गया  और  इंडियन  शैडिकल

 कॉडिल  का  गठन  किया  शन्ना  कि  उकके  कह  कोज-कोस  से  विश्कविद्यालग्र  फ्रोन-कोस  सी

 माम्यवा्पें  है  सकते  छिप्लोमा  छे  सकते  कौस-कोन  से  प्रथाण  पत्र  दे  सकत ेहैं  ठोक  उसी  तरह  से

 बह  भारक्षीय पु  धरईत  फिद  का  भी  गठन  किया  गधा  इसके  अन्न  से  कई  संस्थाक्षों  की  सूची
 गई  है  और  उन  कस्भाओ्ों  के  हारा  हम  शिमिम्त  क्षेत्रों  में को  विकलांग  पाये  आते  हैं  उनके

 शूंग्रों  था  नेजड्रोनों  के  लिए  ।  चाहे  मानसिक  दृष्टि  विकलांग  व्यत्ित  के  लिए  कौन-कौन  सा  डिप्लोमा

 का  कौतननकोत  यो  डिग्री  उसको  शिक्षा  देने  बाले  लोग  उनके  पुनवस  के  लिए  प्रोफेशन  के

 किए  उन्रको  अशिक्षित  कर  ने  के  लिए  कौम-कोत  सी  मान्यतायें  दी  जातो  इन  सब  की  जांच  की

 ऋकात्रे  ।  इ  सके  साथ-साथ  हो  कंसी  ख्िक्षा  दी  जा  रहो  जिसको  वजह  से  इस  प्रक्रार  को  संस्था

 उनसे  सहायता  प्राप्श  उसको  किग्री  की  स्मन्यवा  देने  का  प्र  इन  सारी  चीडोंका  प्र/वधान

 इसमें  व्यापक  रूप  से  किया  गया  में  हूं  कि  स्रोच  विज्ञार  करके  लिया  गद्मा  इसके
 गठन  का  भो  स्वरूप  निर्भारित  किया  गया  इसके  तीन  पहल  दिये  गए  कल्याण  स्वास्थ्य  एबं
 वित्त  विभाग  के  सदस्य  जओ  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  रखे  जायंगे  लेकिन  इसके  साथ-साथ  विश्यविद्यलय

 आग्रोश  का  शो  प्रतिनिश्चित्व  रहेगा  |  इसमें  आयुरविज्ञान  संस्थान  परिषद  क्य  प्रतिनिधित्व  भी

 झेगा  आाद्विए  क्योंकि  अनुसंघातात्मक  दृष्टि  से  चिकित्सा  जगत  में  जो  माहिर  हों  ज॑से  कान  था

 मातब्चिक  रोगों  के  विशेषज्ञ  वे जरूर  होने  दन  क्षेत्रों  में  अनुसंधान  भी  अत्यन्त  आवश्यक

 किसी  विद्याप  क्षेत्र  में  अंधे  ज्यादा  क्यों  पाये  जाते  लोग  कुबड़े  क्यों  हो  जाते  हैं  तो  वां  पर  मली

 प्रकार  से  आंच  करने  के  लिए  वहां  के  सनुष्य  को  शारीरिक  रचता  कौ  किस
 प्रकार  की  है  जिससे  इनका  लिदान  भली  प्रकार  हो  अन्य  प्रकार  के  विष्कविद्यालयों  में  संस्थाओं

 में  मान्यता  दी  यदि  उस  क्षेत्र  में  जो  कार्यरत  अगर  मान  लें  कि  उस  स्तर

 का  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जाता  डिप्लोमा  या  सर्टिफिकेट  या  कछिक्षा  नहीं  प्रदाम
 को  जाती  है  केवल  जाली  डिग्री  या  सर्टिफ़िकेट  देकर  या  भन््यान्य  क्षेत्रों  की  संस्थाओं  में  जालौ
 विद्वविद्यासयों  के  नाम  लगाकर  दिए  जाते  हैं  तो  ऐसे  लोगों  को  रोकने  के  लिए  प्रतिबन्ध  होना
 उसकी  व्यवस्था  इसमें  दी  जानी  चाहिए  ।  इसके  लिए  उनके  स्तर  से  समय-समय  पर  रिफ्रशर  को्ेंम्त
 नगर  फ्रेड़ी  ऋहुत  ब्रवधसएा  इस  भारतीय  पुऔनर्वाद  परिण्द  विधेसक  के  अन्दर  इसका  कारण  यह  है
 कि  आज  नई  टेक्नासाजों  आ  रही  है  ।  हर  क्षेत्र  में  अनुश्नंघाम  हो  रहे  हैं  ।  पदि  डिप्लोमा  प्राप्स  करने

 के  बक्द  जम  सखोगों  को  वकालीफाइड  लिया  जाए  किये  प्रक्षिक्षण  में  सक्षम  हैं  क्रो  मे  उस  क्षेत्र  में  क्यं  कर
 अकते  हैं  केकिन  यदि  वे  अपने  शत  के  परिक्षित  लड्टीं  हैं  तो  हो  सकद़ा  है  कि  से  असने  उह्ेडय  में  मजे
 अकार  इफल  नहीं  हो  श्रकेंसे  ।  फिर  भी  में  इस  पुनर्वास  प्ररियद  विधेयक  का  पुरजोर  समंदर  करक्ा  हूं
 लेकिन  इसमें  जो  कमियां  रह  प्रयी  उसको  शोर  ध्यान  देनपा  आवदयक  है  ।

 इसमें  जाली  काम  करने  बालों  के  लिए  जो  सजा  का  प्रावधान  किया  गया  वह  बहुत  थोड़ा
 इसलिए  दण्ड  को  कारगर  रूप  से  और  रक्त  किए  जाते  का  प्रयास  किया  जाना  चाहिए  ।  हससें

 भारतीय  विकिरसा  परिषद  के  लोकसभा  के  दो  सदस्य  और  राज्यसभा  का  एक  सदस्य  ही
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 द्वारा  यथापारित

 ला  गया  हैं  ।  जन  प्रतिनिधियों  का  प्रतिनिधित्व  इस  भारतीय  पुनर्वास  परिषद्  शिलेदक  के  अभ्दर

 गौर  आउिक  अकुतता  जाता  बह  भेरी  साष्यता है  ।

 इन  छाब्दों  क ेसाथ  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 भी  मीतीश  कुमार  :  जष्यत  नो  रिहेजिलिटेशन  कौंसिल  आफ  इच्डिया  विस
 आया  है  और  राज्यसभा  से  पारित  होकर  यहां  विचार  हो  रहा  में  इस

 बिल  का  समयंग  करक  हूं  ॥
 सरकार  से  आग्रह  करना  चाहुंगा  कि  विकलांगों  के  लिए  बड़े-बड़े  मेट्रोपालिटन  सिटीज  में  जो  प्रशिक्षण
 संस्थान  राज्य  की  राजधानी  में  कम  से  कम  सरकार  को  तरफ  से  इस  प्रकार  का  प्रणिक्षण  कैन्द्र  जरूर

 झहुल  जाए  ।

 अध्यक्ष  स्वयंसेवी  संस्थाभों  द्वारा  जो  काम  हो  रहा  उसकी  मिगरानों  ठोक  ढंग  से

 होतो  चाहिए  देश  में  चार  करोड़  से  अधिक  विकलांग  उनको  सेवा  का  उतकी
 उस्मति  का  दायित्व  सरकार  के  ऊपर  उनके  जीवन  को  बेहतर  बनाने  का  क्षासन  और  समाज  दोनों

 पर  दायिश्ल  है  इपके  लिए  सरकार  को  स्टंडडड  एजकेशम  ट्रेनिंग  देगा  चाहिए  ताकि  उनको  सुल-धुविक्ा
 के  लिए  उचित  कार्य  हो  सके  ।

 इन्हीं  शब्दों  के साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता

 |

 भी  दत्ताव्ेय  भंडार  :  अध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  समथेन  करता

 क्योंकि  यह  मुख्य  रूप  केबल  व्यवसायिकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  हमारे  देश  में  बहुत  से

 डिकलांग  लोग  जैसे  कि  हयरोौरिक  और  दृष्टि  से  अपन  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  के  जिचार  के  लिए  कुछ  सुमाव  देना  चाहता  परिथद  के  गठन

 के  सम्बन्ध  इसके  अध्यक्ष  का  पद  अफ़सरसाहो  के  हाथ  कें  जाना  भाहिए  ।  हम  बहुत-सी

 संस्थाओं  के  परिचालन  से  जानते  कि  अह  किस  प्रकार  से  अफसरधाडही  से  पीड़ित  है  ।  अध्यक्ष  के

 व्यज  वायिक  होना  जिसे  कमजोर  बर्गों  ओर  विकलांगों  के  प्रति  सहानुम्ति  होनी  काहिए  |  हैं

 शमिति  के  सदस्यों  के  बारे  में  भो  कहना  चाहूंगा  |  बहुत  से  विकन्नांग  शोग  ग्रामीकत  क्षेत्रों  रह  रहे  हैं

 और  बह  सभाज़  के  कमओर  वर्गों  में  से  मैं  माननोय  मंत्री  से  गिवेदन  कि  यह  अनुक्तरतत

 दाति  थौर  जनजातियों  के  कुछ  लोगों  को  हस  समित्ति  में  रके  ।  बिकसांगों  को  एक  राज्जन्याप

 अवगणता  करवी  क्योंकि  अभी  उनकी  ठीक  ढंग  से  शिनाक््त  गहीं  हुई  इसी  बजह  दे

 छल  यहू  सही  अडसते  दिकलांग  लोग  कितने  हैं  ।

 धनराशि  के  आवंटन  के  बारे  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  अनुसंघान  कार्य  के  लिए  केशल

 253  लाल  रुपए  का  आबंटन  हुआ  यह  राधि  बहुत  कम  मैं  मांननौय  मंत्री  से  निवेदन  करूँगा

 कक  प्रशिक्षण  कार्य क्रम  के  लिए  और  राहि  का  आवंटन  किया  जाए  ।  बिकलांगों  के  कश्माण  के

 लिए  बहुत-सो  थोजनायें  लेकिन  वे  ठौक  प्रकार  मे  कार्या  शिवित  नहीं  होती
 क्योंकि  बिकलांगों  ची

 रेख  के  लिए  कोई  भी  प्रशिक्षित  व्यक्ति  नहीं  है  ।  अब  यह  दस  साल  से  ज्यादा  से  विशस्यित
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 भारतीय  पु]र्वाशत  वरिषद  विभेयक  राज्य  समा  '  20  1992

 द्वारा  यथापारित

 दशात्रेग

 यह  प्रष्िक्षण  कार्यक्रम  बहुत  महत्वपूर्ण  म॒झे  उम्मीद  है  कि  सासभौय  मंत्री  मेरे  सुकावों  को

 मानेंगे  ।

 ,  झड्दों  के  मैं  इस  ग्रिथेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 कल्याण  बंत्री  सीतारास  :  भारतीय  पुनर्वास  परिषद  विधेयक  पर  जो

 रचनात्मक  और  अनुभवपूर्ण  सुकाव  आए  हैं  उतका  हम  स्वागत  करते  हुए  दो  तीन  बातों  की  ओर

 आपके  हारा  निवेदन  करना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  परिषद  के  निर्माण  की  बात  उसमें  सभी  प्रदेशों  का  प्रतिनिधित्व  होना  तो  सम्भव

 नहीं  है  मगर  सभी  क्षेत्रों  का  प्रतिनिधित्व  निश्िथित  रूप  से  होगा  और  जहां  तक  स्वयंसेवी  संस्थाओं  का

 भ्रदन  उनका  भी  प्रतिनिधित्व  होगा  ।  जहां  तक  यूनिवर्सिटीज  का  प्रदन  उनका  भी  उसमें

 निधितय  होगा  |  जहां  तक  उसको  बंठकों  का  प्रदन  निश्चित  रूप  से  एक  बंठक  से  काम  नहीं

 दो  तीन  बंठक  होनी  यह  सुझाव  भी  ठीक  है  और  ऐसा  ही  होगा  ।

 जहां  तक  नोतीश  कुमार  जी  ने  प्रदेशों  में  इस  तरह  की  परिषद  के  निर्माण  की  बात  कही

 यह  तो  सारे  देश  के  स्तर  पर  मगर  जो  परिस्थिति  है  उसके  अन्तगंत  हम  इसे  कितमा  दर  तक

 कर  इसका  हम  आद्वासन  अमोी  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  मगर  जिस  तरह  से  मेद्रोपोलिटन  सिटीज  में

 उसे  देक्षते  हम  निद्चिचत  रूप  से  इस  पर  ध्यान  यह  मेरा  आपसे  आग्रह  है  ।

 जहां  तक  इनकम  टैक्स  छूट  का  प्रदन  है  व्यवधान)**'मैं  अच्छी  तरह  से  जानता  हुं  और

 इस  पर  आपको  हमारा  ध्यान  सोंचने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 **  .

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  श्री  मिरधारी  लाल  भागंव  और  सिंह  राबत  ने  इल्कम

 टैक्स  छूट  कौ  बात  कही  स्वयंसेवी  संस्थाओं  के  सम्बन्ध  इस  बारे  मैं  आपको  यह  जानकारी

 देना  चाहता  हूं  कि  तकरीबन  सभी  स्वयंसेवी  संस्थाओं  को  हम  90  प्रतिशत  अनुदान  देते  हैं  और  उन्हें
 10  प्रतिशत  हो  अपना  लगाता  पड़ता  उसका  कारण  यह  है  किजों  लोग  संस्थायें  बनाते

 झलका  भौ  उसमें  कुछ  घोंगदान  हो  ।  उस  आधार  पर  ।0  प्रतिशत  यवि  उनका  लगता  तथा  90

 प्रतिषात  हम  अनुदान  देते  तो  हम  संस्थाओं  की  मौनिर्टारेंग  भी  करते  हैं  और  जिस  उदय  को

 लेकर  आप  संस्था  बनाते  जिस  सेवा  के  वह  सेबा  भी  पूरी  हो  जाती  जहां  तक  इनकम
 टेक्स  छूट  का  प्र+न  हमारे  बिमाग  से  इसका  सम्बन्ध  न  होते  हुए  जहां  तक  मुर्के  जानकारी

 स्वयंसेदी  संस्थाओं  को  पहले  से  इनकम  टंक््स  छूट  उपलब्ध  है--अब  वह  कितने  प्रतिशत  यह  मैं

 नहीं  मगर  आप  हल्डुंड  परसंट  को  यहां  बात  करते  इस  व्रिषय  मैं  इतना  ह्वी  कह
 सकता  हूं  कि  वित्त  मंत्रालय  के  हम  आपके  इस  सुझाव  को  अपनी  रिकमैंडेशन  के  साथ  पेढा  कर

 प्रस्तावित  करेंगे  और  चूंकि  आज  देश  के  सामने  गहरा  आ्थिक  संकट  इसलिए  यहां  कोई
 आदवासन  तो  नहीं  दे  सकता  कि  पूर्ण  रूप  से  ऐसा  हो  आएगा  ।

 जहां  तक  रोजगार  दिलाने  का  प्रदन  इस  दिशा  में  हम  देखेंगे  कि  किस  योग्य  वह  विकलांग
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 29  £914  भाजकी  विशेबक  राय  सभा

 हारा  यथापारित

 है  और  उसके  अनुसार  रोजगार  दिलाने  का  प्रयत्न  कर  सकते  उनके  सद्जास्थ  में  कुछ  लोगों  के  पास

 लिखकर  भेज  सकते  बिमागों  के  पास  अपना  निवेदन  मेज  सकते  प्राइवेट  सेक्टर  के  लोगों  के  पास

 भौ  लिखकर  मेज  सकते  मगर  कितने  प्रतिशत  हम  उसमें  कामभाव  उसके  बारे  मैं  कुछ

 नहीं  कह  सकता  ।
 रा

 जहां  तक  मानबीय  भावना  का  प्रए्न  जहां  तक  हमारी  सेबा  और  आपको  सेवा  का  प्रदन

 जहां  तक़  आपकी  मावना  का  प्रहन  आँर  जहां  तक  उसको  शोबनक  होती/चाशिए  क्रो  पब्लिक  संक्टर

 ओर  प्राइबेट  संक्टर  के  लोग  ऐसे  लौगोंਂ  के  प्रति  उनको  भावनायें  भौ  संवेदमनशौल  होनी
 इसौ  को  दृष्टिगत  रखते  जो  हमारा  उद्दृइ्म  पूक्ि  होनो  चाहिए और  इसमें  जितता

 सहयोग  मुझसे  हो  मैं  दूंगा  ।

 जहां  तक  तीन  प्रतिशत  उनको  सबिसेज  में  आरक्षण  देने  का  प्र'बधान  उसको  भी  पूति  करने
 के  लिए  हम  कोशिश  करते  रहते  अगर  इसमें  स्पेंशल  शिक्र  टमैंट  की  बात  हीगी  तो  उंस  बारे  में  मी

 ध्यान  दिया  जायेगा  ओर  मैं  कदम  बढ़ाऊंगा  ।

 मैं  समआता  हूं  कि  मैंने  आपके  समो  प्रशनों  का  पूर्ण  ऋफ  से  उत्तर  थे  दिकः  ।:  आपको  सुकाव

 देने  के  लिए  मैं  धन्यवाद  देता  हुं  और  इस  विभेयक  को  विश्विवतः  पाशिस  करने  के  लिए  आपके  सामने

 प्रस्तुत  करता  निवेदन  करता  हूं  ।

 ]

 अव्यक्ष  महोदय  :  शी  भनाद्रीशवर  राव  वाडहे  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  मैंने  आपका

 नाम  पुकारा  आप  यहां  पर  नहीं  मैं  आपको  बाद  में  मोका  दूंगा  ।

 प्रइन  यह

 पुनर्वास  वृत्तिक़ों  के  प्रशि।अण  का  विनियमन  करने  के  लिए  भारतीय  पुनर्थाक्त  परिकद  का

 गठन  करने  और  पुनर्वास  रजिस्टर  रखे  शक  उनसे  फडम्बित  या  उनके

 आनुषंगिक  विषमों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  सख्य  हारा  यथा  फरित  विधार

 किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  |

 अध्यक्ष  महोदप  :  अद्॒  सभा  इस  किलेयकः  पर  खंडकर  विचार

 सुर्दरम  का  एक  संशोधन  वह  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 wer  प्रश्न  यह  है  :

 *गक  लंड 2  से  30  इंस  विधेयक  का  अंग  बने  ।/  कं  तह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सखज्छ  2  से  30  जिधेजक  मैं  जोड़  दिए  कए  ।
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 मभारतीत॑  पु्रवास  परिषद  विधेवक  राज्य  सभा  20  1992  992

 द्वारा  यथापारित  हे

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 खंड  अधिनियमन  सूत्र  शथा  विधेयक  का  पूरा  ताम  विधेयक

 पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड  दिए  गए  ।”

 बस्ताथ  स्वीकृत  हुआ  |

 लंड  अधितियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  विधेयक  में

 जोड़  दिए  वए  ।

 थी  लीतारास  केसरौो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  ।

 कि  विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  अस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 ओ  शोमनाजौश्यर  राव  बाइडे  मैं  बहुत  संक्षेप  में  अपनी  बात
 कहूँवा  ।  हम  मारतीय  पुतर्वात  परिषद  विधेयक  का  पूर्णरूप  से  प्मर्थन  करते  इस  विधेशक  के
 खंड  (3)  में  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व  कदापि  अर्याप्त  क्योंकि  इसमें  यह  उल्लेख  किया  गया  है  :-

 *ਂ  दो  जोकि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  *  गे  ,  पा द्वारा  नियुक्त  वे  समाज  कल्याण  से  संबंधित
 मंत्रालय  या  राज्य  अथवा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  बिमागों  का  चक्रानुक्रम  वर्णानुक्रम  के
 अनुसार  प्रतिनिधित्व  करेंगे  ।”

 इसका  तात्पय॑  यह  है  कि  एक  समय  वहां  पर  केवल  दो  हो  सदस्य  यह  राज्यों  को  स्थूल
 रूप  से  कम  प्रतिनिधित्व  मैं  माननोय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इसे  मामले  पर  पुमविचार
 कर  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व  बढ़ाये  ।

 इसके  साथ-साथ  एक  प्रावधान  यह  है  कि  परिषद्  की  साल  में  कम  से  कम  एक  बैठक
 अवदय  होगी  ।  परन्तु  जहाँ  तक  परिषद  का  प्रदन  एक  साल  में  एक  से  अधिक  बैठक  करने  पर  कोई
 प्रतिबस्ध  महीं  इसके  साथ-साथ  संभव  है  कि  उसकी  साल  में  केवल  एक  हो  वंठक  ही  ।  अवकि  उन

 मानसिक  या  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  या  अंधे  लोगों  को  सहायता  के  लिए  बहुत  कुछ  करना
 बाकी  है  तथा  काम  का  इतना  मार  तो  यह  प्रावधान  भी  परिवर्तित  हो  सकता  माननीय  मंत्री
 महोदध  ने  आर्थिक  शाप  कहा  है  कि  इसके  लिए  23  लाख  रुपये  की  आवदयकता  है  ।  मेरे  विच[र
 में  यह  बहुत  छोटो  राषधि  है  ।

 अन्त  मैं  सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि  वह  कुछ  क्षेत्रों
 में

 समो  आवश्यक  कदम  इस
 संगठन  के  लिए  व्यावशाथिक  कार्य  करते  के  लिए  स्पृनतम  शक्षणिक  ग्रोग्यतायें  तिदिचत  करने  के
 साथ-साथ  मानवीय  तत्व  भो  जोड़ा  जाता  चाहिए  ।  एक  व्यक्ति  के  पास  भाहे  कोई  भी  डिग्री  चाहे
 उसके  पास  डिग्री  हो  या  न  हो  परन्तु  उसमें  बचनबद्धता  तथा  सेवा  आदर्श  अवदय  होना  इन
 बातों  की  ओर  भी  पर्याप्त  ध्यान  दिय्या  जाना  इस  सरकार  इन  अनाथ  कौर
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 29  1914  भारतोय  पुनर्वास  परिवद  विधेयक  शाज्य  समा

 हारा  बथापारित

 विकलांग  लोगों  की  सहावता  तथा  कह्याग  के  लिए  काफो  राश्षि  व्यय  कर  रहो  है  ।  कई  बार

 ऐसा  होता  है  कि  कुछ  स्वयंसेवी  कुछ  चालाक  लोग  जिसको  यह  राशि  मिल  रहो  बह  उस
 शकम  को  उन  लोगों  तक  पहुंचने  नहीं  दे  जिनकी  सहायता  के  लिए  वह  राशि  दो  जा  रही  इस
 सम्बन्ध  आपने  कुछ  कदम  उठाए  कुछ  कुछ  आतस्तुक  थहां  पर  यह  देखने  के  लिए

 होंगे  कि  क्या  वह  व्यावसायिक  वास्तद  में  समर्थ  ब्यक्ति  है  कि  तथा  क्या  काम  हीक  से  हो  रहाईहै  पा

 यह  अच्छी  बात  है  ।  इसो  मैं  यह  सुझाव  भी  देना  चाहूंगा  कि  सरकाश  सविध्य  में  ऐसे  आवश्यक
 कदम  उठाये  जितसे  यह  सुनिदियत  किया  जा  सके  कि  जो  राशि  आप  दे  रहे  अपने  कल्याण  मंत्रालय

 !  के  माध्यम  से  उन  गरौब  तथा  विकलांग  लोगों  के  कल्यागवहु  बास्तव  उस  लोगों  तक  पहुंचे  तथा

 उसका  कोई  अस्यथा  म  शकभौकी  रूप  से  आपके  लिए  प्रस्तुत  की  गई  लेखा  परीक्षा

 विवरण  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  जेसाकि  आप  जानते  हल  सदन  का  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  जानता

 है  कि  बहन  बड़ी  राशि  व्यर्थ  जा  रही  और  इन  लोगों  के  कल्याण  के  बहुत  कम  राशि  का

 उपयोग  हो  रहा  है  |  मुझे  उम्मीद  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  जो  कि  कमजोर  बर्गो  के  कल्याण  के

 प्रति  बचनवद़  मविष्य  में  आवश्यक  कदम

 इन  छाब्दों  के  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 झी  सीता  राम  केसरो  :  मैं  चाहूंगा  कि  जो  बातें  इन्होंने  कहीं  उनके  बारे  में

 उत्तर  द्  ।  जहां  तक  भ्रष्टाचार  की  बातें  इन्होंने  कहीं  मैं  स्वयंसेयी  संस्थाओं  इनसे  जोर

 माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  चूंकि  यह  ऐसा  विभाग  है  चिसका  स्म्मस््  मानवीय  जीवन  से

 बहुत  अधिक  और  बड़ा  है  और  आपकी  सहानुभूति  भौर  सेबा  का  यह  बहुत  बड़ा  प्रतीक  इसलिए

 सेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  जहां  भी  इस  तरह  की
 संस्थाओं

 में  आप  खामियां  हमारे  पास  एक

 पत्र  लिख  दीजिए  |  हमारा  विभाग  मौनोटर  तो  करेगाਂ  ही
 **  ।

 भरी  छेदी  पासवान  :  पत्र  लिखने  के  बाद  तो  जबाब  नहीं  मिलता*'*

 झो  नीतीश  कुमार  :  जिट॒ठों  तो  लिश्वते  हैं  लेकिम  ऐक्नोलेजमेंट  भी  नहीं  आता

 झो  सोताराम  केसरी  :  आपका  ऐकनोलेजमैंट  महीं  दिया  बल्कि  आपका  काम  भी  पूरा

 किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगर  चिट्ठी  का  जवाब  देते  हुए  काम  होता  है  तो  आपको  ओशल््जेक्सन  नहीं

 होना

 ः

 भी  सोताराभ  केसरी  :  इस  तरह  के  पत्रों  का  उत्तर  नहीं  भी  शाता  होगा  सेकित  वे  जो  कह  रहे

 हैं  उतके  पीछे  मनोरंजन  की  भावना  है  ओर  कोई  भावना  इसमें  गहीं  इसलिए  मुझे  कोई  शिकायत

 ,  गह्ढीं  है  ।
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 रोवाराम

 हमारे  भावतीय  सदस्यों  में  दोशसीम  कहते  कहों  हैं  कि  इसमें  ऐसे  सदस्य  होने  चाहिए  जिनका

 हृथय  मामवीय  हो  ।  दूसरों  बात  जहां  तक  बेठक कौ
 अस्त  कही  मैंने  अपने  पू्न  के  वबतध्य

 में  कहा  है

 कि  एक  नहीं  तीम  बैठकों  का  प्राक्धान  हम  जहां  तक  क्रष्टाजार  को  बात  कहाँ  है
 rat

 क्र  शंस्थाओं  इस्क्वारी  मी  की  कुछ  लोगों  को  सिफारिश  के  बावणर  मैंने

 पौहला  महीं  किया  जहां  तक  फंड  को  रोकने  का  प्रदव  बह  इसलिए  रुकता है  जहां  संदेह  को

 मजरਂ  जाती  है  ।  वहाँ मैं  रोक  देता

 मैं  पुनः  मिवेदन  करता  हूं  कि  जहां  मी  तरह  को  बात  क्योंकि  इस  नि  १ग  मे  ४२

 ज़िलानों  से  कह  अस्तर  है  कि-बहां  मातवीय  माबना  ही  ऐसे  व्यक्तियों  के  श्राथ  सम्बन्ध  है  जिनके

 अत  व  भ  भरा  बोल  सकता  न  चल  सकता  भोर  सक्ता  इल्हीं  लोगों  के

 है  +  मेरी  आबंबा  है  कि  ब्रह्ं  भी  ऐसी  बातें  हमारे  नोटिस  में  मैं  निश्चित  रूप  से

 शक्क  पर  क्रा्यंबरही  फरूका  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  अहोदय  :  संसदोय  कार्य  मन्मो  क्या  आप  कुछ  कहना  भाहेंगे

 संसदोध  कार्य  मस््त्री  गुलाम  नथी  :  अब  इस  सदन  के  नेता  बोलेंगे  ।

 करी  शाम  नाईक  मुझे  एक  छोटा-सा  सुझाव  देना  हम  दूरदर्शन  पर

 महत्वपूर्ण  वाद-विवाद  दिखाते  मैं  सुझाव  देता  हूं  और  निवेदन  करता  हूं'कि  इस  बार  तो

 कम  से  कम  अगली  बार  अन्तिम  मांग  को  भी  दूरदशंत  पर  दिखाता  बंयोंकि  वह  काफो

 महत्वपूर्ण  झेदा  है  ।

 7.34

 विदाई  उल्लेख

 प्रथप  मंक्ती
 सर  सिह  :

 में  आपकय  अमाडो  कि  आपने  मुझे  कुछ
 मिनट  का  समय  जबकि  सदन  अनिदिचत  काल  के  लिए  स्थगित  होने  वाला  और  सत्र  समाप्त
 होने  बाला  है|  मैं  कल  यहां  महों  था  परस्तु  मुझे  बताया  गया  कि  शदन  में  उस  एक  शाब्द  के  उपयोग
 वर  कुछ  गर्मागर्मी  जो  पन्द्रह  अगस्त  के  मेरे  भाषण  में  आ  गया  कल  किसने  क्या  मैं
 इसके  विस्ततर  में  नहीं  जाना  चाहुता  ।  मैं  सकने  को  बतत्मा  चाहूंगा  कि  उसਂ  शब्द  का  प्रयोग  बिल्कुल

 :  और  पूर्ण  रूप  से  अनस्षयानिक रूप  में  हो

 जब  मैं  अपने  कुछ  पदावमत  भाईयों  के  लिए  कुछ  अच्छा  घोधित  कर  रहा  तो  मेरे  परम  में

 दूर  तक  यह  बात  नहीं  था  कि  उनकी  चर्चा  करने  के  लिए  किसी  गलत  दाब्द  का  उपयोग  करें  ।  उस
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 दिन  के  सरकारी  अभिलेख  में  यह  दाद  तुरम्त  ठीक  किया  मैं  इस  सदन  को  आदबासम  देंता

 चाहूंगा  और  हस  सदन  के  माध्यम  से  विशेषकर  उन  मित्रों  को  जिसके  में  मैंने  यहु  शब्द  कहा  था

 उन्हें  आइवस्त  करते  हुए  इतता  कहना  भाहुंगा  कि  उस  अनवधानिक  यलती  के  लिए  मैं  केवल  खेद  प्रकट
 कर  सकता

 यह  सत्र  बहुत  लम्बा  रहा  ।  मैं  कहूंगा  कि  यहु  इतना  लम्बा  रहा  कि  कुछ  दिन  तो
 ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  हम  बैठता  नहीं  बहेँगे  और  सदन  चलने  नहीं  देंगे  ।  शायद  हमारे  पास
 इतना  समय  था  कि  हमें  यह  पता  नहीं  था  कि  हम  क्या  करें  ।  परन्तु  हमारा  यह  सत्र  बहुत  हलचलपूर्णे
 परलंतु  प्रशिक्षणात्मक  रहा  है  ।  लोकतांत्रिक  भारत  के  इतिहास  में  कई  मौल  पत्थर  स्थापित  किए  गए

 हमने  राष्ट्रपति  का  चुनाव  करवाया  |  हमनें  उप-रीष्ट्रपाति  का  चुटांव  हमारी  अल्पमत
 सरकार  ते  एक  अविंध्यास  प्रस्ताव  का  सामने  करने  का  एक  विशिष्ट  अनुभव  प्राप्त  हंसने
 विधेयक  पारित  किए  हैं  ।  हमें  खेद  है  कि  हम  कुछ  और  ऐसे  विधेयक  पारित  नहाँ  करना  पाये
 पारित  करवाने  की  मैंने  उम्मीद  रखो  पंचायत  और  नगरपालिका  विधेयक  जिनके
 लिए  मेरे  विचार  में  सम्पूर्ण  देश  बहुत  समय  से  इम्तजार  कर  रहा  हमने  अपनी  प्रतिमिंधित्व
 संयुक्त  संसदीय  समिति  स्थापित  की  जिसे  एक  ऐसी  सबसे  माजुक  और  जुनोतोपूर्ण  ७मस्या
 को  जांच  का  कार  सौंपा  गया  है  जिसका  पिछले  कुछ  महौनों  से

 इस  देश  को  सामना  करना  पड़  रहा
 है  भौर  मुझे  यकीन  है  कि  इस  समस्या  का  सामना  करने  में  संयुक्त  संसदीय  समिति  सफल
 होगी  ।

 कुछ  दिनों  के  हमें  बहुत  कठिन  समय  का  सामना  करना  पड़ा  |  जब  हम  कुछ  ऐसे
 निर्णय  ले  रहे  जो  कि  इस  सरकार  और  देश  को  बहुत  लग्बे  समप  तक  दुविधा  में  डाल  सकते थे  |

 एक  तरफ  यह  दुविधा  जी  थी  कि  संविधान  अनुपालन  न  करके  चनीती  देने  वालों  के  साथ
 क्या  किया  दूसरी  ओर  यह  समस्या  थी  जो  कि  मूल  समस्या  का  हो  दूसरा  रूप  थी  कि  ऐसीਂ
 स्थिति  को  टालने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जाए  जिसमें  कि  देश  में  छत  खराबा  होने  का  अदेशों

 हमें  इस  बात  की  खशी  है  और  हमें  इससे  काफी  राहुत  मिली  है  कि  सबके  सहवोग  से  उस  स्थिति  को
 टाला  आ  सका  जिससे  हमें  इस  समस्या  पर  विस्तार  से  विचार  करमे  का  समये  और  अवसर  मिल्रा  |

 मुझे  आश्या  है  कि  सभी  पक्षों  से  ऐसे  सहयोग  के  फलस्वरूप  हम  इस  मामले  की  जड़  तेक  पहुंच  पायंगे
 और  इसका  समाधान  ढुंढ़ने  में  सफल  होंगे  ।

 हमने  बहुत  कम  समय  में  संविधान  की  आठवों  अनुसूचो  को  विस्तत  करने  सम्बन्धी

 विधेयक  पारित  हससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  जब  संसद  कार्य  करना  चाहतो  है  तो  बह

 तुरन्त  हो  जाता  है  और  जब  यह  किसी  अन्य  मन:स्थिति  में  हो  तो  उसका  बिल्कुल  प्रतिरोधात्मक  रुल

 होता  हैਂ  और  किसी  कारयवाही  में  प्रगति  नहीं  होती  और  कुछ  भो  करने  की  अनुमति  नहीं
 मिलतीं  ।

 इस  कारण  हमने  संसद  के  बिभिन्त  रूप  देखे  हम  इसका  ए  हिस्सा  हैं  और  हमें  इस
 पर  गये  है  ।

 ...  इन्हीं  वाष्दों  के  मैं  सभी  सदस्यों  सभौ  को  धम्पधाद  देता  कि  उन्होंने  सदन  की

 कार्यबाहीं  को  जीवन्त  बनाया  और  कमौी-कभी  बहुत  रूखी  जिससे  कि  हमें  उसके  स्थगन  के  समय

 परस्पर  शुभ  कामनाओं  के  साथ  अनुमति  लेना  सम्भव  हुआ  ।
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 थी  जाल  कृष्ण  लाइचाजी  :  मान्यवर  अध्यक्ष  मैं  प्रधान  मंत्री  के  विचारों

 से  अपने  को  सम्बद्ध  करते  हुए  आपके  सदन  में  सभी  दलों  के  नेताओों  के  प्रति  और  सचिवालय

 के  सभी  कर्मचारियों  के  प्रति  आभार  प्रकट  करता  हूं  ।

 मई  में  जब  अधिवेशन  समाप्त  हुआ  था  और  जुलाई  में  यह  अधिवेशन  अ।रम्भ  इस  बोच

 में  जो  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  घटना  राजनंतिक  क्षेत्र  में  बह  बंक  घोटाले  के  बारे  में  कुछ

 बाटन  था  और  इस  कारण  स्वामाबिक  था  कि  इस  सत्र  के  आरम्भ  से  ही  सब  के  मन  में  विधार  था

 कि  बह  घोटाला  देश  इस  संसद  के  सत्र  पर  छाया  आरम्म  में  तो  उसकी  चर्षा  कुछ  शुरू

 भी  हुई  लेकिन  बीच  में  व्यवधान  जिसका  उल्लेख  प्रधान  मंत्री  जो  ने  किया  और  अयोध्या  की

 घटमाओं  की  प्र+िष्यति  इस  सदन  में  भी  सुनाई  टेने  मु्क्क  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि

 बारे  में  जो  चिस्ता  पंदा  हुई  उस  बिन््ता  के  निवारण  की  स्थिति  भी  पंदा  हुई  ओर  टकशाव

 टल  भया  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  जिस  हल  ऊी  दिशा  में  देश  जाना  चाहता  वह  हल  भी  निकलेगा  ।

 सञ्र  के  अध्तिम  सप्ताह  में  एक  दूसरे  प्रकार  के  टकराव  की  स्थिति  पैदा  हुई  और  एक  दिन  तो

 कार्यवाही  भी  नहीं  चल  सकी  और  बह  मुझे  दुखद  पहले  की  जो  टकराव  की  स्थिति

 उसमें  एक  तरफ  केन्द्र  की सरकार  लगती  थी  और  दृमरी  सरफ  उत्तर  प्रदेश  थी  धरकार  लगती

 थी  लेकिन  इस  अस्तिम  सप्ताह  में  या  अन्तिम  पखवाड़े  में  टकराव  की  स्थिति  एक  बड़े  ही  विचित्र  ढंग

 की  जिसमें  कि  लगता  था  कि  संसद  के  ही  एक  हिस्से  का  टकराव  अध्यक्ष  के  पद  से  हो  रहा

 उसकी  कोई  इच्छा  इस  प्रकार  की  नहीं  ऐसा  मुभे  विश्वास  है  और  जब  हस  विषय  में  अध्यक्ष

 महोदव  मे  अपने  मन  की  व्यथा  प्रकट  की  तो  सदन  के  सभी  वर्गों  ने  कहा  कि  इस  ठयशा  का  कोई

 क्ाघार  गरद्मयपि  हमारा  कोई  अन्तर  हा  सकता  जिसको  हम  और  तरीके  से  वह
 टकराव  सी  टल  गया  और  आज  अष्तिम  दिन  पर  एक  नियम  समि  ते  द्वारा  रिपोर्ट  पेश  की  गई  जो

 मैं  मानता  हूं  कि  अध्यक्ष  जिस  प्रकार  से  आपने  इस  मदन  में  दूरदशंत  दूरदर्शन  के

 माध्यम  से  इस  सदत  में  प्रशनोत्तर  काल  का  प्रसारण  करने  को  पहल  वह  एक  ऐतिहासिक  पहुल
 बैसे  ही  इस  नियम  समिति  की  जो  सिफा!रहों  जितको  कि  हम  अगले  सत्र  में  ही  पारित  कर

 उनके  द्वारा  जो  समितियों  का  निर्माण  होगा  और  संसदीय  कार्य  हम  समिति  के  माध्यम  से

 अधिकाधिक  कर  वह  जो  व्यवस्था  होनी  वह  रहुत  हो  पहल  मैं  मानता  हूं  और

 उसका  नाम  निद्चिचत  रूप  में  अगले  बजट  अधिवेशन  में  दिख'ई  देने  लगेगा  ।  खासकर  इस  पष्ठमम्ति  में
 कि  पिछले  तोन  साल  तक  हम  बजट  अधिवेशन  में  चार  या  पांच  या  छः  मंत्रालयों  की  डिमान्ड्स  द्दी
 चर्चा  कर  पाते  हैं  और  बाकी  सब  मंत्रालयों  की  जो  मांगें  उनफो  हमको  बिता  बहस  के  गुलोटिन
 करके  पास  करना  पड़ता  है  ।  उससे  हम  बच  यह  बहुत  अच्छी  बात  होगी  ।

 इस  निर्णय  के  साथन््साथ  कल  एक  और  अच्छा  निर्णय  हमारो  जनरल  परपजेन  कमेटी  में

 हुआ  कि  हम  अपने  सत्र  का  आरम्म  वन्दे  मातरम्  से  करेंगे  और  सत्र  की  समाप्ति  के  अग्तिम  दिन

 हम  जन  सण  मन  से  मैं  सकता  हु  कि  एहू  एक  बहुत  ही  अच्छी  शुरूआत  द्वोगी
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 शुरुआत  ठीक  ढंग  से  करें  और  व्यवस्थित  रूप  से  इस  दृष्टि  से  अगले  सत्र  में

 यह  यह  बहुत  ही  अच्छा  हु

 मुभ्े  इस  बात  को  भी  खुशी  मैं  समझता  हूं  कि  बाकी  तो  अगर  विधेयकों  के  बारे  में  उसे

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  अच्छा  होता  कि  कुछ  और  विधेयक  पास  हो  पंचायतों

 पालिकाओं  का  विधेयक  हमने  प्रवर  सभिति  क्रो  सुपुर्द  किया  उस्होंने  अपनों  रपट  भी  पेश  को  है
 लेकिन  हम  पास  नहीं  कर  सके  ।

 एक  और  जिसको  मैं  इण्छा  करता  उसकी  जब  तक  यहां  से  स्थोकृति

 नहीं  वह  भी  एक  संविधान  संशोधन  विधेयक  जिसके  द्वारा  चुनाव  क्षेत्रों  का  पुनःपरिसीमस
 '

 होना  हैਂ  वह  काम  मैं  अपेक्षा  करता  था  कि  इस  सत्र  में  हो  लेकिन  हो  नहीं  पाया  ।  मैं  आशा

 करता  विध्वास  करता  हूं  कि  अगले  सन्न  में  निदियत  रूप  से  ये  सभी  विधेयक  हो  जाएंगे  श्रोर

 दिल्ली  के  बारे  में  एक  विधेगक  जो  कल  आना  लेकिन  कल  नहीं  लाया  था  उसमें  मेरा  भी

 योगदान  उसके  न  लाए  जाने  बहू  भी  अगले  सत्र  में  आ  स्वीकृत  होगा  और  यहां  पर

 भी  चनी  हुई  संस्थायें  हो  इस  आया  के  साथ  मैं  पुनः  आपको  बधाई  देते  जितनी

 लडिधयां  इस  सत्र  में  हुई  हैं  और  सभी  सदस्यों  को  धन्यवाद  देते  हुए  अपना  भाषण  समाप्त

 करता  हूं  ।

 थी  नोतोश  कुमार  अध्यक्ष  सदन  के  नेता  और  विपक्ष  के  नेता  ने  जो  भावनायें

 ब्यदत  की  उसमे  हम  मी  अपने  आपको  संबद्ध  करना  चाहते  इस  सत्र  में  ओो  कई  ढार  गतिरोध

 उत्पस्न  हुए  तौर  जब  सभी  लोगों  की  सहप-ते  हुई  तो  कम  से  कप  सम्रय  में  सरकारी  कार्यों  का  भी

 निष्पादन  हुआ  ।  आज  हो  मैं  समझता  हूं  कि
 आप  जिसको  अनलिस्टेड  आवर  कहते  हम  लोग

 इसको  लोकप्रिय  ढंग  से  जीरो  आवर  के  रूप  में  जानते  वह  लगभग  साह  5  घंटे  लक  चला  और

 उममें  भी  विलक्षण  बात  यह  रही  कि  जीरो  भावर  के  अन्दर  सरकारी  काम  भी  बीच-बोच  में  होता

 गया  ।  दो-दो  विलों  पर  चर्चा  हो  सं  विधात  संशोधन  हो  ये  सब  बातें  हुई  ।

 भभी  अस्तिम  सप्ताह  के  जिस  गतिरोध  की  चर्चा  माननीय  विपक्ष  के  नेता  ने  कर  दी  तो  हम

 इस  बाल  को  पुतः  स्पष्ट  कर  देता  चाहते  हैं  कि  आसम  से  कोई  अविश्वास  का  इरादा  हम  लोगों  का

 नहीं  है  और  न  ही  था  |  किसी  खास  विश्लेषण  से  दुखो  होकर  क्षुब्ध  होकर  के  था  असहमत  होने  के

 कारण  एक  परिस्थिति  उत्पन्न  हुई  और  आपने  भी  बीच-दीच  में  अप्रेणिएट  कई  अवसरों  पर

 आपको  भी  ऐसा  लगा  कि  इस  व्याह्ष्या  जो  दूसरे  लोग  आपके  नियप्तन  के  बाद  दे  रहे  उसमें  दम

 है  और  वह  एक  अलग  चीज  उसके  बारे  में  विस्तार  से  आपके  समक्ष  चर्चा  होनी  शुरू  हो  गई  है

 और  कल  आपने  बैठक  भी  बुताई  लेकिन  माननीय  बिपक्ष  के  नेता  ने  चूंकि  उसको  चर्चा  कर

 इसलिए  यह  कह  देता  मुनासिब  था  कि  कहीं  भो  अपको  अपसम्मानित  करने  का  इरादा  हमारा  नहीं

 हप  अपनी  बात  इस  सजबूती  से  रक्षता  भाहते  जहां  ऐसा  लगा  कि  संसदीब  जनतंत्र  के  साथ

 या  पार्टी  विश्ठत  के  क्षाय  फ़ोई  गड़बड़ी  होने  को  संभावता  तो  कर्तंग्यवोध  के  चमते  कुछ  बातों  को

 कापके  समक्ष  रखा  सदन  में  कई  मौके  ऐसे  आते  हैं  जब  एक  दू  परे  के  साथ  नोकमोंक  होतो  है
 श्र  सत्र  के  अन्त  में  उठने  के  समय  एक  प्रेम  का  माहौल  बनता  है  और  यही  बात  संसदौय  जललंत्र  को

 मजबत  बनाती  यही  भावना  देश  को  भी  मजबूत  बनाती
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 इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  आपके  प्रति  आभार  प्रकट  करते  हुए  मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर्ता  ।

 |.

 .  झओो  चौधरी  अंत  हम  इतने  आत्म  इतने  +ऊ  झौर

 ,  पदचाताषों  इसलिए  मुक्ते  आजा  है  फि  जद  शुरूआत  हीती  हमें  अन्त  बाद  आता  है  और  अगर
 ऐसा  ही  आचरण  करें  तो  फिर  कोई  भौ  समस्या  नहों  आएगी  ।

 महोदय  स्सदनत्में  हुई  अवांखछित  घटनाओं  के  बारे  में  जो  श्री  नौतीश्ष  कुमार  ने  कहा  उसका

 मैं  शमर्थन  क९ता  हु  शोर  कोई  भी  किसो  माननीय  सदस्य  की  भावमाओं  को  ठेस  मंहीं  पेहुंचे।ता  चाहतेਂ

 परलहु।हमारे  मस  में  कुछ  प्रधन  उभरे  जिन्हें  हमने  स्पष्ट  करने  का  प्रयास॑  किया  है  ओर  उंसकां  एक

 अस्तिम  प्ररिणम  निकलना  चाहिएऔर  प्रक्रिया  चल  रही  है  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहू गा  कि  यद्यपि  हम  सत्रावसान  की  ओर  अग्रसर  हो  रहे  हैं
 भी  इस  द्वेश  में  सदत  के  बाहर  हमें  बहुत-ती  चुनौतियों  का  खामना  करना  ।  इन  सदन  के

 नीय  सदस्यों  को  इन  चुनौतियों  का  सामना  करने  में  बहुत  बड़ा  योगदान  दे  सकते  जो  इस  देश  के

 लिए  बहुत  विभाजनात्मक  और  क्षतिपूर्ण  मैं  आशा  करता  हूं  इस  सदन  के  सदस्य  संगठन  की  भावना

 सहयोग  देंगे  ताकि  सहयोग  कौ  जो  भावना  इस  समय  प्रबल  हुई  वह  बनी  रहे  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  मैं  आपका  इस  सचिवालय  के  सभी  कमंचारियों  का  और  सभी  का  इस

 सत्र  की  सफलता  के  लिए  घन्यवाद  करता  हूं  !

 ]

 की  भोगेसत्र कद्बा  :  अध्यक्ष  मैं  अन्त  से  हो  पहले  शुरू  करता  हूं  ।  गत  एक-दो

 दिनों  में  बष्पक्ष  को  हैसियत  के  आपके  धंयं  की  भी  हम  लोगों  ने  कड़ी  परीक्षा  ले'ली  झौर  कुछ  दाब्दों  क

 कारण  ऐसी  गलतफहमी  की  थी  भ्  शाइए  उसका  निराकरण  भी  हो  गया  ।

 श्रध्यक्ष  प्रधान  मन्त्री  ने  जो  कहा  है  अयोध्या  को  यह  ठीक  हूँ  साहा  देश  एक
 से  रहा  है  अच्छी  आशा  का  ओर  इसमें  हम  सभी  को  योगदाल  करता  होगा  ।  जब  प्रधान  मन्त्री

 प्रयल्लधघौम  देता  बिरेधी  दल  उसमें  शामिल  शायद  ब्नकी  और  भी  ज्यादा  मदद  कर्मी

 अयोध्या  जो  ऐतिहासिक  बाम  जेहां  युद्ध  न  देश  में  कोई  ऐसा  वातावरण  पंदा  न  होने  देगा  ।
 उसका  भ्री  संतोषजनक  समाधान  हो  जाएगा  ।

 अध्यक्ष  में  हमारी  पार्टी  ने  संविधान  में  संशोधन  तक  की  मोंगकी  थी

 कमेटी  के  लिए  |  अब  जब  अगले  सत्र  में  बहस  होगी  तो  स्टेंडिग  कमेटी  को  कुछ  रूप  देने  में  कुछ
 अपने  कुछ  ओर  देशों  में  जहां  स्टंडिगे  कमेटों  उनकेअनुभव  हमारो  संसद  केबलें

 बहस  के  लिए  था  नियमन  के  लिए  न  कुठ  उसके  अनुपालन  में  भी  कारगर  उसकी  बनाने

 में  भो  हुलः  सब  मिलकर  सफल  आपके  नेतृश्व  यह  भी  हम  आशा  करते

 अध्यक्ष  कहां  हक  शाक्षा.का  सवाल  मेरे  जेसा  पंचायती  राज  विधेयक  जो  72

 था  संजिधान  संझ्ोधन  विधेयक  है  उसके  उसके  लिए  ब्याकुल  था  और  दुं:लौ  भी  ।  जहां  14-14  4  यर्षो

 है  कई  राज्यों  में  चुनाव  नहीं  हुआ  है  वह  टल  जायेंगा  |  तो  हूम  सब  लोगों  की  विफलता  ऐसा  भौ
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 अगली  बार  न  हो  कि  उसको  अन्त  में  रखा  ताकि  वह  खत्म  हो  ऐसे  को  प्रारश्म  में

 रखना  होगा  ।  इसलिए  बेसां  विधेवक  भी  जो  मतभेद  के  मुददे  स्वामाविक है  जब  हमारे  पेश

 में  मतभेद  व्यवस्था  में  मतमेद  लोगों  में  मतभेद  हैं  उसका  प्रतिबिस्द  सदन  में  होना हो

 मत  हर  बात  में  हो  यह  जरूरी  नहीं  है  ।  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  की  बात  हुई  भाज

 ऐसा  मालूम  पड़  रहा  है  जँसे  बड़े  दु:ख  कौ  बात  हुई  कि  जो  मायाएं  अभी  आठवों  अमुसचो  के  बाहर

 मैथिली  भाषा  है  तथा  अन्य  भाषाएं  हैं  उसके  लिए  हम  सदन  को  तैवार  तहीं  करा  सरकार  को

 तैयार  नहीं  करा  सके  ।  मैं  आशा  करता  हूं  अगले  सत्र  में  जो  मैथिली  भाषा  राजस्थानी

 डोगरी  भाषा  है  उसको  लेकर  हम

 85  करोड़  का  हमारा  देश  है|  उसमें  जो  साहित्य  अकादमो  द्वारा  स्वीकृत  22  भाषाएं  हैं  बह  कुछ
 मित्रों  को  बहुत  ज्यादा  मालूम  पड़ती  लेकिन  बहुत  भाषाओं  बहुत  सम्प्रदायोंਂ  को  और  बहुत
 संस्कृतियों  कों  मिलाकर  एक  ससस््कृति  का  हमारा  देश  उस  मायने  में  एक  और  चक  हमें  मालूस
 पड़ती  है  कि  संस्कृति  पर  बहस  के  लिए  विवरण  पहले  श्खा  गया  उसमें  भी  चूक  गए  ।  भाठवीं

 योजना  पर  जो  बहस  का  योगदान  होगा  ।  उसके  लिए  भी  हम  समय  नहीं  मिकाल  सके  ।  ये  मली-भटकी
 बातें  य ेभगले  सत्र  में  होंगी  विद्धात  करता  हुं  आपके  नेतृत्व  में  यह  सदन  उसे  कासों की
 ज्यादा  वेहतर  तरीके  से  अन्»म  देने  में  सफल  होंगे  ।  उसमें  हम  सब  योगदान  जो  भ्रष्टियां  रह
 गयी  हैं  उपसे  सकी  लेकर  हम  ज्प्रादा  कारगर  अपने  अपते  दल  को  बना  इसो  विदवास

 के  साथ  आपको  और  अपने  सभी  मित्रों  को  मैं  धन्यवाद  देता  हूं  भौर  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 थो  शोभनाव्रोइवर  राव  वाइडे  :  अध्यक्ष  जैसा  कि  प्रधानमंत्री  ने  कहा

 हम  भा  इस  संबंध  में  बहुत  चिन्तित  अब  क्या  होने  वाला  है  ?

 अन्त  हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  कोई  समाधान  निकाला  जा  सकता  हमें  और

 भी  प्रसन््तता  इस  बात  की  है  कि  स्थिति  उस  हद  तक  नहीं  जहां  भावनाएं  कठोर  हो  जाती  हैं
 और  व्यक्ति  और  संस्थायें  एक  दृष्टिकोण  पर  अड्ियल  रुष  अपना  लेते  फिर  भी  बातावरण  काफी

 साथंक  है  और  हमें  आशा  है  कि  आने  वाले  समय  में  इस  भीषण  समस्या  का  क्षास्तिपूर्ण  समाधान

 निकलेगा  ।  उसके  मैं  फिर  से  प्रधानमन्त्री  महोदय  को  बधाई  देता  -

 हमे  इस  बात  पर  भौ  बहुत  प्रसरतता  है  कि  यद्यपि  यह  विधार  बहुत  समय  से  चल  रहा  है  ।

 फिर  भी  आपने  पहल  करते  हुए  समिति  व्यवस्था  लाने  के  लिए  कुछ  कदम  उठाए  हैं  जिससे  कि  हसारो
 लोकतान्त्रिक  प्रणाली  और  सुदृढ़  होगी  और  प्रद्यासन  कार्यविधि  सूव्यवस्थित  इस  देशों'कै

 लोगों  कौ  बेहतर  सरकार  ओर  बढ़िया  प्रशासन  आपके  प्रति  पूर्ण  सम्मान  सहित में

 यह  बहुगा  कि  ऐसे  क्षण  भी  आएं  जब  आपके  द्वारा  विए  गए  कुछ  निर्णयों  या  आपके

 दष्टिकोश पर  हंधमें  परस्पर  मतभेद  यह  मतझेद  केवल  विषय  था  सहमति  के  मुद्दे  तक

 सॉमिंत  मेंਂ  कि  श्रापके  अथवा  पीठासोतः  अधिकारी  के  प्रति  किसी  असम्मान  की

 औरत  भंगर  किसी  समय  हमने  कोई  ईर्च्या  उत्पस्त  करते  घाली  बात  कही  उस  सम्बन्ध  में

 हम  एक  बार  फिर  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  यह  किसी  प्रकार  से  असम्भानः  का  संकेत  महीं  है  इसलिए

 हम  सचिवालय  को  और  कर्मचारियों  को  धस्यवाद  देते
 कि  उन्होंने  सदन  के  सक्स्य
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 के  सनाक्रीदंव ।  वाह  डे  २६५

 होने  के  अपना  करत  जिश्ाने  में  हमें  अपनस  सहयोग  सहायता  महोदय  अपनी  पार्टी  की

 मैं  पूर्णरूयष  से  आपके  प्रति
 अपनी  कुतजता अकरट  करता  हू

 अ्ष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दसवीं  लोकसभा  का  भौथा  सत्र  समाप्त  होता  है  ।

 इस  झथ  के  को  ऊ़ोकि  भाड़  4  992:  शरू  हुआ  सबन  4)  31  बेठके  ज़ो
 कि  160  अण्ठे  चलों  |...

 सत्र  की  पहली  डोठक  मन्त्री  षद  में  अविद्वास  प्रस्तात्र-प्रस्तुत  हुआ  ।  हस  प्रस्ताव  पर

 जोकि  पन््द्रह  जुलाई  को  तोत  दिन  तक  चली  ।  17  जुलाई  यह  प्र  मत

 a  सन  परचातू  अस्वीकृत  ।  .

 ५  532  अश्तत्ताशंकित  -  प्रइत्ों की  सूची  में  रखे  जिनमें  से  78  अ्रदनों  का  मौस्िक  उत्तर

 5585  पहनें  के  लिखित  उत्तर  विए  यए  ।  तीन  भाधे  घटे  की  ब्र्चायें  भी  हुई  ।  जहां
 लंकजिधाथीः  प्रदन  त्तोकसआा से  टश्मीस  विधेयक  लाये  गये  .।  सदन  में  बीस  विधेवक

 जिनमें  से  एक-विधेवक  राज्य  समा  स्था।पत  किया  गया  था  जिनमें  स
 :  मीमबिषेयक  थे  कश्मीर  राज्य  विधान  पालिका  का

 1992,  विदेशी*ड्याप्रर  सथा:विश्मियन)  विधेयक  1992,  भोपाल  गैस  विभी  पका

 ender  कार्यश्ाह्मी  ।  ५9१२,  प्  जी  निर्गम  निरसन  19  .2,  विद्ेष

 न््यायालय  ।  प्रतिमति  सदव्यवहार  अपराध  विधेयक  1092  |  इक्ह्््तरवां

 1992,  992,  स्थापित  किया  गया  उस  पर  गौर  किया  गया  और  सदन  में  स्वंसम्मति  से

 पारिते  हुआ  ।

 :  8.00  स०  प०

 जहां-ज़क  वित्तीय  कार्यों  का  प्रदन  है  1988-89  के  लए  रेलवे  औरं  सामान्य  अतिरिकत

 अनुदातों की  199  '>93  के  लिए  अनुदान  मांगें  अनुपूरक  खर्च

 1992-93  92-93  का  और  1992-93  के  लिए  जम्मू  और  कश्मीर  का  बजट  पास्ति  किया  गया

 व  ।

 नियम  193%  अन्तगंत  अल्था«धि  .  की  गई  जिसमें  से  महत्वपूर्ण  ब॑क
 .  बनमिब्रमिश् जी  करोड़ों  रुपये  में  थी  जिसके  विषय  पर  संयस्त

 ससड़ी  यःसमिति,यठित  की  गई  ।;  देश  में  सूखे  को  स्थिति  और  राम-जन्प  ऋबरी  मस्जिद  विवाद
 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  हमारे  लिए  यह  सौभारय  ब्रात...है  कि  सभी  के  सहयोग  के  स्राथ

 ;  इन्हें  बेहतर.तरीके  से  निपटाया  गया  ।

 सभा  मे  शांविधिक  संकरुपों  यश  भी  की  उन्हें  शकाएित  किया  राष्ट्रपति  छपरा
 :  जलुकुदेद  356  के  अन्तर्मसत/ज म्मू  और  फरमो

 र  मे  उदकोषशा  को  +9-92  से  और  छः

 लिए  करने  सम्बस्धोः  बमुमति  तथा  राष्ट्रपति  संकिश्वान  के  अनुच्छेद  356  के  भंतपंत
 :  शानाले्ट  में  मागू  सदधोषण्ता  को  2-10-92  से  भौर  छः  भाहः  के  लिए!लायु  करते  सम्कधी-त्ीकृति

 शामिल  थी  नि
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 के  सस्वात्त  में  एक  ध्याताकर्षण  प्रस्तावਂ  पर  चर्चा  की  गई  थी  जिसके

 परिणामस्वरूप  आवश्यक  बस्तुओं  की  कमी  हो  गई  थी  और  उनको  कोमतें.बहुत  बढ़  गई  थीं  मौर

 हूसारे  लिए  यह  सौमाग्य  की  वात  रही  क  जस  दित  यह  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  चर्चा  के  लिए  लाया

 गया  था  :  उसी  दिन  बह  विषय  जुलभ  गया  था  ।  नियम  377  के  अन्तर्ताश  149  भामले  उठाए

 iris

 वर्तमान  सत्र  सदन  में  हंगामे  और  कठिन  के  कारण  कार्य  संपोदितमहीं

 ,  विरोध  संसदीय  लोकतन्त्र  का  एक  अंग  है  और  कुश्री  कभी  इसको  अभिव्यक्ति  गंभौर

 रूप  ले  लेती  है  मैं  उम्मीद  करता  हूं  में  हमारे  समक्ष  अनुकूल  परिस्थितियां
 होंगी

 ।

 अगर  हम  संविधान  के  प्रावधानों  और  नियमो  का  अनुपालन  करते  हुए  कार्य  करें  तो  और  प्रमादौ.ढंग

 ;  से  और  शी  छ्त्ता  से  कर  सकंगे  4

 निजी  सदस्यों  ने  सदतं  और  प्रत्ताव  लाने  में  .  गहनਂ  राचि  दिलाई  ।.उन्होंबे:शलत-
 विषयों  वधेथक  उस्तुत  किए  4  आठवीं  अनुसूची  में  मणिपुरी  और  नेपाली  भाष/ओं  को

 वामिल  करने  सम्बन्धी  संविधान  में  संशोधन  करने  सम्बन्धी  विधेयक  को  सदन  के  सभी  पक्षों  से  पूर्ण
 रूप  से  समर्थत  मिला  |  सरकार  द्वारा  यह  आाश्वानन  दिए  जाने  के  बाद  कि  हस  विषय  पर

 एक  सरकारी  विधेयक  विचाराधीन  प्रह  विधेयक  बापस  ले  लिया  गया  था  ।

 सरक्षार  ने  अपनी  बचनवद्धता  को  निभाते  हुए  संविधान  प्रस्तुत  किया

 और  यह  पारित  भी  हो  गधा  |  इस  विषय  पर  मैं  कहना  चाहता  हैं  कि  सभी  नियमों  क्रो  एक  तरफ

 रखते  हुए  पूरे  सदन  के  सहयोग  के  साथ  हम  ऐसे  तरीके  से  काम  कर  सकते  भो  कि  इस  के
 सभी  सदस्यों  को  स्वीकार्य  हो  ।  जबकि  एक  तरफ  हम  नि4मों  का  पालन  करते  हये  शीक्रता,से-काम

 कर  सकते  हैं  लेकित  कमी-करमी  नियमों  के  बिता  भी  हम  और  मो  शीघ्रता  से  काम  कर  सकते  हैं  ।

 म्ररतान  देने  के  कदम  उठाते  के  ला  शासहू  लियਂ  ने  सदत  हें  विशेष  रुखि  उत्पन्त  की  और

 मंत्री  महोदय  ने  मी  इस  मुह  पर  सदस्यों  के  स्यथ  अपनी  चिता  श्यक्त  की  मंत्री  जी  के  द्वारा  पह
 भादवासन  दिए  जाते  के  पदचात  कि  पीड़ित  व्यकि  यों  +ो  मुआवजा  देने  को  प्रत्रिया  को  तीव्र  करने  के

 ,  लिए  सरकार  सभी  अ्रावध्यक  वदम  उठा  रही  यह  संकल्प  ले  लिया,ग्या  था  +  साभंज्निक

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  पृंजी  अपनिणोजन  की  की  पुनरीक्षा,सें  संबंधित  अन्य  प्रंकहरप  पर  कुछ  हो

 |  चर्चा  हुई  ।

 ,  कि  मानतीय  प्रधान  मंत्री  ते  हा  था  और  मैं  भी  ऐसा  ही  श्रोचता  हूं  कि  यह  सत्र  कठिन

 सार्थक  और  उपयोगी  यह  कठिन  इस  कारण  थर्ट  क्योंकि  वाद-विवाद  काफौ  उत्साहपूर्ण  थे  और

 कभी-कभी  सदन  में  काफी  गौ  रगूल  रहा  था  परम्तु  मह  उपयोगी  हर  भरा  क्योंकि  प्रावधानों

 की  स्वीकृति  दौ  गई  थी  ।  विधेयक  पारित  किए  गए  थे  और  महम्यपूर्ण  मृहों  पर  चर्चा  प्रावधानों  ही  ।
 |

 हसी अवधि के दौरान मारत के राष्ट्रवल और राष्ट्रपति के चुनाव हुए थे और सदस्यों को इस चनाव में मत डालने को अवसर मिला जोਂ एरें हमारे राध्ट्रपलि तैंथा उपराष्ट्रपति को बनने का सम्मान मिला | इसके लिए यह सदत उन्हें बधाई देता को मारत छोड़ो आर्दौलन की पचासवीं वर्षगांठ मनाने के लिए संस्क्र के . सबमों के सदस्यों को एक बेठक हुई थी । इसमे मारत के माननीय राष्ट्रपति और प्रधान भ
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 उच्चपदाधिकारी  मा  कक

 मंत्री  ने  सम्बोधित  किया  इसमें  अनेक  स्वतस्तता  सेलानौ  अख्य  उच्चपदाधिकारी  और

 '  राजनयिक  उपस्थित थे  ।

 -  उसी  दिन  लोक  सभा  की  एक  विशेष  बंठक  हुई  थी  जिसमें  भारत  छोड़ो  आंदोलन  के  समय  के

 स्वतस्त्रता  सेनानियों  और  दूसरे  स्वतन्त्रता  सेनानियों  को  श्रर्दधांजलि  अपित  करने  के  लिये  एक  संकहप

 '  किय्रा  .  यह  अस्ताब  एकमल  से  पारित  किया

 जिस  समिति  प्रणाली  को  हम  अपतांता  चाहुते  हैं  उसका  भी  उल्लेख  किया  गया  ।  मैं  यह
 ;  कहना  चाहता  हूं  कि  इसका  श्रेय  सदन  के  गेता  ओर  विपक्ष  के  नेता  को  दिया  जाना  चाहिए  |  हम  आझ्षा

 करते  हैं  कि  मंगले  बजट  सत्र  में  समिति  प्रणाली  होगी  और  हम  अपना  काय  परा  कर  मेरਂ

 कहना  है  कि  इसका  श्रेय  सदन  के  नेता  और  विपक्ष  के  नेता  को  दिया  जाना  क्योंकि  मूलरुप  से  उन्होंने

 यहू  विचार  किया  था  ।

 मैं  मामननौय  सदन  के  नेता  और  विपक्ष  के  थिभिन्न  दलों  और  समूहों  के

 संसदीय  कार्य  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  और  शाननीय  सभापतियों  और  सचिवालय  के

 कारियों  और  विभिन्न  दलों  के  सचेतकों  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  मुझे  अपना  सहयोग  दिया

 क्योंकि  इसके  बिना  मेरा  कार्य  असान  नहीं  होता  ।

 जो  स्नेह  और  सद्भावना  आपने  मेरे  और  भेरे  सहयोगियों  के  प्रत  दिखाई  वही  हमारी

 बास्तविक-दाक्ति  है  जिसका  उपयोग  हुम  सदन  और  भारत  के  लोगों  के  प्रति  अपना  फर्ज  तिभाने  के

 लिए  करेंगे  ।

 सदन  में  कल  जो  कुछ  हुआ  था  उसका  भी  उल्लेख  किया  गया  यह  संसदीय  प्रणाली  और

 लीकतस्त्र  का  एक  अंग  कभी-कर्मो  वह  हृद  से  बाहर  हो  जाता  है
 परन्तु  फिर  भी  यह  उसके  मूल

 उसके  तत्व--को  बताए  रखता  है  जिप  पर  कियो  की  कोई  आप'त्त  तहीं  हो  गी चाहिए  |  जो  कुठ  भी  हुआ
 पीछे  शायद  विश्वारों  को  व्यक्त  करने  की  इच्छा  ही  थी  मेरे  बिचार  में  हमें  डपी  मावता  से  लेता

 चाहिए  जिससे  वे  इन्हें  व्यक्त  करना  चाहते  थे  ।  हमें  ऊपरी  विचारों  को  महत्व  न  देते  हुए  उसको  माबना
 पर  ध्यान  देना  चाहिए  अगर  विभार  अच्छा  हो  तो  ठीक  है  परन्तु  अगर  विज्वार  अच्छा  न  हो  लेकिन

 भावना  अच्छी  हो  तो  हमें  इसमें
 कोई

 आपत्ति  नहीं  होनी

 मैं  सभा  में  समी  नेताओं  और  अधिकारियों  द्वारा  दिए  गए  विपुल  सहयोग  को  याद

 प्रत्येक  म्यक्ति  इसी  को  कामना  करता  है  और  इसके  द्वारा  ही  कार्य  सम्पन्त  होता  है

 अब  मैं  घोषणा  करता  हूं  कि समा  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  हो  ।

 १.

 तत्यदयात्  लोक  सभा  अभिश्चियत  काल  के  लिए  स्थगित  हुई  |
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